
Актер придумал сюжет 
продолжения культового фильма - 
                     12:00

«Брат-3» 
от Сухорукова

Продолжение на стр. 18�

Анастасия ПЛЕШАКОВА

На церемонию прощания 
1 февраля приехал только 
один коллега-артист. 
Простых поклонников 
не было вовсе.

Прощание с любимым, как всем ка-
залось, Леонидом Куравлевым про-
ходило в ритуальном зале Центральной 
клинической больницы на улице Маршала 
Тимошенко. Накануне на ночь гроб выста-
вили в часовне ЦКБ, читали Псалтырь... 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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«Комсомолка» нашла 
Надю Дукали, которая 
подарила свое имя циклону

Читайте на стр. 15 �

Николай ЛИТВИНОВ

Подробности сообщает 
региональный оперштаб.

В Калининградской области корона-
вирус за предыдущие сутки выявили у 
1021 человека, что стало новым анти-
рекордом пандемии. Среди заразивших-
ся по-прежнему много детей - на несо-
вершеннолетних пришлось 45% новых 
случаев. Больше всего школьников (380 
человек), много детсадовцев (66 ребят), 
есть инфицированные среди студентов 
(11) и детей до 6 лет, не посещающих 
дошкольные учреждения (четверо).

В то же время в регионе за сутки на 

вакцинацию записались 65 подростков. 
Об этом «Клопс.ру» рассказала ведущий 
консультант отдела организации оказа-
ния медицинской помощи минздрава Ири-
на Раткевич. 

- Сейчас у нас организована запись 
на сайте министерства здравоохране-
ния Калининградской области, и каждый 
родитель может пойти по ссылке и офор-
мить заявку или позвонить в кол-центр и 
провести запись там. На данном этапе 
активно поступают звонки по прямой  
линии - родители хотят вакцинировать 
своих детей. Сколько записалось? При-
близительно 65 человек. Почему не в 
школах? Это предусмотрено порядком 
проведения вакцинации от ковида, дети 

должны быть осмотрены. Проводится 
вакцинация и полчаса наблюдается ре-
акция, - рассказала Раткевич.

Среди заразившихся коронавирусом 
в Калининграде 45% - дети
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Калининград 
продолжают 

убирать после 
«проделок» 

сильного 
ветра.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Королева с зачеткой

7 043 000

Среда
2 февраля

№ 7-с (27354-с) 2022 год

Из нескольких сотен студенток 
России и Беларуси выбрали 

самую красивую и умную - стр. 12

Читайте на стр. 3   �

Леонида 
Куравлева 
не смогли 
проводить 
под аплодисменты

Правительство 
призывает: 

максимальное 
число россиян 

надо перевести 
на удаленку.

Без потери зарплаты

Газета нашего города ★ Калининград
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Телефонные жулики освоили 
для вымогательства денег уже и ковидную 
тему. Да и вообще достали.

А вас разводили 
мошенники?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:

- Пытались, и не раз. Они знают мое имя-отчество, пред-
ставляются офицерами МВД или ФСБ. Однажды дозвонился 
«полковник», а я вижу, что сигнал идет из Германии. Если 
«звонят из банка» - я тут же перезваниваю по известным мне 
номерам и выясняю, случилось ли что. 

Ирина РОМАНОВСКАЯ, художница, 
Санкт-Петербург:

- У меня на улице украли телефон. Возбудили уголовное 
дело. Я ждала звонка от следователя. Звонит, представляется 
полицейским. Я в первые минуты отреагировала соответствую-
ще на просьбу «расскажите подробнее, что у вас случилось», 
рассказываю, но вижу, что он сворачивает куда-то не туда. 
И когда зашла речь о моем счете, я уточнила, откуда он, и 
услышала про какой-то райотдел Москвы. И все стало ясно...

Сергей РОСТ, актер, 
сценарист и режиссер:

- Я консерватор, меня развести трудно. Но вот понадобились 
мне новый загранпаспорт и «Госуслуги», я сходил к приятелю-
компьютерщику, он все сделал - да, удобно. Но теперь звонят 
постоянно и пытаются на что-то развести. А там же все мои 
данные, я боюсь, что мошенники ими воспользуются...

Александр РУНОВ, вице-президент 
Московской школы гипноза:

- Когда я жил в Ялте, бывало, знакомился с кем-то, мы шли в 
ресторан. И, случалось, те, с кем я славно выпивал-закусывал, 
уходили, не заплатив. С тех пор таких ошибок не повторяю. 
Сейчас идет мошенничество по поводу лечения зубов, вы-
годных кредитов. Я слышу первую фразу - и нажимаю отбой.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- В советской юности один жук предложил купить дефицит-

ное тогда авто, сделав смешной первый взнос. Он исчез с 
моими деньгами, и я зарекся от тех, кто втирается в доверие.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- Я мошенникам не попадался, но яркий случай мошен-
ничества помню. В 1985-м в Москве одна из самых первых 
ОПГ обманула десятки моряков - им на подходе к магазинам 
«Березка» предлагалось поменять чеки (магазины «Березка» 
тогда были валютными, и не каждый мог что-то там купить, а 
морякам загранплавания выдавались для этого специальные 
чеки. - Ред.) по выгодной цене. Тут внезапно появлялись «со-
трудники в форме» - и все разбегались. Мы взяли верхушку, 
человек десять - все бывшие спортсмены...

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 43 тысячи человек

77,13 
- 34 коп.

86,79 
+ 29 коп.

88,77
- 0,16%
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Лунный Новый год встретили в 
странах Юго-Восточной Азии в ночь 
на 1 февраля. В Китае на этот раз 
праздник отметили скромно: из-за 
пандемии правительство отменило 
массовые гулянья. Поэтому основ-

ные торжества прошли в соседних 
странах. На фото - подводный танец 
льва в океанариуме города Чианг 
Май (Таиланд).

По китайскому календарю насту-
пил год Синего Водяного Тигра. Этот 

зверь  - символ храбрости и силы. 
По прогнозам китайских мудрецов, 
2022 год будет изобиловать рез-
кими поворотами и переменами, 
которыми могут воспользоваться 
решительные и сильные духом люди.

СТОП-
КАДР

 ■ ЗАРАЗА

Елена ОДИНЦОВА

Минтруд просит работодателей 
отправить на удаленку 
максимальное число сотрудников, 
но с сохранением зарплаты.

Заболеваемость «короной» достигла невиданных мас-
штабов: каждый день заражается больше 120 тысяч 
россиян. Поэтому максимальное число сотрудников нужно 
перевести на удаленку. С таким советом обратилась к 
работодателям Трехсторонняя комиссия по регулирова-
нию социально-трудовых отношений при правительстве 
(три стороны - это Кабмин, работодатели и профсоюзы).

Как пояснили в Минтруде, сколько именно работ-
ников нужно отправить на дистанционку, решает сам 
работодатель - все-таки у каждой компании своя спец-
ифика. Но чем больше, тем лучше. По данным прави-
тельства, сейчас по стране на удаленке уже около 3 
млн человек.

И заодно в Минтруде напомнили, что дистанционная 
работа - не повод уменьшать сотруднику зарпла-
ту, если при этом не меняются его функции. Если 
что, права удаленщиков четко прописаны в Трудовом 
кодексе - изменения вступили в силу еще год назад.

Коронавирусная статистика действительно бьет ре-
корды, и график заболеваемости с каждым днем ползет 
все выше. Так что все по домам!

«Омикрон» наступает, все по домам!

Владимир НИКОЛАЕВ

Москва не вошла даже 
в десятку городов 
России с самой высокой 
стоимостью жизни.

«Дорогая моя Чукотка» - 
именно так теперь должна на-
чинаться знаменитая песня. 
Потому что чукотский Анадырь 
по итогам 2021 года занял пер-
вое место в рейтинге городов 
России с самыми высокими це-
нами. Этот список каждый год 
составляет Росстат, и Анадырь 
лидирует в нем уже 10 лет.

Чтобы понять, где на Руси 
накладнее всего, Росстат вы-
считывает Индекс стоимости 
жизни. Для этого аналитики 
определяют стоимость 264 то-
варов и услуг в 298 городах. Ин-
декс позволяет сравнить мест-
ные цены со среднероссийским 
показателем. Например, в Ана-
дыре этот индекс равняется 

1,57 - то есть набор стандартных 
товаров и услуг там на 57% до-
роже, чем в среднем по стране.

Заодно Росстат снова развеял 
стереотип, что накладнее всего 
жить в Москве. Столица даже в 
первую десятку не вошла! То-
вары и услуги в Москве на 28% 
дороже, чем в среднем по стра-
не, с этим индексом столица за-
няла 12-ю строчку рейтинга. А 
Питер вообще угодил в четвер-
тую десятку. Так что на вопрос: 
«А скажите, уважаемый, какие 
у вас цены?» петербуржец, по-
правив пенсне, чинно ответит: 
«Извольте: на 12% выше, чем в 
среднем по стране».

Что интересно, самые сред-
ние цены - в Ялте: там индекс 
составил ровно 1,00. А дешев-
ле всего жить в Ингушетии. В 
Назрани цены вообще на 25% 
ниже среднего по стране. Все 
дешево, горный воздух, красота 
неописуемая - что еще нужно 
для счастья? Разве что зарплату 

повыше. Но это уже тема для 
совершенно другого исследо-
вания...

Недорогая моя столица
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Росстата.

ТОП-5
ГОРОДОВ С САМЫМИ 
ВЫСОКИМИ ЦЕНАМИ...
Индекс стоимости жизни
Анадырь, Чукотка  1,57
Зырянка, Якутия  1,46
Мирный, Якутия  1,46
Палана, Камчатка  1,43
Петропавловск-
Камчатский  1,41
 
...И С САМЫМИ НИЗКИМИ
Индекс стоимости жизни
Ковылкино, Мордовия  0,83
Малгобек, Ингушетия  0,83
Канаш, Чувашия  0,82
Магас, Ингушетия  0,77
Назрань, Ингушетия  0,75

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Премьер Венгрии 
Виктор Орбан 
прилетел 
во вторник 
в Россию 
для встречи 
с Владимиром 
Путиным.

Орбан имеет репута-
цию союзника Москвы 
в Европе. Официально 
он прибыл в Кремль, 
чтобы договориться о 
новых поставках газа. 
Но в ЕС уже заявили, 
что встреча с Путиным 
может помешать единой 
антироссийской пози-
ции Запада.

Разговор Президен-
та России и премье-
ра Венгрии прошел за 
огромным 5-метровым 
круглым столом. Что 
делать - требование 
безопасности. На та-
ком расстоянии у поли-
тиков меньше шансов 

даже случайно заразить 
друг друга коварным ко-
видом. При этом сохра-
няются плюсы личного 
общения.

- Газпром подписал 
с Венгрией два долго-
срочных контракта до 
2036 года. Это в первую 
очередь результат вашей 
работы, - напомнил Ор-
бану Путин. - Но важно 
не только, что будут ста-
бильные поставки, но и 
то, что сегодня Венгрия 
покупает газ в пять раз 
дешевле рынка.

В ответ Орбан заме-
тил, что Россия за по-
следнее время помогла 
Венгрии решить две 
проблемы: вакцинную и 
энергетическую. 900 ты-
сяч венгров защищены 
прививкой «Спутник V». 
А долгосрочные кон-
тракты помогли во вре-
мя газового кризиса.

Орбан подтвердил, 
что хочет договориться 
в Москве об увеличе-

нии поставок голубого 
топлива.

- Это наша 12-я встре-
ча. У нас за 13 лет на-
копилось больше всего 
воспоминаний о едином 
прошлом России и Ев-
росоюза, так как боль-
шая часть остальных 
политиков за это время 
уже сменилась. И я не 
планирую уходить - в 
апреле выборы, - пообе-
щал венгерский лидер 
российскому коллеге. - 
У меня обоснованные 
предположения, что мы 
будем сотрудничать в те-
чение многих лет.

А Путин пообещал 
рассказать венгерско-
му премьеру, как идут 
переговоры Москвы и 
НАТО по безопасности. 
В ответ Орбан сообщил, 
что прибыл еще и с мис-
сией мира, так как «ни-
кто войны не хочет».

Президент и премьер 
перешли к разговору 
без журналистов. После 
чего Путин с Орбаном 
должны были выйти 
к прессе и рассказать, 
что будет дальше меж-
ду Россией и НАТО, 
расставить точки над 
войной и миром.

Картина дня: в верхах

Дмитрий КОЗУРОВ

Подавляющее 
большинство россиян - 
за четырехдневную 
рабочую неделю. 
А вот работодатели - 
против.

«Сегодня среда, а значит, после-
завтра уже выходные!» Именно так 
выглядит идеальная рабочая неде-
ля в мечтах большинства россиян. 
По данным опроса, проведенного 
порталом Работа.ру, 78% из нас 
положительно относятся к пере-
ходу на четырехдневную рабо-
чую неделю.

Тема четырехдневки в последнее 
время поднимается все чаще. На 
прошлой неделе этот вопрос под-
нял и заместитель председателя 
Совбеза Дмитрий Медведев. По 
его словам, ломать устоявшийся 
график следует не бездумно, а когда 
«появятся соответствующие эконо-
мические предпосылки». Пандемия с 
удаленкой как раз их нам подкинули.

- Люди стали работать из дома, и 
возвращаться к прежнему формату 
многие не собираются,  - отметил 
Медведев. - Очевидно, что рабочая 
неделя таких категорий граждан во-
все не обязательно должна быть 
пятидневной. Иногда достаточно и 
четырех дней.

В некоторых странах уже перехо-
дят от слов к делу. Правительство 
Испании доплачивает компаниям, 
которые вводят 32-часовую рабочую 
неделю с сохранением зарплат. В 
Объединенных Арабских Эмиратах 
перешли на «4,5-дневку»: в пятни-
цу у них короткий день. А самый 

основательный опыт провели в Ис-
ландии. Там 2,5 тысячи сотрудников 
муниципальных и частных контор 
четыре года трудились по системе 
«четыре рабочих  - три выходных». 
Результат местные власти назвали 
«ошеломляющим успехом»: работать 
хуже не стали (многие даже улучши-
ли производственные показатели), 
зато люди меньше чувствовали про-
фессиональное выгорание и больше 
времени уделяли детям и хобби.

- Нам в России о четырехдневке 
можно только мечтать, - вернул нас 
с небес на землю директор Инсти-
тута социально-экономических 
исследований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. - Тут все упи-
рается в производительность труда, 
а она у нас низкая*. И вот если мы 
возьмем и отправим на отдых 20% 
рабочей силы в неделю, то кто их 
заменит? Ладно бы еще в стране 
было много безработных, которых 
можно привлечь. Но у нас довольно 
низкий уровень безработицы, а мно-
гие из тех, кто официально нигде не 
числится, работают всерую.

Слова эксперта подтверждают и 
результаты опроса. Половина опро-
шенных грустно констатирует, что их 
компания никогда не допустит тако-
го безобразия, как три выходных в 
неделю. Так что народ и хотел бы 
больше отдыхать, но понимает, что 
не может себе этого позволить. По 
крайней мере пока.

 ■ РАБОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ

*По данным Организации эко-
номического сотрудничества и 
развития, производительность 
труда в России самая низкая в 
Европе. Среднестатистический 
россиянин производит товаров и 
услуг на $31,2 в час. В среднем 
по Евросоюзу производитель-
ность труда составляет $58,2 в 
час. Мировые лидеры - Ирландия 
($121,8) и Люксембург ($110,6).Д
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КАК ПЕРЕХОД НА ЧЕТЫРЕХДНЕВКУ 
СКАЖЕТСЯ НА РАБОТОСПОСОБНОСТИ?

Позитивно 70%

Никак 25%

Отрицательно 5%
КОГДА ВАША КОМПАНИЯ 
БУДЕТ ГОТОВА К ЧЕТЫРЕХДНЕВКЕ?

По данным Работа.ру. 
Опрошены 5000 человек.

Никогда, такой график 47% 
нам не подходит 
Более чем  21% 
через полгода 
Через  15% 
несколько месяцев 
Через  11% 
несколько недель 
Уже готова  6%

На три дня, на три дня,
шеф, забудьте про меня

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

В Кабинете 
министров 
рассказали, 
как будет строиться 
наше «общение» 
с властью 
в ближайшие годы.

К 2030 году все виды 
государственной по-
мощи должны предо-
ставляться без бумаж-
ной волокиты через 
МФЦ или портал гос-
услуг. При этом вре-
мя на их оформление 
должно сократиться 
до нескольких минут. 
Эту цель правитель-
ства озвучил премьер 
Михаил Мишустин на 
совещании по социаль-
но-экономическим во-
просам, которое про-
шло 1 февраля.

- Новый подход нача-
ли вводить в прошлом 
году. Без каких-либо за-
явлений предоставля-
лись 11 мер поддержки. 
Среди них - сертифи-
кат на материнский ка-
питал, единовременные 
выплаты на детей и пен-
сионерам. Это затронуло 
65 миллионов человек, - 
напомнил премьер.

Современные техно-
логии также позволят 
более оперативно ре-
шать вопросы, связан-
ные со здоровьем каж-
дого из нас.

- Уже сейчас надо 
принимать решения, 
чтобы получение по-
мощи в поликлиниках 
было более удобным и 
быстрым для граждан. 
Важно обеспечить ин-
дивидуальный подход 
к лечению пациентов. 
Современные техноло-

гии должны упростить 
процедуру записи к вра-
чу, выдачу заключений 
и рецептов. Необходимо
сократить сроки ожида-
ния приема у специали-
ста, - сказал Мишустин.

Премьер подчеркнул, 
что в вопросах защи-
ты здоровья россиян 
нужно действовать на 
опережение, уметь про-
гнозировать риски. А 
при появлении новых 
инфекций оперативно 
вводить в оборот вак-
цины и средства диа-
гностики.

На совещании не 
обошли вниманием и 
Пушкинскую карту.

Напомним, эту вир-
туальную карту могут 
получить молодые лю-
ди в возрасте от 14 до 
22 лет. Ею можно опла-
чивать билеты в театры, 
музеи, на выставки и 
т. д. А с 1 февраля по 
ней можно купить и 
билеты в кино. Но не 
на все фильмы подряд, 
а на российские кар-
тины, созданные при 
поддержке Минкульта, 
Фонда кино и регио-
нальных органов вла-
сти, а также из «золотой 
коллекции» нашего ки-
нематографа. Номинал 
карты - 5000 рублей, из 
них на кино можно по-
тратить 2000.

Татьяна Голикова рас-
сказала, что к програм-
ме уже подключились 
300 кинотеатров, каж-
дый третий из них - 
сельский. По словам 
вице-премьера, к пер-
вому дню февраля вла-
дельцы Пушкинских 
карт потратили боль-
ше 200 тысяч рублей на 
покупку билетов.

М
их

аи
л 

КЛ
ИМ

ЕН
ТЬ

ЕВ
/Т

АС
С

Пусть и кажется, что Владимир Путин 
и Виктор Орбан держатся на расстоянии друг 

от друга, но это только меры предосторожности 
при коронавирусе. Венгерский премьер давно 

известен репутацией союзника Москвы. 
Визит доказал это в очередной раз.

Помощь 
от государства -
в считаные минуты

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

О газ, 
ты - мир!

Когда номер «КП» сдавался в печать, пресс-
конференция лидеров России и Венгрии еще не на-
чалась. Читайте о ней на нашем сайте kp.ru.
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Телефонные жулики освоили 
для вымогательства денег уже и ковидную 
тему. Да и вообще достали.

А вас разводили 
мошенники?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:

- Пытались, и не раз. Они знают мое имя-отчество, пред-
ставляются офицерами МВД или ФСБ. Однажды дозвонился 
«полковник», а я вижу, что сигнал идет из Германии. Если 
«звонят из банка» - я тут же перезваниваю по известным мне 
номерам и выясняю, случилось ли что. 

Ирина РОМАНОВСКАЯ, художница, 
Санкт-Петербург:

- У меня на улице украли телефон. Возбудили уголовное 
дело. Я ждала звонка от следователя. Звонит, представляется 
полицейским. Я в первые минуты отреагировала соответствую-
ще на просьбу «расскажите подробнее, что у вас случилось», 
рассказываю, но вижу, что он сворачивает куда-то не туда. 
И когда зашла речь о моем счете, я уточнила, откуда он, и 
услышала про какой-то райотдел Москвы. И все стало ясно...

Сергей РОСТ, актер, 
сценарист и режиссер:

- Я консерватор, меня развести трудно. Но вот понадобились 
мне новый загранпаспорт и «Госуслуги», я сходил к приятелю-
компьютерщику, он все сделал - да, удобно. Но теперь звонят 
постоянно и пытаются на что-то развести. А там же все мои 
данные, я боюсь, что мошенники ими воспользуются...

Александр РУНОВ, вице-президент 
Московской школы гипноза:

- Когда я жил в Ялте, бывало, знакомился с кем-то, мы шли в 
ресторан. И, случалось, те, с кем я славно выпивал-закусывал, 
уходили, не заплатив. С тех пор таких ошибок не повторяю. 
Сейчас идет мошенничество по поводу лечения зубов, вы-
годных кредитов. Я слышу первую фразу - и нажимаю отбой.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- В советской юности один жук предложил купить дефицит-

ное тогда авто, сделав смешной первый взнос. Он исчез с 
моими деньгами, и я зарекся от тех, кто втирается в доверие.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- Я мошенникам не попадался, но яркий случай мошен-
ничества помню. В 1985-м в Москве одна из самых первых 
ОПГ обманула десятки моряков - им на подходе к магазинам 
«Березка» предлагалось поменять чеки (магазины «Березка» 
тогда были валютными, и не каждый мог что-то там купить, а 
морякам загранплавания выдавались для этого специальные 
чеки. - Ред.) по выгодной цене. Тут внезапно появлялись «со-
трудники в форме» - и все разбегались. Мы взяли верхушку, 
человек десять - все бывшие спортсмены...

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 43 тысячи человек

77,13 
- 34 коп.

86,79 
+ 29 коп.

88,77
- 0,16%
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Лунный Новый год встретили в 
странах Юго-Восточной Азии в ночь 
на 1 февраля. В Китае на этот раз 
праздник отметили скромно: из-за 
пандемии правительство отменило 
массовые гулянья. Поэтому основ-

ные торжества прошли в соседних 
странах. На фото - подводный танец 
льва в океанариуме города Чианг 
Май (Таиланд).

По китайскому календарю насту-
пил год Синего Водяного Тигра. Этот 

зверь  - символ храбрости и силы. 
По прогнозам китайских мудрецов, 
2022 год будет изобиловать рез-
кими поворотами и переменами, 
которыми могут воспользоваться 
решительные и сильные духом люди.

СТОП-
КАДР

 ■ ЗАРАЗА

Елена ОДИНЦОВА

Минтруд просит работодателей 
отправить на удаленку 
максимальное число сотрудников, 
но с сохранением зарплаты.

Заболеваемость «короной» достигла невиданных мас-
штабов: каждый день заражается больше 120 тысяч 
россиян. Поэтому максимальное число сотрудников нужно 
перевести на удаленку. С таким советом обратилась к 
работодателям Трехсторонняя комиссия по регулирова-
нию социально-трудовых отношений при правительстве 
(три стороны - это Кабмин, работодатели и профсоюзы).

Как пояснили в Минтруде, сколько именно работ-
ников нужно отправить на дистанционку, решает сам 
работодатель - все-таки у каждой компании своя спец-
ифика. Но чем больше, тем лучше. По данным прави-
тельства, сейчас по стране на удаленке уже около 3 
млн человек.

И заодно в Минтруде напомнили, что дистанционная 
работа - не повод уменьшать сотруднику зарпла-
ту, если при этом не меняются его функции. Если 
что, права удаленщиков четко прописаны в Трудовом 
кодексе - изменения вступили в силу еще год назад.

Коронавирусная статистика действительно бьет ре-
корды, и график заболеваемости с каждым днем ползет 
все выше. Так что все по домам!

«Омикрон» наступает, все по домам!

Владимир НИКОЛАЕВ

Москва не вошла даже 
в десятку городов 
России с самой высокой 
стоимостью жизни.

«Дорогая моя Чукотка» - 
именно так теперь должна на-
чинаться знаменитая песня. 
Потому что чукотский Анадырь 
по итогам 2021 года занял пер-
вое место в рейтинге городов 
России с самыми высокими це-
нами. Этот список каждый год 
составляет Росстат, и Анадырь 
лидирует в нем уже 10 лет.

Чтобы понять, где на Руси 
накладнее всего, Росстат вы-
считывает Индекс стоимости 
жизни. Для этого аналитики 
определяют стоимость 264 то-
варов и услуг в 298 городах. Ин-
декс позволяет сравнить мест-
ные цены со среднероссийским 
показателем. Например, в Ана-
дыре этот индекс равняется 

1,57 - то есть набор стандартных 
товаров и услуг там на 57% до-
роже, чем в среднем по стране.

Заодно Росстат снова развеял 
стереотип, что накладнее всего 
жить в Москве. Столица даже в 
первую десятку не вошла! То-
вары и услуги в Москве на 28% 
дороже, чем в среднем по стра-
не, с этим индексом столица за-
няла 12-ю строчку рейтинга. А 
Питер вообще угодил в четвер-
тую десятку. Так что на вопрос: 
«А скажите, уважаемый, какие 
у вас цены?» петербуржец, по-
правив пенсне, чинно ответит: 
«Извольте: на 12% выше, чем в 
среднем по стране».

Что интересно, самые сред-
ние цены - в Ялте: там индекс 
составил ровно 1,00. А дешев-
ле всего жить в Ингушетии. В 
Назрани цены вообще на 25% 
ниже среднего по стране. Все 
дешево, горный воздух, красота 
неописуемая - что еще нужно 
для счастья? Разве что зарплату 

повыше. Но это уже тема для 
совершенно другого исследо-
вания...

Недорогая моя столица
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Росстата.

ТОП-5
ГОРОДОВ С САМЫМИ 
ВЫСОКИМИ ЦЕНАМИ...
Индекс стоимости жизни
Анадырь, Чукотка  1,57
Зырянка, Якутия  1,46
Мирный, Якутия  1,46
Палана, Камчатка  1,43
Петропавловск-
Камчатский  1,41
 
...И С САМЫМИ НИЗКИМИ
Индекс стоимости жизни
Ковылкино, Мордовия  0,83
Малгобек, Ингушетия  0,83
Канаш, Чувашия  0,82
Магас, Ингушетия  0,77
Назрань, Ингушетия  0,75
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Можем ли мы надеяться, что 
и в России омикроновая волна 
инфекции пройдет быстро?

- Многое зависит от того, 
с какой точки считать. Если 
смотреть на действительное 
начало роста заболеваемости, 
то до выхода на пик проходит 
все же больше трех недель, 
это мы видим и по США, и 
по Великобритании, - говорит 
Николай Крючков. - Да, дей-
ствительно, сейчас в Велико-
британии началось снижение 
заболеваемости, но это совсем 
недавняя история, и спад за-
болеваемости не стремитель-
ный. В ряде крупных городов 

США и в нескольких штатах 
похожая ситуация. И очень 
важный момент: а до какого 
уровня будет снижение? На 
фоне политики, направлен-
ной на снятие большинства 
ограничений, которая сейчас 
предложена в Великобритании 
и в республиканских штатах 
США, где установится равно-
весие? Миллион человек зара-
жались в США в сутки и больше 
400 тысяч в Великобритании, на 
этом фоне даже снижение забо-
леваемости - это очень высокие 
показатели!

По отношению к предыду-
щим волнам в популяциях, где 
много привитых и переболев-
ших, уровень госпитализаций 
по сравнению с предыдущей 
зимой меньше. Но все равно - 
эта серьезная врачебная по-
мощь нужна многим. Важно 
и то, что, например, в той же 
ЮАР, где после пика заболева-
емости снижается число новых 
заражений, виден рост смерт-
ности от ковида.

- Поэтому радоваться сейчас 
рано. Мы не знаем точных сце-
нариев того, как пойдет панде-
мия в мире дальше. Возможно, 

после спада будут новые пики. 
Не стоит забывать и о том, что 
сейчас начинает распростра-
няться ответвление от «омикро-
на» - мутация коронавируса под 
кодом BA.2, в которой вновь по-
менялся антигенный состав. Мы 
не знаем, какая у этой разновид-
ности вируса будет патогенность 
(способность вызывать тяжелое 
течение болезни. - Ред.), - гово-
рит Крючков.

Некоторые аналитики свя-
зывают именно с этой мута-
цией вируса то, что в Дании, 
одной из первых стран достиг-
шей пика волны заражений с 
«омикроном», после спада 
заболеваемость вновь пошла 
вверх.

- Коронавирусная инфек-
ция сейчас далека от того, что 
принято называть сезонной 
ОРВИ. И летальность больше 
(число умерших среди тех, кто 
заразился. - Ред.), и заразность 
выше. К тому же, чем больше 
заражается людей, тем больше 
шансов у вируса мутировать. И 
где гарантия, что мы не увидим 
после «омикрона» реинкарна-
цию еще более заразной «дель-
ты» или супер-«омикрона»?

Картина дня: напасть

Эксперты рассчитали, когда 
«омикрон» достигнет пика

 ■ А ЧТО У НАС?

«Болезнь далека от сезонной ОРВИ»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О чем нам говорит 
опыт других стран.

В России началась новая 
ковидная волна. 
Рост заболевае-
мости во многом 
связан с распро-
странением но-
вого высокоза-
разного штамма 
«омикрон».  Он 
пока не стал 
доминирующим 
в стране (чуть 
более половины 
случаев все-таки 
составляет «дельта»), но 
быстро набирает обороты. 
К счастью, судя по первым 
данным,  в среднем забо-
левание, вызванное этим 
вариантом коронавируса, 
протекает несколько лег-
че, чем при предшествую-
щем штамме, особенно у 
привитых.

Тем временем из стран, 
которые мы привыкли 
считать рекордсменами 
по заболеваемости «оми-
кроном», приходит ин-
формация о том, что но-
вых случаев заражения 
там становится меньше. 
Такая тенденция на спад 
омикроновой волны вид-
на в США, Великобрита-
нии и Ирландии, ЮАР. 
На их примере можно по-
смотреть, сколько длится 
волна «омикрона», когда 
достигает своего пика, то 
есть мутировавший ко-
ронавирус заражает наи-
большее число людей в 
популяции, после чего за-
ражения идут на спад. И 
главное для нас: как долго 
предстоит работать на пи-
ке возможностей врачам и 
больницам в России?

Мы попросили про-
комментировать мировую 
статистику известного 
эксперта по коронавиру-

су, иммунолога, кандидата 
медицинских наук, гене-
рального директора кон-
трактно-исследователь-
ской компании Николая 
КРЮЧКОВА. 

ЮАР
Здесь «оми-

крон» начал 
занимать свои 
позиции с 16 
ноября, через 
месяц респу-
блика вышла 
на пик по ко-
личеству но-
вых случаев, 
после чего за-

болеваемость стала сни-
жаться. Но даже на спаде 
волны нагрузка на боль-
ницы по-прежнему вы-
сока, хотя пациентов в 
реанимациях и на ИВЛ 
меньше, чем в прошлые 
волны.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Быстрый рост начал-

ся примерно 10 декабря, 
когда «омикрон» давал 
20% случаев, пик насту-
пил 1 января - через три 
недели. Нагрузка на боль-
ницы начинает снижаться 
только сейчас.

ИРЛАНДИЯ
Движение к пику заняло 

три недели - от 18 декабря 
до 8 января.

США
В Нью-Йорке, напри-

мер, быстрый рост начал-
ся 14 декабря, пик - через 
три недели, 4 января. Но-
вые госпитализации до-
стигли пика 7 января. 
Максимум занятых ко-
видных коек - 11 янва-
ря. Последнюю неделю 
нагрузка на больницы 
постепенно снижается, 
число пациентов в реани-
мациях, превысившее пик 
прошлой зимы, - тоже.

«Антиковид» - программа, которая 
развенчивает мифы о коронавирусе 
и вакцинации. Слушайте в подкастах 

на сайте radiokp.ru

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способ-
на ли наука победить или нам суждено жить от одной 
пандемии до другой? Как наука меняет жизнь людей 
и могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта 
книга отвечает на самые волнующие вопросы и дает 
надежду на победу разума.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?
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Ковидные ограничения до сих пор вызывают много протестов. 
Правда, другой альтернативы протестующие, как правило, не предлагают. 

FM.KP.RU

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Россия
www.kp.ru4 02.02.2022 НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Налог заплатят те, 
кто держит в банках 
больше миллиона 
рублей. Его начислят 
на сумму процентов, 
которые человек 
получит от банка - 
как по вкладам, так 
и по накопительным 
счетам. Ставка 
такая же, 
как и у стандартного 
налога на доходы, - 
13%.

ЗАБЕРУТ 
НЕ ВСЕ?

Но есть важный нюанс: 
налог берется не со всей 
суммы процентов. В законе 
прописан так называемый 
необлагаемый процентный 
доход. То есть определенную 
сумму вы можете получить в 
виде процентов от банка и не 
платить с нее ни ко пейки. 
А все, что свыше, уже будет 
обложено по ставке в 13%.

Необлагаемый доход рас-
считывается как произве-
дение миллиона рублей и 
ключевой ставки Центро-
банка на начало соответ-
ствующего года. На 1 янва-
ря 2021 года она составляла 
4,25% годовых. Значит, по 
итогам 2021 года налогом не 
будет облагаться процент-
ный доход в 42,5 тысячи 
рублей.

ПРИМЕР РАСЧЕТА
Допустим, у вас в двух 

банках лежит 1,5 миллио-
на рублей. В виде процен-
тов в 2021 году вы получили 
55 тысяч рублей. Вычитаем 
из этой суммы «необлагае-
мый доход» (55 - 42,5 = 12,5). 
Таким образом, подоходный 
налог в 13% нужно будет за-
платить лишь с 12,5 тысячи 
рублей. Государству придет-
ся отдать 1625 рублей.

Важный момент - налого-
вая будет суммировать ваши 
доходы во всех банках. По-
этому уйти от налогообло-
жения, распределив деньги 
по разным банкам, не полу-
чится.

КАКИЕ ДОХОДЫ 
УЧИТЫВАЕТ ФНС

Налоговая служба считает 
только процентные доходы по 
вкладам и накопительным сче-
там. Кешбэки и прочие бону-
сы по программам лояльно-
сти налогами не облагаются.

При этом есть исключение: 
если ставка по тому или ино-
му рублевому счету ниже 1% 
годовых, то налог с этих до-
ходов государство брать не 
будет. Хотя оставлять деньги 
на таком счете специально, 
чтобы не платить налог госу-
дарству, довольно глупо. Го-
раздо выгоднее получать бо-
лее высокий процент (хотя бы 
5 - 6%) и делиться с бюджетом 
седьмой частью этого дохода, 
чем держать деньги под нуле-
вую ставку и смотреть, как их 
съедает инфляция. Еще раз 
напомним, налог государ-
ство берет с процентов, а не 
со всей суммы вкладов.

НУЖНО ЛИ ЗАПОЛНЯТЬ 
«БУМАЖКИ»

Самое удобное в новом на-
логе - под него не нужно бу-
дет заполнять декларацию. 
ФНС к концу января полу-
чит от всех банков инфор-
мацию о выплаченных про-
центах вкладчикам. Сведет 
ее воедино, все посчитает и 
выставит счета всем налого-
плательщикам (в конце лета - 
начале осени). Уведомление 
придет по почте или в личный 

кабинет на сайте налоговой 
и на портале госуслуг. Его 
нужно будет лишь оплатить. 
Срок лояльный - до 1 декабря 
2022 года.

ЧТО С ВАЛЮТОЙ
Вклады в долларах и евро 

тоже подпадают под действие 
закона. Но процент по ним 
настолько маленький, что 
вряд ли это сильно увеличит 
ваш налог. В начале прошло-
го года ставки были вообще 
нулевыми, а сейчас выросли 
до 0,5 - 1% годовых. Но все 
равно это в десять раз мень-
ше, чем по рублевым вкладам 
и накопительным счетам.

КАК СЭКОНОМИТЬ
Что касается прошедшего 

года, тут поделать уже ни-
чего нельзя. Все проценты, 
которые вы получили, уже 
записаны у банкиров. И эта 
информация в любом слу-
чае попадет в налоговую. А 
она начислит вам все, что вы 
должны заплатить.

Что делать, если делиться 
доходом с государством ой 
как не хочется?

Тут есть, пожалуй, только 
один легальный способ «уйти 
от налогов». Поскольку его 
берут с конкретного физи-
ческого лица, то можно раз-
дробить сумму и отправить 

деньги на счета родствен-
ников. Только надежных.

Допустим, если гражда-
нин откроет вклад на 1 млн 
800 тысяч рублей, то с 800 ты-
сяч полагается налог. А если 
эти 800 тысяч положить на 
счет жены, то никаких сборов 
платить не придется.

О надежных способах 
заработать и прибыльно 

вложить средства читайте 
в разделе «Экономика» 

на сайте

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как быть, если 
открыл депозит 
в 2021-м?

Тут все зависит от того, когда 
именно вам выплачивают про-
центы. Если каждый месяц, то 
налоговая учтет все поступле-
ния, которые были в 2021 году. 
Если раз в год, то проценты вам 
начислят уже в 2022 году. Зна-
чит, налог с этих доходов нужно 
будет заплатить на год позже - в 
2023-м.

Там, кстати, будут действо-
вать другие условия. Ключе-
вая ставка ЦБ на 1 января 
2022 года составила 8,5% 
годовых. Значит, до 85 тысяч 
рублей выросла и необла-
гаемая сумма процентного 
дохода.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ИЗМЕНЕНИЕ 
УСЛОВИЙ 
ПО ВКЛАДАМ В ПРОШЛОМ ГОДУ

Средняя максимальная 
ставка по вкладам 
в топ-10 российских банков

Месяц  Доходность
Январь  4,5%
Февраль  4,5%
Март  4,6%
Апрель  4,7%
Май  4,9%
Июнь  5,2%
Июль  5,5%
Август  6,1%
Сентябрь 6,2%
Октябрь  6,5%
Ноябрь  7,2%
Декабрь  7,4%
СКОЛЬКО ДЕНЕГ РОССИЯНЕ 
ДЕРЖАТ В БАНКАХ
Объем сбережений 
на конец года (трлн рублей)

По данным Центробанка.

Из них:
В рублях   25,1 трлн
В валюте  6,7 трлн

2019 г. 2020 г. 2021 г.
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КСТАТИ В БЮДЖЕТ И ОБРАТНО
Мы не только платим 
налоги, но и можем 
получить часть суммы 
обратно. Правда, 
к вкладам это не 
относится - налоговые 
вычеты можно 
получить в нескольких 
других жизненных 
ситуациях. 
В каждом случае 
есть лимиты.

При покупке квартиры: 
13% от суммы 2 млн рублей 
(раз в жизни)
При выплате ипотеки: 
13% от 3 млн рублей, 
заплаченных в виде процентов (раз в жизни)
За инвестиции на бирже: 
13% от 400 тысяч рублей (раз в год)
При тратах на образование, 
лечение, занятия спортом 
и пенсионные сбережения: 
13% от 120 тысяч рублей (раз в год)

1

2

3

4

Любишь делать вклады - 
люби и налоги с них платить

Ставки продолжат расти?
Проценты по вкладам зависят от размера ключевой ставки Цен-

тробанка. Когда она растет, увеличивается и доходность по нашим 
сбережениям. К примеру, в начале прошлого года ключевая став-
ка ЦБ равнялась 4,25%, и банки давали по депозитам примерно 
4,5%. А сейчас она выросла до 8,5% годовых, и есть вклады под 
9% и даже выше.

При этом сама ключевая ставка зависит от уровня инфляции. 
Судя по декабрю, она в России стала тормозить. Эксперты ожида-
ют, что на этом фоне ЦБ подержит ключевую ставку на нынешнем 
уровне три-четыре месяца или даже чуть повысит еще, а потом 
начнет плавно опускать  - вслед за снижающейся инфляцией. В 
Центробанке прогнозируют, что рост цен уменьшится до 4 - 5% к 
концу года. С небольшим запозданием почти к тем же величинам 
вскоре опустится и ключевая ставка.

Отсюда вывод - если никаких других неприятных форс-мажоров не 
случится и прогноз ЦБ по снижению инфляции сбудется, в первом 
квартале этого года будет самое выгодное время для открытия 
долгосрочных депозитов. А потом процент начнет потихоньку «ухуд-
шаться» - опять же если удастся затормозить рост цен.

Ставки продолжат расти?ПРОГНОЗ «КП»

МЕЖДУ 
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ЛОВИСЬ, ЗАРПЛАТА,
БОЛЬШАЯ-ПРЕБОЛЬШАЯ!
Топ-10 самых 
высокооплачиваемых отраслей

По данным 
FinExpertiza Global.

Сфера                     Средняя зарплата по стране, тыс. руб.
Добыча нефти и газа 152
Управление и консультирование  146,7
Авиация 126,5
Разработка программного обеспечения 121,3
Финансы и страхование  117,1
Производство табачных изделий 115,9
Рыболовство, рыбоводство 99,1
Научные исследования и разработки 88,2
Добыча металлических руд 87,2
Реклама и маркетинг 83,1
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Можем ли мы надеяться, что 
и в России омикроновая волна 
инфекции пройдет быстро?

- Многое зависит от того, 
с какой точки считать. Если 
смотреть на действительное 
начало роста заболеваемости, 
то до выхода на пик проходит 
все же больше трех недель, 
это мы видим и по США, и 
по Великобритании, - говорит 
Николай Крючков. - Да, дей-
ствительно, сейчас в Велико-
британии началось снижение 
заболеваемости, но это совсем 
недавняя история, и спад за-
болеваемости не стремитель-
ный. В ряде крупных городов 

США и в нескольких штатах 
похожая ситуация. И очень 
важный момент: а до какого 
уровня будет снижение? На 
фоне политики, направлен-
ной на снятие большинства 
ограничений, которая сейчас 
предложена в Великобритании 
и в республиканских штатах 
США, где установится равно-
весие? Миллион человек зара-
жались в США в сутки и больше 
400 тысяч в Великобритании, на 
этом фоне даже снижение забо-
леваемости - это очень высокие 
показатели!

По отношению к предыду-
щим волнам в популяциях, где 
много привитых и переболев-
ших, уровень госпитализаций 
по сравнению с предыдущей 
зимой меньше. Но все равно - 
эта серьезная врачебная по-
мощь нужна многим. Важно 
и то, что, например, в той же 
ЮАР, где после пика заболева-
емости снижается число новых 
заражений, виден рост смерт-
ности от ковида.

- Поэтому радоваться сейчас 
рано. Мы не знаем точных сце-
нариев того, как пойдет панде-
мия в мире дальше. Возможно, 

после спада будут новые пики. 
Не стоит забывать и о том, что 
сейчас начинает распростра-
няться ответвление от «омикро-
на» - мутация коронавируса под 
кодом BA.2, в которой вновь по-
менялся антигенный состав. Мы 
не знаем, какая у этой разновид-
ности вируса будет патогенность 
(способность вызывать тяжелое 
течение болезни. - Ред.), - гово-
рит Крючков.

Некоторые аналитики свя-
зывают именно с этой мута-
цией вируса то, что в Дании, 
одной из первых стран достиг-
шей пика волны заражений с 
«омикроном», после спада 
заболеваемость вновь пошла 
вверх.

- Коронавирусная инфек-
ция сейчас далека от того, что 
принято называть сезонной 
ОРВИ. И летальность больше 
(число умерших среди тех, кто 
заразился. - Ред.), и заразность 
выше. К тому же, чем больше 
заражается людей, тем больше 
шансов у вируса мутировать. И 
где гарантия, что мы не увидим 
после «омикрона» реинкарна-
цию еще более заразной «дель-
ты» или супер-«омикрона»?

Картина дня: напасть

Эксперты рассчитали, когда 
«омикрон» достигнет пика

 ■ А ЧТО У НАС?

«Болезнь далека от сезонной ОРВИ»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О чем нам говорит 
опыт других стран.

В России началась новая 
ковидная волна. 
Рост заболевае-
мости во многом 
связан с распро-
странением но-
вого высокоза-
разного штамма 
«омикрон».  Он 
пока не стал 
доминирующим 
в стране (чуть 
более половины 
случаев все-таки 
составляет «дельта»), но 
быстро набирает обороты. 
К счастью, судя по первым 
данным,  в среднем забо-
левание, вызванное этим 
вариантом коронавируса, 
протекает несколько лег-
че, чем при предшествую-
щем штамме, особенно у 
привитых.

Тем временем из стран, 
которые мы привыкли 
считать рекордсменами 
по заболеваемости «оми-
кроном», приходит ин-
формация о том, что но-
вых случаев заражения 
там становится меньше. 
Такая тенденция на спад 
омикроновой волны вид-
на в США, Великобрита-
нии и Ирландии, ЮАР. 
На их примере можно по-
смотреть, сколько длится 
волна «омикрона», когда 
достигает своего пика, то 
есть мутировавший ко-
ронавирус заражает наи-
большее число людей в 
популяции, после чего за-
ражения идут на спад. И 
главное для нас: как долго 
предстоит работать на пи-
ке возможностей врачам и 
больницам в России?

Мы попросили про-
комментировать мировую 
статистику известного 
эксперта по коронавиру-

су, иммунолога, кандидата 
медицинских наук, гене-
рального директора кон-
трактно-исследователь-
ской компании Николая 
КРЮЧКОВА. 

ЮАР
Здесь «оми-

крон» начал 
занимать свои 
позиции с 16 
ноября, через 
месяц респу-
блика вышла 
на пик по ко-
личеству но-
вых случаев, 
после чего за-

болеваемость стала сни-
жаться. Но даже на спаде 
волны нагрузка на боль-
ницы по-прежнему вы-
сока, хотя пациентов в 
реанимациях и на ИВЛ 
меньше, чем в прошлые 
волны.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Быстрый рост начал-

ся примерно 10 декабря, 
когда «омикрон» давал 
20% случаев, пик насту-
пил 1 января - через три 
недели. Нагрузка на боль-
ницы начинает снижаться 
только сейчас.

ИРЛАНДИЯ
Движение к пику заняло 

три недели - от 18 декабря 
до 8 января.

США
В Нью-Йорке, напри-

мер, быстрый рост начал-
ся 14 декабря, пик - через 
три недели, 4 января. Но-
вые госпитализации до-
стигли пика 7 января. 
Максимум занятых ко-
видных коек - 11 янва-
ря. Последнюю неделю 
нагрузка на больницы 
постепенно снижается, 
число пациентов в реани-
мациях, превысившее пик 
прошлой зимы, - тоже.

«Антиковид» - программа, которая 
развенчивает мифы о коронавирусе 
и вакцинации. Слушайте в подкастах 

на сайте radiokp.ru

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способ-
на ли наука победить или нам суждено жить от одной 
пандемии до другой? Как наука меняет жизнь людей 
и могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта 
книга отвечает на самые волнующие вопросы и дает 
надежду на победу разума.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

Jo
ha

nn
a 

G
er

on
/R

EU
TE

RS

Ковидные ограничения до сих пор вызывают много протестов. 
Правда, другой альтернативы протестующие, как правило, не предлагают. 

FM.KP.RU
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ОПАСНАЯ ЗАСУХА
- За много лет впервые в Москве 

настоящая зима: с морозами, снегом...
- Да, среднемесячная температура 

декабря была даже на градус ниже 
многолетних значений. Снега мно-
го - слава богу. Скрашивает серость.

- Почему погода меняется все чаще? 
- Глобальное потепление проис-

ходит неравномерно, из-за этого 
циркуляция воздушных масс ме-
няется. Полюс теплеет быстро, а 
экватор медленно. Разница 
температур уменьшается. 
И увеличивается пере-
нос воздушных масс по 
меридианам - с севера 
на юг и с юга на север. 

- Это объясняет, по-
чему, например, Сибирь 
горела половину лета?

- Летом световой день 
на севере длинный. Обла-
ков нет. Солнце светит по-
стоянно. Леса сохнут. Вот и условия 
для пожаров.

- Чего-то подобного можно ждать 
и в 2022-м?

- Сложно говорить о том, где 
именно - в Сибири, на севере Ев-
ропы или в Канаде, на Аляске. Еще 
5 - 8 лет назад не наблюдалось пере-
носа продуктов горения лесов через 
полюса Земли. А сейчас через полюс 
дым идет из Америки в Евразию и 
наоборот. Это глобальная проблема. 
Циркуляция атмосферы не знает го-
сударственных границ. 

- Много стало наводнений, ливней. 
Это процессы из той же серии?

- Верно. Если воздушные массы 
начинают ходить по меридианам, 
то в одном регионе льет, в соседнем 
горит. Вспомните 2010-й, когда го-
рело вокруг Москвы. А в Сибири, 
в самых густонаселенных районах 
Новосибирской, Омской, Томской, 
Кемеровской областях, - там лило 
в июне - июле, холодно было. По-
чему? Воздушные массы перемеща-
лись к северу, а затем резко опуска-
лись с севера к югу. И там выпало 
около 2,5 - 3 месячных норм дождей 
в июле, когда в Москве стояла жара.

- Количество опасных явлений уве-
личивается? 

- По данным Федеральной службы 
по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, за по-
следнюю четверть века количество 
наводнений, лесных пожаров, лив-
ней и шквалов увеличилось в два 
раза! Выросла повторяемость волн 
тепла: летом температура превышает 
норму на 5 - 7 градусов, длится этот 

период 5 - 7 дней. Климатиче-
ские аномалии тоже мож-

но оценить как фактор 
глобального потепле-
ния. Вот на севере 
Канады температу-
ра приблизилась к 
50 градусам - впер-
вые в истории. Ре-

корд перекрыт сразу 
на 8 - 9 градусов. А в 

Якутии в 2020-м темпе-
ратура на полюсе холода в 

Верхоянске, в Заполярье, под-
нималась до 38,6 градуса тепла. Есть 
теория климата. Она говорит: если 
при глобальном потеплении количе-
ство осадков в целом не изменится 
к концу века, то произойдет пере-
распределение годового количества 
осадков. На севере их станет больше, 
а на юге меньше. И это опасно. На 
юге Северного полушария самые 
густонаселенные районы. Китай, 
Индия, Средний и Ближний Восток. 
Там уже не хватает воды. А станет 
еще суше. После оружия массового 

поражения проблема потепления 
климата - на втором месте.

ПАХАТЬ ПРАВИЛЬНО
- Для России потепление несет боль-

ше плюсов? Минусов?
- Негативных последствий больше. 

Вечная мерзлота в нашей стране за-
нимает почти две трети территории. 
Все строения, производства «поплы-
вут». На юге России будет больше 
ощущаться дефицит осадков - в Крас-
нодарском, Ставропольском краях, 
Ростовской области. А в Нечерно-
земной зоне условия для сельского 
хозяйства улучшатся. 

- В конце 2021-го прошел мировой 
климатический саммит в Глазго. Что 
он для нас значит?

- Все климатические соглашения, 
которые последнее время заключа-
ются в мире, метеорологи оценивают 
позитивно. Ведь потепление связано 
с ростом парниковых газов. Если в 
одном месте резко увеличилась их 
концентрация, то через несколько ме-
сяцев все это «растянется» по земному 
шару. Лучше говорить об углеродной 
нейтральности: и об уменьшении вы-
бросов парниковых газов, и об уве-
личении их впитывания за счет лесо-
посадок. Наши ученые в Институте 
почвоведения разработали ряд пред-
ложений. Можно вспахивать землю 

не на глубину, которая была раньше - 
до 30 сантиметров, а поменьше. А ши-
рина между бороздами должна быть 
побольше. Меньше будет высвобож-
даться метана, который содержится 
в гумусе. Если завтра перестать уве-
личивать концентрацию парниковых 
газов, то лишь через 30 лет эта доля, 
обусловленная человеческой деятель-
ностью, уменьшится наполовину. И 
потепление станет медленнее.

ЭНЕРГИЯ ОКЕАНА
- Но еще есть океан, который тоже 

влияет на климат.
- Когда-то академик Монин под-

считал, что, если верхние сто ме-
тров океана охладить на 0,1 градуса, 
это тепло передастся в атмосферу, 
которая нагреется... на 6 градусов! 
Колоссальная энергия поступает из 
океана! И он, кроме того, поглоща-
ет до 23% углекислого газа планеты. 
Но постепенно закисляется сам, там 
ухудшается среда, биология. Изуче-
ние океана - это важнейший элемент 
для прогнозирования погоды. Сейчас 
сбрасываются в океан буи. Их уже 
около 3 тысяч. Они по радиосигналу 
погружаются на заданную глубину, 
проходят расстояние в тысячи кило-
метров, выныривают, накопленную 
информацию передают на спутник, 
оттуда она ретранслируется в метео-
рологические офисы. И мы в реаль-
ном режиме времени познаем океан 
уже два десятилетия.

Подготовили Юлия СМИРНОВА 
и Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Как будет 
меняться 

погода 
на планете, 

нам рассказали 
климатологи. Читайте на сайте

- Можно влиять на по-
году?

- Человек может это де-
лать лишь в ограниченных 
масштабах. С циклоном нам 
не справиться: он облада-
ет колоссальной энергией. 
Чтобы изменить его тра-
екторию, нужно обладать 
энергией, как 15 - 18 бомб, 
сброшенных на Хиросиму. 
А таких циклонов несколько 
десятков в данный момент.

- Но с облаками вы 
справляетесь...

- Мы обезвоживаем их. Ре-
агентами надо засеять обла-

ко, из которого скоро будет 
дождь. И тогда он выпадет, не 
доходя до защищаемой терри-
тории. Спуск лавин предупре-
дительный тоже есть. И есть 
еще один способ - подавление 
холодных туманов на аэро-
дромах. Тоже специальные 
реагенты рассыпаются, чтобы 
рассеять туман. Все. 

- Но ведь были идеи вы-
брасывать аэрозоль в ат-
мосферу, чтобы создавать 
эффект вулкана, или от-
править в космос зеркала, 
чтобы они отражали часть 
солнечного света.

- Была еще и железистая те-
ория, красивая! Химсоедине-
ния с железом предлагали в 
океане разбрызгивать, чтобы 
создавать микроорганизмы, 
которые впитывают СО2. Но 
вмешательство в природу  - 
настолько деликатная вещь, 
что просчитать последствия 
сложно...

- То есть климатическое 
оружие не смог создать 
никто?

- Климатическое оружие 
запрещено специальной кон-
венцией ООН. А лет 50 тому 
назад это была актуальная 

проблема. Тогда только по-
явилась проблема озона, и 
многие задумались, можно 
ли «направленно» создать 
озоновые дыры. Много бы-
ло теорий. Но та же самая 
озоновая дыра, если ее соз-
дать вдруг, она может пере-
меститься и на территорию 
того государства, которое ее 
спровоцировало...

- Но, например, взрывом 
бомбы на дне морском вы-
звать тайфун можно?

- Вряд ли он будет направ-
ленного действия. Лучше не 
пытаться этим заниматься.

КСТАТИ
Наш Гидрометцентр 

вошел в пул ведущих миро-
вых центров прогноза погоды 

на долгие сроки, аккредитован-
ных Всемирной метеорологиче-
ской организацией. Всего туда 

вошло 12 центров, а пре-
тендовали около 60.

Кто как развлекается зимой, 
а вот на самом севере Канады, 
в Юконе, каждый год проводят 

конкурс замерзших волос. 
Нынче в нем приняли участие 
288 человек. Предусмотрен 
и приз за самую креативную 

прическу - 750 долларов 
и бесплатный вход на горячие 
источники, в водах которых, 

собственно, и проходит конкурс.

У метеорологов юбилей: 150 лет 
назад в России стали ежедневно 
выпускать прогнозы погоды. 
Как погода влияет на человека 
и как меняется климат 
на Земле - об этом на Радио 

«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) 
рассказал научный 
руководитель 
Гидрометцентра 
России 
Роман ВИЛЬФАНД.
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Пожаров и наводнений 
стало больше в два раза. 
Чего ждать дальше?

ФОТО-
ФАКТ

Управлять облаками и озоновыми дырами
 ■ В ТЕМУ
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Александр КОЦ

Под занавес 2021 года Вла-
димир Путин внес в Госдуму 
проект закона, расширяющий 
категории наших соотече-
ственников, которые могут 
получить гражданство России 
по упрощенной схеме. И мож-
но не сомневаться: он будет 
принят. И чиновники тут же 
возьмут под козырек. Хотя 
странно, что для таких 
очевидных вещей потре-
бовалось вмешательство  
президента. Когда же с 
подобными проекта-
ми выходят депута-
ты, чиновники встречают их 
в штыки.

Константин Затулин - по-
жалуй, главный борец в Гос-
думе за право наших соотече-
ственников возвращаться на 
историческую Родину бес-
препятственно - без много-
ступенчатой унизительной 
системы получения граждан-
ства, каждая из которых стоит 
нервов и денег. Без пьющей 
кровь бюрократии, без таких 
диких для русских процедур, 
как экзамен по... русскому 
языку. Константин Затулин 
как первый зампред Коми-
тета Госдумы по делам СНГ 
и соотечественников на про-
шлой неделе провел в «КП» 
пресс-конференцию, где рас-
сказал про написанный им  
законопроект о репатриации. 
А накануне он дал интервью 
«Комсомолке», рассказав, 
что давно представил свой 
проект нужным ведомствам. 
Но не получил положитель-
ных отзывов.

Почему? Почему Россия не 
хочет возвращать русских?

«ЭТО НАРУШАЕТ 
СИСТЕМУ»

- Константин Федорович, 
кому именно вы показывали 
свой проект?

- Я разослал его в неофи-
циальном порядке в мини-
стерства и ведомства. Стали 
поступать отклики. Все - от-
рицательные... В том чис-
ле - от головного в вопросах 
миграции Министерства 
внутренних дел. Пожалуй, 
самым ярким был отзыв 
Минфина. Первый замми-
нистра Горнин написал: «В за-
конодательстве РФ понятие 
«российские соотечественни-
ки» отсутствует». Вообще-то 
у нас с 1999 года действует 
Закон о госполитике в отно-

шении соотечественников за 
рубежом. А в прошлом году 
в Конституцию даже внесли 
поправку, автором которой 
я являюсь, что обязанность 
России - поддержание связей 
с соотечественниками.

- А пойти официальным пу-
тем пробовали?

- Разумеется. И в конце 
2021-го мы получили офи-
циальный отзыв Кабмина, 
подписанный главой аппа-
рата правительства. Отрица-
тельный.

- Что не нравится наверху?
- Они пишут: «Это наруша-

ет нашу стройную систему. У 
нас будет путаница». Еще за-
мечательный аргумент: у нас 
нет термина «репатриация», 
поэтому мы против такого за-
кона. Ну так давайте введем 
этот термин! Еще пишут, что 
закон сужает помощь соот-
ечественникам. Они имеют в 
виду подъемные 100 - 200 ты-
сяч рублей в зависимости от 
региона по программе пере-
селения, которая действует с 
2007 года. Но люди нам гово-
рят: да не нужно нам этих гро-

шей, вы нас оградите от бю-
рократии при возвращении в 
Россию. Мы сами заработаем, 
найдем, как устроиться.

«НЕ ПРОСИМ 
НИ КОПЕЙКИ!»

- Может, просто ваш проект 
обойдется дороже?

- Мы вообще под него денег 
не просим. Ни копейки! Как 
раз то, что старую программу 
переселения надо финанси-
ровать, и сыграло злую роль 
в ее судьбе. Центр спустил ее 
в регионы, и они теперь ре-
шают, вправе тот или иной 
имярек переселиться к ним. 
И человек ли он той профес-
сии, которая нужна региону. 
Если вы пенсионер, то зара-
нее знайте, что никто вашу 
заявку о переселении даже не 
воспримет. Вы уже не трудо-
вой ресурс.

- Профнабор какой-то полу-
чается...

- Именно так. Бюджеты 
субъектов тощие, регионам 
надо решать, переселять со-
отечественников на свою тер-
риторию, где и так проблемы 
с безработицей, или тратить 
деньги на дороги, школы, 
больницы. Они, конечно, 
выбирают то, что понятнее 
населению региона.

В отличие от госпрограммы 
в моем проекте максималь-
но упрощены процедуры. Вы 
должны за рубежом обратить-
ся в наше посольство, напи-
сать заявление и удостоверить, 
что вы - соотечественник.

КЛЕЙМО 
«ПРИТЕСНЯВШИХ»

- А насколько велика сейчас 
потребность вернуться? Рус-
ским за рубежом стало хуже 
жить? Все эти истории с «язы-
ковыми патрулями», заявления 
местных чиновников о русских 
как о ленивых пьяницах...

- Это тоже тенденция. Она 
родилась не вчера, а сразу по-
сле распада СССР. Русские, 

которые были за предела-
ми России, считали, что 
они все равно живут в 
одном государстве. И 
они из него, в отличие 
от эмиграции времен 

Гражданской войны, не 
уезжали. Это государство 

от них уехало. А ставшие 
независимыми Украина 
или Киргизия взялись стро-
ить другие государства - для 
украинцев или киргизов.

- И что они делают с осталь-
ными национальностями?

- Делают их статистами. 
Начинаются ограничения в 
употреблении их языка. Все 
указатели, пресса, телевиде-
ние - на языке титульной на-
ции. Карьера - для титульной 
нации. Школы - только на-
циональные.

- А зачем им эта «национа-
лизация»?

- Если местные власти и на-
ционалисты не будут везде 
заявлять, что они плохо жи-
ли в Советском Союзе, то у 
населения возникнет резон-
ный вопрос: почему у нас 
жизненный уровень упал со 
времен Советского Союза? 
Может, нам не нужна была 
эта независимость? Нет, от-
вечают, нужна, потому что 
нас притесняли. А кто при-
теснял? Конечно, Россия. А 
это клеймо перебрасывается 
и на русских, которые рядом 
живут. Вот же они - которые 
нас притесняли.

- И что же делать?
- Всеми силами стараться, 

чтобы к русским в странах 
ближнего зарубежья отно-
сились как к равным. Чтобы 
не ущемляли русский язык. 
Чтобы мы, рассматривая лю-
бые отношения с этими стра-
нами, имели в виду их отно-
шение к русскому населению, 
к языку.
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Один из главных борцов 

за права соотечественников 
Константин ЗАТУЛИН 

рассказал в «Комсомольской 

правде», какого закона 
им не хватает.

Русских, которые хотят вернуться 
на Родину, тормозят чиновники

- О каком количестве русских за рубежом 
может идти речь?

- Вот уже 30 лет упоминают одну и ту же циф-
ру  - 25 млн. Но в этой цифре уже должны быть 
коррективы. Около 2 млн русских вместе с Крымом 
вернулись в Россию. Из-за конфликта в Донбассе 
еще 2,5 млн человек к нам переселилось...

Кстати, мои законы, облегчающие положение 
приехавших с Украины, тоже лежат без движения. 
Опять же потому что есть отрицательное мнение 
государственно-правового управления, которое 
сформировано МВД.

Ведь что у нас происходит с людьми, которые 
бежали с Украины? Если у них нет разрешения 
на временное проживание, трудового контракта, 
вида на жительство, они через 90 дней должны вы-
ехать из России на 90 дней. И потом могут снова 
приехать на 90. Почти половина из тех 2,5 млн, 
которые бежали с Украины, продолжают жить в 

России, но не обрели никакого статуса. Они все 
в страхе здесь живут, в полуподполье.

Я предлагаю объявить миграционную амнистию 
для граждан Украины. Мы объявляли ее киргизам, 
узбекам дважды, молдаванам. Почему? Потому что 
об этом президент разговаривает с президентом. 
Додон добился этого для граждан Молдавии в 
переговорах с Путиным. То же самое - главы Кир-
гизии, Узбекистана. Но президент Украины не будет 
просить Россию об облегчении участи бежавших 
от него граждан. Это же очевидно!

Я вообще против того, чтобы у нас исключитель-
но МВД занималось вопросами миграции. Полиция 
не может решать политические и экономические 
задачи. Миграцию из каких стран поощрять, а из 
каких притормаживать? Это политический выбор.

- Есть перспективы у вашего законопроекта 
о репатриации в 2022 году?

- Мы не снимаем его с рассмотрения.

- Я пешком 
смогу дойти

в свой родной 
Саратов.

Лишь бы было 
на пути
меньше 

бюрократов!

Главные 
тезисы 
и видео 
с пресс-конференции 
Константина Затулина 
смотрите на сайте

ЕСТЬ ИДЕЯ 

Амнистия для беженцев с Украины

Константин Затулин 
не в первый раз приходит 
в гости к «Комсомолке», 

чтобы рассказать,  
как улучшить положение 

русских за границей.

Россия
www.kp.ru
02.02.20226
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ОПАСНАЯ ЗАСУХА
- За много лет впервые в Москве 

настоящая зима: с морозами, снегом...
- Да, среднемесячная температура 

декабря была даже на градус ниже 
многолетних значений. Снега мно-
го - слава богу. Скрашивает серость.

- Почему погода меняется все чаще? 
- Глобальное потепление проис-

ходит неравномерно, из-за этого 
циркуляция воздушных масс ме-
няется. Полюс теплеет быстро, а 
экватор медленно. Разница 
температур уменьшается. 
И увеличивается пере-
нос воздушных масс по 
меридианам - с севера 
на юг и с юга на север. 

- Это объясняет, по-
чему, например, Сибирь 
горела половину лета?

- Летом световой день 
на севере длинный. Обла-
ков нет. Солнце светит по-
стоянно. Леса сохнут. Вот и условия 
для пожаров.

- Чего-то подобного можно ждать 
и в 2022-м?

- Сложно говорить о том, где 
именно - в Сибири, на севере Ев-
ропы или в Канаде, на Аляске. Еще 
5 - 8 лет назад не наблюдалось пере-
носа продуктов горения лесов через 
полюса Земли. А сейчас через полюс 
дым идет из Америки в Евразию и 
наоборот. Это глобальная проблема. 
Циркуляция атмосферы не знает го-
сударственных границ. 

- Много стало наводнений, ливней. 
Это процессы из той же серии?

- Верно. Если воздушные массы 
начинают ходить по меридианам, 
то в одном регионе льет, в соседнем 
горит. Вспомните 2010-й, когда го-
рело вокруг Москвы. А в Сибири, 
в самых густонаселенных районах 
Новосибирской, Омской, Томской, 
Кемеровской областях, - там лило 
в июне - июле, холодно было. По-
чему? Воздушные массы перемеща-
лись к северу, а затем резко опуска-
лись с севера к югу. И там выпало 
около 2,5 - 3 месячных норм дождей 
в июле, когда в Москве стояла жара.

- Количество опасных явлений уве-
личивается? 

- По данным Федеральной службы 
по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, за по-
следнюю четверть века количество 
наводнений, лесных пожаров, лив-
ней и шквалов увеличилось в два 
раза! Выросла повторяемость волн 
тепла: летом температура превышает 
норму на 5 - 7 градусов, длится этот 

период 5 - 7 дней. Климатиче-
ские аномалии тоже мож-

но оценить как фактор 
глобального потепле-
ния. Вот на севере 
Канады температу-
ра приблизилась к 
50 градусам - впер-
вые в истории. Ре-

корд перекрыт сразу 
на 8 - 9 градусов. А в 

Якутии в 2020-м темпе-
ратура на полюсе холода в 

Верхоянске, в Заполярье, под-
нималась до 38,6 градуса тепла. Есть 
теория климата. Она говорит: если 
при глобальном потеплении количе-
ство осадков в целом не изменится 
к концу века, то произойдет пере-
распределение годового количества 
осадков. На севере их станет больше, 
а на юге меньше. И это опасно. На 
юге Северного полушария самые 
густонаселенные районы. Китай, 
Индия, Средний и Ближний Восток. 
Там уже не хватает воды. А станет 
еще суше. После оружия массового 

поражения проблема потепления 
климата - на втором месте.

ПАХАТЬ ПРАВИЛЬНО
- Для России потепление несет боль-

ше плюсов? Минусов?
- Негативных последствий больше. 

Вечная мерзлота в нашей стране за-
нимает почти две трети территории. 
Все строения, производства «поплы-
вут». На юге России будет больше 
ощущаться дефицит осадков - в Крас-
нодарском, Ставропольском краях, 
Ростовской области. А в Нечерно-
земной зоне условия для сельского 
хозяйства улучшатся. 

- В конце 2021-го прошел мировой 
климатический саммит в Глазго. Что 
он для нас значит?

- Все климатические соглашения, 
которые последнее время заключа-
ются в мире, метеорологи оценивают 
позитивно. Ведь потепление связано 
с ростом парниковых газов. Если в 
одном месте резко увеличилась их 
концентрация, то через несколько ме-
сяцев все это «растянется» по земному 
шару. Лучше говорить об углеродной 
нейтральности: и об уменьшении вы-
бросов парниковых газов, и об уве-
личении их впитывания за счет лесо-
посадок. Наши ученые в Институте 
почвоведения разработали ряд пред-
ложений. Можно вспахивать землю 

не на глубину, которая была раньше - 
до 30 сантиметров, а поменьше. А ши-
рина между бороздами должна быть 
побольше. Меньше будет высвобож-
даться метана, который содержится 
в гумусе. Если завтра перестать уве-
личивать концентрацию парниковых 
газов, то лишь через 30 лет эта доля, 
обусловленная человеческой деятель-
ностью, уменьшится наполовину. И 
потепление станет медленнее.

ЭНЕРГИЯ ОКЕАНА
- Но еще есть океан, который тоже 

влияет на климат.
- Когда-то академик Монин под-

считал, что, если верхние сто ме-
тров океана охладить на 0,1 градуса, 
это тепло передастся в атмосферу, 
которая нагреется... на 6 градусов! 
Колоссальная энергия поступает из 
океана! И он, кроме того, поглоща-
ет до 23% углекислого газа планеты. 
Но постепенно закисляется сам, там 
ухудшается среда, биология. Изуче-
ние океана - это важнейший элемент 
для прогнозирования погоды. Сейчас 
сбрасываются в океан буи. Их уже 
около 3 тысяч. Они по радиосигналу 
погружаются на заданную глубину, 
проходят расстояние в тысячи кило-
метров, выныривают, накопленную 
информацию передают на спутник, 
оттуда она ретранслируется в метео-
рологические офисы. И мы в реаль-
ном режиме времени познаем океан 
уже два десятилетия.

Подготовили Юлия СМИРНОВА 
и Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Как будет 
меняться 

погода 
на планете, 

нам рассказали 
климатологи. Читайте на сайте

- Можно влиять на по-
году?

- Человек может это де-
лать лишь в ограниченных 
масштабах. С циклоном нам 
не справиться: он облада-
ет колоссальной энергией. 
Чтобы изменить его тра-
екторию, нужно обладать 
энергией, как 15 - 18 бомб, 
сброшенных на Хиросиму. 
А таких циклонов несколько 
десятков в данный момент.

- Но с облаками вы 
справляетесь...

- Мы обезвоживаем их. Ре-
агентами надо засеять обла-

ко, из которого скоро будет 
дождь. И тогда он выпадет, не 
доходя до защищаемой терри-
тории. Спуск лавин предупре-
дительный тоже есть. И есть 
еще один способ - подавление 
холодных туманов на аэро-
дромах. Тоже специальные 
реагенты рассыпаются, чтобы 
рассеять туман. Все. 

- Но ведь были идеи вы-
брасывать аэрозоль в ат-
мосферу, чтобы создавать 
эффект вулкана, или от-
править в космос зеркала, 
чтобы они отражали часть 
солнечного света.

- Была еще и железистая те-
ория, красивая! Химсоедине-
ния с железом предлагали в 
океане разбрызгивать, чтобы 
создавать микроорганизмы, 
которые впитывают СО2. Но 
вмешательство в природу  - 
настолько деликатная вещь, 
что просчитать последствия 
сложно...

- То есть климатическое 
оружие не смог создать 
никто?

- Климатическое оружие 
запрещено специальной кон-
венцией ООН. А лет 50 тому 
назад это была актуальная 

проблема. Тогда только по-
явилась проблема озона, и 
многие задумались, можно 
ли «направленно» создать 
озоновые дыры. Много бы-
ло теорий. Но та же самая 
озоновая дыра, если ее соз-
дать вдруг, она может пере-
меститься и на территорию 
того государства, которое ее 
спровоцировало...

- Но, например, взрывом 
бомбы на дне морском вы-
звать тайфун можно?

- Вряд ли он будет направ-
ленного действия. Лучше не 
пытаться этим заниматься.

КСТАТИ
Наш Гидрометцентр 

вошел в пул ведущих миро-
вых центров прогноза погоды 

на долгие сроки, аккредитован-
ных Всемирной метеорологиче-
ской организацией. Всего туда 

вошло 12 центров, а пре-
тендовали около 60.

Кто как развлекается зимой, 
а вот на самом севере Канады, 
в Юконе, каждый год проводят 

конкурс замерзших волос. 
Нынче в нем приняли участие 
288 человек. Предусмотрен 
и приз за самую креативную 

прическу - 750 долларов 
и бесплатный вход на горячие 
источники, в водах которых, 

собственно, и проходит конкурс.

У метеорологов юбилей: 150 лет 
назад в России стали ежедневно 
выпускать прогнозы погоды. 
Как погода влияет на человека 
и как меняется климат 
на Земле - об этом на Радио 

«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) 
рассказал научный 
руководитель 
Гидрометцентра 
России 
Роман ВИЛЬФАНД.
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Пожаров и наводнений 
стало больше в два раза. 
Чего ждать дальше?

ФОТО-
ФАКТ

Управлять облаками и озоновыми дырами
 ■ В ТЕМУ
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Ванга не может быть от-
несена к шарлатанам».

«УНИКАЛЬНЫЙ МОЗГ»
Для того чтобы понять 

размышления ученой по-
сле встречи с Вангой, мы 
обратились к ее сыну, ко-
торый продолжает карье-
ру матери и тоже занима-
ется изучением мозга. И 
Святослав Медведев тоже 
убежден в способностях 
болгарской ясновидящей.

- Мама была очень 
удивлена, что Ванга зна-
ла определенные факты 
о ее жизни. Как это по-
лучается? Неизвестно. 
Ванга говорила маме, что 
ей нужно сделать, к кому 
обращаться в Москве по 
деловым вопросам, дава-
ла общие советы, которые 
свидетельствовали об абсолют-
ном понимании всего. Это дей-
ствительно странно, - поделил-
ся с «Комсомолкой» Святослав 
Медведев. - К сожалению, Вангу 
практически никто не изучал. 
Поэтому с точки зрения научных 
вещей феномен никто не пони-
мает. Но я тоже согласен с ма-
мой, что Ванга вряд ли получала 
всю информацию от спецслужб.

Бехтеревы оба пришли к одно-
му выводу: мозг Ванги пока не-
подвластен науке.

- Я изучал много людей, кото-
рые считали себя экстрасенсами, 
но всегда это была липа! Однако 
могу сказать, что люди с пара-
нормальными способностями су-
ществуют. Просто второй Ванги 
для изучения нет, - заключает 
академик.

При этом сын Натальи Бех-
теревой признает, что до конца 

говорить о том, что Ванга - это 
чудо, пока нельзя.

- Что плохо со всеми экстрасен-
сами? Когда вы говорите: «Давай-
те проведем эксперимент», - они 
не хотят, им нужно поражать, 
удивлять, но не эксперименти-
ровать. И Ванга тоже. Она строила 
стену, вела себя очень отчужден-
но в разговоре с мамой. Идти с 
ней на контакт маме было очень 
трудно, и представить себе, что 
Ванга будет заниматься научны-
ми экспериментами, невозможно. 
Феномен Ванги не то чтобы во-
обще необъясним - его пока еще 
не объяснили...

Кто из наших 
знаменитостей обращался 

к Ванге и с чем уехал - 
читайте на сайте. 

Там же у нас есть целый 
раздел, посвященный Ванге.
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Экстрасенсы обычно не любят, когда их способности 
пытаются проверить с помощью экспериментов. 

Ванга тоже была такой - на контакт с учеными шла с трудом.

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Подросток 
заплатил за маму 
с ребенком, и парня 
отблагодарили 
невероятной суммой!

Историю 13-летнего Вани из 
Камня-на-Оби страна узнала 
с легкой руки блогера Ната-
ши Мишиной. Два года назад 
она приехала к родителям с 
маленьким сыном. 

- В городе особо нет развле-
чений для моего Миши, но он 
любит кататься в автобусах. 
Вот мы и поехали, - рассказала 
«Комсомолке» Наташа. - С ре-
бенком в автобусе быстро не 
усядешься, а водитель начал 
нервничать, что мы не платим 
за проезд. Когда я усадила сы-
на, достала деньги и подошла 
к водителю, он сказал, что за 
нас уже парнишка какой-то за-
платил. Я удивилась и подсела 
к подростку. Узнала о нем со-
всем немного: его зовут Ваня, 

учится в 3-й школе. Сказал, 
что живет вдвоем с мамой, 
что его папа погиб. В их се-
мье принято заботиться друг 
о друге. Он увидел, что 
мне нужна помощь, 
вот и заплатил. Это 
меня очень тронуло. 
Я хотела как-то от-
благодарить Ваню, 
но тут объявили его 
остановку, и он вышел, 
а я даже не спросила 
его фамилию.

Городок 
К а м е н ь -
н а - О б и 
н е в е -
лик - чуть 
б ол ь ш е 
40 тысяч 
жителей. 
Ч е р е з 
с т а р ы х 
знакомых 
Наташа на-
шла класс-
ного руково-
дителя Вани, 
она и подска-

зала адрес подростка. Блогер 
пришла в гости к маме семи-
классника и узнала, что Ваня 
любит рисовать, но занятия 

в художественной школе 
семья не может потянуть 
из-за ремонта. Да и за-
кончить его - сложная 
задача. Денег не хва-
тает.

Так появилась идея 
помочь семье. Блогер 
рассказала историю 

на своей стра-
ничке, и бук-
вально за 
несколько ча-
сов для Вани 
собрали два 
миллиона 
рублей!
Об этом 

тогда напи-
сали многие 

СМИ, но ни на 
какие телешоу, куда 
их зазывали разные 
каналы, Татьяна и 
Ваня не поехали. Не 
хотели публичности.

Что изменилось в жизни под-
ростка за два года?

Сейчас мальчику 15 лет, 
он пошел в художественную 
школу.

- Ваня мечтал об этом, и те-
перь все случилось! Сын любит 
аниме, сейчас рисует аниме-
романы, - поделилась с «КП» 
Татьяна, мама мальчика. - И 
за компьютер большое спаси-
бо Наташе и ее подписчикам: 
очень помогает Ване!

А еще семья наконец-то сде-
лала ремонт. И не только.

- У нас теперь есть баня, 
беседка, - радуется Татьяна.

Часть денег женщина поло-
жила на счет - на учебу сыну.

- Ваня сейчас оканчивает 
девятый класс, будет посту-
пать в техникум или училище, - 
объясняет Татьяна. - Когда все 
станет понятно с его посту-
плением, тогда и решим, как 
расходовать средства. Может, 
потом он захочет в другой го-
род поехать и учиться в уни-
верситете. Пока готовится к 
выпускным экзаменам... 

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Поездка в автобусе обогатила школьника на 2 миллиона рублей
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Подписчики Наташи собрали 
круглую сумму за несколько часов.

Ваня исполнил 
мечту и поступил 
в художественную 

школу.

Академик РАН Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги до сих пор      не поддается разгадке
02.02.2022

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Все было 
подготовлено»

Евгений АЛЕКСАНДРОВ, руководитель комис-
сии по борьбе с лженаукой РАН, доктор физико-
математических наук:

- Наталья Бехтерева не знала физики и была очень 
наивным человеком, как и ее сын. Они легко поддава-
лись мошенникам и аферистам. Ванга, как уже писали 
в бюллетене «В защиту науки», была под контролем 
болгарских служб безопасности, которые находились 
с нашими службами в полном контакте. Они собирали 
сведения о людях, которые едут к Ванге, и создавали ей 
славу великой предсказательницы. Об этом писал, на-
пример, Николай Китаев в своей статье «Болгарская 
прорицательница Ванга как характерный пример несо-
стоятельности «криминалистических экстрасенсов». 
Китаев - кандидат юридических наук, доцент факультета 
права, социологии и СМИ Иркутского государственного 
технического университета. Сама же Бехтерева писала 
в СМИ, что получить разрешение говорить с Вангой 
можно только с помощью компетентных органов. Все 
было прекрасно подготовлено. А Ванга поставляла и 
получала информацию. 

✱ ✱ ✱
Впрочем, версия о том, что провидица пользо-

валась исключительно информацией спецслужб 
и работала только в их интересах, тоже не выгля-
дит убедительной. Трудно представить, сколько 
бы ресурсов отнял у КГБ Болгарии и СССР сбор 
информации о нескончаемом потоке людей, ко-
торые ехали навестить ясновидящую. К тому 
же эту информацию ей нужно было бы посто-
янно передавать, а пожилая и слепая женщина 
должна была удерживать в голове неимоверное 
количество деталей и фактов биографии своих 
гостей, и при этом никого ни с кем не перепутать. 
И главное - зачем все это могло понадобиться 
столь серьезным ведомствам? Поэтому объяснить 
феномен Ванги лишь всесилием спецслужб, на 
наш взгляд, тоже неправильно, хотя факт их со-
трудничества не является секретом.
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Роман ЛЯЛИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«Провидица», «предсказательница», 
«ясновидящая», «мошенница», «ра-
ботник спецслужб»... Даже спустя 
более века со дня рождения бабы Ванги 
никто толком не смог объяснить ее 
феномен. Одна из самых загадочных 
фигур нашей истории по сей день вы-
зывает споры. Одни видят в ее пред-
сказаниях сбывшиеся пророчества, 
другие - случайность и подтасовку 
фактов. К ней шли политики, биз-
несмены, медики и ученые. Послед-
ние пытались с научной точки зрения 
объяснить феномен Вангелии Гуш-
теровой (именно так звали Вангу). 
Среди них - научный руководитель 
Института мозга человека РАН На-
талья Бехтерева. Академик хотела 
дать научное объяснение способностей 
прорицательницы. К 111-летию со 
дня рождения бабы Ванги (31 января) 
«КП» узнала, к каким выводам при-
шла специалист по изучению мозга и 
как все это объясняет ее сын-ученый.

«Я ЗНАЮ, 
ЧТО ТЫ ПРИЕХАЛА»

Наталья Бехтерева была знамени-
тым нейрофизиологом, академиком 
РАН и РАМН, лауреатом Государ-
ственной премии СССР, членом 
иностранных академий и научным 
руководителем Института мозга че-
ловека. За это время она написала 
около 400 научных ра-
бот, сделала открытия 
в области механизмов 
мышления, памяти, 
эмоций и организации 
головного мозга. На фо-
не этих изысканий Бех-
терева и отправилась к 
прорицательнице.

- Мама в тот момент 
была в Болгарии по сво-
им научным делам, - рас-
сказывает сын Натальи 
Бехтеревой, бывший ди-
ректор Института мозга 
человека РАН, академик 
Святослав Медведев. - 
И, конечно, она захоте-
ла встретиться с Вангой, 

чтобы лично посмотреть на ее спо-
собности с научной точки зрения.

Свою поездку к провидице Ната-
лья Бехтерева тщательно докумен-
тировала. «КП» изучила ее записи и 
увидела, как менялось мнение уче-
ной о Ванге.

«Была будто бы реальная пророчи-
ца, - писала академик. - Тетя Ванга, 
к которой приезжали узнать, что с 
пропавшей коровой, что с пропавшим 
человеком, будет ли жить больная. 

До этой поездки я виде-
ла в Софийской студии 
документальный фильм 
о Ванге. Он, безусловно, 
впечатляет, однако ни в 
какое сравнение не идет 
даже с короткой личной 
встречей. Ведь не секрет, 
что, какие бы чудеса мы 
ни увидели в записи, сде-
ланной не нами, мы вно-
сим поправку в то, что 
видим на экране».

Ученая отмечала, что, 
когда подошла к дому 
Ванги, там была огром-
ная очередь. Однако, 
как только она стала 
приближаться, раздал-

ся пронзительный голос: «Я знаю, 
что ты приехала, Наталья, подойди 
к забору, не прячься за мужчину». 
Бехтерева удивилась, но тут же ре-
шила, что провидицу предупредили 
о приезде ученого такого уровня. 
Поэтому в дом к Ванге она зашла 
полная скепсиса.

«Она слепая, лицо перекошено, но по 
мере того, как на нее смотришь, лицо 
кажется все более и более привлека-
тельным, чистым и милым, - делилась 
своими наблюдениями Бехтерева. - 
Ванга взяла у меня пакетик, который 
я привезла, и начала поглаживать: 
«Ты зачем пришла? Что знать хо-
чешь?» «Ничего специального, - от-
ветила я, - хотела познакомиться. 
Я исследую свойства мозга челове-
ка, и мне хотелось самой поговорить 
с тобой». - «Для науки, значит, 
ну да».

«ПРЕДСКАЗАЛА 
СМЕРТЬ МУЖА»

Наталья Бехтерева признавалась, 
что с каждым словом прорицатель-
ница поражала все сильнее. Она зна-
ла о Бехтеревой и деловое, и личное.

«Помолчала Ванга, откинулась на 
стуле, что-то недовольно пробор-
мотала (кажется, о науке) и вдруг 
слегка отклонилась влево, лицо ста-
ло заинтересованным: «Вот сейчас 
твоя мать пришла. Хочет тебе что-
то сказать. И ты ее можешь спро-
сить», - писала Бехтерева. - Зная, 
что Ванга нередко говорит о том, 
что ушедшие в иной мир родственники 
сердятся из-за невнимания детей к их 
могилам, я ожидала того же ответа. 
Но Ванга вдруг говорит: «Она на тебя 
не сердится. Это все болезнь». Моя 

мама при жизни часто именно так 
и говорила. И далее она показыва-
ет руками: «У нее же был вот такой 
паралич». Руки Ванги имитируют 
дрожание.  «Паркинсонизм, - ком-
ментирую я. - Да, да, правильно. Так 
и было, мама двенадцать лет болела 
тяжелейшим паркинсонизмом».

Своими словами прорицательница 
захватывала Бехтереву все больше и 
больше. Научный интерес быстро 
перерастал в недоумение, а затем 
и в удивление. Ванга предсказала, 
что ученая сможет найти место за-
хоронения своего отца (инженер 
и изобретатель Петр Бехтерев был 
расстрелян, а затем реабилитиро-
ван. - Ред.). Так и вышло, но и это 
еще не все.

«Дальше: «Что-то я очень плохо 
вижу твоего мужа, как в тумане. 
Где он?» Несколько месяцев спустя 
мой муж умер в весьма трагической 
ситуации. Имели ли слова Ванги от-
ношение к страшным моим личным 
событиям? Не знаю. Не думаю», - рас-
суждала ученая.

Но больше всего Бехтереву пора-
зило другое - то, как Ванга чувствует 
болезни.

«И вдруг: «А ты, может быть, о себе 
беспокоишься? Так у тебя со здоро-
вьем все в порядке. Вот сестра твоя 
не выздоровеет, так и будет болеть, 
не поправится никогда», - делилась 
впечатлениями эксперт по изучению 
мозга. - У сестры была хроническая 
язва голени. В давние времена про та-
ких говорили - сглазили. И вот прошло 
10 лет после моего разговора с Вангой. 
Моя сестра, слава богу, жива. Но она 
действительно не вылечилась. Как об 
этом могла знать Ванга? Ведь то, что 
я ей сказала о болезни сестры, было 
очень невинно: «Немножко приболела, 
скоро поправится». И мой муж, и моя 
сестра были от Ванги на одинаковом 
расстоянии. Откуда ясное видение 
событий, связанных с моей сестрой. 
Не знаю».

«НЕ ШАРЛАТАН»
Удивительно, но академик РАН 

после разговора с Вангой поверила 
в ее экстрасенсорные способности.

«Лиц, претендующих на возмож-
ности видеть прошлое, настоящее и 
будущее, очень немало. В мои задачи не 
входили ни их оценка, ни сравнение, ни 
отделение «чистых» от «нечистых», 
истинных пророков от шарлатанов. 
Мне важно было убедиться самой: да, 
такое бывает. И далеко не все можно 
отвергнуть, как добытое «штатом 
осведомителей».

Встреча с прорицательницей в 
какой-то степени перевернула ее 
жизнь. Для себя академик убеди-
лась, что бывает то, чего пока не 
может объяснить наука.

«Человек с особым видением суще-
ствует, он живет среди нас - Ван-
га, - восхищалась Наталья Бехтере-
ва. - Мне важно было лично убедиться, 
что такого рода феномен - видение 
событий прошлого, настоящего, от-
даленного территориально и событий 
будущего - может существовать».

«Являлась ли Ванга пророком? Этого 
мне не дано знать. Но то, что я знаю - 

Негромкая

gu
p.

ru

Святослав Медведев 
сожалеет, что никому 

так и не удалось 
изучить феномен 

Ванги при ее жизни.

Твой лучший 
гороскоп

Вы узнаете, как подружиться со «своей» звез-
дой, договориться с ретроградным Меркурием 
и достичь большой взаимной любви с любым из 
знаков зодиака.

 Удачные и позитивные личные прогнозы для 
каждого.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети

 «Читай-город», chitai-gorod.ru

Встреча с болгарской 
прорицательницей 

убедила Наталью Бехтереву, 
что человеческий мозг 
способен на фокусы, 

которые наука объяснить 
пока не может.
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Академик РАН Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги до сих пор      не поддается разгадке
К 111-летию 
болгарской 

предсказательницы 
«Комсомолка» 

узнала, как ученые 
пытались объяснить 
феномен Вангелии 
с помощью науки, 
но лишь поверили 

в чудо.

02.02.2022

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763
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Ванга не может быть от-
несена к шарлатанам».

«УНИКАЛЬНЫЙ МОЗГ»
Для того чтобы понять 

размышления ученой по-
сле встречи с Вангой, мы 
обратились к ее сыну, ко-
торый продолжает карье-
ру матери и тоже занима-
ется изучением мозга. И 
Святослав Медведев тоже 
убежден в способностях 
болгарской ясновидящей.

- Мама была очень 
удивлена, что Ванга зна-
ла определенные факты 
о ее жизни. Как это по-
лучается? Неизвестно. 
Ванга говорила маме, что 
ей нужно сделать, к кому 
обращаться в Москве по 
деловым вопросам, дава-
ла общие советы, которые 
свидетельствовали об абсолют-
ном понимании всего. Это дей-
ствительно странно, - поделил-
ся с «Комсомолкой» Святослав 
Медведев. - К сожалению, Вангу 
практически никто не изучал. 
Поэтому с точки зрения научных 
вещей феномен никто не пони-
мает. Но я тоже согласен с ма-
мой, что Ванга вряд ли получала 
всю информацию от спецслужб.

Бехтеревы оба пришли к одно-
му выводу: мозг Ванги пока не-
подвластен науке.

- Я изучал много людей, кото-
рые считали себя экстрасенсами, 
но всегда это была липа! Однако 
могу сказать, что люди с пара-
нормальными способностями су-
ществуют. Просто второй Ванги 
для изучения нет, - заключает 
академик.

При этом сын Натальи Бех-
теревой признает, что до конца 

говорить о том, что Ванга - это 
чудо, пока нельзя.

- Что плохо со всеми экстрасен-
сами? Когда вы говорите: «Давай-
те проведем эксперимент», - они 
не хотят, им нужно поражать, 
удивлять, но не эксперименти-
ровать. И Ванга тоже. Она строила 
стену, вела себя очень отчужден-
но в разговоре с мамой. Идти с 
ней на контакт маме было очень 
трудно, и представить себе, что 
Ванга будет заниматься научны-
ми экспериментами, невозможно. 
Феномен Ванги не то чтобы во-
обще необъясним - его пока еще 
не объяснили...

Кто из наших 
знаменитостей обращался 

к Ванге и с чем уехал - 
читайте на сайте. 

Там же у нас есть целый 
раздел, посвященный Ванге.

fo
nd

ac
ia

-v
an

ga
.c

om

Экстрасенсы обычно не любят, когда их способности 
пытаются проверить с помощью экспериментов. 

Ванга тоже была такой - на контакт с учеными шла с трудом.

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Подросток 
заплатил за маму 
с ребенком, и парня 
отблагодарили 
невероятной суммой!

Историю 13-летнего Вани из 
Камня-на-Оби страна узнала 
с легкой руки блогера Ната-
ши Мишиной. Два года назад 
она приехала к родителям с 
маленьким сыном. 

- В городе особо нет развле-
чений для моего Миши, но он 
любит кататься в автобусах. 
Вот мы и поехали, - рассказала 
«Комсомолке» Наташа. - С ре-
бенком в автобусе быстро не 
усядешься, а водитель начал 
нервничать, что мы не платим 
за проезд. Когда я усадила сы-
на, достала деньги и подошла 
к водителю, он сказал, что за 
нас уже парнишка какой-то за-
платил. Я удивилась и подсела 
к подростку. Узнала о нем со-
всем немного: его зовут Ваня, 

учится в 3-й школе. Сказал, 
что живет вдвоем с мамой, 
что его папа погиб. В их се-
мье принято заботиться друг 
о друге. Он увидел, что 
мне нужна помощь, 
вот и заплатил. Это 
меня очень тронуло. 
Я хотела как-то от-
благодарить Ваню, 
но тут объявили его 
остановку, и он вышел, 
а я даже не спросила 
его фамилию.

Городок 
К а м е н ь -
н а - О б и 
н е в е -
лик - чуть 
б ол ь ш е 
40 тысяч 
жителей. 
Ч е р е з 
с т а р ы х 
знакомых 
Наташа на-
шла класс-
ного руково-
дителя Вани, 
она и подска-

зала адрес подростка. Блогер 
пришла в гости к маме семи-
классника и узнала, что Ваня 
любит рисовать, но занятия 

в художественной школе 
семья не может потянуть 
из-за ремонта. Да и за-
кончить его - сложная 
задача. Денег не хва-
тает.

Так появилась идея 
помочь семье. Блогер 
рассказала историю 

на своей стра-
ничке, и бук-
вально за 
несколько ча-
сов для Вани 
собрали два 
миллиона 
рублей!
Об этом 

тогда напи-
сали многие 

СМИ, но ни на 
какие телешоу, куда 
их зазывали разные 
каналы, Татьяна и 
Ваня не поехали. Не 
хотели публичности.

Что изменилось в жизни под-
ростка за два года?

Сейчас мальчику 15 лет, 
он пошел в художественную 
школу.

- Ваня мечтал об этом, и те-
перь все случилось! Сын любит 
аниме, сейчас рисует аниме-
романы, - поделилась с «КП» 
Татьяна, мама мальчика. - И 
за компьютер большое спаси-
бо Наташе и ее подписчикам: 
очень помогает Ване!

А еще семья наконец-то сде-
лала ремонт. И не только.

- У нас теперь есть баня, 
беседка, - радуется Татьяна.

Часть денег женщина поло-
жила на счет - на учебу сыну.

- Ваня сейчас оканчивает 
девятый класс, будет посту-
пать в техникум или училище, - 
объясняет Татьяна. - Когда все 
станет понятно с его посту-
плением, тогда и решим, как 
расходовать средства. Может, 
потом он захочет в другой го-
род поехать и учиться в уни-
верситете. Пока готовится к 
выпускным экзаменам... 

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Поездка в автобусе обогатила школьника на 2 миллиона рублей
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Подписчики Наташи собрали 
круглую сумму за несколько часов.

Ваня исполнил 
мечту и поступил 
в художественную 

школу.

Академик РАН Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги до сих пор      не поддается разгадке
02.02.2022

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Все было 
подготовлено»

Евгений АЛЕКСАНДРОВ, руководитель комис-
сии по борьбе с лженаукой РАН, доктор физико-
математических наук:

- Наталья Бехтерева не знала физики и была очень 
наивным человеком, как и ее сын. Они легко поддава-
лись мошенникам и аферистам. Ванга, как уже писали 
в бюллетене «В защиту науки», была под контролем 
болгарских служб безопасности, которые находились 
с нашими службами в полном контакте. Они собирали 
сведения о людях, которые едут к Ванге, и создавали ей 
славу великой предсказательницы. Об этом писал, на-
пример, Николай Китаев в своей статье «Болгарская 
прорицательница Ванга как характерный пример несо-
стоятельности «криминалистических экстрасенсов». 
Китаев - кандидат юридических наук, доцент факультета 
права, социологии и СМИ Иркутского государственного 
технического университета. Сама же Бехтерева писала 
в СМИ, что получить разрешение говорить с Вангой 
можно только с помощью компетентных органов. Все 
было прекрасно подготовлено. А Ванга поставляла и 
получала информацию. 

✱ ✱ ✱
Впрочем, версия о том, что провидица пользо-

валась исключительно информацией спецслужб 
и работала только в их интересах, тоже не выгля-
дит убедительной. Трудно представить, сколько 
бы ресурсов отнял у КГБ Болгарии и СССР сбор 
информации о нескончаемом потоке людей, ко-
торые ехали навестить ясновидящую. К тому 
же эту информацию ей нужно было бы посто-
янно передавать, а пожилая и слепая женщина 
должна была удерживать в голове неимоверное 
количество деталей и фактов биографии своих 
гостей, и при этом никого ни с кем не перепутать. 
И главное - зачем все это могло понадобиться 
столь серьезным ведомствам? Поэтому объяснить 
феномен Ванги лишь всесилием спецслужб, на 
наш взгляд, тоже неправильно, хотя факт их со-
трудничества не является секретом.

Россия
www.kp.ru

 02.02.2022 9



Россия
www.kp.ru 11 19.01.2022 

Ведущий шоу «Дом-2», певец и 
блогер 28-летний Дава Ма-
нукян после расставания с 
Ольгой Бузовой сделал себе 
новое тело. Заниматься с 
тренером в спортзале - это 
долго, поэтому Дава выбрал 
хирургическую операцию: 
абдоминопластику с прори-
совкой мышц пресса.

О его преображении 
«КП» рассказал пла-
стический хирург Ти-
мур Хайдаров:

- Мы сделали Да-
виду красивейшее 
атлетическое те-
ло, прорисовали 
кубики пресса. 
Они, кстати, у 
него настоя-
щие - это его 

собственные мышцы, а не сфор-
мированные из жира. Если 

мужчина сразу после опе-
рации забросит спорт, нач-
нет злоупотреблять вредной 
пищей, то быстро с ними по-
прощается. Для того чтобы 

сохранить результат надол-
го, нужно хотя бы немного 

тренироваться. Мой со-
вет всем, а не толь-

ко тем, кто сделал 
липосакцию: за-

нимайтесь физ-
культурой по 
утрам, следите 
за питанием - 
и вы будете 
здоровы.

Цена: от 
500 тыс. 
руб.

Дорогие кубики

Пересадка волос - самая по-
пулярная операция у мужчин. В 
Голливуде через эту процедуру 
прошли уже все главные кра-
савцы, включая рано начавших 
лысеть Джуда Лоу и Мэттью 

Макконахи. Как 
правило, нуж-

но несколько 
процедур с 

перерывом во времени. При пере-
садке волос на голове волосяные 
фолликулы перемещают с одного 
участка (чаще всего с затылка) на 
другой, где их не хватает.

59-летний Григорий Лепс не-
давно сделал уже третью пере-
садку волос. К слову, облысение 
у Григория началось после 40 лет.

52-летний Стас Михайлов де-
лал пересадку волос в клинике в 
Германии. Сейчас у Михайлова 
приличная густая шевелюра. «Я 
сделал три операции. Это мои во-
лосы, никаких накладок!» - гор-
дится артист.

41-летний блогер и бывший муж 
телеведущей Ксении Бородиной 
Курбан Омаров перед Новым го-
дом пересадил волосы в Стамбу-

ле. Именно в Турцию россий-
ские мужчины чаще всего 

летают на пересадку во-
лос, так как тамошние 
клиники много лет спе-
циализируются на этой 
услуге. Когда Бородина 

бросила Омарова, он на-
чал настолько комплексо-

вать из-за внешности, что 
сделал пересадку волос с го-
ловы на лицо - у мужчины 
плохо росла щетина. Опе-
рацию делали под местным 
наркозом. Потом он расска-
зал, как все было: «20 минут 
забирают волосы с затылка, а 
потом шесть часов переносят 
их на лицо. Было не больно. 
Теперь, даже если попаду на 
необитаемый остров, борода 

будет расти аккуратная».
Цена: пересадка волос - 

от 350 тыс. руб. за одну опе-
рацию.

Вместо париков - операция

Светская жизнь

Ирина ВИКТОРОВА

На что идут 
знаменитые 
российские мужчины, 
чтобы продлить 
молодость.

Для артистов внеш-
ность - это рабочий ин-
струмент, который они 
периодически «чинят» и 
совершенствуют, не жалея 
денег. Звездам-мужчинам 
тоже приходится пользо-
ваться достижениями ин-
дустрии красоты. Просто 
представители сильного 
пола еще реже, чем жен-
щины, афишируют свою 
«реновацию».

Фитнес-эксперт 
Эдуард Каневский каждую субботу 

в 10.00 (мск) на Радио «КП» рассказывает, 
как в домашних условиях заниматься 

фитнесом и правильно питаться

«Смотри, 
Оля, 

какого 
красавца 

ты потеряла!»
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Прохор Шаляпин готов терпеть боль хоть 
от тысячи игл, лишь бы не стареть.

Павел ДЕРЕВЯНКО:

Я морщинок не боюсь. 
Если надо - уколюсь!

Чаще всего артисты-
мужчины омолаживают-
ся при помощи мезоте-
рапии - это подкожные 
инъекции гиалуроновой 
кислоты, витаминов и 
других биологически ак-
тивных веществ. Уколы 
красоты разглаживают 
морщины, складки в об-
ласти носа и губ, улучша-
ют контуры лица и струк-
туру кожи.

45-летний Павел Дере-
вянко избавился с помо-
щью инъекций ботокса от 
глубоких морщин на лбу. 
Пробовал актер и другие 
популярные инъекции: 
«Мне делали мезотера-
пию кожи головы - уколь-
чики болючие, но от вы-
падения волос и седины 
хорошо спасают».

40-летний Денис 
Шведов, звезда сериа-
лов «Бывшие», «Волк», 
«Иванько» и других, не-
сколько лет назад похудел 
на 17 кг. При росте 190 см 
он стал весить 89 кг. 
Параллельно артист за-
нялся лицом. Раз в не-
сколько месяцев он 
бывает в клинике, где 
поддерживает молодость 
кожи с помощью ком-

плекса процедур: массаж, 
мезотерапия, аппаратная 
косметология.

62-летний Дмитрий Ди-
бров доверил лицо мод-
ному звездному космето-
логу. «Было бы враньем 
отрицать этот факт», - 
признается телеведущий.

Дибров прошел про-
цедуру «стройное лицо». 
Это дренажная мезотера-
пия: инъекции избавляют 
от жировых скоплений, 
лишней жидкости, улуч-
шают метаболизм тка-
ней. После курса проце-
дур лицо уменьшается в 
объеме. У Дмитрия под-
тянулся овал, морщины 
и носогубные складки 
уменьшились, отеки уш-
ли. Получилась практи-
чески безоперационная 
подтяжка.

38-летний певец Прохор 
Шаляпин, 46-летний пе-
вец Шура, 48-летний пе-
вец Юлиан омолодились 
с помощью авторской ме-
тодики модного пласти-
ческого хирурга под на-
званием Neck Of Dream 
(англ. «шея мечты»). В 
зоне подбородка, шеи и 
верхней части груди врач 
ставит 60 мезонитей для 
создания коллагеново-
го каркаса. В результате 
уходит второй подборо-
док, овал лица становит-
ся четким и подтянутым, 
носогубные складки раз-
глаживаются, кожа лица 
и шеи выглядит ухожен-
ной и упругой.

С помощью уколов 
красоты моделируют и 
омолаживают лицо Алек-
сандр Ревва, Денис Кля-
вер, Валерий Леонтьев и 
другие артисты.

Цена: мезотерапия - 
от 30 тыс. руб., фрак-
ционное лазерное омо-
ложение лица и век - от 
25 тыс. руб., ультразву-
ковой лифтинг лица - от 
100 тыс. руб.

Волшебные инъекции

Теперь у Павла Деревянко гладкий 
лоб, и артист очень этим доволен.

БЫЛО

СТАЛО

БЫЛО

СТАЛО

После 
пересадки 
волос Стас 

Михайлов стал 
выглядеть заметно 

моложе.

Диеты звезд 
разбираем 
со специалистами 
на сайте
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Александр СЛАВУЦКИЙ

Оливье и селедка под шубой, 
рождественский гусь, холодец… 
Уже и не вспомнить, сколько 
всего вкусного за эти пару не-
дель было съедено. И даже месяц 
спустя перед многими во всей 
широте стоит нелегкий вопрос: 
как сбросить накопившийся 
жир на боках? С этим во-
просом «Комсомолка» и 
обратилась к извест-
ному врачу-диетологу, 
постоянной участнице 
различных телевизион-
ных программ Елене СО-
ЛОМАТИНОЙ.

В ЧЕМ СОЛЬ-ТО?
ДА ВО ВСЕМ!

Эксперт первым делом пре-
достерегла: самое главное, 
после зажорных недель не 
бросаться в другую крайность, 
голодая и питаясь исключи-
тельно салатными листиками. 
Такой резкий переход является 
для организма стрессом и ни к 
чему хорошему не приведет.

Набранные в праздники 
два-три кило, поголодав, ко-
нечно, можно сбросить за не-
делю, но затем они не только 
довольно быстро вернутся, 
но и «приведут за собой дру-
гих». Поэтому правильно ху-
деть нужно постепенно, не 
пугая организм жесткими 
диетами, а сбрасывая по 
полкилограмма в неделю. 
И таким образом за месяц-
полтора вернемся в преж-
нюю форму.

Тем более, что значи-
тельная часть набранных в 
праздники килограммов свя-
зана с задержкой жидкости. 
В праздники мы едим боль-
шое количество соленых блюд, 
а соль, как известно, затрудняет 
вывод воды из организма.

Поэтому первым делом важ-
но ограничить именно количе-
ство соли в рационе. Но пить 
воды надо много, поскольку 
иначе организм компенсатор-
но будет задерживать жидко-
сти еще больше. Поставьте се-
бе напоминалки на телефон 
или будильник, чтобы целе-
направленно пить воду 5 - 6 

раз в день. В 
идеале врачи 
рекомендуют в 

сутки пить из расчета 30 г 
жидкости на кило вашего веса.

Также наш эксперт рекомен-
дует ограничить в меню булочки, 
конфеты, печенье и фастфуд.

Но! Если полностью сразу 
их исключить из меню, то для 
организма это будет стресс, по-
этому сладости мы оставляем, 
но в виде фруктов или сухоф-
руктов, ягодных смузи, одно-
го банана в день. Этот фрукт, 
калорийный и крахмальный, 
при большинстве диет не реко-

мендуется, но все-
таки один банан 
в сутки, как счи-
тает Елена Со-

ломатина, позво-
лить себе можно.

ПОДКОРМИМ БАКТЕРИИ
Самый главный принцип - 

уменьшить общее количество 
потребляемой пищи, поскольку 

наш желудок за праздники 
растянулся, и мы должны 
помочь ему уменьшиться. 
Также стоит исключить из 
своего меню и картошку.
Дело в том, что она со-

держит много крахмала, из-за 
которого мы поправляемся. 
Поэтому на гарнир картофель 
заменяем овощами, которые 
не содержат крахмал. Это пре-
жде всего зеленые овощи - ка-
пуста, брокколи, огурцы, са-
лат, сельдерей. Из гарниров 
также оставляем фасоль, че-
чевицу, бобовые, гречку.

(На всякий случай: для тех, 
у кого подагра, фасоль, чече-
вица и бобовые  не рекомен-
дуются.)

Для сброса веса очень полез-
ны продукты, богатые клет-
чаткой. Организм ее не усва-
ивает, зато грубые волокна 
служат кормом для полезных 
бактерий микробиома - со-
вокупности бактерий, жи-
вущих в нашем организме. 
Здоровый микробиом яв-
ляется основой иммуните-
та и борется с патогенной 
микрофлорой.

А еще клетчатка за-
бирает излишки жира, 
способствует их выводу 
из организ-
ма. Дело в 

том, что ор-
ганизм все-таки 
пытается пере-
варить грубые 
волокна. И 
хотя у него не 
п о л у ч а е т с я , 
на это тратятся 
дополнительные 
калории. Клетчат-
кой богаты овощи. 
Прежде всего сельдерей, ка-
пуста, зелень, все виды сала-
тов, огурцы.

Как сбросить 
набранные 

за новогодний 
отдых килограммы.

ПОНЕДЕЛЬНИК
• На завтрак:
Овсяная каша. Важно ис-

пользовать не геркулес бы-
строго приготовления, а тот, 
который необходимо варить 
хотя бы минут 15. Варим на 
воде, перед готовностью мож-
но добавить немного молока.

К этому завтраку неплохо 
добавить какой-то белковый 
продукт. Например, ломтик 
сыра 30 - 45% жирности. Его 
можно потереть на крупной 
терке прямо в кашу.

Через пару часов - перекус. 
Яблоко или полстакана ягод 
или пригоршня орехов.

• Обед:
Овощной суп, сдобренный 

ложкой нежирной сметаны 
(10 - 15%).

Можно взять кусочек цель-
нозернового хлеба.

На второе: полтарелки ово-
щей, курица (только без ко-
жи, порция должна занимать 
примерно четверть тарелки). 
Не жареная, а запеченная, от-
варная или приготовленная на 
пару. Кусок цельнозернового 
хлеба.

• Полдник:
Груша, можно апельсин или 

пара мандаринов или неслад-
кий йогурт, если фрукты ели 
утром.

• Ужин:
Творожная запеканка.
Перед сном, рекомендует 

Елена Соломатина, можно 
выпить стакан кефира или 
протеиновый коктейль, либо 
съесть два яичных белка.

Желтки на ночь 
не едим, а остав-
ляем на утро или 
обед. Поскольку ор-

ганизм ночью дол-
жен отдыхать, а 
не тратить силы 
на переварива-
ние пищи.
Белки же, по 

словам нашего экс-
перта, перед сном мо-

гут быть полезны. Перевари-
ваются они легко и сразу идут 
в дело: ночью вырабатывается 
соматотропный гормон, отвеча-
ющий за ремонт наших тканей. 
У взрослых людей он также 
отвечает и за похудение. А вот 
углеводы на ночь не нужны.

ВТОРНИК
• Завтрак:
Омлет из двух белков и 

одного желтка с тушеными 
или вареными овощами. Такой 
завтрак получится очень сыт-
ным, есть долго не захочется.

• Перекус: 
Поскольку на первый за-

втрак у нас были белковые 

продукты, то на второй имеет 
смысл подзаправиться углево-
дами. Это может быть горсть 
сухофруктов.

• Обед:
Овощной суп-пюре заеда-

ем кусочком цельнозернового 
хлеба.

На второе: полтарелки ово-
щей (не таких, как вчера). 
Индейка, запеченная, отва-
ренная или приготовленная 
на пару (кусок на четверть 
тарелки). Кусок цельнозер-
нового хлеба.

• Полдник:
Банан или несладкий йогурт, 

если фрукты ели утром.
• Ужин:
Рыба с тушеными овощами.
Перед сном - творожная за-

пеканка.

СРЕДА
• Завтрак:
Творог с ягодами, сверху 

полить ложкой нежирной сме-
таны. Перемешать.

• Перекус: Яблоко.
• Обед:
Овощной суп. Хлеб.
На второе - овощи с рыбой 

(отварной, на пару, запечен-
ной). Салат из овощей. Кусок 
цельнозернового хлеба.

• Полдник:
Несладкий йогурт или горсть 

сухофруктов.
• Ужин:
Спагетти с морепродуктами 

и банан.
Перед сном - стакан кефи-

ра, протеиновый коктейль, два 
яичных белка (что-то одно на 
выбор).

ЧЕТВЕРГ
Возвращаемся к меню по-

недельника, затем - вторника 
и так далее.

Как считает эксперт, такое 
меню позволит сбрасывать 
примерно по полкилограмма 
в неделю.

Однако, как известно, для 
сброса веса важна и физи-
ческая активность. Хорошо, 
если у вас есть возможность 
покататься на коньках или лы-
жах. Но, даже не выходя из 
дома, можно нагрузить себя 
физически. Встать из-за ком-
пьютерного стола и сделать 
15 приседаний, несколько 
раз отжаться, 5 минут по-
бегать на месте. Это займет 
совсем немного времени, но 
организм нагрузит. А если 
делать такие 10-минутные 
зарядки 5  - 6 раз в день, 
достаточно спать, то это бу-
дет прекрасным подспорьем 
правильному питанию. И по-
зволит сбрасывать вес еще 
быстрее.

Хорошего человека 
должно быть меньше

Читайте 
на сайте 
«Почему 

тело 
отказывается 

худеть»

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспалениями? 
Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травками»? Как на-
чать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция для 
тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в нашей книге. 
А еще теперь можно купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Неделя для разгрузки

Есть наш эксперт 
рекомендует дробно 
(то есть небольшими 
порциями) и часто - 

5 - 6 раз в день.

ВНИМАНИЕ!

- А я думала, 
у меня 

просто кость 
широкая!
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Ведущий шоу «Дом-2», певец и 
блогер 28-летний Дава Ма-
нукян после расставания с 
Ольгой Бузовой сделал себе 
новое тело. Заниматься с 
тренером в спортзале - это 
долго, поэтому Дава выбрал 
хирургическую операцию: 
абдоминопластику с прори-
совкой мышц пресса.

О его преображении 
«КП» рассказал пла-
стический хирург Ти-
мур Хайдаров:

- Мы сделали Да-
виду красивейшее 
атлетическое те-
ло, прорисовали 
кубики пресса. 
Они, кстати, у 
него настоя-
щие - это его 

собственные мышцы, а не сфор-
мированные из жира. Если 

мужчина сразу после опе-
рации забросит спорт, нач-
нет злоупотреблять вредной 
пищей, то быстро с ними по-
прощается. Для того чтобы 

сохранить результат надол-
го, нужно хотя бы немного 

тренироваться. Мой со-
вет всем, а не толь-

ко тем, кто сделал 
липосакцию: за-

нимайтесь физ-
культурой по 
утрам, следите 
за питанием - 
и вы будете 
здоровы.

Цена: от 
500 тыс. 
руб.

Дорогие кубики

Пересадка волос - самая по-
пулярная операция у мужчин. В 
Голливуде через эту процедуру 
прошли уже все главные кра-
савцы, включая рано начавших 
лысеть Джуда Лоу и Мэттью 

Макконахи. Как 
правило, нуж-

но несколько 
процедур с 

перерывом во времени. При пере-
садке волос на голове волосяные 
фолликулы перемещают с одного 
участка (чаще всего с затылка) на 
другой, где их не хватает.

59-летний Григорий Лепс не-
давно сделал уже третью пере-
садку волос. К слову, облысение 
у Григория началось после 40 лет.

52-летний Стас Михайлов де-
лал пересадку волос в клинике в 
Германии. Сейчас у Михайлова 
приличная густая шевелюра. «Я 
сделал три операции. Это мои во-
лосы, никаких накладок!» - гор-
дится артист.

41-летний блогер и бывший муж 
телеведущей Ксении Бородиной 
Курбан Омаров перед Новым го-
дом пересадил волосы в Стамбу-

ле. Именно в Турцию россий-
ские мужчины чаще всего 

летают на пересадку во-
лос, так как тамошние 
клиники много лет спе-
циализируются на этой 
услуге. Когда Бородина 

бросила Омарова, он на-
чал настолько комплексо-

вать из-за внешности, что 
сделал пересадку волос с го-
ловы на лицо - у мужчины 
плохо росла щетина. Опе-
рацию делали под местным 
наркозом. Потом он расска-
зал, как все было: «20 минут 
забирают волосы с затылка, а 
потом шесть часов переносят 
их на лицо. Было не больно. 
Теперь, даже если попаду на 
необитаемый остров, борода 

будет расти аккуратная».
Цена: пересадка волос - 

от 350 тыс. руб. за одну опе-
рацию.

Вместо париков - операция

Светская жизнь

Ирина ВИКТОРОВА

На что идут 
знаменитые 
российские мужчины, 
чтобы продлить 
молодость.

Для артистов внеш-
ность - это рабочий ин-
струмент, который они 
периодически «чинят» и 
совершенствуют, не жалея 
денег. Звездам-мужчинам 
тоже приходится пользо-
ваться достижениями ин-
дустрии красоты. Просто 
представители сильного 
пола еще реже, чем жен-
щины, афишируют свою 
«реновацию».

Фитнес-эксперт 
Эдуард Каневский каждую субботу 

в 10.00 (мск) на Радио «КП» рассказывает, 
как в домашних условиях заниматься 

фитнесом и правильно питаться

«Смотри, 
Оля, 

какого 
красавца 

ты потеряла!»
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Прохор Шаляпин готов терпеть боль хоть 
от тысячи игл, лишь бы не стареть.

Павел ДЕРЕВЯНКО:

Я морщинок не боюсь. 
Если надо - уколюсь!

Чаще всего артисты-
мужчины омолаживают-
ся при помощи мезоте-
рапии - это подкожные 
инъекции гиалуроновой 
кислоты, витаминов и 
других биологически ак-
тивных веществ. Уколы 
красоты разглаживают 
морщины, складки в об-
ласти носа и губ, улучша-
ют контуры лица и струк-
туру кожи.

45-летний Павел Дере-
вянко избавился с помо-
щью инъекций ботокса от 
глубоких морщин на лбу. 
Пробовал актер и другие 
популярные инъекции: 
«Мне делали мезотера-
пию кожи головы - уколь-
чики болючие, но от вы-
падения волос и седины 
хорошо спасают».

40-летний Денис 
Шведов, звезда сериа-
лов «Бывшие», «Волк», 
«Иванько» и других, не-
сколько лет назад похудел 
на 17 кг. При росте 190 см 
он стал весить 89 кг. 
Параллельно артист за-
нялся лицом. Раз в не-
сколько месяцев он 
бывает в клинике, где 
поддерживает молодость 
кожи с помощью ком-

плекса процедур: массаж, 
мезотерапия, аппаратная 
косметология.

62-летний Дмитрий Ди-
бров доверил лицо мод-
ному звездному космето-
логу. «Было бы враньем 
отрицать этот факт», - 
признается телеведущий.

Дибров прошел про-
цедуру «стройное лицо». 
Это дренажная мезотера-
пия: инъекции избавляют 
от жировых скоплений, 
лишней жидкости, улуч-
шают метаболизм тка-
ней. После курса проце-
дур лицо уменьшается в 
объеме. У Дмитрия под-
тянулся овал, морщины 
и носогубные складки 
уменьшились, отеки уш-
ли. Получилась практи-
чески безоперационная 
подтяжка.

38-летний певец Прохор 
Шаляпин, 46-летний пе-
вец Шура, 48-летний пе-
вец Юлиан омолодились 
с помощью авторской ме-
тодики модного пласти-
ческого хирурга под на-
званием Neck Of Dream 
(англ. «шея мечты»). В 
зоне подбородка, шеи и 
верхней части груди врач 
ставит 60 мезонитей для 
создания коллагеново-
го каркаса. В результате 
уходит второй подборо-
док, овал лица становит-
ся четким и подтянутым, 
носогубные складки раз-
глаживаются, кожа лица 
и шеи выглядит ухожен-
ной и упругой.

С помощью уколов 
красоты моделируют и 
омолаживают лицо Алек-
сандр Ревва, Денис Кля-
вер, Валерий Леонтьев и 
другие артисты.

Цена: мезотерапия - 
от 30 тыс. руб., фрак-
ционное лазерное омо-
ложение лица и век - от 
25 тыс. руб., ультразву-
ковой лифтинг лица - от 
100 тыс. руб.

Волшебные инъекции

Теперь у Павла Деревянко гладкий 
лоб, и артист очень этим доволен.

БЫЛО

СТАЛО

БЫЛО

СТАЛО

После 
пересадки 
волос Стас 

Михайлов стал 
выглядеть заметно 

моложе.

Диеты звезд 
разбираем 
со специалистами 
на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- А жить-то на что?..
- Живите на здоровье!

�  �  �
Он был старше ее на 

10 лет. Но она села ему 
на шею и свесила ноги.

Смотрите 1 сентября 
во всех школах - первый 
звонок.

�  �  �
Объявление:
«Опытный актер без дубле-

ра снимется в откровенных 
застольных сценах».

�  �  �
Сегодня в нашем жен-

ском коллективе обсуж-
дали, кто чем кормит му-
жей. Одна сотрудница с 
гордостью сказала: «Да 
что сами едим, то и ему 
даем!»

�  �  �
Только у нас фраза «по-

править здоровье» означа-
ет нажраться еще больше, 
чем вчера.

�  �  �
Забавный факт.
Если все люди на пла-

нете возьмутся за руки, 
выстроившись вдоль эк-
ватора, то большинство 
из них утонут.

�  �  �
Странные люди. Маски они 

считают бесполезными на-
мордниками, а иконки в ма-
шине - полезным оберегом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ка-
кую гору Пемба Дордже в 2004 
году покорил быстрее всех в 
мире - за восемь часов и де-
сять минут? 8. Административ-
ный ... 9. Балерина с именным 
тортом. 10. Наш олимпийский 
чемпион по фехтованию, счи-
тавший своим первым учителем 
д'Артаньяна. 11. Где снимали 
фильм «Челкаш» по рассказу 
Максима Горького? 13. Кто 
наполовину конь? 14. «Мекка 
серфингистов» на карте Из-
раиля. 18. Новое наоборот. 
19. Какой улице дал название 
Московский ипподром? 20. 
Популярный плод в гавайской 
кухне. 21. Герой корриды. 23. 
«Святой вурдалак» из романа 
«Пелагия и черный монах» Бори-
са Акунина. 24. Цитрус чайного 
значения. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мураш-

ки от испуга. 2. «Олимпийское 
золото» Голливуда. 3. Кем ра-
ботал отец голливудского ре-
жиссера Брайана де Пальмы? 
5. Исповедник пациента. 6. 
Канцелярская ручка. 7. Ассор-
ти из морепродуктов у перуан-
цев. 9. Какое из знаменитых 
флорентийских палаццо самое 
большое? 11. Бланк оплаты. 
12. Аккомпаниатор Клавдии 
Шульженко и Валентины Тол-
куновой, снявшийся в эпизоде 
фильма «Гранатовый браслет». 
13. В каком штате однажды 
едва не засудили белку, поку-
савшую прохожих? 15. Какой 
исторический район Лондона 
включен в список объектов 
всемирного наследия ЮНЕСКО? 
16. «Кладовая языка». 17. Кто 
едва не арестовал Николая I во 
время восстания декабристов? 
22. Бесправный слуга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Эверест. 8. 
Ресурс. 9. Павлова. 10. Жданович. 11. Керчь. 13. Кентавр. 
14. Ашдод. 18. Старое. 19. Беговая. 20. Ананас. 21. Мата-
дор. 23. Василиск. 24. Лимон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дрожь. 
2. «Оскар». 3. Ортоwwпед. 5. Врач. 6. Роллер. 7. Севиче. 
9. Питти. 11. Квитанция. 12. Ашкенази. 13. Колорадо. 15. 
Гринвич. 16. Лексика. 17. Панов. 22. Раб.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2022», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 167 310 экз.
Цена договорная

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2022. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Татьяна 
ИСТОМИНА, 

31 год, 
Аланья:

- Имею высшее 
экономическое 
образование, 

визажист-стилист, 
живу в г. Аланья 
(Турция) почти 

три года. 
Из интересов - 

моделинг (фото- 
и видеосъемки), 

путешествия 
и активный 

отдых: кемпинг, 
волейбол, 

велосипед, 
плавание в море.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Розовый бархат - это так смело, 
что захватывает дух. Татьяна 
играет по всем правилам. Такое 
платье должно быть на роскошной 
блондинке с пышными формами, 
идеальными локонами, 
соблазнительным макияжем, 
обувью на умопомрачительном 
каблуке с пушинками. Кукла 
Барби - как ролевая модель. 
У Татьяны получилось 
безупречно.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 
стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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В Калининграде спасают косулю 
с переломом позвоночника

Во время капремонта многоэтажки 
впервые установят солнечные батареи
Читайте на > странице .
впервые установят солнечные батареи

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

+ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  94 319 (+1 021)
НА КАРАНТИНЕ   81 497 (+ 15 995)

человек за сутки

Александр КАТЕРУША

Вчера калининградские 
журналисты смогли 
оценить новый вагон 
на пятом маршруте.

Интересно, конечно, наблюдать 
за изменением политики городских 
властей. Еще несколько лет назад де-
лалось все, чтобы упразднить (читай 
- уничтожить) трамваи в Калинин-
граде. Сегодня, по счастью, мысли 
у работников мэрии противополож-
ные. И нашлись аргументы в пользу 
удобства, экологичности и современ-
ности трамваев.

Еще в прошлом году объявили - в 
Калининград из Петербурга приве-
зут 16 новых трамваев 
«Корсар». Большая часть 
из них уже прибыла па-
ромом. А во вторник, 1 
февраля, на линию выш-
ли первые два «Корсара». 
На их презентацию при-
гасили журналистов.

Прибыли и первые 
лица: губернатор Антон 
Алиханов, глава админи-
страции Елена Дятлова, 
глава города Евгений 
Любивый.

- Что на них смотреть? 
Видели уже все. Поехали! 
- губернатор торопился. 
Впрочем, «Корсары» действительно 
осматривали не раз, даже уже ката-
лись - в январе 2021 года. По вагонам!

На входе в салон образовалась дав-
ка. «Оплачиваем проезд!» - послы-
шался чей-то голос. Шутка? Нет, гу-
бернатор достает деньги. Кондуктор 
протягивает ему билет, тут же выдают 
транспортную карту «Волна Балти-
ки». 

- Именная? - спрашивает Антон 
Андреевич и, кажется, немного рас-
страивается, когда узнает, что нет. 

Пассажир номер 2 - Елена Дятлова. 
Она тоже покупает билет. Но остается 
у валидатора и снова и снова прикла-
дывает к нему карточку.

- Что, не работает? - спрашиваю.
- Работает. Я просто всем журна-

листам билеты покупаю, - отвечает 
Елена Ивановна. 

Все проходят в салон. Все, так ска-
зать, обилечены. 

В пути от Елены Дятловой узнаем, 
что скоро в Калининграде появится 
второй трамвайный маршрут - № 3. 

Осталось, мол, отремонтировать не-
сколько участков пути.

- Мы идем маленькими шагами. 
Сначала делаем ремонт, который по-
зволит открыть маршрут № 3, - го-
ворит Елена Дятлова, пока трамвай 
выезжает на Ленинский проспект. - 
Отдельно возникает вопрос о том, что 
же делать, например, с улицей Тель-
мана (там, где раньше ходил трамвай 
№ 1. - Ред). Смотрим, считаем. На 
этот год готовых решений нет. Пока 
с трамвайными путями там не делаем 
ничего.

- Там понятное решение: однопут-
ка и три места для стоянки в конце. 
Отсутствие кольца не является осно-
ванием для отказа восстановления 
маршрута. Просто нужно несколько 
двухголовых трамваев, которые за-
ходят в тупик. Это можно сделать. 
Но не понятно, что там по трафику, 
- говорит Антон Алиханов. 

- Да, отдельный разговор про эко-
номику и востребованность. На Тель-
мана у нас микрорайон малоэтаж-

ной застройки, - соглашается Елена 
Дятлова.   

Последний из 16 обещанных «Кор-
саров» привезут в Калининград 28 
февраля. Еще 10 дней понадобится на 
обкатку и техосмотр. В марте по горо-
ду будут кататься уже новые трамваи. 

Сегодня на маршрут № 5 требуется 
12 вагонов, на маршрут № 3 пона-
добится еще 8. Конечно, все новые 
«Корсары» тут будут задействованы. 
Но и старые распиливать никто не 
собирается. Они останутся в депо и 
будут готовы выйти на линию. Кроме 
того, старые трамваи, отходившие 
свое, являются донорами для своих 
одногодок этой же серии. Останется 
в городе и «Песа», которую так любят 
калининградцы. Этого желтого кра-
савца списывать не планируют. Он, 
как и прежде, будет ходить.  

Новые «Корсары» могут разгонять-
ся до 75 км/ч. Увы, в городе таки-
ми скоростями побаловаться просто 
негде - мешают машины и светофо-
ры. Разве что на выделенке на улице 
9 Апреля, но свободный от трафика 
участок там совсем небольшой. 

Каждый трамвай «Корсар» обо-
шелся бюджету в 169 млн рублей. И 
это при том, что в январе 2021 года 
озвучивали сумму в 65 млн за вагон. 

- С учетом удорожания по лизингу 
стоимость каждого вагона составляет 
169 миллионов рублей, - пояснил ди-
ректор предприятия «Калининград-
ГорТранс» Владимир Фомин.

Виктор СЕРГЕЕВ

Интервалы движения 
городского транспорта 
в ближайшее время 
могут увеличиться, 
предупреждают власти.

В Калининграде все пассажирские 
предприятия испытывают дефицит ли-
нейного состава. Ситуация значительно 
ухудшилась в последнее время из-за рез-
кого увеличения заболевших: водители 
болеют, а подменить их некем. К работе 
не допускаются водители, у которых на 
утреннем осмотре медики выявляют при-
знаки болезни.

Как сообщает пресс-служба мэрии, 
ежедневно на линию не может выйти 
в общей сложности до 30% больших и 
малых автобусов.

Как следствие, с недовыпуском уве-
личиваются интервалы между рейсами.

Так, на 3-10 минут увеличится ожидание 
автобусов на маршрутах № 1, 3, 4, 5, 7, 
9, 10, 11, 19, 23, 25, 27, 28, 29, 30, 
32, 36, 37, 39, 40, 48, 74, 75, 82, 92. 
Чуть больше обычного, на 13-24 минуты, 
придется ждать маршруты под номерами 
26, 31, 94.

Остальные маршруты будут работать 
в прежнем режиме, так как пока есть 
возможность обеспечить их полный вы-
пуск на линию. Троллейбусы и трамваи 
также в полном составе выйдут на линию 
и будут ходить с привычным интервалом.

Из-за болезни 
водителей 
30% автобусов 
не работают 
на маршрутах

 ■ НАПАСТЬ

смотрите на нашем сайте
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Трамваи по маршруту № 3 в Калинин-
граде, который был ликвидирован не-
сколько лет назад, возобновят движение 
к 9 мая. 

Об этом сказал Дмитрий Галкаев, 
председатель комитета развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
Калининграда. 

- Мы прорабатываем запуск нового 
подвижного состава и ждем благопри-
ятных погодных условий для того, что-
бы исправить порядка трех участков на 
маршруте № 3. Маршрут № 3 мы должны 
запустить к 9 мая. Это крайний срок, - 
сказал чиновник.

 ■ КОНКРЕТНО
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Елена Дятлова и Антон Алиханов.

«Корсары» вышли 
на линию

Новые «Корсары» могут 
разгоняться до 75 км/ч. Увы, 
в городе такими скоростями 
побаловаться просто негде.
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Иван МАРКОВ

Калининградские 
архитекторы 
жестко 
раскритиковали 
и завернули 
на доработку 
проект корпусов 
МГУ на въезде в 
курортный город.

Накануне на архитек-
турно-градостроитель-
ном совете представили 
проект научно-учебного 
центра МГУ, который 
должен появиться на 
въезде в Зеленоградск 
- на берегу реки Тро-
стянки. Члены совета не 
оставили от московской 
презентации камня на 
камне. Что именно не 
понравилось калинин-
градским экспертам?

ЧТОБЫ 
ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 
КАК ДОМА

Автором проекта 
выступил архитектор 
Александр Кожевников. 
Он еще перед показом 
слайдов предупредил 
собравшихся на видео-
конференцию, что уни-
верситет заинтересован 
в скорейшем одобрении 
концепции - чтобы как 
можно оперативнее 
приступить к строи-
тельству. Однако уже 
после первых кадров ли-
ца членов совета стали 
кислыми: автор листал 
картинки, на которых 
были две «коробки» в 5 
и 7 этажей с намеками 
на сталинскую архитек-
туру.

Кожевников, по всей 
видимости, этого на-
строения не замечал. Он 
воодушевленно расска-
зывал, что высота одно-
го здания будет 21 метр, 
а второго - 28, что в пя-
тиэтажном корпусе раз-
местятся лаборатории 
и студенческие аудито-
рии, а в семиэтажном 
- кампус для учащих-
ся, приезжающих на 
практику, с номерами 

для преподавателей. 
Архитектор заострил 
внимание на том, что 
оба корпуса появятся 
на месте заброшенного 
долгостроя (ранее там 
должен был появиться 
апарт-отель) и что по 
своей стилистике они 
будут напоминать зда-
ние МГУ на Воробьевых 
горах.

После того как Кожев-
ников обронил фразу 
«московские студенты 
в Зеленоградске должны 
чувствовать себя на род-
ной территории», архи-
тектор Олег Васютин не 
выдержал.

- Вы действительно 
считаете, что тут можно 
будет студентов воспи-
тать? - спросил он.

Эту реплику автор 
концепции пропустил 
мимо ушей, вероят-
но посчитав, что Олег 
Васютин высказывает 
какое-то маргиналь-
ное мнение. Сначала 
Кожевников решил 
ответить на вопросы 
по функционалу, и тут 
выяснилось, что благо-
устройство территории 
и окружающая среда 
не очень интересует 
москвичей. В частно-
сти, проректор по капи-
тальному строительству 
и инфраструктурному 
развитию университета 
Алексей Бирюков пояс-
нил: «Причала в проекте 
нет. В будущем он, на-
верное, будет».

«ИНОРОДНАЯ 
АРХИТЕКТУРА»

После презентации 
началось подробное 
обсуждение. Начал со-
ветник губернатора по 
архитектуре Вячеслав 
Генне. Он сразу сказал, 
что увиденное его силь-
но расстроило, так как 

он успел ознакомиться 
с филиалами МГУ, рас-
положенными по всей 
стране, а также в Казах-
стане и Азербайджане. 
Многие существующие 
здания, по словам Ген-
не, «ультрасовремен-
ные», и поэтому архи-
тектор надеялся увидеть 
что-то подобное и здесь.

- Необязательно го-
стиницу для космонав-
тов делать в виде раке-
ты, а для танкистов - в 
виде танка, - сказал Ген-
не, давая понять, что не 
стоит строить корпуса 
в Зеленоградске по об-
разу и подобию здания 
МГУ на Воробьевых 
горах. - Такие корпуса 
могут быть где угодно. 
Архитектура абсолют-
но инородная. Здесь нет 
нигде связи объекта и 
воды. Здесь ландшафт 
не прозвучал. Ансамбля 
нет.

На картинках проек-
тировщики показали, 
как могут смотреться 
корпуса зимой, но и это 
их не спасло.

«ДИСКРЕДИТАЦИЯ 
МАРКИ МГУ»

Каждый из после-
дующих выступавших 

ставил в вину автору 
проекта отсутствие 
региональной при-
вязки. Более мягким 
попытался быть архи-
тектор Олег Копылов, 
однако и его высту-
пление превратилось 
в обвинение.

- Понятна мотива-
ция заказчика - что-
бы каким-то образом 
объект был узнавае-
мым, - попытался он 
войти в положение 
Александра Кожевни-
кова. - Но мне кажется, 
эта затея была сомни-
тельная и у вас ничего 
не вышло.

Тут же Копылов ре-
шил напомнить пример 
Сколково, где, по его 
словам, «с образованием 
не пошло дело, а с архи-
тектурой получилось».

- Ваши корпуса будут 
стоять на въезде в наш 
знаменитый курортный 
город. Здесь хочется 
поставить интересный 
знаковый объект, - ре-
зюмировал эксперт.

Архитектор Сергей Гу-
левский, как обычно, не 
стал стесняться в выра-
жениях и высказался 
предельно прямо:

- У меня недоумение. 

Мы как будто бы в 60-е 
годы попали. Кроме сте-
нового материала, ни-
чего общего с корпусом 
на Воробьевых горах я 
не увидел. Проект сла-
бый, согласовывать его 
в таком виде нельзя, мне 
очень жаль, но марка 
МГУ будет таким про-
ектом просто дискреди-
тирована.

«КАКИЕ-ТО ПЯТНА»
По мнению экспер-

тов, в нынешнем виде 
здания совсем не под-
ходят для того, чтобы 
стоять на въезде в ку-
рортный город.

Олег Васютин в за-
ключение добавил, что 
«в таких стенах рождать-
ся наука не может», и 
поддержал аргументы 
Гулевского:

- Необходимо полно-
стью менять архитек-
турный проект. Сей-
час это выглядит как 
рядовой проект 60-х 
годов, времени об-
комов, горкомов, ти-
повых школ. Никто 
и никогда не поймет, 
что это продолжение 
МГУ. Мы же не в 60-х 
годах. Не надо клони-
ровать ту архитектуру. 
Студентов нужно вос-
питывать креативными 
формами!

Председатель собра-
ния Евгений Костромин, 
собрав все мнения и за-
мечания калининград-
ских архитекторов, от-
правил концепцию на 
доработку. Москвичи 
же в свое оправдание 
ничего добавлять не 
пожелали.

«Поставили два кубика 
и на них натянули фасады»

Здание хотят построить на самом 
берегу, однако про причалы пока никто 

из разработчиков даже не подумал.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Современная красивая скульптура»
Иван МАРКОВ

В Калининграде 
на Октябрьском 
острове построят 
пятизвездочный 
отель в 12 этажей.

Кроме будущих корпусов МГУ на 
берегу Тростянки, на градострои-
тельном совете обсуждался проект 
12-этажной 5-звездочной гости-
ницы. И он вызвал у калининград-
ских архитекторов диаметрально 
противоположную реакцию.

По словам архитектора Да-
нило Вукосавлевича, представ-

лявшего проект, отель должен по-
явиться на Октябрьском острове, 
между стадионом «Калининград» 
и Второй эстакадой, в непосред-
ственной близости от строящей-
ся оперы.

В здании планируется 209 номе-
ров (включая люксы и повышенной 
комфортности), ресторан, лобби-
бар, конференц-зал и СПА-центр.

Проект так вдохновил членов 
совета, что ни один из них не стал 
высказываться о необходимости 
его доработать. Главный критик 
Сергей Гулевский, который обыч-
но выступает с комментариями 
первым, взял заключительное 

слово и сказал, что работа ар-
хитектора его впечатлила. Олег 
Копылов отметил, что ему при-
ятно видеть, «когда архитектор 
работает с материалами и все 
учитывает». Выбранные матери-
алы, кстати, Копылов назвал «ин-
тригующими и красивыми».

- Это большая скульптура. Это 
современная красивая скульпту-
ра, несмотря на то, что фасад 
прост. Объект интересен. Совре-
менных зданий в Калининграде не 
хватает, - продолжил он.

В итоге проект был одобрен 
абсолютным большинством го-
лосов. 
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На картинках проектировщики 
показали, как могут смотреться корпуса 

зимой, но и это их не спасло.
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Проект пятизвездочной гостиницы немного 
напоминает фрегат с темными парусами. 
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Михаил ЯНОВСКИЙ

«Комсомолка» 
связалась 
с «хозяйкой» 
недавнего циклона, 
который обрушился 
на Калининградскую 
область.

Циклон «Надя» оказался 
самым сильным в череде 
январских штормов. Сти-
хия повалила сотни дере-
вьев, повредила больше 
десятка машин, частично 
обрушила променад в Свет-
логорске и затопила дорогу 
на Куршской косе, в посел-
ке Прегольском.

Название этому шторму 
(как и всем другим) при-
своили в Институте метео-
рологии Берлина. «Надю» 
назвали в честь жительни-
цы Германии Нади Дука-
ли (Nadia Doukali), которая 
оплатила спонсорство.

Мы обратились в инсти-
тут с просьбой познакомить 
нас с той, чье имя было на 
устах калининградцев по-
следние несколько дней. 
И представьте себе, ученые 
пошли нам навстречу! Уже 
вечером в понедельник на 
почту прилетело письмо от 
самой Нади - ей передали 
нашу просьбу об интервью.

Как оказалось, «хозяйка» 
циклона - довольно извест-
ный у себя в стране человек 
и про нее даже есть статья 
в «Википедии». Надя роди-
лась в городе Марракеше в 
Марокко и еще в детстве 
переехала с родителями в 

Германию. Сейчас она за-
нимается производством 
шоколада (ее гордость - 
глазированные финики в 
коробке в виде календаря 
священного для мусульман 
месяца Рамадана), участву-
ет в общественной деятель-
ности и пишет для детей. 
В своей последней книге 
Надя показывает, как об-
щество относится к ребятам 
с ограниченными возмож-
ностями.

- Почему вы решили стать 
погодным спонсором и за-
хотели присвоить свое имя 
циклону?

- Когда я была ребен-
ком, то думала, что у явле-
ний погоды есть имена и 
это очаровательно. Меня 
всегда интересовала на-
ука и природа вокруг нас. 
В прошлом году услышала 
по радио, что можно стать 
спонсором и присвоить имя 
циклону и т. д., и подала за-
явку. Это был мой первый 
подобный опыт.

- Как и когда вы узнали, 
что появился циклон, кото-
рый назвали «Надя»?

- Утром, когда появились 
первые новости о том, что 
надвигается шторм с име-
нем «Надя». Родственни-
ки и друзья сразу прислали 
мне статью об этом. Потом 
я погуглила прогноз погоды 
- везде было мое имя!

- Что вы чувствовали в 
этот момент?

- Мои чувства смешались, 
как погода. Сначала было 
весело, пока я не прочитала 
о том, какой сильной бы-

ла эта «Надя». Мои 
друзья в Гамбур-
ге присылали мне 
видео со словами: 
«Привет, Надя, не 
могла бы ты быть не 
такой сердитой?» и «Надя, 
мне так жаль, что я причи-
нил тебе боль, я никогда 
не сделаю этого снова. Не 
могла бы ты успокоиться?» 
Многие выложили видео 
шторма и отметили меня. 
Но затем я стала всерьез 
беспокоиться о людях, ко-
торые могли пострадать. Я 
читала все новости, чтобы 
быть в курсе. Смотреть все 
эти фотографии и видео 
действительно трудно, так 
что извините (улыбается).

Кстати, забавный факт. 
Моего второго сына зо-
вут Малик, и пока «Надя» 
создавала здесь проблемы, 

шторм «Малик» шумел в 
Великобритании.

- Вам самой какая погода 
больше по душе?

- Я больше люблю солнце 
и теплую погоду. Это еще 
с той поры, когда я жила в 
Марракеше. Так что зима 
не для меня.

- Скажите, а русских кор-
ней у вас случайно нет?

- В Марокко и арабском 
мире имя Надя означает 
«надежда» и «начало». В 
детстве меня все спраши-
вали, русская ли я, из-за 
имени. А я никогда не бы-
ла в России, но хотела бы 
побывать!

 ■ ВАЖНО!

Новый режим QR-кодов:
В кафе не спросят, в музей - не пустят
Как с 1 февраля можно 
посещать общественные 
места в нашей области.

В последний день января власти внесли 
важные изменения в антиковидное поста-
новление правительства Калининградской 
области № 134. Главное новшество - с 1 
февраля был отменен режим прохода по 

QR-коду сразу для нескольких категорий 
общественных мест. В желанный список не 
попали большинство объектов культуры, но 
для них сделали послабление: теперь можно 
занимать до 70%  сидячих мест при условии 
соблюдения социальной дистанции.

Частичное сохранение QR-кодов в прави-
тельстве объяснили тем, что обстановка все 
равно остается напряженной.

- Новый штамм «омикрон» активно рас-
пространяется на территории Калининград-
ской области. Система здравоохранения 
испытывает колоссальную нагрузку,  чтобы 
своевременно выявлять новых заболевших, 
- напомнил в своем видеообращении вице-
премьер Илья Баринов.

Для тех мест, где QR-коды сохранились, 
ориентиром пока будет служить 1 марта.

Что натворила 
«Надя» 
в Калининграде - 
на нашем сайте

Надя Дукали к метеопрогнозам не имеет никакого 
отношения. Занимается производством шоколада 

и пишет детские книги.

Жительница Германии, подарившая имя циклону:

Не знала, что моя «Надя» 
будет такой сильной
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Прилучный 
снова не явился

Александр КАТЕРУША

На этот раз и подсудимый 
Владимир Семенов 
не смог быть в суде.

Во вторник, 1 февраля, должно было 
состояться второе судебное заседание 
по делу об избиении актера Павла При-
лучного в клубе «Завод». 

Однако сам Прилучный в Ленинград-
ский районный суд не явился, впрочем, и 
на первом заседании его не было. Стран-
но, но в суд не приехал и подсудимый. 
Пришел лишь свидетель (он так и про-
сидел в коридоре, в зал его не вызвали).

Увидев все это, судья подняла вопрос 
о возможности отложить слушание.

- У Семенова случилось резкое недомо-
гание, связанное с сердечно-сосудистой 
системой. Он вроде как на «Скорой помо-
щи» отправлен в кардиоцентр в поселок 
Родники. Предварительная информация у 
меня такая, - сказал адвокат подсудимо-
го Денис Бушуев и согласился отложить 
заседание.

Следующее судебное заседание со-
стоится 8 февраля.

По версии следствия, Павел Прилуч-
ный был избит умышленно (мол, актеру 
нанесли не менее двух ударов руками 
и ногами в область лица и головы) на 
втором этаже клуба «Завод», где рас-
положен спортивный зал. Следствие 
считает, что именно там у Владимира 
Семенова и «возник преступный умысел, 
направленный на причинение телесных 
повреждений Прилучному, на фоне резко 
возникших неприязненных отношений» к 
артисту кино.

Владелец ночного клуба на первом за-
седании, которое состоялось неделю на-
зад, вину признал частично, отметив, что 
никакой неприязни к гостю не испытывал 
и не испытывает.

Отметим, история эта тянется с ноября 
2020 года. Инцидент случился в клубе 
«Завод» на улице Ялтинской - драка про-
изошла между бизнесменом, владельцем 
заведения Владимиром Семеновым, и 
Павлом Прилучным, который в те дни 
был в Калининграде на съемках. В ито-
ге артист лег в московскую больницу с 
травмами лица.

Как сообщала пресс-служба Ленин-
градского суда, ему были причинены 
телесные повреждения, в том числе 
серьезная черепно-мозговая травма с 
переломом костей. А Владимира Семе-
нова теперь обвиняют в умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью, 
хотя изначально речь шла о вреде сред-
ней тяжести. Семенову грозит лишение 
свободы на срок до 8 лет.
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Актер пока хранит молчание.
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Куда теперь 
можно 
без QR-кода... 

 ✓ Торговые центры
 ✓ Объекты общепита
 ✓ Кинотеатры
 ✓ Зоопарк
 ✓ Офисы «Водоканала», «Теплосети», 

МФЦ (по предварительной записи!)
 ✓ Автобусные и пешеходные экскурсии

 ...а куда 
без него НЕЛЬЗЯ?  

 ✓ Музеи
 ✓ Театры
 ✓ Библиотеки
 ✓ Филармония
 ✓ Концертные площадки 
 ✓ Массовые мероприятия численностью 

до 50 человек
 ✓ Общежития, отели, пансионаты, госте-

вые дома и т. д.

Что еще остается 
под запретом  

 ✓ Развлекательные и просветительские 
мероприятия с общим числом участни-
ков, организаторов и зрите-
лей более 50 человек. 

 ✓ Заселение организован-
ных групп детей из других 
регионов в гостиницы и 
другие средства разме-
щения.

градского суда, ему были причинены 
телесные повреждения, в том числе 
серьезная черепно-мозговая травма с 
переломом костей. А Владимира Семе-
нова теперь обвиняют в умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью, 
хотя изначально речь шла о вреде сред-
ней тяжести. Семенову грозит лишение 
свободы на срок до 8 лет.
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ных групп детей из других 
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другие средства разме-

Подготовил Николай ЛИТВИНОВ.
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Александр КАТЕРУША

Для жильцов дома 
эксперимент не 
только будет 
абсолютно 
бесплатным, но 
и, возможно, 
позволит 
сэкономить 
на счетах.

Одноподъездная 
многоэтажка на улице 
Баграмяна, 18, стала 
первым жилым до-
мом в Калинингра-
де, на фасад которо-
го установят солнечные 
элементы. Об этом в эфире програм-
мы «Говорит Калининград» на Радио 
«Комсомольская правда» рассказал 
глава регионального Фонда капиталь-
ного ремонта Олег Туркин.

Современными панелями покроют 
площадь в 16 квадратных метров - 
этого должно хватить, чтобы полно-
стью обеспечить освещение в подъ-
езде. Работы в рамках ремонта фасада 
выполняют за счет областного бюд-
жета. Потребуется около 1 миллиона 
рублей. Деньги жителей панельки на 
это не идут.

Сколько именно сумеют сэконо-
мить жильцы дома - покажет время. 
По прогнозам, речь идет о тысячах 
рублей в месяц. Ресурс у батарей - 
больше 15 лет.

- Это пока эксперимент, который 
мы согласовали с жителями и внесли 
в паспорт фасада. Посмотрим, как по-
ведут себя технологии, насколько это 
качественно, эффективно и комфор-
тно для жителей, - говорит Олег Тур-

кин. - В этом году будем тестировать, 
пробовать эту зеленую технологию. 
Монтаж солнечных панелей уже идет. 
Этот дом мы выбрали, потому что на 
нем используется система вентили-
руемого фасада. Такая технология 
подходит нам: специалисты по сол-
нечной энергетике сделали расчет 
и определили наиболее подходящее 
место. В этом году мы параллельно 
ремонтируем фасад и кровлю этого 
же дома.

Есть мнение, что в Калининграде 
солнечные батареи не очень эффек-
тивны, ведь у нас слишком много 
пасмурных дней в году. Но, по сло-
вам Олега Туркина, это не так уж и 
критично.

- Зависимости от количества сол-
нечных дней в году нет. Такая тех-
нология применяется в северных 
странах, в Скандинавии. Солнечные 
панели хорошо себя зарекомендовали 
во всем мире, - говорит руководитель 
фонда.
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На освещение подъезда хватит:

В Калининграде на многоэтажку впервые 
устанавливают солнечные батареи

 ■ ПОЧИТАЕМ?

В замках поселятся фортики
Михаил ЯНОВСКИЙ

В нашей области 
стартует 
масштабный 
книжный проект 
о приключениях 
маленьких 
человечков.

В полку сказочных геро-
ев, получивших калининград-
скую прописку, прибыло. Те-
перь населять нашу область 
будут не только хомлины, но 
и фортики. Так зовут героев 
новой серии книг писателя 
Александра Вина.

- Некоторое время назад 
я был в маленьком музее 
около города Немана. Вме-
сте со мной там находилась 
семейная пара туристов с 
ребенком, приехали из дру-
гого региона. Так вот, пока 
взрослые выражали полный 
восторг от увиденного, ре-
бенок явно скучал. На мой 
взгляд, дети должны встре-
чаться с историей в озор-

ном, игровом виде, - объ-
яснил задумку писатель в 
эфире программы «Утро 
России».

Фортики - это маленькие 
человечки, которые жи-
вут в толстых стенах раз-
личных старинных зданий: 
фортах, замках, музеях. 
Планируется, что книги о 
приключениях героев будут 
продаваться только там, где 

разворачивается действие. 
Таким образом, чтобы со-
брать всю коллекцию, нуж-
но будет буквально объе-
хать всю Калининградскую 
область.

- Официально историче-
ских зданий, где могли бы 
жить фортики, насчитывает-
ся 620. И я готов написать 
ровно 620 книг, - делится 
планами Александр Вин.

 ■ ЕСТЬ ОПЫТ

«Их можно и на балконе 
поставить. Главное, чтобы 
соседи не жаловались»
Александр КАТЕРУША

Впрочем, есть в Калинин-
градской области место, 
где солнечные батареи ис-
пользуют уже больше го-
да, с октября 2020-го, и 
их эффективностью впол-
не довольны. Это замковое 
имение «Лангендорф» в 
Гвардейском районе. Рань-
ше 10 процентов от всех 
расходов там приходилось 
на оплату электроэнергии, 
теперь получается эконо-
мить. Однако, по словам 
владельца имения Эду-
арда Воронецкого, де-
кабрь и январь - месяцы 
настолько темные, что вы-
работка энергии почти нуле-
вая. Выходом из положения 
могли бы стать ветряки, но 
от этого варианта владель-
цы имения отказались.

- Ветряки намного дороже 
солнечных батарей, они тех-
нологически сложнее в экс-
плуатации. Любая поломка 
- большие деньги. И не факт, 
что вы найдете специалиста 
по ремонту в Калининград-
ской области. А солнечные 
батареи в последнее время 
существенно подешевели, 
и тенденция по снижению 
цен сохраняется, - объяснил 
Эдуард Воронецкий.

Солнечные батареи кали-
нинградцы последние два 
года покупают активнее, 
чем раньше. Источниками 
питания интересуются и фи-
зические лица, и предпри-
ятия с большим объемом 
потребления. Об этом «КП» 
рассказал Денис Шере-
та, руководитель кали-
нинградской компании 
по продаже солнечных 

батарей «Экосистема39».
- Их можно даже на бал-

коне поставить - главное, 
чтобы управляющая ком-
пания и соседи не жало-
вались, - говорит Денис. 
- Но в целом было бы по-
лезнее объединяться, до-
говариваться с соседями и 
с управляющей компанией, 
ставить такие солнечные па-
нели на кровлю, потому что 
там площадь больше. Мож-
но было бы экономить на 
электричестве, на общем 
освещении, насосах общей 
подачи воды и так далее.

И хотя звучит все склад-
но, солнечные панели весь-
ма дорогие. Станция мощ-
ностью 1 киловатт стоит 
около 70 тысяч рублей. На 
стандартный частный дом 
нужно минимум 15 кило-
ватт. Вот и считайте.

Современными 
панелями покроют 

16 квадратных 
метров фасада.
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Так могут выглядеть солнечные 
батареи на крыше.

Оказывается, форты и замки нашей 
области населены вот такими фортиками.



Первая книга о юных 
калининградцах получила 
нелицеприятную оценку 
мастера слова.

Книга - «Повесть о старшем друге», по-
священная будням одной из школ Кали-
нинграда. Суть сюжета: комсомольцу-де-
вятикласснику поручают стать вожатым 
у пионеров пятого класса и что из этого 
получается.

Книга вышла на всю страну в солидном 
издательстве. При этом калининградские 
реалии описаны со знанием дела. Откуда 
ж у детской писательницы Татьяны Печер-
никовой такое знание местного материала? 
Все просто - она была женой 
Владимира Щербакова, 
в 1947-1951 годах 
возглавлявшего 
Калининградский 
обком партии.

Когда кни-
гу напечатали, 
Щербакова уже 
сняли с должно-
сти 1-го секрета-
ря (не справился с 
руководством), и он 
уехал из Калининграда. 
Тем не менее местные 
рецензии на повесть были лестными. Мол, 
все там «правдиво и выразительно», «вдум-
чиво и интересно».

Наверное, для калининградских рецен-
зентов все недостатки перевесило то, что 
книга - «про нас». Ибо потом в «Литера-
турной газете» вышла совместная статья 

писателей Сергея Михалкова, 
Николая Томана и Юрия Яков-

лева. И, анализируя текущую си-
туацию в детской литературе, они, 

в частности, написали: «Есть у нас 
такие повести, которые напоминают не 
художественные произведения, а скорей 

беллетризованные инструкции по школьно-
пионерской работе. Наиболее ярким об-
разчиком такого произведения является, 
на наш взгляд, «Повесть о старшем друге» 
Т. Печерниковой».

В общем, думайте сами, решайте сами 
- читать или не читать.

Как у нас дешево и сердито решали 
экологические проблемы.

В декабре 1973-го по Бал-
тийскому морю в Сканди-
навию мимо калининград-
ских берегов перегоняли 
греческий сухогруз «Анна 
Ф.». Так его название писа-
ли раньше. Теперь же можно 
встретить и без точки после 
«ф», и «Анна-Ф», и Anna F, и 
«Анна Форэт» (якобы полное 
наименование - Anna Foret). 
А до того, как стать «Анной», 
оно было то «Сулимой», то 
«Мано». И все это - всего за 25 
лет, как судно было спущено 
на воду.

Так вот, пока судну все имя 
придумывали, на нем сломал-
ся главный двигатель. Ремонт 
его обошелся бы слишком до-
рого. И решив, что овчинка 
выделки не стоит, «Анну Ф.» 
хозяин отправил на метал-
лолом.

Но добраться до места на-
значения было не судьба. При 
перегоне разыгрался такой 
шторм, что «Анну Ф.» ото-
рвало от буксировщика и вы-
швырнуло на отмель в районе 
Пионерского (у мыса Гвар-
дейского в Заостровье).

И вот лежит судно на отме-
ли год, другой, третий. Вла-
делец им не интересовался. 
А потом и вовсе потерял на 
него права.

Между тем время и штор-
ма делали свое дело. Корпус 
все более ветшал, того гляди 
совсем развалится. А ведь в 
машинном отделении - две 
сотни тонн горючего!

Невольно вспоминается 
булгаковская Аннушка, ко-
торая разлила масло - и это 
привело к целому ряду печаль-
ных событий, описанных в ро-
мане «Мастер и Маргарита». 
Греческая Аннушка, конечно, 
не чета дьяволу. Тем не менее 
попади тогда весь этот мазут в 
море, то, как говорится, мало 
бы не показалось.

Что же делать? Откачать ма-
зут было уже нельзя - слиш-
ком загустел. Кроме того, 
намытый за три года вокруг 
«Анны Ф.» песок не позволял 
подойти к ней другим судам.

Вот и было решено - устро-
ить пожар. Мазут сгорит, и 
будет чисто. Дешево и сер-
дито!

Наверное, сегодня подоб-
ное решение экологической 
проблемы привело бы к уго-
ловному делу. Но в те времена 
на многое смотрели иначе. 
Достаточно вспомнить, как у 
нас раньше по весне и осени 
повсеместно жгли уличный 
мусор.

Однако вернемся к «Анне 
Ф.». К поджогу готовились 
долго и тщательно. А потом 

- как в том фильме: Махмуд, 
зажигай!..

Двое суток полыхал над 
морем огромный факел. И 
как утверждалось 45 лет на-
зад, весь мазут сгорел, после 
чего «Анна Ф.» больше уже 
не угрожала чистоте вод Бал-
тики.

В действительности сгоре-
ло, судя по всему, не все. Во 
всяком случае еще долго по-

том там фиксировались ма-
зутные загрязнения. До тех 
пор, пока «Анну Ф.» не раз-
метало наконец окончатель-
но штормами.

К слову, в народе судно 
сразу прозвали «Греком». А 
затем и мыс стали так назы-
вать. Даже сегодня порой от 
старожилов можно услышать 
это прозвище. Хотя никакого 
«Грека» там уже давно нет.

«Аннушка» уже разлила масло. 
Точнее, мазут...

Однажды в калининградском 
трамвае появился 
робот-кондуктор.

Человекоподобный кассир не только при-
нимал плату за проезд и выдавал билеты, 
но и здоровался с пассажирами, объявлял 
остановки, по ходу движения сообщал по-
лезную информацию.

Надо сказать, это был уже не первый 
робот-кондуктор в Калининграде. Тем не 
менее он все равно вызвал огромный ин-
терес. И многие в тот трамвай садились 
лишь затем, чтобы своими глазами увидеть 
чудо техники.

Самый же первый механический кассир 
был презентован 1 декабря 1970-го. Уста-
новили его в вагоне, который курсировал 
между депо и кинотеатром «Родина». И 
каково же было удивление граждан, когда 
вместо привычной дамы с толстой сумкой 
на ремне они вдруг увидели такое!

Роботов-кондукторов делали в кружке 
кибернетики областной станции юных тех-
ников по заказу автотранспортного управ-
ления. И на них были большие планы. Но, 
увы, уже вскоре проект заглох. И сегодня 
увидеть тех «железных людей» можно раз-
ве что в музее…

Между тем Калининград славился на 
всю страну не только механическими кас-
сирами. 13 мая 1967-го Центральное теле-
видение показало передачу о соревнова-
нии… роботов! А победил там «Нептун», 
сделанный курсантами Калининградского 
среднего мореходного училища во главе 

с преподавателем Борисом Василенко. 
Который руководил также кружком ки-
бернетики станции юных техников и под 
началом которого Женя Малинин, Слава 
Напреенко, Олег Бранченко и Слава Ми-
хеев ваяли роботов-кондукторов.

В ходе телеконкурса 55-летней давности 
«Нептун» помогал ведущему, реагировал на 
свет и звук, а в заключение и вовсе - вальс 
станцевал. Его создателям был присужден 
главный приз - мотоцикл.

А в октябре все того же 1967 года в Мо-
скве на первом Всесоюзном смотре техни-
ческого творчества молодежи за создание 
робота «Юпитер» были отмечены ученик 
школы № 23 Саша Сазонкин и Александр 
Малиновский - руководитель радиокружка 
станции юных техников, «конкурирующей 
фирмы» тамошних кибернетиков.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Выброшенное на отмель судно много лет было местной достопримечательностью.

Как у нас дешево и сердито решали 

В новой рубрике 

представляем читателям 

малоизвестные 

и юбилейные факты 

из истории 

Калининградской области.

Роботов делали на областной 
станции юных техников.

Человек, предъяви 
билет!

Сергею Михалкову 
«не зашло»50 лет назад

Со
цс

ет
и

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

70 лет назад

Советский мэтр назвал 
книгу инструкцией 

по пионерской работе.
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Сергей Михалков.

 ■ НОУ-ХАУ

45 лет назад
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Окончание.
Начало < стр. 1.

За полчаса до нача-
ла панихиды в зале со-
брались журналисты и 
родственники Леонида 
Вячеславовича. В фойе 
показывали фильм «Жи-
вет такой парень», в ко-
тором Куравлев сыграл 
главную роль.

Вопреки слухам, что 
это будет закрытое про-
щание, в ритуальный зал 
пускали всех. Любой мог 
прийти и положить цве-
ты любому артисту.

Но пришли в основ-
ном журналисты. Прес-
са, фотокамеры, теле-
визионщики - набилось 
человек 60.

Другого народа, кроме 
родных и двух-трех по-
клонников, не было.

Даже сотрудники ри-
туальных служб наблю-
дали за происходящим в 
легком смятении. А кто 
будет говорить слова? А 
где коллеги Куравлева - 
артисты?

На сайте Союза ки-
нематографистов было 
объявление о месте и 
времени прощания: при-
езжайте, проститесь. Но 
никто не приехал.

Хорошо, что перед 
самым началом пани-
хиды в дверях появился 
председатель комиссии 
по культуре и массовым 
коммуникациям Мосгор-
думы Евгений Герасимов. 
На него как коршуны 
налетели журналисты: 
ну хоть кто-то теперь 
скажет теплые слова о 
покойном. Со стороны 
было впечатление, что 
Евгения Владимирови-
ча откуда-то выдернули 
спасать ситуацию. Но 
это уже вопрос не к нему, 
а, например, к Гильдии 
актеров России и к Со-
юзу кинематографистов. 
Почему от них никто не 
приехал?

При этом никто ведь не 
ставит под сомнение, что 
Леонид Куравлев - боль-
шой и по-настоящему 

народный артист. Соб-
ственно, с этих слов и 
начал свое выступление 
Евгений Герасимов. Го-
ворил, что только Курав-
лев так органично, есте-
ственно и неповторимо 
мог сыграть роль Пашки 
Колокольникова в карти-
не «Живет такой парень». 
И, конечно, его Афоня, 
Жорж Милославский, 
комиссар Сердюк, Хома 
Брут, Шура Балаганов и 
многие-многие другие 
роли в фильмах, ставших 
классикой отечественно-
го киноискусства. А все-
го за 65 лет творческой 
жизни Куравлевым сы-
грано более 200 ролей 
в фильмах и сериалах. 
Благодарные зрители 
еще долго будут помнить 
Леонида Вячеславовича 
за его талант...

Но и «благодарные 
зрители» на прощание с 
кумиром не пришли. Да, 
Куравлев был скромным 
человеком, закрытым, 
нетусовочным. Семья 
не стала устраивать про-
щание в Доме кино: он 
этого не хотел.

«Ну что же, будем об-
щаться и взаимодей-
ствовать с тобой прежде 
всего через твоих кино-
героев. И, конечно же, 
через светлые детские 
воспоминания, где вы 
были вместе с мамой... 
Я тебя очень люблю, 
мы всегда будем вме-
сте», - сказал сын арти-
ста Василий. Не смогла 
прийти на прощание 
дочь Леонида Вячес-
лавовича Екатерина - 
она заболела. Но были 
внуки: Степан, Федор, 
Григорий. Старший 
Степан тоже подошел 
к микрофону, чтобы 
сказать, как он любит 

своего деда, как ему 
будет его не хватать.

Близкие Леонида Ку-
равлева - люди непу-
бличные. Но, судя по 
тому, как они держались 
в этой непростой ситуа-
ции, семья очень друж-
ная, хорошая, теплая. 
Достойные дети своего 
талантливого отца.

Скромно стоял со све-
чой актер Сергей Степан-
ченко. И все.

Да, пандемия. Но ведь 
кто-то еще мог прийти! 
Хотя бы те артисты и 
общественные деятели, 
которые, не убоявшись 
ковида, всего неделю на-
зад со всего ног бежали 
на разные ток-шоу - воз-

мущаться, что 
семья отправи-
ла Леонида Вя-
чеславовича в 
«дом престаре-
лых». Но никто 
не приехал и из 
них.

Мария Шук-
шина прислала 
на похороны 
друга своего 
отца корзину 
цветов. Бы-
ла корзина от 
Мосгордумы и 
от Союза кине-
матографистов, 
венок от Пре-
зидента РФ, от 

родственников, Мини-
стерства культуры РФ 
и киноконцерна «Мос-
фильм». Четыре венка, 
три корзины и четыре 
букета цветов от собрав-
шихся на прощании.

Когда началось отпе-
вание, сотрудники риту-
альной службы попро-
сили фотографов выйти 
из зала: семья стоит со 
свечами, едва сдерживая 
слезы, а человек 60 фото-

графов щелкают затвора-
ми камер, заглушая голос 
священника.После этого 
репортеры ждали выно-
са гроба на улице. Перед 
гробом несли православ-
ный крест. И фотогра-
фию, на которой Леонид 
Куравлев с веточкой цве-
тов. Не постановочный 
парадный портрет, а 
скромное фото.

Только проводить 
большого артиста апло-
дисментами, как приня-
то в таких случаях, было 
некому. Вместо аплодис-
ментов звучали щелчки 
фотоаппаратов.

Гроб повезли на Тро-
екуровское кладбище, 
где Леонида Куравле-
ва похоронили рядом с 
любимой женой Ниной 
Васильевной.

P.S. На Троекуров-
ское кладби-

ще неожиданно приехал 
Дмитрий Харатьян с 
цветами.

Подготовила 
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Скупое прощание

 ■ ЕЩЕ СПОЕМ!

Два месяца, как не стало Алек-
сандра Борисовича Градского - 
символа шоу «Голос». Но надо жить 

дальше и работать, как он завещал. 
Проект продолжается. 31 января 
продюсер «Голоса» Юрий Ак-

сюта объявил имена наставников 
нового сезона детской версии шоу.

Итак, наставлять и вести к победе 
юных артистов будут Егор Крид, 
Полина Гагарина и Баста (Васи-
лий Вакуленко). Все трое - безу-
словные кумиры молодежи. На тро-
их более 27 млн подписчиков только 
в Инстаграме. Все трое собирают 
стадионы. Значит, имеют полное 
право сидеть в красных креслах.

«Снова в кресле наставника!»  - 
радостно написал в Инстаграме Ба-
ста. «Завтра приступаем к съемкам 
9-го сезона, я счастлива снова ока-
заться наставницей,  - призналась 
Полина Гагарина. - Этот проект меня 
по-настоящему вдохновляет, я кон-

центрируюсь и стараюсь собрать 
воедино все профессиональные на-
выки и знания, чтобы поделиться 
ими с детьми».

География проекта, как всегда, 
обширная. Участники слетятся из 
разных городов России, Казахста-
на, Белоруссии, США, Великобри-
тании, Финляндии и даже острова 
Маврикий.

Вести проект будут по-прежнему 
Дмитрий Нагиев и Агата Муце-
ниеце.

«Голос. Дети», 
9-й сезон.
По пятницам, 

с 11 февраля, 21.30.
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Юные таланты заставляют наставников аплодировать и изумляться, 
а иногда и хвататься за голову (слева направо: Егор Крид, Полина Гагарина, Баста).
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Сын актера Василий с женой 
Марией (дочь Куравлева не смогла 

присутствовать по болезни).

«Голос. Дети»:
В креслах наставников - Крид, Гагарина и Баста

Константин ГЛЫБА

Начинается 
новый сезон 
детской версии 
вокального шоу.
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Простите нас, 
Леонид Вячеславович...

Дмитрий Харатьян 
приехал уже 
на кладбище.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, плит-
ка, ламинат, электрика. 
Тел. (4012) 77-85-45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
РЕМОНТ телевизоров и ми-
кроволновок на дому. Выезд 
бесплатный. Тел. 8-952-055-
02-52.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-
новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ВОЕННЫМ в запасе, морякам 
на суше. Занятость. Тел. 8-921-
851-39-38.
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-
73-54.
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-909-
799-56-24.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.
МУЖЧИНА ищет подработку 
с ежедневной оплатой. Тел. 
8-902-422-65-77.

УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧНИК 
ищет работу. Тел. 8-911-471-
00-87.
МАСТЕР по ремонту помеще-
ний ищет работу. Тел. 8-921-
710-15-99.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КУПЛЮ квартиру. Срочно. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30, 37-
37-00.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
СТАЛЬНЫЕ двери. Тел. 
(4012) 77-00-72.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Игорь ОРЕХОВ,
Вера ГРИНВИЧ

Распоряжением 
губернатора 
для адресной помощи 
бюджет выделит свыше 
300 миллионов рублей.

Губернатор Антон Алиха-
нов подписал постановление 
о предоставлении адресной 
помощи всем получателям 
региональной социальной 
доплаты к пенсии и много-
детным семьям. Об этом со-
общила пресс-служба област-
ного правительства.

Названные категории ка-
лининградцев с апреля это-
го года могут поэтапно, в 
течение 3 месяцев получать 
выплаты на приобретение 
продуктов питания. Общий 
размер помощи составляет 
6 тысяч рублей. Покупки с 
использованием социальной 
выплаты можно сделать в ос-
новных шести крупных тор-
говых сетях региона.

Следует отметить, что такой 
формат социальной поддерж-
ки в нашем эксклаве уже был 
протестирован в 2020 году: 
безработным гражданам по-
могли в условиях спада на 

рынке труда. Теперь проект 
возобновлен с увеличением 
суммы финансовой помощи, 
которую также получат мно-
годетные семьи и малообес-
печенные пенсионеры. Из 
облбюджета на эти цели будет 
выделено более 300 миллио-
нов рублей.

- Обычно у нас второй 
квартал каждого года - это 
в преддверии нового урожая 
постоянный рост цен на про-
довольствие. Мы предлагаем 
ввести региональную выплату 
в течение вот этих трех ме-
сяцев в размере двух тысяч 
рублей ежемесячно. Эти вы-
платы получат почти 53 ты-
сячи жителей. Пенсионеры, 
как раз те, которые получают 
доплату, то есть у тех, у кого 
минимальные пенсии, мы хо-
тим помочь им, и все много-
детные семьи, - заявил тогда 
Антон Алиханов.

О ПРОЦЕДУРЕ
Выплаты будет производить 

Центр социальной поддерж-
ки населения Калининград-
ской области на банковскую 
карту «Мир» кредитной ор-
ганизации с открытым соци-
альным электронным счетом.

Если пенсионер, прожива-

ющий на территории Кали-
нинградской области, полу-
чает социальную доплату к 
пенсии, то в период с апреля 
по июнь 2022 года на принад-
лежащую ему карту «Мир» бу-
дут поступать ежемесячно по 
2 000 рублей.

Граждане, имеющие удо-
стоверение многодетной се-
мьи (один из родителей) или 
получающие ежемесячную 
денежную выплату много-
детной семье, или граждане, 
совместно проживающие на 
территории Калининград-
ской области с тремя и бо-
лее несовершеннолетними 
детьми, получат выплаты на 
аналогичных условиях.

В случае если у получателя 
нет карты «Мир», ему необ-
ходимо ее оформить в кре-
дитной организации.

Кроме того, необходимо 
будет открыть социальный 
электронный счет. Это мож-
но сделать в интернете, не вы-
ходя из дома.

Порядок и условия откры-
тия социального счета:

- наличие карты «Мир» лю-
бого банка;

- заявление подается в элек-
тронном виде на сайте НКО;

- для открытия необходимо 

указать реквизиты паспорта, 
СНИЛС и ИНН.

Размер выплаты составит 
6000 рублей (по 2000 рублей 
на протяжении трех месяцев).

ПРОДУКТЫ 
ПРОМАРКИРУЮТ

После перечисления со-
циальной выплаты гражда-
нин может сделать покупки 
в торговых сетях, участвую-
щих в проекте. В настоящее 

время это 6 торговых сетей: 
«Натурово», «Виктория-Бал-
тия», «СПАР-Калининград», 
«Ю Маркет», «Наш продукт-
Долгов групп», «Пятерочка».

Продукты будут отмечены 
специальной маркировкой. 
На кассе покупатель пред-
упреждает сотрудника мага-
зина об оплате своих покупок 
или части из них посредством 
социального электронного 
счета.

Ал
ек
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Место приема заявок: 
Электронная площадка«РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Аукцион состоится 04 марта 2022 г. в 12 часов 00 минут  
московского времени на электронной площадке «РТС-тендер»  
www.rts-tender.ru. 
Заявки принимаются до 10 часов московского времени 28 февраля 
2022 г. на электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице 
филиала Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о 
проведении на электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru процедуры 
по продаже принадлежащего ОАО «РЖД» на праве собственности объекта 
недвижимого имущества: квартира общей площадью 85,9 кв. м, кадастровый 
номер 39:13:010315:1104, по адресу: Калининградская обл., г. Черняховск, ул. 
Суворова, д. 8, кв. 7, № 132/ОАЭ-КЛНГ/22. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru.

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия Владимировна, либо 
направив организатору письменное обращение по адресу: rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru.
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Место приема заявок: 
Электронная площадка«РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Аукцион состоится 4 марта 2022 г. в 12 часов 00 минут 
московского времени на Электронной площадке «РТС-тендер» 
www.rts-tender.ru. 
Заявки принимаются до 10 часов московского времени 28 февраля 
2022 г. на электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице филиала 
Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о проведении  на 
электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru процедуры по продаже 
принадлежащего ОАО «РЖД» на праве собственности объекта недвижимого имущества: 
квартира общей площадью 50,6 кв. м, кадастровый номер 39:21:010203:302, по 
адресу: Калининградская область, Багратионовский р-н, г. Мамоново, ул. Жупанова, д. 3,  
кв. 4, № 131/ОАЭ-КЛНГ/22.

Информация об Объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru - (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru.

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив Организатору 
по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия Владимировна, либо 
направив Организатору письменное обращение по адресу: rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru. 
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В калининградских магазинах цены кусаются 
круглый год, а весной - особенно.

Калининградским пенсионерам и многодетным 
семьям подкинут денег на продукты

19Калининград
www.kp.ru

 02.02.2022 Кошелек
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02.02.2022 ТВ: среда, 2 февраля

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. ОХОТА НА 

АРХИТЕКТОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.15 Сегодня.
22.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 СТРОЙКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
Морозовы начинают поиски 
бригады рабочих для строи-
тельства дома. После 
нескольких неудачных попы-
ток супруги попадают в ДТП. 
Теперь за ними охотится 
бандит Радик. Тем временем 
Грановский дает Максу кон-
такты прораба Геннадия, 
готового недорого продать 
строительный вагончик для 
рабочих. Но Геннадий без 
предупреждения заселяет 
туда молодую пару гастар-
байтеров из Средней Азии.

03.55 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести-Калининград.
13.55 ТАЙНЫ ГОСПОЖИ 

КИРСАНОВОЙ. СЕРИАЛ. 
(12+)

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести-Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.00 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Человек выпал из окна вось-
мого этажа. Сам или помог-
ли? Гордеев с подчиненными 
пытается узнать, была ли эта 
смерть кому-то выгодна? 
Трудно представить, что, 
помимо преступления, в 
деле присутствует материн-
ская любовь.

09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет с 

Артемом Шейниным. 
(16+)
В студии программы обсуж-
дают то, что волнует каждо-
го из нас, жителей России. 
В дискуссии принимают уча-
стие как эксперты - полити-
ки, политологи, журналисты, 
предприниматели, так и про-
сто неравнодушные россия-
не.

18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ЦЫПЛЕНОК ЖАРЕНЫЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Док-ток. (16+)
23.25 Вечерний Ургант. (16+)
00.00 Лихая музыка атаки. 

(12+)
01.15 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

09.35 Александр Абдулов. 
Жизнь без оглядки. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Артур Ваха. 

(12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Хроники московского 

быта. Последняя рюмка. 
(12+)

16.50 События.
17.10 ОДИН ДЕНЬ, ОДНА 

НОЧЬ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Владимир 

Сошальский. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Удар властью. Убить 

депутата. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Иосиф Сталин. Убить 

вождя. Док. фильм. (12+)
01.55 Петровка, 38. (16+)
02.10 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
03.45 Александр Абдулов. 

Жизнь без оглядки. 
Док. фильм. (12+)

08.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.05 ДНЕВНИКИ 
ПРИНЦЕССЫ-2. КАК 
СТАТЬ КОРОЛЕВОЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
Eще недавно Миа 
Термополис была простой 
американской школьницей. 
Но раскрывается маленький 
семейный секрет, и она узна-
ет, что является дочерью 
короля европейской страны 
Женовии! А следовательно, 
самой настоящей принцес-
сой! И вот уже Миа под чут-
ким руководством царствен-
ной бабушки Клариссы 
постигает науку быть короле-
вой.

11.25 Форт Боярд. (16+)
13.30 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
17.30 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ФОРСАЖ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.10 ФОРСАЖ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.45 ОПАСНЫЕ ПАССАЖИРЫ 

ПОЕЗДА-123. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. Россия. 

(16+)

04.50, 03.00 Орел и решка. 

Россия. (16+)

05.40, 00.30, 02.30, 03.30 

Пятница News. (16+)

06.00, 12.20 На ножах. (16+)

07.00, 13.20 На ножах. (16+)

08.00 На ножах. (16+)

09.10 На ножах. (16+)

10.10, 14.30, 15.40 На ножах. 

(16+)

11.20 На ножах. (16+)

17.00, 18.00 На ножах. (16+)

19.00, 20.20 Молодые ножи. 

(16+)

21.30 Белый китель. (16+)

22.40 ШЕРЛОК. СЕРИАЛ. (16+)

01.00 Адская кухня. (16+)

08.00, 15.35 ТЕРМОМЕТР. ТРИ 
ЖЕНИХА. УДАЧА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.10 Хоккей, хоккей... 

Док. фильм.
11.10, 21.10 РАФФЕРТИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
12.15, 22.20 Запечатленное 

время. Док. фильм.
12.45 День разгрома советски-

ми войсками немецко-
фашистских войск в 
Сталинградской битве. 
Чистая победа.

13.30 Рэгтайм, или Разорванное 
время.

14.05 Новости. Подробно. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
16.35, 00.55 Музыка эпохи 

барокко. 
17.40, 00.10 Настоящая война 

престолов. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Часовой детства. 

Док. фильм.
20.25 Абсолютный слух. 

08.00 Засекреченные списки. 
(16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ВЛАСТЬ ОГНЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 В ЛОВУШКЕ ВРЕМЕНИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
01.30 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.40, 
21.00 Pro-Новости. (16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Фан-клуб. (16+)
09.30, 11.00 Русские хиты - 

чемпионы среды. (16+)
10.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.20 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)
15.00 Я в загуле: как звезды 

отрываются на канику-
лах. (16+)

16.00 Хит-Сториз. (16+)
16.35 Pro-Клип. (16+)
16.40 Прогноз по году. (16+)
18.00 TikTok чарт. (16+)
19.00 Лайкер. (16+)
21.20 Наше. (16+)
23.00 10 sexy. (18+)
00.00, 01.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия. (16+)

04.25, 05.05, 05.55, 06.50, 
07.50, 08.25, 09.05, 
10.05, 11.00 КУБА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.25, 13.25, 14.25, 15.25 
КУБА. ЛИЧНОЕ ДЕЛО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.45 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

БОЕВИК США, 2009

СРЕДА, 19.00

«ФОРСАЖ-4» (16+)

Когда кривая дорожка застав-
ляет скрывающегося от правосу-
дия Дома Торетто вернуться в 
Лос-Анджелес, вражда с агентом 
Брайаном О’Коннером вспыхива-
ет с новой силой. Но у парочки 
обнаруживается общий против-
ник, и Дому с Брайаном прихо-
дится заключить перемирие в 
надежде одержать над ним 
победу. Грабя конвои, роя 
подкопы и пересекая границы, 
они приходят к идеальной форме 
отмщения - педали газа, вдавлен-
ной до упора.

Режиссер - Джастин Лин.
В главных ролях: Вин 

Дизель, Пол Уокер, Джордана 
Брюстер.

ФЭНТЕЗИ США - Великобритания - Ирландия, 2002

СРЕДА, 19.00

«ВЛАСТЬ ОГНЯ» (16+)

2020 год. Планета во власти жесто-
ких огнедышащих драконов, восставших 
из небытия из-за нелепой оплошности 
людей. Немногие обитатели сожженного 
дотла Лондона, среди которых бес-
страшный воин Куинн, ютятся под 
землей. И лишь появление охотников на 
драконов под предводительством 
отважного Ван Зана вселяет в них 
надежду. Вскоре они узнают о един-
ственном самце, продолжателе всего 
драконьего рода, и теперь только от 
Ван Зана и Куинна зависит, смогут ли 
они победить чудовище, чтобы спасти 
человечество от полного вымирания.

Режиссер - Роб Боумен.
В главных ролях: Кристиан Бэйл, 

Мэттью Макконахи, Изабелла 
Скорупко.
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СОБАКА БЫВАЕТ 
КУСАЧЕЙ
Депутат ПС Николай 
Валуев выступает 
за эвтаназию бродячих 
животных

5

7

14

13

Американский политолог 
предупреждает:

12
Самая обаятельная и талантливая: королевой студенчества 
Союзного государства стала 20-летняя красавица из Витебска

РУХНЕМ В НИЩЕТУ 
НЕМЕДЛЕННО
Какой ущерб экономике 
США может нанести 
Россия

В ПЕКИНЕ НЕКОГДА 
СКУЧАТЬ
Оцениваем шансы 
наших спортсменов 
на Олимпиаде

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ...
Ушел любимый актер 
Леонид Куравлев

Распространяется бесплатно

ВИКТОРИЯ - ЗНАЧИТ ПОБЕДА
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 ■ Во время ежегодного по-
слания к народу и парламен-
ту белорусский лидер задал 
три главных вопроса. И пред-
ложил над ними подумать.

- Мы привыкли к тому, что 
белорусский народ, избрав 
своего президента, вправе 
спросить с него. Но, навер-
ное, и белорусский президент 
имеет право в определенные 
периоды нашей истории, осо-
бенно острые периоды, задать 
три волнующих вопроса свое-
му народу.

Эти вопросы прозвучали во 
время выступления:

1. Готовы ли вы, бе-
лорусы, платить за 

собственную оборону, за 
собственное государство?

2. Вы готовы платить 
за эту дорогую вещь, 

имя которой - суверенитет 
и независимость?

3. Готовы ли вы быть 
инициативными 

и работать на себя?
- Подумайте над этим, - по-

просил Александр Лукашен-
ко.

ЛИЦА

Бе
лТ

А

Александр ЛУКАШЕНКО:

ГОТОВЫ ЛИ ВЫ,  
БЕЛОРУСЫ...

Выступление и общение с гостями 
длилось больше трех часов.

 ● Санкции - инквизиция нашего времени.
 ● Государственная власть - это не шоколад 

«Президент» (наверное, вы уже попробова-
ли?), чтобы всем нравиться. Но я этот шо-
колад изобрел, чтобы вам было немножко 
слаще, понимая мою жесткую политику 
и ощущая. Поэтому ешьте на здоровье.

 ● Беларусь навеки заняла, как сказал по-
эт, свой «пачэсны пасад мiж народамi» (по-
четный престол между народами. - бел.).

 ● Главное - сохранить мир, покой и саму 
страну, то государство, которое мы слепили 
из того, что было, из того, что нам досталось 
после распада великой империи!

 ● Мерило всего - это труд. А наша моло-
дежь, часть ее по крайней мере, думает, что 
хлеб растет на деревьях: подошел, сорвал, 
съел - и хорошо. Там же и чизбургеры, гам-
бургеры, еще чего-то, я не знаю, ни разу 
в жизни этого добра не пробовал. Там же 
и бананы, и прочее, вот подходи, в Белару-
си все есть. Нет, дорогие мои, только труд, 
жесточайший труд принесет честь и славу!

 ● Наверх сразу не вскочишь. И то, что ны-
нешний президент еще совсем безусым 
и молодым стал президентом, - это просто 
случайность, такого больше у нас не будет.

 ● К вершинам надо идти, карабкаясь 
к этим вершинам, срывая в кровь ногти, 
пальцы и разбивая в кровь лицо. Это тя-
желая практика жизни.

 ● Коронапсихоз буквально разорвал на 
лоскуты Европу. Страны вместо того, чтобы 
объединить усилия, действовали спонтанно, 
хаотично, пытались выстоять и спастись 
поодиночке. И плевать на этот Европейский 
союз и евроатлантическое единство.

 ● Болезнь у нас здесь в голове. Поэто-
му держите мозги в кулаке, говоря по-
народному, без всякого бешенства.

 ● Общественное мнение готовят к неизбежности войны. 
Так будет война или нет? Да, она будет, но только в двух 
случаях: если против Беларуси будет совершена прямая 
агрессия, если против нашей Беларуси будет развязана 
горячая война.

И второй момент, когда быть войне и Беларусь будет 
в ней участвовать, - если на нашего союзника, Россий-
скую Федерацию, осуществят непосредственное на-

падение и такая же агрессия будет совершена против 
территории Российской Федерации. Основа тому - наши 
союзные договоренности.

Хочу ответить коллективному Западу. У них это вопрос 
очень важный: будут ли войска на территории Беларуси? 
Если на нашу страну будет совершена агрессия, здесь 
будут сотни тысяч российских войск, которые с сотнями 
тысяч белорусов будут отстаивать эту священную землю.

 ■ На разрушение республики сто-
ронние силы бросили больше шести 
миллиардов долларов.

 ● В августе 2020-го была предпринята по-
пытка навсегда прервать эволюцию бело-
русской нации. К власти стремились прийти 
алчные и исключительно циничные, бес-
принципные люди, пропитанные презре-
нием к Беларуси. Уже точно известно: на 
разрушение Беларуси было брошено более 
шести миллиардов долларов. Уж очень хо-
телось покончить с нами раз и навсегда…

Непосредственно накануне выборов пе-
решли уже к мягкому политическому дав-
лению. Вспомните, сколько всевозможных 
визитеров зачастило к нам перед выборами, 
заверяли в помощи и дружбе. Соединенные 
Штаты Америки даже обещали обеспечить 
нас ста процентами нефти. Когда у нас, 
помните, был конфликт с РФ? И все под 
благовидным предлогом - сохранить неза-
висимую Беларусь. Пытались рассорить два 
братских народа прямо накануне выборов.

 ● Эти «33 богатыря» (провокация с «ваг-
неровцами»), о которых говорят. Это была 
провокация Запада и СШП, чтобы оконча-
тельно настроить белорусского президента 
в момент выборов против России.

О ТОМ, ЧЕГО УДАЛОСЬ 
ИЗБЕЖАТЬ
 ● Если бы мы, как некоторые пост-

советские государства, поддались 
лихорадке сменяемости власти, до-
пустили шараханья в политике и идео-
логии, то неуправляемое пикирова-
ние было бы уже не остановить. Нас 
ждали бы миграция, разобщенность 
народа, дисфункция экономики, рост 
преступности, закат социального го-
сударства. Жили бы по принципу: кто 
может - выживайте. И все это безвоз-
вратно, на века, если не навсегда!

О БЕСЦЕРЕМОННЫХ 
СОСЕДЯХ
 ● На Западе укрепляется военная 

инфраструктура наступательного 
характера. Вблизи границ Союзно-
го государства сосредотачиваются 
войска НАТО, активизированы по-
леты американских стратегических 
бомбардировщиков (более тридцати 
вылетов в сутки). В сопредельных 
странах ведут речь о размещении 
носителей ядерного оружия.

Пытаясь выгодно продать свои 
политические авантюры, литовцы 
вразнос, притом в ущерб самим се-
бе, в угоду Штатам бросили перчат-
ку даже великому Китаю, ввязались 
в противостояние с Российской Фе-
дерацией.

Польша издавна пытается реализо-
вать амбиции лидерства в Восточной 
Европе. Действует безапелляционно 
и бесцеремонно! Ну ладно бы у нас. 
Но влезли в Россию!

Для Запада важно утопить в крови 
российско-украинское братство. Си-
туация в Казахстане показала, что не 
только славянское, но и центральноа-
зиатское братство стало мишенью. 
Очевидно, что Запад в целях осла-
бления России продолжит тактику 
по расшатыванию постсоветского 
пространства.

 ● Должны ли мы во всей этой 

ситуации реагировать и наращивать 
свои оборонительные возможности? 
Ответ очевиден: хочешь мира - увы, 
готовься к войне.

О СИЛЕ ОДКБ
 ● Нужно более активно развивать 

взаимодействие с Россией и други-
ми нашими союзниками по Договору 
о коллективной безопасности. Силы 
коллективной безопасности стали 
ключевым фактором стабилизации об-
становки. Новая Военная доктрина Со-
юзного государства существенно уси-
лит гарантии мира в нашем регионе.

О МИГРАЦИОННОМ 
КРИЗИСЕ
 ● Если смотреть глобально, так на-

зываемое «великое переселение 
народов» - не что иное, как эффект 
бумеранга, спровоцированный вар-
варскими действиями западных поли-
тиков на востоке планеты. И Беларусь 
всего лишь транзитная точка в этих 
траекториях.

Сбежавший военнослужащий 
(Эмиль Чечко, польский военный, 
попросивший убежища в Беларуси) 
жуткие вещи рассказывает! Эти мер-
завцы организовали охоту на людей. 
Охоту! В лесах бегали и расстрели-
вали! Сотни людей, которые искали 
счастье в Европе, куда их позвали, 
были расстреляны в лесах и зарыты 
в могилы! Это ли не фашизм?! Придет 
время - и за это придется ответить.

О ПОКАЯНИИ  
ДЛЯ БЕГЛЫХ
 ● Многие-многие разочарованы той 

жизнью, в которой они оказались, да-
же на самом верху. Денег нет, офисы 
и их действия финансировать не хо-
тят, требуют радикальных мер. Убьете 
кого-то, извините за грубость, в Бе-
ларуси, покажете снимок - заплатим. 
Совершите покушение, вплоть до 
главного, - заплатим.

Мой вам совет: домой! Кайтесь 
и становитесь на колени. Заплатите 
штрафные санкции за нанесенный 
ущерб, хотя бы частично. Потому что 
на то, что вы натворили, не хватит 
ни вашей собственности, ни всего 
того, что вы заработаете вперед за 
свою жизнь.

Прежде чем вы, кто этого заслужил 
по закону, отсидите в местах не столь 
отдаленных, мы создадим обществен-
ную комиссию. Например, сопредсе-
дателями могут быть Генеральный 
прокурор, ну и наш глашатай - Гри-
горий Азаренок.

Дальше будет хуже. Поэтому домой, 
на коленях, ползком. Если не може-
те сами (всякое бывает - лицо надо 
сохранить и еще чего-то), опыт есть 
у литовцев и у поляков, пусть они вас 
на границу подкинут нам, как беглых, 
а мы заберем.

О ПОЛНОМОЧИЯХ
 ● Ни под кого Всебелорусское на-

родное собрание не создается, тем 
более под действующего президента! 
Примете вы решение - этот президент 
пойдет на покой, все, он уже сделал 
свое дело. Сочтете нужным, чтобы 
я еще что-то сделал в этой стране, - 
вы скажете. Я не забронзовел, вы 
всегда можете прямо в лоб мне ска-
зать все то, что я должен делать или 
не делать.

Многие переживают за то, что будет 
двоевластие. Возможно, кто-то в чьи-
то будет вмешиваться полномочия. 
Настал период, когда нам с вами на-
до научиться жить по закону. И если 
мы будем свято соблюдать Консти-
туцию и законы, которые мы примем 
в развитие этой Конституции, никогда 
никакого двоевластия не будет. Но 
взаимный контроль должен быть, это 
я вам говорю как президент. Повто-
рюсь: потому что мы не знаем, ни 
я и ни вы, кто будет следующими ну 
и так далее президентами.

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

«ПЫТАЛИСЬ РАССОРИТЬ 
ДВА БРАТСКИХ НАРОДА»

РАЗОШЛОСЬ 

«Власть - это не шоколад 
«Президент», чтобы всем 
нравиться»

НА ЦИТАТЫ

ОТВЕТ КОЛЛЕКТИВНОМУ ЗАПАДУ КОНКРЕТНО
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Борьба с коронавирусом уже 
не в первый раз за последние два 
года стала основной темой сове-
щания президента с правитель-
ством.

ЗАРАЗНЫЙ СПРИНТЕР
Штамм «омикрон» продолжает стре-

мительное продвижение по стране. 
Вызывает тревогу даже не столько 
тяжесть последствий заражения, 
сколько скорость распространения. 
Поэтому Владимир Путин первым де-
лом поинтересовался теми мерами, 
которые предпринимаются, чтобы 
сбить агрессивный натиск:

- Очень важная тема, которая оста-
ется в поле нашего зрения, постоянно 

требует определенного и повышенно-
го сейчас уже внимания.

- Количество активных случаев за 
неделю возросло на 124,2 процента, - 
доложила вице-премьер Татьяна 
Голикова. - В помощь медицинским 
работникам первичного звена пред-
полагается использование дистанци-
онных технологий при первичном 
обращении гражданина в медорга-
низацию или колл-центр с симптома-
ми заболевания или положительным 
ПЦР-тестом. А также заочная выписка 
лекарственных средств и доставка их 
до пациента. Помимо этого - дистан-
ционная, заочная выписка листка не-
трудоспособности.

Уровень коллективного иммунитета 
на день заседания составлял 64,2 про-
цента. А в ряде регионов даже снижа-

ется. Причины - утрата иммунитета 
у первично вакцинированных и пере-
болевших полгода назад.

ПЛЮС 36 ПРОЦЕНТОВ
«Омикрон» пока не вытеснил штамм 

«дельта» полностью, но пришел уже 
в 80 регионов, заражая не только 
взрослых, но и детей, которые стали 
попадать в больницы гораздо чаще. 
Для сравнения, если среди взрослых 
пациентов уровень госпитализации 
вырос на десять процентов, то среди 
детей подскочил на 36. Что сказалось 
не в лучшую сторону на работе кли-
ник. На этот факт Владимир Путин 
обратил особое внимание:

- Некоторые детские лечебные 
учреждения сворачивают свою ра-
боту по оказанию плановой помощи. 
Все-таки нужно хотя бы в отношении 
детей сделать все возможное для того, 
чтобы плановая помощь не останав-
ливалась.

ДОРОГОЙ ТЕСТ
Еще один актуальный вопрос - стои-

мость ПЦР-тестирования. Глава ка-

бинета Михаил Мишустин недав-
но поручил ФАС проверить во всех 
регионах обоснованность расценок 
на эту процедуру. Свою ревизию про-
вел и «Общероссийский народный 
фронт»:

- Мы проверили стоимость ПЦР-
тестов в двухстах населенных пунктах. 
Цена доходит до 2,5 тысячи рублей, 
при том что по ОМС стоит не больше 
восьмисот. То есть разница в три раза.

- Татьяна Алексеевна, - обратился 
президент к вице-премьеру, - это как 
раз та самая обратная связь, которая 
нам всем так нужна, для того чтобы 
поднять на нужный нам качествен-
ный уровень всю работу системы здра-
воохранения по борьбе с ковидом. 
Я просил бы вас напрямую получать 
эту информацию и соответствующим 
образом на нее реагировать.

По словам Татьяны Голиковой, ме-
ры уже принимаются. Прежде всего 
за счет наращивания производства 
тест-систем. Необходимые средства 
выделяются из Резервного фонда. 
В регионы поставят дополнительно 
шестьдесят миллионов тестов.

Владимир Путин - о плановой медпомощи детям во время пандемии:

НУЖНО, ЧТОБЫ ОНА 
НЕ ОСТАНАВЛИВАЛАСЬ

 января, в -ю 
годовщину полного 
снятия блокады 
Ленинграда, Владимир 
Путин приехал 
на Пискаревское 
мемориальное 
кладбище, где почтил 
память погибших 
воинов и жителей 
города. Как и для 
многих ленинградцев, 
для президента это 
еще личная семейная 
трагедия. И всякий 
раз, приезжая на 
Пискаревку, он сначала 
подходит к -й 
братской могиле, где 
похоронен его старший 
брат Виктор, в  году 
умерший от дифтерии 
во время -дневной 
осады города. А затем 
возложил цветы 
к монументу «Мать-
Родина» и, встав на 
колено, расправил 
ленты траурного венка.

 ■ Боевого настроя, удачи и, конечно, здо-
ровья пожелал Владимир Путин спортсме-
нам, которые поедут на зимнюю Олимпиаду 
в Пекин.

Как и в самом Пекине, на базах, где тренирова-
лись атлеты, царил санитарный контроль жесто-
чайший. Поэтому на связь с главой государства 
они вышли по телемосту.

- Хорошо понимаю, как важно для каждого из 
вас услышать пожелания удачи. Испытания вам 
предстоят более чем серьезные: проверка ха-
рактера, силы воли, поединки с сильнейшими 
соперниками на планете. Годами упорных, изнури-
тельных тренировок, через поражения и победы, 
вы заслужили право продемонстрировать свое 
мастерство, свой талант на самых главных для 
любого атлета стартах.

Пятнадцатилетнюю фигуристку Камилу Валие-
ву называют одной из главных претенденток на 
олимпийское «золото». Она выиграла юниорский 
чемпионат мира, взрослое первенство Европы, но 
перед президентом немного волновалась, никак не 
могла начать говорить. «Не нервничай, говори», - 
шепотом подбадривали ее товарищи по команде.

- Добрый день, Владимир Владимирович, - выпа-
лила она, набрав воздуха. - Мой первый взрослый 
сезон - сразу олимпийский. Мы будем стараться 
показать свои самые высокие результаты и за-
воевать для России как можно больше медалей, - 
пообещала она.

- Камила, - улыбнулся президент. - Вы знаете, 
что и у вас, и у всех членов нашей команды очень 
много фанатов, болельщиков. Мы искренне, от 
всей души желаем всем вам успехов.

Хоккейная сборная России отправилась в Пекин 
в ранге действующего чемпиона.

- Приложим все усилия, все свои навыки и уме-
ния, чтобы отстоять это звание, - твердо заявил 
защитник Егор Яковлев, четыре года назад вы-
игравший с командой «золото».

Хотя на трибунах пекинских арен наших болель-
щиков из-за санитарных ограничений не будет, на 
родине олимпийцев ждет огромная поддержка:

- Мы здесь, дома, будем болеть за вас, гордиться 
вашими успехами и верить, что на олимпийских 
аренах вы превзойдете самих себя и покажете 
высший класс. В добрый час!

 ■ На гранты для студентов 
жадничать не будут.

25 января у российских студен-
тов, а заодно у всех Татьян, празд-
ник. Именно в эту дату в 1755 году 
по инициативе Михаила Ломоно-
сова императрица Елизавета Пе-
тровна подписала указ об осно-
вании Московского университета.

Владимир Путин поздравил 
с  праздником всех студентов 
и  в режиме видеоконференции 
пообщался с учащимися ведущих 
российских вузов.

Мать всех наук  - математика. 
И здесь наша страна традицион-
но среди мировых лидеров. В этом, 
по словам Владимира Путина, нет 
ничего удивительного:

- В Советском Союзе бы-
ла создана целая сеть физико-
математических школ. И три-
умфы российских школьных и 
студенческих команд - наглядное 
подтверждение, что это было пра-

вильное решение в свое время.
Пользуясь случаем, студенты 

рассказали президенту и о пробле-
мах, которые их беспокоят. Напри-
мер, чтобы научная деятельность 
была такой же привлекательной 
в материальном плане, как и ра-
бота в частных компаниях.

- Человек, добивающийся боль-
ших и даже выдающихся результа-
тов в той или иной сфере, конечно, 
вправе и должен рассчитывать на то, 
что он будет жить достойно. А госу-
дарство должно всячески оказывать 
этому поддержку. Система грантов 
для молодых ученых работает до-
статочно успешно и будет разви-
ваться, - ответил Владимир Путин.

Еще одна проблема в том, что, 
в отличие от победителей между-
народных школьных олимпиад, лау-
реаты аналогичных студенческих 
соревнований не получают премии 
и гранты.

- Валерий Николаевич, чего мы 
жадничаем-то? - спросил глава го-

сударства у министра науки и выс-
шего образования.

- Обязательно сделаем. Конечно, 
такая поддержка должна быть осо-
бая. Не будем жадничать, - пообе-
щал Валерий Фальков.

- Кроме всего прочего, существу-
ют бытовые вещи, о которых мы 
никогда не должны забывать при-
менительно к молодым ученым, - 
считает российский лидер. - Самая 
существенная - обеспечение жи-
льем. Здесь разные возможности - 
существуют жилищные сертифика-
ты, льготная ипотека, служебное 
жилье. По всем этим направления 
будем и дальше самым прямым 
образом работать.

Владимир Путин также посове-
товал студентам не переборщить 
с медовухой - традиционным на-
питком, которым они отмечают Та-
тьянин день:

- Понимаю, что без медовухи 
не обойтись. Все хорошо. Только 
в меру.

В ДОБРЫЙ ЧАС

«ПОКАЖИТЕ 
ВЫСШИЙ КЛАСС!»

БЕЗ МЕДОВУХИ НЕ ОБОЙТИСЬ ТАТЬЯНИН ДЕНЬ
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 ■ Во время ежегодного по-
слания к народу и парламен-
ту белорусский лидер задал 
три главных вопроса. И пред-
ложил над ними подумать.

- Мы привыкли к тому, что 
белорусский народ, избрав 
своего президента, вправе 
спросить с него. Но, навер-
ное, и белорусский президент 
имеет право в определенные 
периоды нашей истории, осо-
бенно острые периоды, задать 
три волнующих вопроса свое-
му народу.

Эти вопросы прозвучали во 
время выступления:

1. Готовы ли вы, бе-
лорусы, платить за 

собственную оборону, за 
собственное государство?

2. Вы готовы платить 
за эту дорогую вещь, 

имя которой - суверенитет 
и независимость?

3. Готовы ли вы быть 
инициативными 

и работать на себя?
- Подумайте над этим, - по-

просил Александр Лукашен-
ко.

ЛИЦА

Бе
лТ

А

Александр ЛУКАШЕНКО:

ГОТОВЫ ЛИ ВЫ,  
БЕЛОРУСЫ...

Выступление и общение с гостями 
длилось больше трех часов.

 ● Санкции - инквизиция нашего времени.
 ● Государственная власть - это не шоколад 

«Президент» (наверное, вы уже попробова-
ли?), чтобы всем нравиться. Но я этот шо-
колад изобрел, чтобы вам было немножко 
слаще, понимая мою жесткую политику 
и ощущая. Поэтому ешьте на здоровье.

 ● Беларусь навеки заняла, как сказал по-
эт, свой «пачэсны пасад мiж народамi» (по-
четный престол между народами. - бел.).

 ● Главное - сохранить мир, покой и саму 
страну, то государство, которое мы слепили 
из того, что было, из того, что нам досталось 
после распада великой империи!

 ● Мерило всего - это труд. А наша моло-
дежь, часть ее по крайней мере, думает, что 
хлеб растет на деревьях: подошел, сорвал, 
съел - и хорошо. Там же и чизбургеры, гам-
бургеры, еще чего-то, я не знаю, ни разу 
в жизни этого добра не пробовал. Там же 
и бананы, и прочее, вот подходи, в Белару-
си все есть. Нет, дорогие мои, только труд, 
жесточайший труд принесет честь и славу!

 ● Наверх сразу не вскочишь. И то, что ны-
нешний президент еще совсем безусым 
и молодым стал президентом, - это просто 
случайность, такого больше у нас не будет.

 ● К вершинам надо идти, карабкаясь 
к этим вершинам, срывая в кровь ногти, 
пальцы и разбивая в кровь лицо. Это тя-
желая практика жизни.

 ● Коронапсихоз буквально разорвал на 
лоскуты Европу. Страны вместо того, чтобы 
объединить усилия, действовали спонтанно, 
хаотично, пытались выстоять и спастись 
поодиночке. И плевать на этот Европейский 
союз и евроатлантическое единство.

 ● Болезнь у нас здесь в голове. Поэто-
му держите мозги в кулаке, говоря по-
народному, без всякого бешенства.

 ● Общественное мнение готовят к неизбежности войны. 
Так будет война или нет? Да, она будет, но только в двух 
случаях: если против Беларуси будет совершена прямая 
агрессия, если против нашей Беларуси будет развязана 
горячая война.

И второй момент, когда быть войне и Беларусь будет 
в ней участвовать, - если на нашего союзника, Россий-
скую Федерацию, осуществят непосредственное на-

падение и такая же агрессия будет совершена против 
территории Российской Федерации. Основа тому - наши 
союзные договоренности.

Хочу ответить коллективному Западу. У них это вопрос 
очень важный: будут ли войска на территории Беларуси? 
Если на нашу страну будет совершена агрессия, здесь 
будут сотни тысяч российских войск, которые с сотнями 
тысяч белорусов будут отстаивать эту священную землю.

 ■ На разрушение республики сто-
ронние силы бросили больше шести 
миллиардов долларов.

 ● В августе 2020-го была предпринята по-
пытка навсегда прервать эволюцию бело-
русской нации. К власти стремились прийти 
алчные и исключительно циничные, бес-
принципные люди, пропитанные презре-
нием к Беларуси. Уже точно известно: на 
разрушение Беларуси было брошено более 
шести миллиардов долларов. Уж очень хо-
телось покончить с нами раз и навсегда…

Непосредственно накануне выборов пе-
решли уже к мягкому политическому дав-
лению. Вспомните, сколько всевозможных 
визитеров зачастило к нам перед выборами, 
заверяли в помощи и дружбе. Соединенные 
Штаты Америки даже обещали обеспечить 
нас ста процентами нефти. Когда у нас, 
помните, был конфликт с РФ? И все под 
благовидным предлогом - сохранить неза-
висимую Беларусь. Пытались рассорить два 
братских народа прямо накануне выборов.

 ● Эти «33 богатыря» (провокация с «ваг-
неровцами»), о которых говорят. Это была 
провокация Запада и СШП, чтобы оконча-
тельно настроить белорусского президента 
в момент выборов против России.

О ТОМ, ЧЕГО УДАЛОСЬ 
ИЗБЕЖАТЬ
 ● Если бы мы, как некоторые пост-

советские государства, поддались 
лихорадке сменяемости власти, до-
пустили шараханья в политике и идео-
логии, то неуправляемое пикирова-
ние было бы уже не остановить. Нас 
ждали бы миграция, разобщенность 
народа, дисфункция экономики, рост 
преступности, закат социального го-
сударства. Жили бы по принципу: кто 
может - выживайте. И все это безвоз-
вратно, на века, если не навсегда!

О БЕСЦЕРЕМОННЫХ 
СОСЕДЯХ
 ● На Западе укрепляется военная 

инфраструктура наступательного 
характера. Вблизи границ Союзно-
го государства сосредотачиваются 
войска НАТО, активизированы по-
леты американских стратегических 
бомбардировщиков (более тридцати 
вылетов в сутки). В сопредельных 
странах ведут речь о размещении 
носителей ядерного оружия.

Пытаясь выгодно продать свои 
политические авантюры, литовцы 
вразнос, притом в ущерб самим се-
бе, в угоду Штатам бросили перчат-
ку даже великому Китаю, ввязались 
в противостояние с Российской Фе-
дерацией.

Польша издавна пытается реализо-
вать амбиции лидерства в Восточной 
Европе. Действует безапелляционно 
и бесцеремонно! Ну ладно бы у нас. 
Но влезли в Россию!

Для Запада важно утопить в крови 
российско-украинское братство. Си-
туация в Казахстане показала, что не 
только славянское, но и центральноа-
зиатское братство стало мишенью. 
Очевидно, что Запад в целях осла-
бления России продолжит тактику 
по расшатыванию постсоветского 
пространства.

 ● Должны ли мы во всей этой 

ситуации реагировать и наращивать 
свои оборонительные возможности? 
Ответ очевиден: хочешь мира - увы, 
готовься к войне.

О СИЛЕ ОДКБ
 ● Нужно более активно развивать 

взаимодействие с Россией и други-
ми нашими союзниками по Договору 
о коллективной безопасности. Силы 
коллективной безопасности стали 
ключевым фактором стабилизации об-
становки. Новая Военная доктрина Со-
юзного государства существенно уси-
лит гарантии мира в нашем регионе.

О МИГРАЦИОННОМ 
КРИЗИСЕ
 ● Если смотреть глобально, так на-

зываемое «великое переселение 
народов» - не что иное, как эффект 
бумеранга, спровоцированный вар-
варскими действиями западных поли-
тиков на востоке планеты. И Беларусь 
всего лишь транзитная точка в этих 
траекториях.

Сбежавший военнослужащий 
(Эмиль Чечко, польский военный, 
попросивший убежища в Беларуси) 
жуткие вещи рассказывает! Эти мер-
завцы организовали охоту на людей. 
Охоту! В лесах бегали и расстрели-
вали! Сотни людей, которые искали 
счастье в Европе, куда их позвали, 
были расстреляны в лесах и зарыты 
в могилы! Это ли не фашизм?! Придет 
время - и за это придется ответить.

О ПОКАЯНИИ  
ДЛЯ БЕГЛЫХ
 ● Многие-многие разочарованы той 

жизнью, в которой они оказались, да-
же на самом верху. Денег нет, офисы 
и их действия финансировать не хо-
тят, требуют радикальных мер. Убьете 
кого-то, извините за грубость, в Бе-
ларуси, покажете снимок - заплатим. 
Совершите покушение, вплоть до 
главного, - заплатим.

Мой вам совет: домой! Кайтесь 
и становитесь на колени. Заплатите 
штрафные санкции за нанесенный 
ущерб, хотя бы частично. Потому что 
на то, что вы натворили, не хватит 
ни вашей собственности, ни всего 
того, что вы заработаете вперед за 
свою жизнь.

Прежде чем вы, кто этого заслужил 
по закону, отсидите в местах не столь 
отдаленных, мы создадим обществен-
ную комиссию. Например, сопредсе-
дателями могут быть Генеральный 
прокурор, ну и наш глашатай - Гри-
горий Азаренок.

Дальше будет хуже. Поэтому домой, 
на коленях, ползком. Если не може-
те сами (всякое бывает - лицо надо 
сохранить и еще чего-то), опыт есть 
у литовцев и у поляков, пусть они вас 
на границу подкинут нам, как беглых, 
а мы заберем.

О ПОЛНОМОЧИЯХ
 ● Ни под кого Всебелорусское на-

родное собрание не создается, тем 
более под действующего президента! 
Примете вы решение - этот президент 
пойдет на покой, все, он уже сделал 
свое дело. Сочтете нужным, чтобы 
я еще что-то сделал в этой стране, - 
вы скажете. Я не забронзовел, вы 
всегда можете прямо в лоб мне ска-
зать все то, что я должен делать или 
не делать.

Многие переживают за то, что будет 
двоевластие. Возможно, кто-то в чьи-
то будет вмешиваться полномочия. 
Настал период, когда нам с вами на-
до научиться жить по закону. И если 
мы будем свято соблюдать Консти-
туцию и законы, которые мы примем 
в развитие этой Конституции, никогда 
никакого двоевластия не будет. Но 
взаимный контроль должен быть, это 
я вам говорю как президент. Повто-
рюсь: потому что мы не знаем, ни 
я и ни вы, кто будет следующими ну 
и так далее президентами.

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

«ПЫТАЛИСЬ РАССОРИТЬ 
ДВА БРАТСКИХ НАРОДА»

РАЗОШЛОСЬ 

«Власть - это не шоколад 
«Президент», чтобы всем 
нравиться»

НА ЦИТАТЫ

ОТВЕТ КОЛЛЕКТИВНОМУ ЗАПАДУ КОНКРЕТНО
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Борьба с коронавирусом уже 
не в первый раз за последние два 
года стала основной темой сове-
щания президента с правитель-
ством.

ЗАРАЗНЫЙ СПРИНТЕР
Штамм «омикрон» продолжает стре-

мительное продвижение по стране. 
Вызывает тревогу даже не столько 
тяжесть последствий заражения, 
сколько скорость распространения. 
Поэтому Владимир Путин первым де-
лом поинтересовался теми мерами, 
которые предпринимаются, чтобы 
сбить агрессивный натиск:

- Очень важная тема, которая оста-
ется в поле нашего зрения, постоянно 

требует определенного и повышенно-
го сейчас уже внимания.

- Количество активных случаев за 
неделю возросло на 124,2 процента, - 
доложила вице-премьер Татьяна 
Голикова. - В помощь медицинским 
работникам первичного звена пред-
полагается использование дистанци-
онных технологий при первичном 
обращении гражданина в медорга-
низацию или колл-центр с симптома-
ми заболевания или положительным 
ПЦР-тестом. А также заочная выписка 
лекарственных средств и доставка их 
до пациента. Помимо этого - дистан-
ционная, заочная выписка листка не-
трудоспособности.

Уровень коллективного иммунитета 
на день заседания составлял 64,2 про-
цента. А в ряде регионов даже снижа-

ется. Причины - утрата иммунитета 
у первично вакцинированных и пере-
болевших полгода назад.

ПЛЮС 36 ПРОЦЕНТОВ
«Омикрон» пока не вытеснил штамм 

«дельта» полностью, но пришел уже 
в 80 регионов, заражая не только 
взрослых, но и детей, которые стали 
попадать в больницы гораздо чаще. 
Для сравнения, если среди взрослых 
пациентов уровень госпитализации 
вырос на десять процентов, то среди 
детей подскочил на 36. Что сказалось 
не в лучшую сторону на работе кли-
ник. На этот факт Владимир Путин 
обратил особое внимание:

- Некоторые детские лечебные 
учреждения сворачивают свою ра-
боту по оказанию плановой помощи. 
Все-таки нужно хотя бы в отношении 
детей сделать все возможное для того, 
чтобы плановая помощь не останав-
ливалась.

ДОРОГОЙ ТЕСТ
Еще один актуальный вопрос - стои-

мость ПЦР-тестирования. Глава ка-

бинета Михаил Мишустин недав-
но поручил ФАС проверить во всех 
регионах обоснованность расценок 
на эту процедуру. Свою ревизию про-
вел и «Общероссийский народный 
фронт»:

- Мы проверили стоимость ПЦР-
тестов в двухстах населенных пунктах. 
Цена доходит до 2,5 тысячи рублей, 
при том что по ОМС стоит не больше 
восьмисот. То есть разница в три раза.

- Татьяна Алексеевна, - обратился 
президент к вице-премьеру, - это как 
раз та самая обратная связь, которая 
нам всем так нужна, для того чтобы 
поднять на нужный нам качествен-
ный уровень всю работу системы здра-
воохранения по борьбе с ковидом. 
Я просил бы вас напрямую получать 
эту информацию и соответствующим 
образом на нее реагировать.

По словам Татьяны Голиковой, ме-
ры уже принимаются. Прежде всего 
за счет наращивания производства 
тест-систем. Необходимые средства 
выделяются из Резервного фонда. 
В регионы поставят дополнительно 
шестьдесят миллионов тестов.

Владимир Путин - о плановой медпомощи детям во время пандемии:

НУЖНО, ЧТОБЫ ОНА 
НЕ ОСТАНАВЛИВАЛАСЬ

 января, в -ю 
годовщину полного 
снятия блокады 
Ленинграда, Владимир 
Путин приехал 
на Пискаревское 
мемориальное 
кладбище, где почтил 
память погибших 
воинов и жителей 
города. Как и для 
многих ленинградцев, 
для президента это 
еще личная семейная 
трагедия. И всякий 
раз, приезжая на 
Пискаревку, он сначала 
подходит к -й 
братской могиле, где 
похоронен его старший 
брат Виктор, в  году 
умерший от дифтерии 
во время -дневной 
осады города. А затем 
возложил цветы 
к монументу «Мать-
Родина» и, встав на 
колено, расправил 
ленты траурного венка.

 ■ Боевого настроя, удачи и, конечно, здо-
ровья пожелал Владимир Путин спортсме-
нам, которые поедут на зимнюю Олимпиаду 
в Пекин.

Как и в самом Пекине, на базах, где тренирова-
лись атлеты, царил санитарный контроль жесто-
чайший. Поэтому на связь с главой государства 
они вышли по телемосту.

- Хорошо понимаю, как важно для каждого из 
вас услышать пожелания удачи. Испытания вам 
предстоят более чем серьезные: проверка ха-
рактера, силы воли, поединки с сильнейшими 
соперниками на планете. Годами упорных, изнури-
тельных тренировок, через поражения и победы, 
вы заслужили право продемонстрировать свое 
мастерство, свой талант на самых главных для 
любого атлета стартах.

Пятнадцатилетнюю фигуристку Камилу Валие-
ву называют одной из главных претенденток на 
олимпийское «золото». Она выиграла юниорский 
чемпионат мира, взрослое первенство Европы, но 
перед президентом немного волновалась, никак не 
могла начать говорить. «Не нервничай, говори», - 
шепотом подбадривали ее товарищи по команде.

- Добрый день, Владимир Владимирович, - выпа-
лила она, набрав воздуха. - Мой первый взрослый 
сезон - сразу олимпийский. Мы будем стараться 
показать свои самые высокие результаты и за-
воевать для России как можно больше медалей, - 
пообещала она.

- Камила, - улыбнулся президент. - Вы знаете, 
что и у вас, и у всех членов нашей команды очень 
много фанатов, болельщиков. Мы искренне, от 
всей души желаем всем вам успехов.

Хоккейная сборная России отправилась в Пекин 
в ранге действующего чемпиона.

- Приложим все усилия, все свои навыки и уме-
ния, чтобы отстоять это звание, - твердо заявил 
защитник Егор Яковлев, четыре года назад вы-
игравший с командой «золото».

Хотя на трибунах пекинских арен наших болель-
щиков из-за санитарных ограничений не будет, на 
родине олимпийцев ждет огромная поддержка:

- Мы здесь, дома, будем болеть за вас, гордиться 
вашими успехами и верить, что на олимпийских 
аренах вы превзойдете самих себя и покажете 
высший класс. В добрый час!

 ■ На гранты для студентов 
жадничать не будут.

25 января у российских студен-
тов, а заодно у всех Татьян, празд-
ник. Именно в эту дату в 1755 году 
по инициативе Михаила Ломоно-
сова императрица Елизавета Пе-
тровна подписала указ об осно-
вании Московского университета.

Владимир Путин поздравил 
с  праздником всех студентов 
и  в режиме видеоконференции 
пообщался с учащимися ведущих 
российских вузов.

Мать всех наук  - математика. 
И здесь наша страна традицион-
но среди мировых лидеров. В этом, 
по словам Владимира Путина, нет 
ничего удивительного:

- В Советском Союзе бы-
ла создана целая сеть физико-
математических школ. И три-
умфы российских школьных и 
студенческих команд - наглядное 
подтверждение, что это было пра-

вильное решение в свое время.
Пользуясь случаем, студенты 

рассказали президенту и о пробле-
мах, которые их беспокоят. Напри-
мер, чтобы научная деятельность 
была такой же привлекательной 
в материальном плане, как и ра-
бота в частных компаниях.

- Человек, добивающийся боль-
ших и даже выдающихся результа-
тов в той или иной сфере, конечно, 
вправе и должен рассчитывать на то, 
что он будет жить достойно. А госу-
дарство должно всячески оказывать 
этому поддержку. Система грантов 
для молодых ученых работает до-
статочно успешно и будет разви-
ваться, - ответил Владимир Путин.

Еще одна проблема в том, что, 
в отличие от победителей между-
народных школьных олимпиад, лау-
реаты аналогичных студенческих 
соревнований не получают премии 
и гранты.

- Валерий Николаевич, чего мы 
жадничаем-то? - спросил глава го-

сударства у министра науки и выс-
шего образования.

- Обязательно сделаем. Конечно, 
такая поддержка должна быть осо-
бая. Не будем жадничать, - пообе-
щал Валерий Фальков.

- Кроме всего прочего, существу-
ют бытовые вещи, о которых мы 
никогда не должны забывать при-
менительно к молодым ученым, - 
считает российский лидер. - Самая 
существенная - обеспечение жи-
льем. Здесь разные возможности - 
существуют жилищные сертифика-
ты, льготная ипотека, служебное 
жилье. По всем этим направления 
будем и дальше самым прямым 
образом работать.

Владимир Путин также посове-
товал студентам не переборщить 
с медовухой - традиционным на-
питком, которым они отмечают Та-
тьянин день:

- Понимаю, что без медовухи 
не обойтись. Все хорошо. Только 
в меру.

В ДОБРЫЙ ЧАС

«ПОКАЖИТЕ 
ВЫСШИЙ КЛАСС!»

БЕЗ МЕДОВУХИ НЕ ОБОЙТИСЬ ТАТЬЯНИН ДЕНЬ
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 ■ Чтобы понять масштаб 
проблемы, для начала 
всех бездомных животных 
нужно пересчитать. 

А потом в обязательном по-
рядке маркировать, считает 
известная иркутская телеве-
дущая и зоозащитница На-
талья Ветрова. Причем как 
уличных, так и домашних.

То же самое касается и сте-
рилизации. А финансировать 
это должно государство через 
субсидии ветклиникам. За от-
каз от стерилизации владель-
цев, которые не собираются 
разводить животных, нужно 
штрафовать, а для пенсионе-
ров и малообеспеченных се-
мей - установить льготы.

Самым же лучшим реше-
нием будет чипирование всех 
животных и учет в  единой 
базе.

- Если ее не будет, то любая 
система наказания за самовы-
гул и утерю питомца не имеет 
смысла. Нужны также штра-
фы за жестокое обращение, 
оставление в опасности. Ес-
ли ввести учет, то следующий 
шаг - налоги на содержание 

и разведение животных, - рас-
суждает Наталья Ветрова.

Другие необходимые шаги - 
жесткий контроль исполнения 
чиновниками и  подрядчиками 
программы по отлову и стери-
лизации. И просветительская 
работа с населением.

- Тогда через два-три года 
сократится число бродячих 
животных без кровопроли-
тия. Гуманно. Продолжитель-
ность жизни уличных живот-
ных очень низкая по многим 
факторам. Поэтому процесс 
уменьшения произойдет есте-
ственным путем. Что касается 
одичавших животных, которые 
угрожают жизни, - ответ оче-
виден для всех. И  обсуждать 
его не вижу смысла, - отмеча-
ет зоозащитница.

По ее словам, главное усло-
вие - массово и одновременно 
стерилизовать уличных и до-
машних животных:

- Примерно на 70 - 80 про-
центов стаи состоят из выки-
нутых собак. Ситуация ката-
строфична и решать ее нужно 
незамедлительно! Но силами 
волонтеров, к сожалению, это-
го не сделать.

СОБРАНИЕ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Закон о защите братьев 
наших меньших в существу-
ющем виде не работает.

ВОПРОС С ХВОСТОМ
Восемь лет депутаты нижней 

палаты парламента обсуждали 
закон «Об ответственном об-
ращении с животными» и на-
конец приняли его в 2018 году. 
С тех пор убийство собак стало 
считаться уголовным престу-
плением. Чиновников на ме-
стах обязали строить 
приюты и занимать-
ся отловом, стерили-
зацией, вакцинаци-
ей животных, чтобы 
затем отпускать их 
на свободу.

Как на самом деле 
обстоят дела с его ис-
полнением и почему 
ситуация не сдвину-
лась с мертвой точки, рассказал 
депутат Госдумы, член Комис-
сии ПС по вопросам эколо-
гии, природопользования и 
ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев.

- Оцените эффективность 
закона.

- Мы увидели, что программа 
по отлову, стерилизации и вак-
цинации не решила до конца 
проблему. К ним прибиваются 
новые. Собаки не теряют своих 
инстинктов. При потере воз-
можности размножаться они 
точно так же хотят есть, борют-
ся за территорию. Содержание 
одного животного в приюте со-
поставимо со средней пенси-
ей - двенадцать тысяч рублей, 
выделяемых из бюджета. Да-
же если все губернаторы од-

новременно соберутся убрать 
бездомных собак с улиц, то на 
это потребуются космические 
суммы. Которых в регионах по-
просту нет.

- Как мотивировать людей, 
чтобы они действи-
тельно ответствен-
но относились к сво-
им питомцам?

- Лишь маркировка 
поможет поиску вла-
дельца собаки, ока-
завшейся на улице. И 
если она что-то натво-
рит - то привлечению 
к ответственности. 

Поэтому необходимо вводить 
обязанность регистрировать 
своих питомцев. В Европе вла-
делец также платит штраф за 
оставление своего питомца 
на улице, «охи» и «ахи» из се-
рии «сам убежал» не берутся 
во внимание. Мы, выезжая за 
границу, боимся штрафов и со-
блюдаем правила. Парадокс. 
А дома многие почему-то так 
жить не хотят.

ОТСТРЕЛ 
ПОРОЖДАЕТ ЗЛО
- Каким образом можно 

уменьшить популяцию «бро-
дяжек»?

- Нужно действовать по за-
падному образцу. О марки-
ровке я уже сказал. В Европе 
животное помещают в част-

ный приют, и волонтеры 
ищут ему нового владельца. 
Если он не находится, соба-
ка подвергается гуманной 
эвтаназии. Сейчас общество 
разделено на два лагеря. 
И надо людям дать понять, что 
самовольный отстрел живот-
ных ни к чему хорошему не 
приведет, кроме как к порож-
дению зла и жестокости. Но 
я прекрасно понимаю людей, 
которым приходится делать 
это уже от безысходности.

- Депутат Заксобрания За-
байкальского края Александр 
Михайлов заявил, что зоо-
защитники угрожают без-
опасности России и вообще 

это  - зарубежный проект 
по уничтожению населения 
страны с помощью собак. 
Также он предложил «ста-
вить к стенке» зоозащитни-
ков, которые не позволяют 
убивать четвероногих. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Странно слышать это от че-
ловека, облеченного властью. 
Подобные высказывания в пу-
бличной сфере могут породить 
только одно - жестокость и же-
лание разделять общество на 
«мы» и «они» Это пахнет уж 
совсем нехорошими вещами. 
Нельзя уподобляться ради-
кальному крылу «зоозащит-
ного» сообщества.

Николай ВАЛУЕВ:

 ■ Не во всех россий-
ских городах ситуация 
настолько печальна.

Хороших примеров тоже 
немало. Один из них - Воро-
неж. Там удалось стерили-
зовать всех уличных собак, 
и примерно десять процен-
тов «бродяжек» пристра-
ивают в «хорошие руки». 
И никаких случаев напа-
дения животных на людей. 
К тому же власти вот-вот 
построят приют.

- За счет региональных 
денег решаем вопрос, и не 
всем строительство прию-
тов по карману. Нам на 250 
собак обойдется примерно 
в 130 миллионов рублей. 
Внушительная сумма. А по-
том при проверке контро-
лирующие органы спросят, 
почему вы нашли деньги на 
приют, а не на поддержку 
детских садов, школ, пар-
ков, - поделилась вице-мэр 
Воронежа Людмила Бо-
родина.

Другой образцовый го-
род - Санкт-Петербург. Там 
собственная программа по 
отлову и стерлизации по-
явилась задолго до феде-
рального закона - больше 
пятнадцати лет назад. В ре-
зультате Питер забыл о на-
падениях бездомных собак 
на людей. 

 ■ Из разных регионов 
приходят сообщения 
о смертельных нападени-
ях псов на людей.

 ✒ В конце декабря в Якутске 
стая собак атаковала 53-лет-
нюю женщину. Ее растерзан-
ное тело обнаружили недалеко 
от местного ипподрома. Озло-
бленные собаки набросились 
на нее. Мать двоих детей тщет-
но пыталась отбиться - псы по-
валили ее на снег и загрызли.

 ✒ Еще одна трагедия - гибель 
семилетней Риты в селе До-
мна в Забайкалье. 22 января 
дочь военного и учительницы 
не вернулась вовремя домой 
после занятий в школе ис-
кусств. Родные и волонтеры 
бросились ее искать и почти 
сразу наткнулись на останки 
девочки. Ее растерзали без-
домные собаки. Местные рас-
сказывали, что полиции при-
шлось отгонять стаю, чтобы 
приблизиться к тельцу. Люди 
собрались на стихийный ми-
тинг, требуя от властей за-
щиты. Губернатор Забай-
кальского края Александр 
Осипов пообещал убрать жи-
вотных и попросил людей по-
мочь с их отловом. Для детей 

организовали школьные ав-
тобусы. Только Риту уже не 
вернуть.

 ✒ Буквально на днях - новая 
жертва. Теперь уже в При-
волжском районе Астрахан-
ской области стая собак ата-
ковала 58-летнего мужчину, 
который шел на работу. От 
травм он скончался на месте.

 ✒ А в Уфе дворник спас 
мальчика от озверевшей 
стаи. 28 января видео с ка-
мер наблюдения разлетелось 
по соцсетям и взорвало ин-
тернет. На записи видно, как 

ребенок пытается убежать от 
агрессивной стаи и в послед-
ний момент ее разгоняет че-
ловек с лопатой.

Все эти дела расследует 
Следственный комитет, и по-
тенциальные виновники - вла-
сти, не организовавшие отлов 
бездомных животных.

Есть конкретные уголовные 
дела, возбужденные и в Яку-
тии, и в Забайкалье, - всего 28. 
А вообще в прошлом году про-
куратура выявила семь тысяч 
нарушений, связанных с несо-
блюдением закона.
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ПРИМЕР

ВОРОНЕЖ 
НЕ ДОГОНИШЬ

НАШЕ «СОБАЧЬЕ ДЕЛО» ХРОНИКА
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Четвероногие 
стали чаще 
показывать оскал.

К школе, где училась семилетняя Риточка, люди приносят цветы 
и игрушки.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ШТРАФ ЗА ОТКАЗ СТЕРИЛИЗОВАТЬ

БЕЗДОМНЫМ ЖИВОТНЫМ - 
ГУМАННУЮ ЭВТАНАЗИЮ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Послание Пре-
зидента Белару-
си расставило 
все точки над «i» 
в союзном стро-
ительстве 
и перспек-
тивах раз-
в и т и я 
стра-
ны.

Послание президента Алексан-
дра Лукашенко - важное политиче-
ское событие для Беларуси. А для 
внешнего мира - это не свойствен-
ное для большинства мировых по-
литиков, откровенное оглашение 
существующих проблем и обозна-
чение конкретных путей их реше-
ния. Четко, честно, по пунктам.

Еще накануне обращения поли-
тики, депутаты, эксперты и про-
стые люди высказывали много 
предположений о том, что же бу-
дет главным в словах президента. 
В совокупности все прогнозы под-
твердились.

Если мы говорим об угрозах 
международного военного кон-
фликта, а я имею в виду сейчас 
ситуацию вокруг Украины, то Алек-
сандр Лукашенко четко дал по-
нять: никто этой войны не хочет, 
потому что «третью мировую пла-
нета вряд ли сможет пережить». 
Потому сейчас ядерные державы 
пересматривают договоренности 
о безопасности.

Подтвердил президент и соци-
альный курс страны. Где забота 
о человеке, его благополучии, 
здоровье является краеугольным 
камнем. Вообще, в странах, где ис-
пользуется такой инструмент, как 
послание президента, оно имеет 
титульное значение. Выступление 
должно разбираться не только на 
цитаты, но и на смыслы. Потому что 
сам тон выступления Президента 
Беларуси, наполненность, очеред-
ность поднимаемых тем имеет ко-
лоссальное значение.

У белорусов есть уникальная 
 возможность понять приоритеты го-
сударственной политики. Понять не 
только смысл, но и эмоциональное, 
душевное отношение лидера к той 
или иной проблеме. Александр Лу-
кашенко силен, уверен в себе и бу-
дущем страны, полон оптимизма, 
потому что знает, как решить все 
конфликты. Даже что-то недоска-
занное имеет огромное  значение. 
Это очень тонкая материя. Доку-
мент глубокого смысла, за которым 
не просто слова, а действия.

И еще, однозначно и без полуто-
нов президент заявил о военном 
сотрудничестве и об экономиче-
ском сближении с Россией, разъ-
яснив тонкие и важные вещи. Ни 
российские, ни белорусские власти 
не заинтересованы в поглощении 
одной страны другой. Интеграция 
 продолжается без ущемления ин-
тересов друг друга. Фактически 
Александр Лукашенко расставил 
все точки над «i» в союзном строи-
тельстве.

ЦИТАТЫ И СМЫСЛЫ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Любой диалог всегда луч-
ше конфликта.

Депутат Верховной рады 
Виктор Медведчук предло-
жил своим коллегам приехать 
в Москву и сесть за стол пе-
реговоров, раз Незалежной 
якобы угрожают вторжением. 
В российской столице готовы к диа-
логу, заявил спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- Не едут, потому что пре-
красно знают - Россия с Украи-
ной воевать не будет. Но это 
не устраивает  Вашингтон, 
который делает все, чтобы 
столкнуть друг с другом на-
ши государства. Особая от-
ветственность лежит на де-

путатах Рады. Им необходимо думать 
о гражданах и интересах своей стра-

ны. Президент Зеленский, как и его 
предшественники, думает об одном: 
как удержаться в кресле. Тридцать лет 
длится самостоятельный путь Украи-
ны. Уместно вспомнить цитату из пове-
сти Гоголя «Тарас Бульба»: «Что, сынку, 
помогли тебе твои ляхи?» Пора сделать 
выводы. России и Украине нужен мир. 
США и странам Европы не нужна ядер-
ная война. Давайте исходить из этого. 
Любой диалог всегда лучше. Строить 
его необходимо на принципах взаим-
ного уважения, отстаивая интересы 
своих граждан.

Чем быстрее депутаты Верховной ра-
ды это осознают и поддержат предло-
жение Виктора Медведчука, тем будет 
лучше для всех.

 ■ Депутаты с юмором относятся к угрозам Аме-
рики в случае атаки на Незалежную с террито-
рии РБ.

- Сидим смеемся, потому что это 
то же самое, что и обвинения в адрес 
России, будто она готовится напа-
дать на Украину. Никогда никакой 
угрозы из Беларуси и России не бы-
ло. Александр Лукашенко не один 
раз говорил, что мы можем приехать 
на тракторах и комбайнах и засеять 
пшеницей поля Украины, чтобы у них 
был хороший урожай. Не более того. А все эти пакеты 
санкций, они их вводят просто за то, что мы существу-
ем, за то, что есть Беларусь и Россия на карте мира, - 
заявил член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Олег Гайдукевич.

Ранее пресс-секретарь Госдепартамента США Нед 
Прайс рассказал, что Вашингтон уведомил Минск, что 
последует быстрый и решительный ответ западных 
стран в случае, если республика даст возможность 
напасть на Украину со своей территории.

- А ведь США и Великобритания чужими руками хотят 
развязать войну, чтоб Россия и Беларусь были в крови, 
а Европа ослабла, - резюмировал Олег Гайдукевич.

 ■ В РФ предлагают не реагировать на заявления главы 
Североатлантического Альянса.

На этот раз отличился генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Он заявил, что альянс на фоне 
переговоров с Россией по вопросам безопас-
ности и в надежде на деэскалацию усилит свое 
присутствие в Черном и Балтийском морях.

- Столтенберг абсолютно невменяем, он не 
понимает, что говорит. Я думаю, его не надо 
серьезно воспринимать, - лаконично отреагиро-
вал член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Владимир Джабаров.

Тем временем НАТО передала России свой письменный ответ 
на предложения Москвы по безопасности. Его содержание станет 
известно в ближайшее время.

Владимир Джабаров также прокомментировал инициативу Вели-
кобритании по отключению России от банковской системы SWIFT:

- Если европейцы захотят в этом случае покупать энергоресур-
сы у США, это обойдется им в полтора раза дороже. Они также 
могут воспользоваться различными реверсивными схемами, но 
придется переплачивать посредникам. В Европарламенте на-
ходятся политики с мышлением прошлого века, они не уважают 
даже интересы своих стран.

 ■ На заседании Комис-
сии ПАСЕ по полити-
ческим вопросам и де-
мократии белорусская 
делегация вновь дала 
четкий сигнал.

- Защита национальных ин-
тересов и доведение до меж-
дународной общественности, 
зарубежных парламентариев 

объективной инфор-
мации о ситуации 
в  стране  - задача 
депутатского корпу-
са. Мы не должны 
и не будем мирить-
ся с практикой санк-
ционного давления, 
использования за-
падными страна-
ми двойных стандартов при 

оценке событий в РБ, с вме-
шательством во внутренние 
дела нашего государства. 

Следует и дальше 
в ПАСЕ отстаивать 
эту позицию, - ска-
зал спикер Палаты 
Представителей, 
первый замести-
тель ПС Владимир 
Андрейченко.

Еще одна задача 
депутатов - купиро-

вать попытки использования 

беглыми оппозиционерами 
и их патронами референдума 
по изменению Конституции 
для раскола общества.

- То, что они не оставят по-
пыток сбить нас с пути, мы 
прекрасно понимаем. Но 
я  уверен, что будущее за па-
триотами Беларуси, кто сло-
вом и делом доказал свою 
преданность стране, идеалам 
и ценностям, которые отстаи-
вали их отцы и деды, - резю-
мировал парламентарий.

 ■ Материнский капитал увеличили 
с 1 февраля.

Индексация произошла на 8,4 процента. 
Теперь на первого ребенка из бюдже-
та выплачивают 524,5 тысячи рублей, на 
второго и последующих - 693.

- С момента введения в 2007 году мате-
ринского капитала выдано 11,6 миллиона 
сертификатов. Это востребованная мера 
поддержки. В этом году деньгами смогут 
воспользоваться больше одного миллиона 
семей, - сказал Вяче слав Володин.
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ВОЙНЫ С УКРАИНОЙ НЕ БУДЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН:
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ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

С ПОВЫШЕНИЕМ!

КУБЫШКА 
ДЛЯ МАЛЫШКИ

МИРИТЬСЯ С САНКЦИОННЫМ 
ДАВЛЕНИЕМ НЕ СТАНЕМ
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ЧУЖИМИ РУКАМИ МНЕНИЕБЕЗОПАСНОСТЬ

НЕВМЕНЯЕМЫЙ ГЕНСЕК

На «семейные» деньги можно 
улучшить жилищные условия или 
вложить их в образование детей.

2 - 8 февраля / 2022 / № 4
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 ■ Чтобы понять масштаб 
проблемы, для начала 
всех бездомных животных 
нужно пересчитать. 

А потом в обязательном по-
рядке маркировать, считает 
известная иркутская телеве-
дущая и зоозащитница На-
талья Ветрова. Причем как 
уличных, так и домашних.

То же самое касается и сте-
рилизации. А финансировать 
это должно государство через 
субсидии ветклиникам. За от-
каз от стерилизации владель-
цев, которые не собираются 
разводить животных, нужно 
штрафовать, а для пенсионе-
ров и малообеспеченных се-
мей - установить льготы.

Самым же лучшим реше-
нием будет чипирование всех 
животных и учет в  единой 
базе.

- Если ее не будет, то любая 
система наказания за самовы-
гул и утерю питомца не имеет 
смысла. Нужны также штра-
фы за жестокое обращение, 
оставление в опасности. Ес-
ли ввести учет, то следующий 
шаг - налоги на содержание 

и разведение животных, - рас-
суждает Наталья Ветрова.

Другие необходимые шаги - 
жесткий контроль исполнения 
чиновниками и  подрядчиками 
программы по отлову и стери-
лизации. И просветительская 
работа с населением.

- Тогда через два-три года 
сократится число бродячих 
животных без кровопроли-
тия. Гуманно. Продолжитель-
ность жизни уличных живот-
ных очень низкая по многим 
факторам. Поэтому процесс 
уменьшения произойдет есте-
ственным путем. Что касается 
одичавших животных, которые 
угрожают жизни, - ответ оче-
виден для всех. И  обсуждать 
его не вижу смысла, - отмеча-
ет зоозащитница.

По ее словам, главное усло-
вие - массово и одновременно 
стерилизовать уличных и до-
машних животных:

- Примерно на 70 - 80 про-
центов стаи состоят из выки-
нутых собак. Ситуация ката-
строфична и решать ее нужно 
незамедлительно! Но силами 
волонтеров, к сожалению, это-
го не сделать.

СОБРАНИЕ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Закон о защите братьев 
наших меньших в существу-
ющем виде не работает.

ВОПРОС С ХВОСТОМ
Восемь лет депутаты нижней 

палаты парламента обсуждали 
закон «Об ответственном об-
ращении с животными» и на-
конец приняли его в 2018 году. 
С тех пор убийство собак стало 
считаться уголовным престу-
плением. Чиновников на ме-
стах обязали строить 
приюты и занимать-
ся отловом, стерили-
зацией, вакцинаци-
ей животных, чтобы 
затем отпускать их 
на свободу.

Как на самом деле 
обстоят дела с его ис-
полнением и почему 
ситуация не сдвину-
лась с мертвой точки, рассказал 
депутат Госдумы, член Комис-
сии ПС по вопросам эколо-
гии, природопользования и 
ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев.

- Оцените эффективность 
закона.

- Мы увидели, что программа 
по отлову, стерилизации и вак-
цинации не решила до конца 
проблему. К ним прибиваются 
новые. Собаки не теряют своих 
инстинктов. При потере воз-
можности размножаться они 
точно так же хотят есть, борют-
ся за территорию. Содержание 
одного животного в приюте со-
поставимо со средней пенси-
ей - двенадцать тысяч рублей, 
выделяемых из бюджета. Да-
же если все губернаторы од-

новременно соберутся убрать 
бездомных собак с улиц, то на 
это потребуются космические 
суммы. Которых в регионах по-
просту нет.

- Как мотивировать людей, 
чтобы они действи-
тельно ответствен-
но относились к сво-
им питомцам?

- Лишь маркировка 
поможет поиску вла-
дельца собаки, ока-
завшейся на улице. И 
если она что-то натво-
рит - то привлечению 
к ответственности. 

Поэтому необходимо вводить 
обязанность регистрировать 
своих питомцев. В Европе вла-
делец также платит штраф за 
оставление своего питомца 
на улице, «охи» и «ахи» из се-
рии «сам убежал» не берутся 
во внимание. Мы, выезжая за 
границу, боимся штрафов и со-
блюдаем правила. Парадокс. 
А дома многие почему-то так 
жить не хотят.

ОТСТРЕЛ 
ПОРОЖДАЕТ ЗЛО
- Каким образом можно 

уменьшить популяцию «бро-
дяжек»?

- Нужно действовать по за-
падному образцу. О марки-
ровке я уже сказал. В Европе 
животное помещают в част-

ный приют, и волонтеры 
ищут ему нового владельца. 
Если он не находится, соба-
ка подвергается гуманной 
эвтаназии. Сейчас общество 
разделено на два лагеря. 
И надо людям дать понять, что 
самовольный отстрел живот-
ных ни к чему хорошему не 
приведет, кроме как к порож-
дению зла и жестокости. Но 
я прекрасно понимаю людей, 
которым приходится делать 
это уже от безысходности.

- Депутат Заксобрания За-
байкальского края Александр 
Михайлов заявил, что зоо-
защитники угрожают без-
опасности России и вообще 

это  - зарубежный проект 
по уничтожению населения 
страны с помощью собак. 
Также он предложил «ста-
вить к стенке» зоозащитни-
ков, которые не позволяют 
убивать четвероногих. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Странно слышать это от че-
ловека, облеченного властью. 
Подобные высказывания в пу-
бличной сфере могут породить 
только одно - жестокость и же-
лание разделять общество на 
«мы» и «они» Это пахнет уж 
совсем нехорошими вещами. 
Нельзя уподобляться ради-
кальному крылу «зоозащит-
ного» сообщества.

Николай ВАЛУЕВ:

 ■ Не во всех россий-
ских городах ситуация 
настолько печальна.

Хороших примеров тоже 
немало. Один из них - Воро-
неж. Там удалось стерили-
зовать всех уличных собак, 
и примерно десять процен-
тов «бродяжек» пристра-
ивают в «хорошие руки». 
И никаких случаев напа-
дения животных на людей. 
К тому же власти вот-вот 
построят приют.

- За счет региональных 
денег решаем вопрос, и не 
всем строительство прию-
тов по карману. Нам на 250 
собак обойдется примерно 
в 130 миллионов рублей. 
Внушительная сумма. А по-
том при проверке контро-
лирующие органы спросят, 
почему вы нашли деньги на 
приют, а не на поддержку 
детских садов, школ, пар-
ков, - поделилась вице-мэр 
Воронежа Людмила Бо-
родина.

Другой образцовый го-
род - Санкт-Петербург. Там 
собственная программа по 
отлову и стерлизации по-
явилась задолго до феде-
рального закона - больше 
пятнадцати лет назад. В ре-
зультате Питер забыл о на-
падениях бездомных собак 
на людей. 

 ■ Из разных регионов 
приходят сообщения 
о смертельных нападени-
ях псов на людей.

 ✒ В конце декабря в Якутске 
стая собак атаковала 53-лет-
нюю женщину. Ее растерзан-
ное тело обнаружили недалеко 
от местного ипподрома. Озло-
бленные собаки набросились 
на нее. Мать двоих детей тщет-
но пыталась отбиться - псы по-
валили ее на снег и загрызли.

 ✒ Еще одна трагедия - гибель 
семилетней Риты в селе До-
мна в Забайкалье. 22 января 
дочь военного и учительницы 
не вернулась вовремя домой 
после занятий в школе ис-
кусств. Родные и волонтеры 
бросились ее искать и почти 
сразу наткнулись на останки 
девочки. Ее растерзали без-
домные собаки. Местные рас-
сказывали, что полиции при-
шлось отгонять стаю, чтобы 
приблизиться к тельцу. Люди 
собрались на стихийный ми-
тинг, требуя от властей за-
щиты. Губернатор Забай-
кальского края Александр 
Осипов пообещал убрать жи-
вотных и попросил людей по-
мочь с их отловом. Для детей 

организовали школьные ав-
тобусы. Только Риту уже не 
вернуть.

 ✒ Буквально на днях - новая 
жертва. Теперь уже в При-
волжском районе Астрахан-
ской области стая собак ата-
ковала 58-летнего мужчину, 
который шел на работу. От 
травм он скончался на месте.

 ✒ А в Уфе дворник спас 
мальчика от озверевшей 
стаи. 28 января видео с ка-
мер наблюдения разлетелось 
по соцсетям и взорвало ин-
тернет. На записи видно, как 

ребенок пытается убежать от 
агрессивной стаи и в послед-
ний момент ее разгоняет че-
ловек с лопатой.

Все эти дела расследует 
Следственный комитет, и по-
тенциальные виновники - вла-
сти, не организовавшие отлов 
бездомных животных.

Есть конкретные уголовные 
дела, возбужденные и в Яку-
тии, и в Забайкалье, - всего 28. 
А вообще в прошлом году про-
куратура выявила семь тысяч 
нарушений, связанных с несо-
блюдением закона.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

ПРИМЕР

ВОРОНЕЖ 
НЕ ДОГОНИШЬ

НАШЕ «СОБАЧЬЕ ДЕЛО» ХРОНИКА
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Четвероногие 
стали чаще 
показывать оскал.

К школе, где училась семилетняя Риточка, люди приносят цветы 
и игрушки.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ШТРАФ ЗА ОТКАЗ СТЕРИЛИЗОВАТЬ

БЕЗДОМНЫМ ЖИВОТНЫМ - 
ГУМАННУЮ ЭВТАНАЗИЮ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Послание Пре-
зидента Белару-
си расставило 
все точки над «i» 
в союзном стро-
ительстве 
и перспек-
тивах раз-
в и т и я 
стра-
ны.

Послание президента Алексан-
дра Лукашенко - важное политиче-
ское событие для Беларуси. А для 
внешнего мира - это не свойствен-
ное для большинства мировых по-
литиков, откровенное оглашение 
существующих проблем и обозна-
чение конкретных путей их реше-
ния. Четко, честно, по пунктам.

Еще накануне обращения поли-
тики, депутаты, эксперты и про-
стые люди высказывали много 
предположений о том, что же бу-
дет главным в словах президента. 
В совокупности все прогнозы под-
твердились.

Если мы говорим об угрозах 
международного военного кон-
фликта, а я имею в виду сейчас 
ситуацию вокруг Украины, то Алек-
сандр Лукашенко четко дал по-
нять: никто этой войны не хочет, 
потому что «третью мировую пла-
нета вряд ли сможет пережить». 
Потому сейчас ядерные державы 
пересматривают договоренности 
о безопасности.

Подтвердил президент и соци-
альный курс страны. Где забота 
о человеке, его благополучии, 
здоровье является краеугольным 
камнем. Вообще, в странах, где ис-
пользуется такой инструмент, как 
послание президента, оно имеет 
титульное значение. Выступление 
должно разбираться не только на 
цитаты, но и на смыслы. Потому что 
сам тон выступления Президента 
Беларуси, наполненность, очеред-
ность поднимаемых тем имеет ко-
лоссальное значение.

У белорусов есть уникальная 
 возможность понять приоритеты го-
сударственной политики. Понять не 
только смысл, но и эмоциональное, 
душевное отношение лидера к той 
или иной проблеме. Александр Лу-
кашенко силен, уверен в себе и бу-
дущем страны, полон оптимизма, 
потому что знает, как решить все 
конфликты. Даже что-то недоска-
занное имеет огромное  значение. 
Это очень тонкая материя. Доку-
мент глубокого смысла, за которым 
не просто слова, а действия.

И еще, однозначно и без полуто-
нов президент заявил о военном 
сотрудничестве и об экономиче-
ском сближении с Россией, разъ-
яснив тонкие и важные вещи. Ни 
российские, ни белорусские власти 
не заинтересованы в поглощении 
одной страны другой. Интеграция 
 продолжается без ущемления ин-
тересов друг друга. Фактически 
Александр Лукашенко расставил 
все точки над «i» в союзном строи-
тельстве.

ЦИТАТЫ И СМЫСЛЫ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kp
m

ed
ia

.r
u

Антон МОРОЗОВ

 ■ Любой диалог всегда луч-
ше конфликта.

Депутат Верховной рады 
Виктор Медведчук предло-
жил своим коллегам приехать 
в Москву и сесть за стол пе-
реговоров, раз Незалежной 
якобы угрожают вторжением. 
В российской столице готовы к диа-
логу, заявил спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- Не едут, потому что пре-
красно знают - Россия с Украи-
ной воевать не будет. Но это 
не устраивает  Вашингтон, 
который делает все, чтобы 
столкнуть друг с другом на-
ши государства. Особая от-
ветственность лежит на де-

путатах Рады. Им необходимо думать 
о гражданах и интересах своей стра-

ны. Президент Зеленский, как и его 
предшественники, думает об одном: 
как удержаться в кресле. Тридцать лет 
длится самостоятельный путь Украи-
ны. Уместно вспомнить цитату из пове-
сти Гоголя «Тарас Бульба»: «Что, сынку, 
помогли тебе твои ляхи?» Пора сделать 
выводы. России и Украине нужен мир. 
США и странам Европы не нужна ядер-
ная война. Давайте исходить из этого. 
Любой диалог всегда лучше. Строить 
его необходимо на принципах взаим-
ного уважения, отстаивая интересы 
своих граждан.

Чем быстрее депутаты Верховной ра-
ды это осознают и поддержат предло-
жение Виктора Медведчука, тем будет 
лучше для всех.

 ■ Депутаты с юмором относятся к угрозам Аме-
рики в случае атаки на Незалежную с террито-
рии РБ.

- Сидим смеемся, потому что это 
то же самое, что и обвинения в адрес 
России, будто она готовится напа-
дать на Украину. Никогда никакой 
угрозы из Беларуси и России не бы-
ло. Александр Лукашенко не один 
раз говорил, что мы можем приехать 
на тракторах и комбайнах и засеять 
пшеницей поля Украины, чтобы у них 
был хороший урожай. Не более того. А все эти пакеты 
санкций, они их вводят просто за то, что мы существу-
ем, за то, что есть Беларусь и Россия на карте мира, - 
заявил член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Олег Гайдукевич.

Ранее пресс-секретарь Госдепартамента США Нед 
Прайс рассказал, что Вашингтон уведомил Минск, что 
последует быстрый и решительный ответ западных 
стран в случае, если республика даст возможность 
напасть на Украину со своей территории.

- А ведь США и Великобритания чужими руками хотят 
развязать войну, чтоб Россия и Беларусь были в крови, 
а Европа ослабла, - резюмировал Олег Гайдукевич.

 ■ В РФ предлагают не реагировать на заявления главы 
Североатлантического Альянса.

На этот раз отличился генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Он заявил, что альянс на фоне 
переговоров с Россией по вопросам безопас-
ности и в надежде на деэскалацию усилит свое 
присутствие в Черном и Балтийском морях.

- Столтенберг абсолютно невменяем, он не 
понимает, что говорит. Я думаю, его не надо 
серьезно воспринимать, - лаконично отреагиро-
вал член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Владимир Джабаров.

Тем временем НАТО передала России свой письменный ответ 
на предложения Москвы по безопасности. Его содержание станет 
известно в ближайшее время.

Владимир Джабаров также прокомментировал инициативу Вели-
кобритании по отключению России от банковской системы SWIFT:

- Если европейцы захотят в этом случае покупать энергоресур-
сы у США, это обойдется им в полтора раза дороже. Они также 
могут воспользоваться различными реверсивными схемами, но 
придется переплачивать посредникам. В Европарламенте на-
ходятся политики с мышлением прошлого века, они не уважают 
даже интересы своих стран.

 ■ На заседании Комис-
сии ПАСЕ по полити-
ческим вопросам и де-
мократии белорусская 
делегация вновь дала 
четкий сигнал.

- Защита национальных ин-
тересов и доведение до меж-
дународной общественности, 
зарубежных парламентариев 

объективной инфор-
мации о ситуации 
в  стране  - задача 
депутатского корпу-
са. Мы не должны 
и не будем мирить-
ся с практикой санк-
ционного давления, 
использования за-
падными страна-
ми двойных стандартов при 

оценке событий в РБ, с вме-
шательством во внутренние 
дела нашего государства. 

Следует и дальше 
в ПАСЕ отстаивать 
эту позицию, - ска-
зал спикер Палаты 
Представителей, 
первый замести-
тель ПС Владимир 
Андрейченко.

Еще одна задача 
депутатов - купиро-

вать попытки использования 

беглыми оппозиционерами 
и их патронами референдума 
по изменению Конституции 
для раскола общества.

- То, что они не оставят по-
пыток сбить нас с пути, мы 
прекрасно понимаем. Но 
я  уверен, что будущее за па-
триотами Беларуси, кто сло-
вом и делом доказал свою 
преданность стране, идеалам 
и ценностям, которые отстаи-
вали их отцы и деды, - резю-
мировал парламентарий.

 ■ Материнский капитал увеличили 
с 1 февраля.

Индексация произошла на 8,4 процента. 
Теперь на первого ребенка из бюдже-
та выплачивают 524,5 тысячи рублей, на 
второго и последующих - 693.

- С момента введения в 2007 году мате-
ринского капитала выдано 11,6 миллиона 
сертификатов. Это востребованная мера 
поддержки. В этом году деньгами смогут 
воспользоваться больше одного миллиона 
семей, - сказал Вяче слав Володин.
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ВОЙНЫ С УКРАИНОЙ НЕ БУДЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН:
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ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

С ПОВЫШЕНИЕМ!

КУБЫШКА 
ДЛЯ МАЛЫШКИ

МИРИТЬСЯ С САНКЦИОННЫМ 
ДАВЛЕНИЕМ НЕ СТАНЕМ
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ЧУЖИМИ РУКАМИ МНЕНИЕБЕЗОПАСНОСТЬ

НЕВМЕНЯЕМЫЙ ГЕНСЕК

На «семейные» деньги можно 
улучшить жилищные условия или 
вложить их в образование детей.

2 - 8 февраля / 2022 / № 4
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия и Беларусь уже 
уравняли 95 процентов прав 
для своих граждан, однако 
еще остались вопросы, ко-
торые надо решить.

Об этом в интервью че-
тырем крупнейшим радио-
станциям сообщил министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров.

- Документы рамочные. Они 
предполагают работу, ко-
торая уже началась, по 
наполнению каждого 
из этих 28 направле-
ний конкретными 
правовыми ре-
шениями пря-
мого действия. 
И  преж де 
всего в эко-
н о м и к е , 
в   финан-

сах, в транспорте, связи и так 
далее. Это значительный шаг  
к консолидации так называе-
мого экономического, мате-
риального базиса. И в бли-
жайшие два-три года эта 

работа должна 
завершиться, 
как решили 
президенты. 
И,  конечно, 

это дви-
жение 

в сторону Союзного государ-
ства, уже обладающего го-
раздо более существенными 
полномочиями, чем до того.

И еще одно направление. 
Вчера мы провожали в Бела-
русь нового посла - Бориса 
Грызлова. Я вручал ему ве-
рительные грамоты, подпи-
санные президентом. На этой 
церемонии был и Владимир 
Ильич Семашко, Посол Бе-
ларуси в  Российской Фе-
дерации. Я напомнил еще 
о такой нашей совместной ра-
боте, как выравнивание прав 
наших граждан. Очень много 
уже сделано. Я думаю, 95 про-
центов прав выравнено.

Но в некоторых областях 
еще остаются вопросы, кото-
рые требуется поскорее ре-
шить. В частности, условия 

предоставления медицинских 
услуг, условия предоставле-
ния гостиничных площадей 
гражданам, которые по лич-
ным делам путешествуют. 
Это, безусловно, очень важ-
но для повседневной жизни.

Наше посольство регулярно 
следит за тем, как развивают-
ся процессы по арестованным 
российским гражданам. Есть 
диалог по линии правоохра-
нительных органов, по линии 
генеральных прокуратур.

Двумя днями раньше на эту 
же тему Сергей Лавров выска-
зался в Госдуме.

- Серьезные успехи в деле 
интеграционного строитель-
ства достигнуты и по линии 
Союзного государства Рос-
сии и Беларуси. Эта работа 
идет буквально в каждоднев-

ном режиме. Сейчас главный 
приоритет, как подчеркнули 
и  президенты двух стран, 
и главы правительств, - это 
реализовать на практике 28 
союзных  программ, которые 
являются в совокупности 
очень важным, радикальным 
шагом вперед в продвижении 
интеграции. Я знаю, что мои 
коллеги в правительстве со 
своими визави в правитель-
стве Беларуси активнейшим 
образом занимаются их во-
площением в жизнь.

И добавил, что когда будет 
ясен результат этой работы, 
можно на новом материаль-
ном базисе оценить, какими 
должны быть дальнейшие 
шаги.

И ответил на вопрос, может 
ли Смоленск стать столицей 
Союзного государства:

- Ясно, что решение будут 
принимать президенты.

СТОЛИЦУ - В СМОЛЕНСК?

ПРО «УЛЬТИМАТУМ»

- Наши предложения, которые были 
15 декабря переданы американцам 
и натовцам,  могут казаться запредель-
ными, только если оценивающий эти 
предложения эксперт исходит из того, 
что, ну как, ну американцы уже все тут 
забрали вокруг вас, ну чего вы тут на-
чинаете еще как-то суетиться, дергать-
ся. Давайте, смиряйтесь с тем, что есть, 
и ограничьтесь каким-то минимумом.

Вы понимаете, мы хотим, чтобы 
с нами работали честно. Я процити-
ровал обязательства, которые в рам-
ках  ОБСЕ, подчеркну, подписаны пре-
зидентами, в том числе США, о том, 
что никто не будет свою безопасность 
укреплять за счет безопасности других. 
Американцы говорят: право на выбор 
союзов священно. Мы говорим: при 
условии, что оно не усугубляет ситуа-
цию с безопасностью любой другой 
страны. И под этим вы, господа хоро-
шие, подписались.

И сейчас, когда пытаются предста-
вить наши предложения как ультима-
тум, мы об этом напоминаем и будем 
добиваться, чтобы они не увиливали, 

а честно изложили, как они трактуют 
то, под чем подписывался их прези-
дент. 

И если он подписался просто исходя 
из того, что никогда Россия не сможет 
добиться обещанного в этих докумен-
тах, значит, надо в этом признаться. 
Это будет очередное признание по-
сле того, как на наши напоминания 
об устных обещаниях в 1990 году не 
расширять НАТО нам потом отвечали: 
мы совсем не имели это в виду, мы не 
хотели вас ввести в заблуждение, про-
сто действовали в спешке, там были 
более важные вопросы. Это вот прям 
объяснение.

ПРО ЛОГИКУ АЛЬЯНСА

- Если это зависит от Российской 
Федерации, войны не будет. Мы войн 
не хотим. Но и наступать грубо на наши 
интересы, игнорировать наши инте-
ресы мы тоже не позволим. Я не могу 
сказать, что переговоры завершены. 
Потому что сейчас американцы и на-
товцы больше месяца изучали наши 
предельно простые предложения, за-
ключенные в проектах договора с Ва-

шингтоном и соглашения с Североат-
лантическим Альянсом, а мы получили 
только позавчера ответы, которые в та-
ком западном стиле наводят тень на 
плетень во многом.

Но там есть рациональные зерна по 
второстепенным вопросам. Для нас они 
были достаточно важны на каких-то 
этапах. Это ракеты средней и меньшей 
дальности. Когда американцы разруши-
ли договор, мы призывали их все-таки 
внять голосу разума. Президент потом 
направил свое послание всем членам 
ОБСЕ, где предложил присоединиться 
к нашему одностороннему мораторию, 
при согласовании мер верификации. 
Это было проигнорировано. А сейчас 
это включено в их предложения.

Точно так же, как были проигнориро-
ваны наши инициативы, вносившиеся 
Генштабом, об отводе учений подаль-
ше от границы с обеих сторон, о со-
гласовании предельной дистанции для 
сближения боевых самолетов и боевых 
кораблей, ряд других мер так называе-
мого деконфликтинга и деэскалации 
мер доверия. Все это отвергалось в те-
чение последних двух-трех лет. Сейчас 
все это предлагается обсуждать.

То есть тот конструктив, который  
содержится в этих предложениях, по 
сути дела, заимствован из российских 
инициатив последнего времени. Но  
это, я считаю, хоть что-то, по-русски 
говоря.

ПРО ГОЛОС РАЗУМА

- Что мы будем делать, если Запад 
не будет внимать голосу разума? Пре-
зидент уже об этом сказал: если наши 
попытки договориться о взаимоприем-
лемых принципах обеспечения безо-
пасности в Европе не дадут результата,  
мы будем принимать ответные меры. 
Отвечая на прямой вопрос, какими эти 
меры могут быть, он сказал: они могут 
быть самыми разными. И я буду при-
нимать решение на основе тех предло-
жений, которые мне представят наши 
военные.

Что касается угроз введения санкций 
(в том числе они касаются президента 
РФ. - Ред.), американцам озвучено бы-
ло, что тот пакет будет эквивалентен 
разрыву отношений. Это было прямо 
сказано. И я думаю, что они это по-
нимают.

«США И НАТО НАВОДЯТ ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ МИНИСТР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Из Москвы в Минск 
передали бюсты Зинаи-
ды Портновой и Василия 
Маргелова. Они пополни-
ли фонды Белорусского 
государственного музея 
истории Великой Отече-
ственной войны.

Экспонаты Героев Советско-
го Союза не рядовые, а сим-
воличные. Не так давно в Бе-
ларуси вышло уникальное 
коллекционное издание - 45 то-
мов детских эссе о подвигах со-
ветского народа в годы войны. 
Авторы - школьники из всех 
регионов Синеокой. Задумкой 
и  воплощением идеи занимал-
ся паралимпиец, рекордсмен 
мира и Европы по плаванию 
Алексей Талай.

- Внуки и правнуки должны 
помнить: они являются потом-
ками победителей.

Чтобы молодежь не забыва-
ла о славном прошлом, перед 
глазами всегда должен оста-
ваться наглядный пример таких 
героев, как Зинаида Портнова 
и Василий Маргелов. Их в бю-
стах воплотили не случайно: 
подвиги юной подпольщицы 
и «отца ВДВ» тесно связаны 
с белорусской землей. 

Кроме того, в рамках проек-
та «Аллея Российской Славы» 
вместе со скульп турами Зины 
Портновой и Василия Маргело-
ва в музей передана коллекция 
настольных бюстов других Ге-
роев СССР. Среди них - знаме-
нитые полководцы, партизаны, 
летчики и танкисты.

- Приятно, что в Минске на-
ряду с другими выдающимися 

защитниками Отечества будет 
представлен бюст моего отца, - 
поделилась дочь легендарно-
го танкиста Андрея Серебря-
кова.

Несмотря на почтенный 
возраст, Людмила Андреевна 
остается легкой на подъем. 
Живет в России, но часто бы-
вает в Беларуси.

- Тема войны мне близка. Это 
касается не только папы. Из се-
мьи Серебряковых в Великую 
Отечественную на фронт ушли 
22 человека, а вернулись во-
семь. Хотя отец имеет звание 
Героя Советского Союза, но мы 
никогда его не выделяли, потому 
что считали, что все погибшие, 
все, кто отдал свою жизнь за 
Родину, - герои, - отметила Люд-
мила Серебрякова. - Я больше 
пятидесяти лет работала пе-
дагогом и не раз приезжала 
в Беларусь дорогами боевой 
славы. Москва - Вязьма - Смо-
ленск - Орша - Хатынь - Минск - 
Брестская крепость - мой лю-
бимый «Маршрут № 1». Ведь 
республика сильно пострадала 
во время войны. Я старалась, 
чтобы мои ребята сюда попали. 
После посещения Хатыни всег-
да мир переворачивался. Все  
на жизнь начинали смотреть 
иначе.

ЮНАЯ МСТИТЕЛЬНИЦА И ОТЕЦ ВДВ НИТЬ ПОКОЛЕНИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ РФ оказалась на третьем 
месте после Китая и РБ по 
числу санкций от США. 

ОБЪЯВИЛИ 
ВРАГАМИ 
Слова из басни Крылова 

могли бы стать лозунгом аме-
риканского Белого дома. Янки 
легко вводят санкции против 
любого, кто посмел перечить 
их воле. Но приоритеты по-
стоянно меняются.

В 2020 году лидерами по ре-
стрикциям стали Иран и Ве-
несуэла. В 2021 году в санкци-
онный список добавили сто 
новых мишеней из Китая, 96 
из Беларуси и 95 из России. 
Таким образом, наглядно вид-
но, кого Соединенные Штаты 
считают главными врагами.

Очень редко в санкцион-
ные списки попадают главы 
государств. Например, США 
и ЕС еще в 2006 году ввели 
визовые ограничения против 
Александра Лукашенко, ко-
торые особых хлопот ему не 
доставили. К тому же в 2016 
году европейцы их отменили. 
Но никогда еще в Америке не 
предлагалось ввести санкции 
против главы России - страны, 
которая, напомним, является 
сооснователем ООН и членом 
Совета Безопасности этой ор-
ганизации.

ХОТЯТ 
УПРАВЛЯЕМОГО 
ПРЕЗИДЕНТА
Группой республиканцев 

в Конгрессе подготовлен за-
конопроект с упоминанием 
Владимира Путина. Возмож-
ность рестрикций против 
хозяина Кремля подтвердил 
и сам Байден.

- Наконец-то руководство 
США открыто сказало, чего 
добивается: Вашингтон хочет 
лояльного и управляемого им 
президента России. Методы 
достижения этой цели нам хо-
рошо известны: санкции, про-
вокации, информационные 
атаки. Ничего нового. США 
не устраивает, что при Вла-
димире Путине Россия стала 
сильной и самостоятельной. 
Давайте ответим на вопрос: за 
что хотят ввести санкции про-
тив Путина? Очевидно, за то, 
что он: не допустил развала 
страны, прекратил войну на 
Кавказе, проводит политику 
в интересах ее граждан, укре-

пил обороноспособность, за-
ставил считаться с Россией, - 
говорит спикер Госдумы, 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

А еще санкции должны за-
тронуть мэра Москвы Сер-
гея Собянина, главу ЦИК 
Эллу Памфилову и других. 
Предполагается объявить ру-
ководство ДНР и ЛНР терро-
ристами, а Россию - страной-
пособником терроризма. 
Свернуть диалог по кибербе-
зопасности и стратегической 
стабильности.

Но это еще не все. Настоя-
щие царь-санкции - это от-
ключение России от систе-
мы SWIFT и запрет нашей 
стране проводить операции 
с долларом. А еще - эмбарго 
на торговлю энергоресурса-
ми и оружием. Общий ущерб, 
как предполагают авторы пу-
галок, должен составить ми-
нимум пятьдесят миллиардов 
долларов.

Все это, 
правда, в том 
случае, если 
Россия нападет 
на Украину. Эту ди-
кую мысль уже месяц разно-
сят по воспаленным умам за-
падные политики и СМИ.

С одной стороны, десанти-
роваться в Киеве наша армия 
не планирует. С другой, кол-
лективному Западу особого 
повода для санкций и не на-
до. Захотят и наложат, пони-
маешь, целую кучу. Почему 
же в Кремле не наблюдается 
паники?

Их реализация, как сказал 
Дмитрий Песков, равносиль-
на разрыву отношений. Запад 
к такому не готов. А что с эко-
номикой?

АТОМНАЯ БОМБА 
ДЛЯ РЫНКА 
- Никакого отключения от 

SWIFT не будет, - уверен по-
литолог Григорий Миро-

нов. - Об этом прямо заявил 
преемник Ангелы Меркель 
на посту главы партии ХДС 
Фридрих Мерц. Он сравнил 
такую меру с атомной бомбой 
для денежного рынка. Компа-
ния принадлежит более чем 
трем тысячам акционеров. 
Убедить их выступить еди-
ным фронтом против России 
малореально.

Имеется альтернатива. 
SWIFT - мессенджер для 

обмена финансовой ин-
формацией. Так вот, 

Россия уже разрабо-
тала свою Систему 
передачи финансо-
вых сообщений. А 
есть еще китайская 

CIPS и площадка, соз-
данная в Европе для тор-

говли с Ираном, - INSTEX.
И даже это не самое главное. 

Пойдя на такую крайнюю ме-
ру, США сами себе выкопают 
яму. Об этом своей многомил-
лионной аудитории расска-
зал политобозреватель Fox 
News Тедди Карлсон.

- США могут усиливать 
санкции, потому что доллар - 
мировая резервная валюта. 
России и Китаю это очевидно 
не нравится. Что будет, если 
они убедят остальных, что 
США злоупотребляет своим 
монетарным контролем? Они 
скажут: «США и с вами это 
смогут сделать». Если страны 
откажутся от доллара в пользу 
другой валюты, где мы ока-
жемся? Мы не сможем больше 
позволить себе долговую эко-
номику. Мы рухнем в нищету 
немедленно!

«ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ КУШАТЬ»

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Представленный в Сенате 
США законопроект о новых 
антироссийских санкциях подтверж-
дает, что американские законодатели 
намерены добиваться наращивания 
попыток вмешательства во внутренние 
дела нашей страны в информационном 

пространстве. Инициатива 
также предлагает увеличе-
ние финансирования «Радио 
Свобода» (признано в РФ 
иноагентом) для организа-
ции новых информационных 
атак на наше государство.

Тем, кто надеется полу-
чить от своих американских 
патронов новые ресурсы 

на дестабилизацию общественно-
политической ситуации в России, стоит 
иметь в виду, что все каналы финан-
сирования будут вскрыты. Участникам 
попыток вмешательства в наши вну-

тренние дела, включая вовлеченные 
в эту деятельность СМИ-иноагенты, 
не удастся уйти от ответствен-
ности.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по вопросам внеш-
ней политики:

- Задумываются ли о послед-
ствиях авторы подобных ини-
циатив и насколько погружены 
конгрессмены в российско-
американскую повестку? Или 
все это входит в общий план по 
нагнетанию антироссийской истерии 
и заматыванию переговоров по гаран-

тиям безопасности? К большому сожа-
лению, это напоминает голливудскую 

комедию «Хвост виляет соба-
кой». Чтобы отвлечь внима-
ние от внутренних проблем 
и в погоне за политическими 
очками усиленно накручива-
ется образ внешнего врага. 
Только к реальной ситуации 
это не имеет никакого отно-
шения. Скорее наоборот, все 
перевернуто с ног на голову. 
Спонсором международного 

терроризма точно является не Россия. 
Но не будем показывать пальцем…

Как Россия может нанести ущерб 
экономике США: 

 ● Одна из сильнейших мер - отказаться 
от поставки палладия, редкоземельного 
металла платиновой группы. В результате 
военная, аэрокосмическая, автомобиль-
ная и медицинская промышленность США 
столкнется с серьезными проблемами.

 ● Запретить экспорт титана в США. 
«Боинг» и другие производители авиа-
техники покупают титан в специализиро-
ванном исполнении у России. Со време-
нем эту нишу, конечно, закрыть можно, 

но на это понадобятся годы. А пока про-
изводство самолетов в США придется 
остановить.

 ● Эмбарго на поставку наших ракетных 
двигателей. Как бы ни надувал щеки 
Илон Маск, без них американцы обой-
тись пока не могут.  

 ● США закупают примерно десятую часть 
всего российского экспорта сырой нефти. 
Они вынуждены это делать, так как ни 
одна другая страна не в состоянии обе-
спечить их потребности. Без  российской 
Urals прекратят работу ориентированные 

на тяжелую сернистую нефть американ-
ские нефтеперерабатывающие заводы. 
Так что их пугалки о запрете торговать 
нефтью - абсолютный блеф.

 ● Самое смешное - это угроза амери-
канцев прекратить поставлять в Россию 
айфоны и другие американские товары. 
Надо бы помочь янки в этом вопросе - ры-
нок гаджетов тут же с радостью займут 
китайцы. Без американского бурбона 
и автомобилей тоже как-нибудь обой-
демся с божьей помощью. А вот убытки 
будут подсчитывать за океаном.

 ■ Верные вассалы Ва-
шингтона из Евросоюза 
испытывают на прочность 
белорусскую экономику.

Против республики введе-
но уже пять пакетов санкций.
Последний направлен против 
госдолга: американцам за-
прещено предоставлять зай-
мы Министерству финансов 
и Банку развития Беларуси.

Ну а где Вашингтон, там 
и верные вассалы. ЕС то-
же пытается прижать Минск 
экономически и политически. 
Например, Литва уведомила, 
что с 1 февраля прекращает 
транзит через свою террито-
рию в Клайпедский морской 
порт белорусских удобрений.

Что касается займов - пока 
существует Союзное государ-
ство, Россия не оставит Бела-
русь без помощи. Более того, 
ограничения лишь стимулиру-
ют интеграцию финансовых 
систем двух стран.

В отношении калия еще не-
известно, кому от этого будет 
хуже. Беларусь уже наказа-
ла ограничением по транзиту 
Прибалтику. Теперь же Литва 
добровольно стреляет себе 
в ногу  - только самые оче-
видные ее потери составят 
восемнадцать миллионов 
евро. А с введением продо-
вольственного эмбарго Бела-
руси против ЕС Вильнюс, по 
их собственным подсчетам, 
может недосчитаться ста мил-
лионов евро.
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КОМПЕТЕНТНО

ПРОИЗВОЛ

ДОБРОВОЛЬНАЯ 
СТРЕЛЬБА 
В СВОЮ НОГУ

«БОИНГИ» НЕ УВИДЯТ НЕБО ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

ФАКТ
Санкции против 

любой страны без 
одобрения Совета 
Безопасности ООН 

являются незакон-
ными.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия и Беларусь уже 
уравняли 95 процентов прав 
для своих граждан, однако 
еще остались вопросы, ко-
торые надо решить.

Об этом в интервью че-
тырем крупнейшим радио-
станциям сообщил министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров.

- Документы рамочные. Они 
предполагают работу, ко-
торая уже началась, по 
наполнению каждого 
из этих 28 направле-
ний конкретными 
правовыми ре-
шениями пря-
мого действия. 
И  преж де 
всего в эко-
н о м и к е , 
в   финан-

сах, в транспорте, связи и так 
далее. Это значительный шаг  
к консолидации так называе-
мого экономического, мате-
риального базиса. И в бли-
жайшие два-три года эта 

работа должна 
завершиться, 
как решили 
президенты. 
И,  конечно, 

это дви-
жение 

в сторону Союзного государ-
ства, уже обладающего го-
раздо более существенными 
полномочиями, чем до того.

И еще одно направление. 
Вчера мы провожали в Бела-
русь нового посла - Бориса 
Грызлова. Я вручал ему ве-
рительные грамоты, подпи-
санные президентом. На этой 
церемонии был и Владимир 
Ильич Семашко, Посол Бе-
ларуси в  Российской Фе-
дерации. Я напомнил еще 
о такой нашей совместной ра-
боте, как выравнивание прав 
наших граждан. Очень много 
уже сделано. Я думаю, 95 про-
центов прав выравнено.

Но в некоторых областях 
еще остаются вопросы, кото-
рые требуется поскорее ре-
шить. В частности, условия 

предоставления медицинских 
услуг, условия предоставле-
ния гостиничных площадей 
гражданам, которые по лич-
ным делам путешествуют. 
Это, безусловно, очень важ-
но для повседневной жизни.

Наше посольство регулярно 
следит за тем, как развивают-
ся процессы по арестованным 
российским гражданам. Есть 
диалог по линии правоохра-
нительных органов, по линии 
генеральных прокуратур.

Двумя днями раньше на эту 
же тему Сергей Лавров выска-
зался в Госдуме.

- Серьезные успехи в деле 
интеграционного строитель-
ства достигнуты и по линии 
Союзного государства Рос-
сии и Беларуси. Эта работа 
идет буквально в каждоднев-

ном режиме. Сейчас главный 
приоритет, как подчеркнули 
и  президенты двух стран, 
и главы правительств, - это 
реализовать на практике 28 
союзных  программ, которые 
являются в совокупности 
очень важным, радикальным 
шагом вперед в продвижении 
интеграции. Я знаю, что мои 
коллеги в правительстве со 
своими визави в правитель-
стве Беларуси активнейшим 
образом занимаются их во-
площением в жизнь.

И добавил, что когда будет 
ясен результат этой работы, 
можно на новом материаль-
ном базисе оценить, какими 
должны быть дальнейшие 
шаги.

И ответил на вопрос, может 
ли Смоленск стать столицей 
Союзного государства:

- Ясно, что решение будут 
принимать президенты.

СТОЛИЦУ - В СМОЛЕНСК?

ПРО «УЛЬТИМАТУМ»

- Наши предложения, которые были 
15 декабря переданы американцам 
и натовцам,  могут казаться запредель-
ными, только если оценивающий эти 
предложения эксперт исходит из того, 
что, ну как, ну американцы уже все тут 
забрали вокруг вас, ну чего вы тут на-
чинаете еще как-то суетиться, дергать-
ся. Давайте, смиряйтесь с тем, что есть, 
и ограничьтесь каким-то минимумом.

Вы понимаете, мы хотим, чтобы 
с нами работали честно. Я процити-
ровал обязательства, которые в рам-
ках  ОБСЕ, подчеркну, подписаны пре-
зидентами, в том числе США, о том, 
что никто не будет свою безопасность 
укреплять за счет безопасности других. 
Американцы говорят: право на выбор 
союзов священно. Мы говорим: при 
условии, что оно не усугубляет ситуа-
цию с безопасностью любой другой 
страны. И под этим вы, господа хоро-
шие, подписались.

И сейчас, когда пытаются предста-
вить наши предложения как ультима-
тум, мы об этом напоминаем и будем 
добиваться, чтобы они не увиливали, 

а честно изложили, как они трактуют 
то, под чем подписывался их прези-
дент. 

И если он подписался просто исходя 
из того, что никогда Россия не сможет 
добиться обещанного в этих докумен-
тах, значит, надо в этом признаться. 
Это будет очередное признание по-
сле того, как на наши напоминания 
об устных обещаниях в 1990 году не 
расширять НАТО нам потом отвечали: 
мы совсем не имели это в виду, мы не 
хотели вас ввести в заблуждение, про-
сто действовали в спешке, там были 
более важные вопросы. Это вот прям 
объяснение.

ПРО ЛОГИКУ АЛЬЯНСА

- Если это зависит от Российской 
Федерации, войны не будет. Мы войн 
не хотим. Но и наступать грубо на наши 
интересы, игнорировать наши инте-
ресы мы тоже не позволим. Я не могу 
сказать, что переговоры завершены. 
Потому что сейчас американцы и на-
товцы больше месяца изучали наши 
предельно простые предложения, за-
ключенные в проектах договора с Ва-

шингтоном и соглашения с Североат-
лантическим Альянсом, а мы получили 
только позавчера ответы, которые в та-
ком западном стиле наводят тень на 
плетень во многом.

Но там есть рациональные зерна по 
второстепенным вопросам. Для нас они 
были достаточно важны на каких-то 
этапах. Это ракеты средней и меньшей 
дальности. Когда американцы разруши-
ли договор, мы призывали их все-таки 
внять голосу разума. Президент потом 
направил свое послание всем членам 
ОБСЕ, где предложил присоединиться 
к нашему одностороннему мораторию, 
при согласовании мер верификации. 
Это было проигнорировано. А сейчас 
это включено в их предложения.

Точно так же, как были проигнориро-
ваны наши инициативы, вносившиеся 
Генштабом, об отводе учений подаль-
ше от границы с обеих сторон, о со-
гласовании предельной дистанции для 
сближения боевых самолетов и боевых 
кораблей, ряд других мер так называе-
мого деконфликтинга и деэскалации 
мер доверия. Все это отвергалось в те-
чение последних двух-трех лет. Сейчас 
все это предлагается обсуждать.

То есть тот конструктив, который  
содержится в этих предложениях, по 
сути дела, заимствован из российских 
инициатив последнего времени. Но  
это, я считаю, хоть что-то, по-русски 
говоря.

ПРО ГОЛОС РАЗУМА

- Что мы будем делать, если Запад 
не будет внимать голосу разума? Пре-
зидент уже об этом сказал: если наши 
попытки договориться о взаимоприем-
лемых принципах обеспечения безо-
пасности в Европе не дадут результата,  
мы будем принимать ответные меры. 
Отвечая на прямой вопрос, какими эти 
меры могут быть, он сказал: они могут 
быть самыми разными. И я буду при-
нимать решение на основе тех предло-
жений, которые мне представят наши 
военные.

Что касается угроз введения санкций 
(в том числе они касаются президента 
РФ. - Ред.), американцам озвучено бы-
ло, что тот пакет будет эквивалентен 
разрыву отношений. Это было прямо 
сказано. И я думаю, что они это по-
нимают.

«США И НАТО НАВОДЯТ ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ МИНИСТР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Из Москвы в Минск 
передали бюсты Зинаи-
ды Портновой и Василия 
Маргелова. Они пополни-
ли фонды Белорусского 
государственного музея 
истории Великой Отече-
ственной войны.

Экспонаты Героев Советско-
го Союза не рядовые, а сим-
воличные. Не так давно в Бе-
ларуси вышло уникальное 
коллекционное издание - 45 то-
мов детских эссе о подвигах со-
ветского народа в годы войны. 
Авторы - школьники из всех 
регионов Синеокой. Задумкой 
и  воплощением идеи занимал-
ся паралимпиец, рекордсмен 
мира и Европы по плаванию 
Алексей Талай.

- Внуки и правнуки должны 
помнить: они являются потом-
ками победителей.

Чтобы молодежь не забыва-
ла о славном прошлом, перед 
глазами всегда должен оста-
ваться наглядный пример таких 
героев, как Зинаида Портнова 
и Василий Маргелов. Их в бю-
стах воплотили не случайно: 
подвиги юной подпольщицы 
и «отца ВДВ» тесно связаны 
с белорусской землей. 

Кроме того, в рамках проек-
та «Аллея Российской Славы» 
вместе со скульп турами Зины 
Портновой и Василия Маргело-
ва в музей передана коллекция 
настольных бюстов других Ге-
роев СССР. Среди них - знаме-
нитые полководцы, партизаны, 
летчики и танкисты.

- Приятно, что в Минске на-
ряду с другими выдающимися 

защитниками Отечества будет 
представлен бюст моего отца, - 
поделилась дочь легендарно-
го танкиста Андрея Серебря-
кова.

Несмотря на почтенный 
возраст, Людмила Андреевна 
остается легкой на подъем. 
Живет в России, но часто бы-
вает в Беларуси.

- Тема войны мне близка. Это 
касается не только папы. Из се-
мьи Серебряковых в Великую 
Отечественную на фронт ушли 
22 человека, а вернулись во-
семь. Хотя отец имеет звание 
Героя Советского Союза, но мы 
никогда его не выделяли, потому 
что считали, что все погибшие, 
все, кто отдал свою жизнь за 
Родину, - герои, - отметила Люд-
мила Серебрякова. - Я больше 
пятидесяти лет работала пе-
дагогом и не раз приезжала 
в Беларусь дорогами боевой 
славы. Москва - Вязьма - Смо-
ленск - Орша - Хатынь - Минск - 
Брестская крепость - мой лю-
бимый «Маршрут № 1». Ведь 
республика сильно пострадала 
во время войны. Я старалась, 
чтобы мои ребята сюда попали. 
После посещения Хатыни всег-
да мир переворачивался. Все  
на жизнь начинали смотреть 
иначе.

ЮНАЯ МСТИТЕЛЬНИЦА И ОТЕЦ ВДВ НИТЬ ПОКОЛЕНИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ РФ оказалась на третьем 
месте после Китая и РБ по 
числу санкций от США. 

ОБЪЯВИЛИ 
ВРАГАМИ 
Слова из басни Крылова 

могли бы стать лозунгом аме-
риканского Белого дома. Янки 
легко вводят санкции против 
любого, кто посмел перечить 
их воле. Но приоритеты по-
стоянно меняются.

В 2020 году лидерами по ре-
стрикциям стали Иран и Ве-
несуэла. В 2021 году в санкци-
онный список добавили сто 
новых мишеней из Китая, 96 
из Беларуси и 95 из России. 
Таким образом, наглядно вид-
но, кого Соединенные Штаты 
считают главными врагами.

Очень редко в санкцион-
ные списки попадают главы 
государств. Например, США 
и ЕС еще в 2006 году ввели 
визовые ограничения против 
Александра Лукашенко, ко-
торые особых хлопот ему не 
доставили. К тому же в 2016 
году европейцы их отменили. 
Но никогда еще в Америке не 
предлагалось ввести санкции 
против главы России - страны, 
которая, напомним, является 
сооснователем ООН и членом 
Совета Безопасности этой ор-
ганизации.

ХОТЯТ 
УПРАВЛЯЕМОГО 
ПРЕЗИДЕНТА
Группой республиканцев 

в Конгрессе подготовлен за-
конопроект с упоминанием 
Владимира Путина. Возмож-
ность рестрикций против 
хозяина Кремля подтвердил 
и сам Байден.

- Наконец-то руководство 
США открыто сказало, чего 
добивается: Вашингтон хочет 
лояльного и управляемого им 
президента России. Методы 
достижения этой цели нам хо-
рошо известны: санкции, про-
вокации, информационные 
атаки. Ничего нового. США 
не устраивает, что при Вла-
димире Путине Россия стала 
сильной и самостоятельной. 
Давайте ответим на вопрос: за 
что хотят ввести санкции про-
тив Путина? Очевидно, за то, 
что он: не допустил развала 
страны, прекратил войну на 
Кавказе, проводит политику 
в интересах ее граждан, укре-

пил обороноспособность, за-
ставил считаться с Россией, - 
говорит спикер Госдумы, 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

А еще санкции должны за-
тронуть мэра Москвы Сер-
гея Собянина, главу ЦИК 
Эллу Памфилову и других. 
Предполагается объявить ру-
ководство ДНР и ЛНР терро-
ристами, а Россию - страной-
пособником терроризма. 
Свернуть диалог по кибербе-
зопасности и стратегической 
стабильности.

Но это еще не все. Настоя-
щие царь-санкции - это от-
ключение России от систе-
мы SWIFT и запрет нашей 
стране проводить операции 
с долларом. А еще - эмбарго 
на торговлю энергоресурса-
ми и оружием. Общий ущерб, 
как предполагают авторы пу-
галок, должен составить ми-
нимум пятьдесят миллиардов 
долларов.

Все это, 
правда, в том 
случае, если 
Россия нападет 
на Украину. Эту ди-
кую мысль уже месяц разно-
сят по воспаленным умам за-
падные политики и СМИ.

С одной стороны, десанти-
роваться в Киеве наша армия 
не планирует. С другой, кол-
лективному Западу особого 
повода для санкций и не на-
до. Захотят и наложат, пони-
маешь, целую кучу. Почему 
же в Кремле не наблюдается 
паники?

Их реализация, как сказал 
Дмитрий Песков, равносиль-
на разрыву отношений. Запад 
к такому не готов. А что с эко-
номикой?

АТОМНАЯ БОМБА 
ДЛЯ РЫНКА 
- Никакого отключения от 

SWIFT не будет, - уверен по-
литолог Григорий Миро-

нов. - Об этом прямо заявил 
преемник Ангелы Меркель 
на посту главы партии ХДС 
Фридрих Мерц. Он сравнил 
такую меру с атомной бомбой 
для денежного рынка. Компа-
ния принадлежит более чем 
трем тысячам акционеров. 
Убедить их выступить еди-
ным фронтом против России 
малореально.

Имеется альтернатива. 
SWIFT - мессенджер для 

обмена финансовой ин-
формацией. Так вот, 

Россия уже разрабо-
тала свою Систему 
передачи финансо-
вых сообщений. А 
есть еще китайская 

CIPS и площадка, соз-
данная в Европе для тор-

говли с Ираном, - INSTEX.
И даже это не самое главное. 

Пойдя на такую крайнюю ме-
ру, США сами себе выкопают 
яму. Об этом своей многомил-
лионной аудитории расска-
зал политобозреватель Fox 
News Тедди Карлсон.

- США могут усиливать 
санкции, потому что доллар - 
мировая резервная валюта. 
России и Китаю это очевидно 
не нравится. Что будет, если 
они убедят остальных, что 
США злоупотребляет своим 
монетарным контролем? Они 
скажут: «США и с вами это 
смогут сделать». Если страны 
откажутся от доллара в пользу 
другой валюты, где мы ока-
жемся? Мы не сможем больше 
позволить себе долговую эко-
номику. Мы рухнем в нищету 
немедленно!

«ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ КУШАТЬ»

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Представленный в Сенате 
США законопроект о новых 
антироссийских санкциях подтверж-
дает, что американские законодатели 
намерены добиваться наращивания 
попыток вмешательства во внутренние 
дела нашей страны в информационном 

пространстве. Инициатива 
также предлагает увеличе-
ние финансирования «Радио 
Свобода» (признано в РФ 
иноагентом) для организа-
ции новых информационных 
атак на наше государство.

Тем, кто надеется полу-
чить от своих американских 
патронов новые ресурсы 

на дестабилизацию общественно-
политической ситуации в России, стоит 
иметь в виду, что все каналы финан-
сирования будут вскрыты. Участникам 
попыток вмешательства в наши вну-

тренние дела, включая вовлеченные 
в эту деятельность СМИ-иноагенты, 
не удастся уйти от ответствен-
ности.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по вопросам внеш-
ней политики:

- Задумываются ли о послед-
ствиях авторы подобных ини-
циатив и насколько погружены 
конгрессмены в российско-
американскую повестку? Или 
все это входит в общий план по 
нагнетанию антироссийской истерии 
и заматыванию переговоров по гаран-

тиям безопасности? К большому сожа-
лению, это напоминает голливудскую 

комедию «Хвост виляет соба-
кой». Чтобы отвлечь внима-
ние от внутренних проблем 
и в погоне за политическими 
очками усиленно накручива-
ется образ внешнего врага. 
Только к реальной ситуации 
это не имеет никакого отно-
шения. Скорее наоборот, все 
перевернуто с ног на голову. 
Спонсором международного 

терроризма точно является не Россия. 
Но не будем показывать пальцем…

Как Россия может нанести ущерб 
экономике США: 

 ● Одна из сильнейших мер - отказаться 
от поставки палладия, редкоземельного 
металла платиновой группы. В результате 
военная, аэрокосмическая, автомобиль-
ная и медицинская промышленность США 
столкнется с серьезными проблемами.

 ● Запретить экспорт титана в США. 
«Боинг» и другие производители авиа-
техники покупают титан в специализиро-
ванном исполнении у России. Со време-
нем эту нишу, конечно, закрыть можно, 

но на это понадобятся годы. А пока про-
изводство самолетов в США придется 
остановить.

 ● Эмбарго на поставку наших ракетных 
двигателей. Как бы ни надувал щеки 
Илон Маск, без них американцы обой-
тись пока не могут.  

 ● США закупают примерно десятую часть 
всего российского экспорта сырой нефти. 
Они вынуждены это делать, так как ни 
одна другая страна не в состоянии обе-
спечить их потребности. Без  российской 
Urals прекратят работу ориентированные 

на тяжелую сернистую нефть американ-
ские нефтеперерабатывающие заводы. 
Так что их пугалки о запрете торговать 
нефтью - абсолютный блеф.

 ● Самое смешное - это угроза амери-
канцев прекратить поставлять в Россию 
айфоны и другие американские товары. 
Надо бы помочь янки в этом вопросе - ры-
нок гаджетов тут же с радостью займут 
китайцы. Без американского бурбона 
и автомобилей тоже как-нибудь обой-
демся с божьей помощью. А вот убытки 
будут подсчитывать за океаном.

 ■ Верные вассалы Ва-
шингтона из Евросоюза 
испытывают на прочность 
белорусскую экономику.

Против республики введе-
но уже пять пакетов санкций.
Последний направлен против 
госдолга: американцам за-
прещено предоставлять зай-
мы Министерству финансов 
и Банку развития Беларуси.

Ну а где Вашингтон, там 
и верные вассалы. ЕС то-
же пытается прижать Минск 
экономически и политически. 
Например, Литва уведомила, 
что с 1 февраля прекращает 
транзит через свою террито-
рию в Клайпедский морской 
порт белорусских удобрений.

Что касается займов - пока 
существует Союзное государ-
ство, Россия не оставит Бела-
русь без помощи. Более того, 
ограничения лишь стимулиру-
ют интеграцию финансовых 
систем двух стран.

В отношении калия еще не-
известно, кому от этого будет 
хуже. Беларусь уже наказа-
ла ограничением по транзиту 
Прибалтику. Теперь же Литва 
добровольно стреляет себе 
в ногу  - только самые оче-
видные ее потери составят 
восемнадцать миллионов 
евро. А с введением продо-
вольственного эмбарго Бела-
руси против ЕС Вильнюс, по 
их собственным подсчетам, 
может недосчитаться ста мил-
лионов евро.
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КОМПЕТЕНТНО

ПРОИЗВОЛ

ДОБРОВОЛЬНАЯ 
СТРЕЛЬБА 
В СВОЮ НОГУ

«БОИНГИ» НЕ УВИДЯТ НЕБО ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

ФАКТ
Санкции против 

любой страны без 
одобрения Совета 
Безопасности ООН 

являются незакон-
ными.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Академик РАН рассказал 
об особенностях «омикро-
на» и при каком условии 
эта мутация станет послед-
ней.

РАССЛАБЛЯТЬСЯ 
РАНО
Геннадий Онищенко под-

тверждает: новым штаммом 
болеют легче - например, ста-
ло меньше пневмоний, пото-
му что «дельта» садилась на 
легкие, а новый - на верхние 
дыхательные пути. И хотя чис-
ло заражений растет, уровень 
смертности понизился.

- Сейчас в мире этот про-
цент составляет 1,58, а совсем 
недавно мы говорили о 2,04, 
то есть он упал почти на еди-
ницу, - привел цифры ученый.

Но не все с этим штаммом 
так гладко. В абсолютных чис-
лах смертей пока много, -про-
должил Онищенко. И среди 
заболевших пятнадцать про-
центов - дети.

- Раньше они либо редко бо-
лели, либо бессимптомно, - 
напомнил Онищенко.  - Но, 
слава богу, течет легко, гос-
питализаций мало.

Суточное число зараженных 
в стране близится к ста тыся-
чам. И, видимо, это не предел:

- Вся Европа отплясалась 
с  25 декабря, когда у них 
было Рождество. Новый год 

там почти не празднуют, 
а мы с вами гуляли до 10 ян-
варя. Поэтому у нас рост еще 
предстоит, - прогнозирует экс-
перт. 

КОРЬ 
ЛИКВИДИРОВАЛИ, 
А COVID-19?
Единственный способ защи-

титься от мутировавшей за-
разы - вакцинация. Несмотря 
на то, что у россиян в доступе 
три вакцины - «Спутник V», 
«КовиВак», «Спутник Лайт», 
прививаются из ряда вон пло-
хо, посетовал Онищенко.

- Вот СМИ пишут, что на-
ши препараты «не пользуются 
популярностью» в некоторых 
регионах, - процитировал он 
статью из газеты. - Я прошу 
прощения - какой популярно-
стью? Это что, ботинки, ниж-
нее белье? Это лекарственный 
препарат, который назначают 
врачи. И не дело жителям Ха-
касии или ненцам выбирать, 
у какой вакцины упаковочка 
лучше. Подобные публика-
ции говорят о полном про-
вале вакцинации и агитации 
за нее.

Онищенко привел в пример 
Китай, где привили 89,6 про-
цента людей, США, где 75,4 
процента вакцинированных.

- В России - 51,9 процента 
привитых,  - вздохнул он.  - 
Я  давно говорил, у нас два 
пути приобрести иммунитет - 

переболеть или привиться. 
Чувствую, склоняемся к пер-
вому варианту.

Ученый напомнил, что в со-
ветское время наша страна 
была флагманом вакцина-
ции - именно мы ликвидиро-
вали оспу и корь.

- К тому же у нас сейчас 

эпидемия гриппа, - уточнил 
Онищенко. - Но от него мы 
прививаемся - все произве-
денные семьдесят миллионов 
доз вакцины израсходовали. 
А с ковидом в ступор встали.

Академик убежден: ста-
нет ли «омикрон» последним 
штаммом, зависит только от 

нас. И если россияне начнут 
активнее прививаться, то 
в  мае можно будет забыть 
о ковиде.

- Поэтому, как нас учила 
«Комсомольская правда»,  - 
стройными рядами идем 
вакцинироваться, - призвал 
Геннадий Онищенко.

Геннадий ОНИЩЕНКО:

 ■ Ученые то и дело сообщают о том, что 
алкоголь якобы смягчает заболевание.

Например, красное вино, потому что в нем 
содержится антиоксидант - ресвератрол. Ген-
надий Онищенко развеял этот миф.

- Это полная чушь, - отрезал он. - Один наш 
ученый недавно умудрился сказать, что водка 
помогает. Антиоксидант можно найти везде, 
например, в грузинском чае. Но это не решает 
проблему. И говорить, что содержание в вине 
антиоксиданта полезно при коронавирусе, зна-

чит, отвлекать людей от серьезных вопросов, 
той же вакцинации.

А вот с Беларуси он предложил брать при-
мер. В республике запущено производство 
вакцины «Спутник V»:

- Страна получила материализованный по-
ложительный результат от пандемии - это про-
изводство вакцин, которого раньше в Бела-
руси не было. Сегодня коронавирус, а завтра 
его можно переквалифицировать под другую 
инфекцию и вакцину. Так что белорусы мо-
лодцы.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА ОТ ВОДКИ И ВИНА ПРОВЕРКА СЛУХА

ВАКЦИНА - НЕ БОТИНКИ, 
НЕЧЕГО ВЫБИРАТЬ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Наши страны увеличили торго-
вый оборот на треть.

После снижения товарооборота 
в 2020 году из-за пандемии наши стра-
ны в 2021-м перекрыли убытки. На 
прошлой неделе Беларусь посетила 
российская делегация.

В Минэкономразвития сообщили, 
что по итогам одиннадцати месяцев 
взаимный товарооборот вырос на 36,3 
процента, составив 36 миллиардов 
долларов.

Также стороны договорились о на-
чале работы межгосударственного 
центра в структуре Таможенного Ко-
митета СГ.

- Реализация всех договоренностей 
позволит создать порядка 1,3 тысячи 
новых рабочих мест, привлечет до-
полнительные средства в экономику 
наших стран. Например, для Белару-
си - это порядка одного миллиарда 
долларов инвестиций ежегодно. Для 
России - рост ВВП на 0,02 - 0,03 про-
цента к 2024 году,  - говорится в со-
общении ведомства.

ДЕНЬГИ

НАБИРАЕМ ТЕМП
Василий МИХАЙЛОВ

 ■ «Газпром» поставит в Синеокую 
девятнадцать миллиардов кубоме-
тров газа.

Российский газовый монополист про-
длил контракты с республикой. Стои-
мость услуг по транспортировке сырья 

через Беларусь в 2022 году ориентиро-
вочно составит 250 миллионов долларов, 
а расчетная стоимость - 2,44 миллиарда 
долларов.

Беларусь получит чуть больше девят-
надцати миллиардов кубометров газа по 
цене 128,52 доллара за тысячу кубов. 
И она осталась неизменной с прошлого 
года. А соседская Польша, которая от-
казалась от долгосрочного контракта 
с «Газпромом» и теперь платит в десять 
раз больше, пусть горько плачет.

ГОЛУБОЕ ТОПЛИВО 
БЕЖИТ, КАЧАЕТСЯ

ЭНЕРГЕТИКАДОСЛОВНО
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заме-

ститель председателя Совета 
Безопасности РФ:

- Мы долго 
занимались 
интеграцион-
ными процес-
сами, я тоже 
потратил не-
мало нервов 
во время со-
гласования 
различных 
документов. 

Хорошо, что этот процесс до-
вели до конца, что президенты 
все решения приняли.

Уровень интеграции пока не-
достаточен. Это все понима-
ют и об этом говорят. По мере 
продвижения по интеграцион-
ному треку может возникнуть 
возможность введения единой 
валюты. Но здесь точно нельзя 
забегать вперед. И мы, кстати, 
никогда не говорили, что давай-
те введем единый рубль и все 
наладится. Единая валюта - это 
ведь следствие хорошего объе-
динения экономик, их выравни-
вания. Так появился евро.
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Только в Москве госпитализация 
детей выросла в пятнадцать раз.

РАССЛЕДОВАНИЕ81 ГОД СПУСТЯ
Анастасия 
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Росархив поможет 
Генпрокуратуре РБ 
в расследовании уго-
ловного дела о геноци-
де мирного населения 
в 1941 - 1945 годах.

В ведомство уже напра-
вили информацию о пре-
ступлениях нацистов и их 
пособников, которая на-
ходится в архивах России. 
По ней следователи смо-
гут выявить тех, кто уби-

вал ни в чем не повинных 
людей. Страна будет тре-
бовать выдачи преступ-
ников, чтобы они приеха-
ли на открытый суд, или 
же добиваться, чтобы их 
привлекли к ответствен-
ности в международных 
инстанциях.

По информации Генпро-
куратуры Беларуси, у них 
уже есть сведения, где 
находятся больше четы-
рехсот живущих нацистов, 
которые не понесли нака-
зания. Ведомство просило 
Россию, Германию и дру-

гие страны оказать право-
вую помощь в расследо-
вании этого дела. Литва 
и  Латвия уже отказали 
белорусам как в поиске, 
так и в допросе предпола-
гаемых фигурантов.

Ведется и работа по 
оценке экономических 
убытков из-за демогра-
фических потерь от гено-
цида. Создается времен-
ный научный коллектив, 
ведутся консультации.

Сумма может составить 
больше пятисот миллиар-
дов долларов.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Магазин с мерчем бело-
русского лидера откроют при 
посольстве республики. 

Интерес к необычным байкам 
и футболкам проявили сами рос-
сияне, рассказала председа-
тель концерна «Беллегпром» 
Татьяна Лугина. Сейчас про-
изводители готовят к выпуску 
линейку одежды для весны и ле-
та. Они планируют выпустить 
майки, кепки, облегченные бат-
ники без капюшонов, сумки. 
Появятся принты и с новыми 
цитатами.

В декабре первый магазин 
с мерчем от Александра Лука-
шенко открылся в Минске. Май-
ка в магазине «Первый» стоит 
шестьсот рублей, байки женские 
и мужские - от 1,2 тысячи. Одеж-
да с цитатами президента ока-
залась очень востребованной - 
люди покупали по сорок коробок 
сразу.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

 ■ Летчику-испытателю Нико-
лаю Чубу пришлось поволно-
ваться в ожидании визы Сое-
диненных Штатов.

Его полет на МКС состоится 
весной следующего года. Не-
сколькими днями ранее прошла 
информация, что россиянину от-
казали в американской визе без 
объяснения причин. Прецедент, 
на мой взгляд, весьма странный. 
Сам Николай назвал случившееся 
недоразумением, «которое удачно 
разрешилось». 

Сегодня в мире работают пять 
космических агентств - партне-
ров по программе МКС, имеющих 
свои модули на станции, - россий-
ское, американское, европейское, 
японское и канадское. Каждое из 
них проводит подготовку космо-
навтов и астронавтов по своим 
сегментам. Таким образом, заня-
тия в Америке, Европе, Японии 
необходимы для приобретения 
навыков по эксплуатации систем 
и оборудования, принадлежащих 
странам. МКС - это ведь единая 
система, где отсутствуют границы. 

Если говорить о NASA, то там 
три уровня подготовки - начальный 
(пользователь), средний (опера-
тор) и высший (специалист). Наши 
космонавты в основном готовятся 
по начальному уровню - считается, 
что этого вполне достаточно. Хо-
тя в изучении некоторых систем 
они поднимаются до уровня опе-
ратора.

Учеба во многом посвящена 
отработке взаимодействия в не-
штатных ситуациях. Наши ребята 
изучают все, что с этим связано: 
как действовать в случае отказа 
каких-либо систем или в случае 
аварийного покидания станции. 
Если на орбите возникнет нештат-
ная ситуация, то командир МКС 
принимает решение о распределе-
нии ролей и обязанностей между 
членами. 

Кстати, иностранные астронавты 
тоже обязательно готовятся в  Рос-
сии. Правда, если они летят на 
нашем «Союзе», их сессия будет 
длиннее, - ведь нужно проводить за-
нятия не только по станции, но и на 
корабле. По американскому сег-
менту, насколько знаю, подготовка 
для наших ребят рассчитана при-
мерно на четырнадцать недель. 

В общем, ситуация с нашим 
космонавтом разрешилась. И как 
написал в своем аккаунте генди-
ректор Роскосмоса Дмитрий Ро-
гозин: «Визы есть, проблем нет. 
Работаем с НАСА дальше».

НЕДОРАЗУМЕНИЕ 
С УДАЧНЫМ КОНЦОМ

Се
рг

ей
 М

АЛ
ЬГ

АВ
КО

/Т
АС

С
Се

рг
ей

 М
АЛ

ЬГ
АВ

КО
/Т

АС
С

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Атлантические циклоны 
принесли на юг страны ре-
кордные снегопады, а в Си-
бирь - потепление.

Ида, Надя, Мария, Эльза - 
это не перечень популярных 
женских имен, а названия 
циклонов, которые в январе 
обрушились на европейскую 
часть России. Они принесли 
с собой рекордные снегопа-
ды, от которых жители цен-
тральных районов страны 
за последние годы немного 
отвыкли. Снег добрался да-
же до юга: Крыма и Кубани. 
Внезапно пришедшая туда 
зима доставила местным жи-
телям не только радость, но 
и массу неудобств.

Ролики с заснеженными 
песчаными пляжами и сне-
говиками на них сменяли 
истории о закрытых из-за не-
погоды дорогах и машинах, 
откапывать которые в эту 
стихию было непросто. Мас-
сово отменялись авиарейсы. 
«Снегогеддон» какой-то. 

- Частые снегопады приш-
ли в Россию с севера Ат-
лантики,  - рассказал «СВ» 
научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

Вызванные циклонами 

осадки в европейской части 
России, в том числе и в Мо-
скве, продолжатся в начале 
февраля, так что столичные 
сугробы вырастут еще на три-
пять сантиметров. Они сей-
час и так высотой 45 - 50 см - 
в полтора раза выше нормы. 
Хотя, по словам метео рологов, 
для столицы это не рекорд, 
в отличие от юга России.

Почему снегопады на Чер-
номорском побережье этой 
зимой такие интенсивные?

- Температурный фон у зем-
ли теплее, а вот выше - хо-
лоднее, причем существеннее 
обычного из-за того, что воз-
дух туда приносят северные 

циклоны. А тут еще и теп лое 
Черное море. Испарение мор-
ской воды насытило влагой 
поля фронтальной облачно-
сти. В итоге высота облаков 
достигает десяти километров. 
Для зимы это очень высокие 
значения. Отсюда и осадки, - 
говорит Роман Вильфанд. - 
На юге дневные температуры 
в дальнейшем станут высо-
кими, но ночные останутся 
ниже нуля или около него. 
Ночью может идти мокрый 
снег, днем - дождь.

Атлантические ветры с Нор-
вежского, Гренландского мо-
рей этой зимой добрались не 
только до Западной Сибири, 
но даже до Якутии и Тихого 

океана. И это очень редкое 
погодное явление.

- Ведь еще со школьной 
скамьи мы знаем, что для 
азиатской части России ха-
рактерен континентальный 

климат. Воздушные мас-
сы с Атлантики зимой сюда 
обычно не доходят: циркуля-
ция воздуха не позволяет им 
забираться за Урал. Отсюда 
и аномалии в температуре: 
в Красноярском крае темпе-
ратура этой зимой порой бы-
ла выше нормы на 24 градуса. 
А в Якутии всего минус 35. 
Считайте, зимняя жара 
в якутском исполнении, - рас-
сказал Роман Вильфанд.

Циклоны-проказники с Ат-
лантики принесли осадки, 
ветреную погоду и в Бела-
русь. Пришлось объявлять 
оранжевый уровень опас-
ности.

ОКЕАН ЭЛЬЗЫ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Первопрестольная дала 250 мил-
лионов рублей на благоустройство 
территории рядом с Ржевским ме-
мориалом.

Столичные власти не поскупились - на 
четверть миллиарда рублей построят 
огромный павильон для посетителей. 

Рядом посадят деревья и кустарники, 
установят светильники, скамейки, бе-
седки, заборчики. Приведут в порядок 
ливневку.

Все работы планируют закончить до 
9 Мая, чтобы успеть к 77-й годовщи-
не Победы в Великой Отечественной 
войне.

К слову, авторы Ржевского мемо-
риала, скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин Фомин, соз-
дадут и другой памятник - «Мирным 
жителям Советского Союза, погибшим 
в ходе Великой Отечественной войны». 
Величественный монумент возведут 
в Гатчинском районе Ленобласти.

ПАРК ДЛЯ СОЛДАТА ПАМЯТЬ

Снеговики
на пляже 
Черного моря - 
редкие гости.

БАЙКИ ОТ БАТЬКИ 
СКОРО В МОСКВЕ

ШОПИНГ СТАТИСТИКА

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Россиянки чаще муж-
чин уходят в работу с го-
ловой.

Трудоголиками в опросе 
портала «Работа.ру» себя 
назвали 37 процентов опро-
шенных. Из них больше по-
ловины - женщины. Чаще 
всего безумно влюбленных 
в  дело можно встретить 
в  сферах строительства, 
промышленности, транс-
порта и логистики.

Из фанатично трудящихся 
у шестидесяти процентов 
рабочий день длится боль-
ше восьми часов. Больше 
сорока процентов респон-
дентов добавили, что часто 
думают о работе во время 
выходных или отдыха и еще 
столько же посвящают ей 
и выходные.

Почти треть опрошенных 
рассказали, что им нравит-
ся быть занятыми. Другие 
признались, что часто пишут 
или звонят коллегам в нера-

бочее время, а девятнадцать 
процентов чувствуют трево-
гу, когда не работают. 

Многие ведут сразу не-
сколько проектов одновре-
менно, семнадцать процен-
тов опрошенных понимают, 
что не умеют отдыхать, 

столько же - имеют несколь-
ко мест работы.

Двенадцать процентов 
опрошенных вообще не зна-
ют, чем заниматься в сво-
бодное время, а у девяти 
процентов все хобби связа-
ны с работой.

НЕСМОТРЯ НА МИЛОЕ ЛИЧИКО - 
ТРУДОГОЛИЧКА

ВЫ СЧИТАЕТЕ СЕБЯ «ЛОМОВОЙ ЛОШАДЬЮ»?

37% 41% 22%ДА ВРЕМЯ 
ОТ ВРЕМЕНИ

СОВСЕМ 
НЕТ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Академик РАН рассказал 
об особенностях «омикро-
на» и при каком условии 
эта мутация станет послед-
ней.

РАССЛАБЛЯТЬСЯ 
РАНО
Геннадий Онищенко под-

тверждает: новым штаммом 
болеют легче - например, ста-
ло меньше пневмоний, пото-
му что «дельта» садилась на 
легкие, а новый - на верхние 
дыхательные пути. И хотя чис-
ло заражений растет, уровень 
смертности понизился.

- Сейчас в мире этот про-
цент составляет 1,58, а совсем 
недавно мы говорили о 2,04, 
то есть он упал почти на еди-
ницу, - привел цифры ученый.

Но не все с этим штаммом 
так гладко. В абсолютных чис-
лах смертей пока много, -про-
должил Онищенко. И среди 
заболевших пятнадцать про-
центов - дети.

- Раньше они либо редко бо-
лели, либо бессимптомно, - 
напомнил Онищенко.  - Но, 
слава богу, течет легко, гос-
питализаций мало.

Суточное число зараженных 
в стране близится к ста тыся-
чам. И, видимо, это не предел:

- Вся Европа отплясалась 
с  25 декабря, когда у них 
было Рождество. Новый год 

там почти не празднуют, 
а мы с вами гуляли до 10 ян-
варя. Поэтому у нас рост еще 
предстоит, - прогнозирует экс-
перт. 

КОРЬ 
ЛИКВИДИРОВАЛИ, 
А COVID-19?
Единственный способ защи-

титься от мутировавшей за-
разы - вакцинация. Несмотря 
на то, что у россиян в доступе 
три вакцины - «Спутник V», 
«КовиВак», «Спутник Лайт», 
прививаются из ряда вон пло-
хо, посетовал Онищенко.

- Вот СМИ пишут, что на-
ши препараты «не пользуются 
популярностью» в некоторых 
регионах, - процитировал он 
статью из газеты. - Я прошу 
прощения - какой популярно-
стью? Это что, ботинки, ниж-
нее белье? Это лекарственный 
препарат, который назначают 
врачи. И не дело жителям Ха-
касии или ненцам выбирать, 
у какой вакцины упаковочка 
лучше. Подобные публика-
ции говорят о полном про-
вале вакцинации и агитации 
за нее.

Онищенко привел в пример 
Китай, где привили 89,6 про-
цента людей, США, где 75,4 
процента вакцинированных.

- В России - 51,9 процента 
привитых,  - вздохнул он.  - 
Я  давно говорил, у нас два 
пути приобрести иммунитет - 

переболеть или привиться. 
Чувствую, склоняемся к пер-
вому варианту.

Ученый напомнил, что в со-
ветское время наша страна 
была флагманом вакцина-
ции - именно мы ликвидиро-
вали оспу и корь.

- К тому же у нас сейчас 

эпидемия гриппа, - уточнил 
Онищенко. - Но от него мы 
прививаемся - все произве-
денные семьдесят миллионов 
доз вакцины израсходовали. 
А с ковидом в ступор встали.

Академик убежден: ста-
нет ли «омикрон» последним 
штаммом, зависит только от 

нас. И если россияне начнут 
активнее прививаться, то 
в  мае можно будет забыть 
о ковиде.

- Поэтому, как нас учила 
«Комсомольская правда»,  - 
стройными рядами идем 
вакцинироваться, - призвал 
Геннадий Онищенко.

Геннадий ОНИЩЕНКО:

 ■ Ученые то и дело сообщают о том, что 
алкоголь якобы смягчает заболевание.

Например, красное вино, потому что в нем 
содержится антиоксидант - ресвератрол. Ген-
надий Онищенко развеял этот миф.

- Это полная чушь, - отрезал он. - Один наш 
ученый недавно умудрился сказать, что водка 
помогает. Антиоксидант можно найти везде, 
например, в грузинском чае. Но это не решает 
проблему. И говорить, что содержание в вине 
антиоксиданта полезно при коронавирусе, зна-

чит, отвлекать людей от серьезных вопросов, 
той же вакцинации.

А вот с Беларуси он предложил брать при-
мер. В республике запущено производство 
вакцины «Спутник V»:

- Страна получила материализованный по-
ложительный результат от пандемии - это про-
изводство вакцин, которого раньше в Бела-
руси не было. Сегодня коронавирус, а завтра 
его можно переквалифицировать под другую 
инфекцию и вакцину. Так что белорусы мо-
лодцы.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА ОТ ВОДКИ И ВИНА ПРОВЕРКА СЛУХА

ВАКЦИНА - НЕ БОТИНКИ, 
НЕЧЕГО ВЫБИРАТЬ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Наши страны увеличили торго-
вый оборот на треть.

После снижения товарооборота 
в 2020 году из-за пандемии наши стра-
ны в 2021-м перекрыли убытки. На 
прошлой неделе Беларусь посетила 
российская делегация.

В Минэкономразвития сообщили, 
что по итогам одиннадцати месяцев 
взаимный товарооборот вырос на 36,3 
процента, составив 36 миллиардов 
долларов.

Также стороны договорились о на-
чале работы межгосударственного 
центра в структуре Таможенного Ко-
митета СГ.

- Реализация всех договоренностей 
позволит создать порядка 1,3 тысячи 
новых рабочих мест, привлечет до-
полнительные средства в экономику 
наших стран. Например, для Белару-
си - это порядка одного миллиарда 
долларов инвестиций ежегодно. Для 
России - рост ВВП на 0,02 - 0,03 про-
цента к 2024 году,  - говорится в со-
общении ведомства.

ДЕНЬГИ

НАБИРАЕМ ТЕМП
Василий МИХАЙЛОВ

 ■ «Газпром» поставит в Синеокую 
девятнадцать миллиардов кубоме-
тров газа.

Российский газовый монополист про-
длил контракты с республикой. Стои-
мость услуг по транспортировке сырья 

через Беларусь в 2022 году ориентиро-
вочно составит 250 миллионов долларов, 
а расчетная стоимость - 2,44 миллиарда 
долларов.

Беларусь получит чуть больше девят-
надцати миллиардов кубометров газа по 
цене 128,52 доллара за тысячу кубов. 
И она осталась неизменной с прошлого 
года. А соседская Польша, которая от-
казалась от долгосрочного контракта 
с «Газпромом» и теперь платит в десять 
раз больше, пусть горько плачет.

ГОЛУБОЕ ТОПЛИВО 
БЕЖИТ, КАЧАЕТСЯ

ЭНЕРГЕТИКАДОСЛОВНО
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заме-

ститель председателя Совета 
Безопасности РФ:

- Мы долго 
занимались 
интеграцион-
ными процес-
сами, я тоже 
потратил не-
мало нервов 
во время со-
гласования 
различных 
документов. 

Хорошо, что этот процесс до-
вели до конца, что президенты 
все решения приняли.

Уровень интеграции пока не-
достаточен. Это все понима-
ют и об этом говорят. По мере 
продвижения по интеграцион-
ному треку может возникнуть 
возможность введения единой 
валюты. Но здесь точно нельзя 
забегать вперед. И мы, кстати, 
никогда не говорили, что давай-
те введем единый рубль и все 
наладится. Единая валюта - это 
ведь следствие хорошего объе-
динения экономик, их выравни-
вания. Так появился евро.
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Только в Москве госпитализация 
детей выросла в пятнадцать раз.

РАССЛЕДОВАНИЕ81 ГОД СПУСТЯ
Анастасия 
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Росархив поможет 
Генпрокуратуре РБ 
в расследовании уго-
ловного дела о геноци-
де мирного населения 
в 1941 - 1945 годах.

В ведомство уже напра-
вили информацию о пре-
ступлениях нацистов и их 
пособников, которая на-
ходится в архивах России. 
По ней следователи смо-
гут выявить тех, кто уби-

вал ни в чем не повинных 
людей. Страна будет тре-
бовать выдачи преступ-
ников, чтобы они приеха-
ли на открытый суд, или 
же добиваться, чтобы их 
привлекли к ответствен-
ности в международных 
инстанциях.

По информации Генпро-
куратуры Беларуси, у них 
уже есть сведения, где 
находятся больше четы-
рехсот живущих нацистов, 
которые не понесли нака-
зания. Ведомство просило 
Россию, Германию и дру-

гие страны оказать право-
вую помощь в расследо-
вании этого дела. Литва 
и  Латвия уже отказали 
белорусам как в поиске, 
так и в допросе предпола-
гаемых фигурантов.

Ведется и работа по 
оценке экономических 
убытков из-за демогра-
фических потерь от гено-
цида. Создается времен-
ный научный коллектив, 
ведутся консультации.

Сумма может составить 
больше пятисот миллиар-
дов долларов.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Магазин с мерчем бело-
русского лидера откроют при 
посольстве республики. 

Интерес к необычным байкам 
и футболкам проявили сами рос-
сияне, рассказала председа-
тель концерна «Беллегпром» 
Татьяна Лугина. Сейчас про-
изводители готовят к выпуску 
линейку одежды для весны и ле-
та. Они планируют выпустить 
майки, кепки, облегченные бат-
ники без капюшонов, сумки. 
Появятся принты и с новыми 
цитатами.

В декабре первый магазин 
с мерчем от Александра Лука-
шенко открылся в Минске. Май-
ка в магазине «Первый» стоит 
шестьсот рублей, байки женские 
и мужские - от 1,2 тысячи. Одеж-
да с цитатами президента ока-
залась очень востребованной - 
люди покупали по сорок коробок 
сразу.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

 ■ Летчику-испытателю Нико-
лаю Чубу пришлось поволно-
ваться в ожидании визы Сое-
диненных Штатов.

Его полет на МКС состоится 
весной следующего года. Не-
сколькими днями ранее прошла 
информация, что россиянину от-
казали в американской визе без 
объяснения причин. Прецедент, 
на мой взгляд, весьма странный. 
Сам Николай назвал случившееся 
недоразумением, «которое удачно 
разрешилось». 

Сегодня в мире работают пять 
космических агентств - партне-
ров по программе МКС, имеющих 
свои модули на станции, - россий-
ское, американское, европейское, 
японское и канадское. Каждое из 
них проводит подготовку космо-
навтов и астронавтов по своим 
сегментам. Таким образом, заня-
тия в Америке, Европе, Японии 
необходимы для приобретения 
навыков по эксплуатации систем 
и оборудования, принадлежащих 
странам. МКС - это ведь единая 
система, где отсутствуют границы. 

Если говорить о NASA, то там 
три уровня подготовки - начальный 
(пользователь), средний (опера-
тор) и высший (специалист). Наши 
космонавты в основном готовятся 
по начальному уровню - считается, 
что этого вполне достаточно. Хо-
тя в изучении некоторых систем 
они поднимаются до уровня опе-
ратора.

Учеба во многом посвящена 
отработке взаимодействия в не-
штатных ситуациях. Наши ребята 
изучают все, что с этим связано: 
как действовать в случае отказа 
каких-либо систем или в случае 
аварийного покидания станции. 
Если на орбите возникнет нештат-
ная ситуация, то командир МКС 
принимает решение о распределе-
нии ролей и обязанностей между 
членами. 

Кстати, иностранные астронавты 
тоже обязательно готовятся в  Рос-
сии. Правда, если они летят на 
нашем «Союзе», их сессия будет 
длиннее, - ведь нужно проводить за-
нятия не только по станции, но и на 
корабле. По американскому сег-
менту, насколько знаю, подготовка 
для наших ребят рассчитана при-
мерно на четырнадцать недель. 

В общем, ситуация с нашим 
космонавтом разрешилась. И как 
написал в своем аккаунте генди-
ректор Роскосмоса Дмитрий Ро-
гозин: «Визы есть, проблем нет. 
Работаем с НАСА дальше».

НЕДОРАЗУМЕНИЕ 
С УДАЧНЫМ КОНЦОМ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Атлантические циклоны 
принесли на юг страны ре-
кордные снегопады, а в Си-
бирь - потепление.

Ида, Надя, Мария, Эльза - 
это не перечень популярных 
женских имен, а названия 
циклонов, которые в январе 
обрушились на европейскую 
часть России. Они принесли 
с собой рекордные снегопа-
ды, от которых жители цен-
тральных районов страны 
за последние годы немного 
отвыкли. Снег добрался да-
же до юга: Крыма и Кубани. 
Внезапно пришедшая туда 
зима доставила местным жи-
телям не только радость, но 
и массу неудобств.

Ролики с заснеженными 
песчаными пляжами и сне-
говиками на них сменяли 
истории о закрытых из-за не-
погоды дорогах и машинах, 
откапывать которые в эту 
стихию было непросто. Мас-
сово отменялись авиарейсы. 
«Снегогеддон» какой-то. 

- Частые снегопады приш-
ли в Россию с севера Ат-
лантики,  - рассказал «СВ» 
научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

Вызванные циклонами 

осадки в европейской части 
России, в том числе и в Мо-
скве, продолжатся в начале 
февраля, так что столичные 
сугробы вырастут еще на три-
пять сантиметров. Они сей-
час и так высотой 45 - 50 см - 
в полтора раза выше нормы. 
Хотя, по словам метео рологов, 
для столицы это не рекорд, 
в отличие от юга России.

Почему снегопады на Чер-
номорском побережье этой 
зимой такие интенсивные?

- Температурный фон у зем-
ли теплее, а вот выше - хо-
лоднее, причем существеннее 
обычного из-за того, что воз-
дух туда приносят северные 

циклоны. А тут еще и теп лое 
Черное море. Испарение мор-
ской воды насытило влагой 
поля фронтальной облачно-
сти. В итоге высота облаков 
достигает десяти километров. 
Для зимы это очень высокие 
значения. Отсюда и осадки, - 
говорит Роман Вильфанд. - 
На юге дневные температуры 
в дальнейшем станут высо-
кими, но ночные останутся 
ниже нуля или около него. 
Ночью может идти мокрый 
снег, днем - дождь.

Атлантические ветры с Нор-
вежского, Гренландского мо-
рей этой зимой добрались не 
только до Западной Сибири, 
но даже до Якутии и Тихого 

океана. И это очень редкое 
погодное явление.

- Ведь еще со школьной 
скамьи мы знаем, что для 
азиатской части России ха-
рактерен континентальный 

климат. Воздушные мас-
сы с Атлантики зимой сюда 
обычно не доходят: циркуля-
ция воздуха не позволяет им 
забираться за Урал. Отсюда 
и аномалии в температуре: 
в Красноярском крае темпе-
ратура этой зимой порой бы-
ла выше нормы на 24 градуса. 
А в Якутии всего минус 35. 
Считайте, зимняя жара 
в якутском исполнении, - рас-
сказал Роман Вильфанд.

Циклоны-проказники с Ат-
лантики принесли осадки, 
ветреную погоду и в Бела-
русь. Пришлось объявлять 
оранжевый уровень опас-
ности.

ОКЕАН ЭЛЬЗЫ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Первопрестольная дала 250 мил-
лионов рублей на благоустройство 
территории рядом с Ржевским ме-
мориалом.

Столичные власти не поскупились - на 
четверть миллиарда рублей построят 
огромный павильон для посетителей. 

Рядом посадят деревья и кустарники, 
установят светильники, скамейки, бе-
седки, заборчики. Приведут в порядок 
ливневку.

Все работы планируют закончить до 
9 Мая, чтобы успеть к 77-й годовщи-
не Победы в Великой Отечественной 
войне.

К слову, авторы Ржевского мемо-
риала, скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин Фомин, соз-
дадут и другой памятник - «Мирным 
жителям Советского Союза, погибшим 
в ходе Великой Отечественной войны». 
Величественный монумент возведут 
в Гатчинском районе Ленобласти.

ПАРК ДЛЯ СОЛДАТА ПАМЯТЬ

Снеговики
на пляже 
Черного моря - 
редкие гости.

БАЙКИ ОТ БАТЬКИ 
СКОРО В МОСКВЕ

ШОПИНГ СТАТИСТИКА

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Россиянки чаще муж-
чин уходят в работу с го-
ловой.

Трудоголиками в опросе 
портала «Работа.ру» себя 
назвали 37 процентов опро-
шенных. Из них больше по-
ловины - женщины. Чаще 
всего безумно влюбленных 
в  дело можно встретить 
в  сферах строительства, 
промышленности, транс-
порта и логистики.

Из фанатично трудящихся 
у шестидесяти процентов 
рабочий день длится боль-
ше восьми часов. Больше 
сорока процентов респон-
дентов добавили, что часто 
думают о работе во время 
выходных или отдыха и еще 
столько же посвящают ей 
и выходные.

Почти треть опрошенных 
рассказали, что им нравит-
ся быть занятыми. Другие 
признались, что часто пишут 
или звонят коллегам в нера-

бочее время, а девятнадцать 
процентов чувствуют трево-
гу, когда не работают. 

Многие ведут сразу не-
сколько проектов одновре-
менно, семнадцать процен-
тов опрошенных понимают, 
что не умеют отдыхать, 

столько же - имеют несколь-
ко мест работы.

Двенадцать процентов 
опрошенных вообще не зна-
ют, чем заниматься в сво-
бодное время, а у девяти 
процентов все хобби связа-
ны с работой.

НЕСМОТРЯ НА МИЛОЕ ЛИЧИКО - 
ТРУДОГОЛИЧКА

ВЫ СЧИТАЕТЕ СЕБЯ «ЛОМОВОЙ ЛОШАДЬЮ»?

37% 41% 22%ДА ВРЕМЯ 
ОТ ВРЕМЕНИ

СОВСЕМ 
НЕТ
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Владимир ВОЛЧКОВ

 ■ Парализовать электрон-
ную технику, организовать 
массовую кибератаку и ми-
микрировать под взлом-
щиков из третьих стран. 
Хакерам нашлось место 
в обновленной американ-
ской военной доктрине. 

БОМБА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ
Противостояние нашего 

времени будет решаться не 
на земле, в воздухе или воде. 
Ключевые события развер-
нутся в невидимой сфере - ки-
бернетической. И ее освоение 
США уже официально про-
писали в своей военной док-
трине. Ряд документов есть 
в открытом доступе. Поэтому 
сомневаться в существовании 
кибероружия возможно толь-
ко по наивности.

Член-корреспондент НАН 
Беларуси Анатолий Бело-
ус, заместитель генераль-
ного директора по научно-
техническим программам 
и  научной работе «Интеграл», 
проблемами кибербезопас-

ности занимается вплотную 
больше десяти лет. И с полной 
уверенностью заявляет: про-
тивостояние в киберпростран-
стве не домыслы конспироло-
гов, а реальность. И таковой 
она стала в том числе благо-
даря глобализации отрасли 
микроэлектроники.

Факт общеизвестный, что со-
временные заводы по произ-
водству компонентной базы - 
крайне дорогие, окупаются 
только за счет больших объ-
емов производства и выхода 
на глобальные рынки сбыта. 
Поэтому сегодня практически 
ни одна страна, даже США, не 
может обойтись полностью 
своими силами в производстве 
сложных электронных систем.

Американцы и китайцы за-
купают друг у друга микросхе-
мы. Еще чаще используется 
механизм, когда в развитых 
странах проводится разра-
ботка микросхем, а их произ-
водство передается на заводы 
в третьи государства. В этом 
и кроется подвох. Анатолий 
Белоус объясняет:

- Микросхема может со-
держать больше миллиона 
транзисторов. И на фабрике-

изготовителе могут появиться 
несколько десятков «лишних» 
транзисторов - так называе-
мые скрытые трояны. Они 
ничем себя не проявляют, 
но только до поры до време-
ни. Это бомба замедленного 
действия. В определенный 
момент - через несколько ме-
сяцев или даже лет - они «про-
сыпаются». Могут передавать 
«хозяину» информацию или 
пагубно влиять на работу всей 
электронной системы. Вплоть 
до ее разрушения.

Опасно, когда такие «заклад-
ки» попадают в электронные 
системы.

БОЕВЫЕ ВИРУСЫ
Пожалуй, один из самых из-

вестных фактов применения 
«боевых вирусов» - атака на 
иранскую ядерную программу. 
Тогда около тысячи урановых 
центрифуг вдруг стали рабо-
тать неадекватно и  в  итоге 
остановились. Скрытые тро-
яны разрушили электронные 
системы управления аппара-
тами.

Надо отметить, что в этом 
направлении мировая инду-
стрия значительно продви-
нулась за последние годы. 
И технологии внедрения раз-

ных вредоносных штучек стре-
мительно совершенствуются. 
Каждая из стран, претендую-
щих на роль великой державы, 
старается о своих оппонентах 
и партнерах знать как можно 
больше. А еще лучше - вне-
дряться и в нужный момент 
управлять чужими электрон-
ными системами.

Именно поэтому вопрос 
гарантирования кибербезо-
пасности является одним из 
ключевых на повестке дня 
в международных перегово-
рах. В том числе между Рос-
сией и НАТО.

 ■ Успехи радиоэлектронной науки и технологий ставят 
РБ в один ряд с высокотехнологичными странами мира. 

«Интеграл» находится под санкциями уже лет десять. Что 
в принципе только подтверждает его значимость для нацио-
нальной безопасности.

Другой вопрос, что современные кибертехнологии развивать 
очень дорого. В той же Европе созданы по этой тематике кла-
стеры, которые объединяют усилия сотен компаний.

В этом разрезе для Беларуси важно сотрудничество с Рос-
сией - ключевым партнером. Президенты РФ и РБ во время 
подписания союзных программ особое внимание уделяли со-
трудничеству в области микроэлектроники.

Эта отрасль развиваться без государственной поддержки 
не может. Огромные дотации по разным каналам финан-
сирования выделяются в США, Китае, Европейском союзе. 
В Беларуси и России вложения пока намного скромнее, 
хотя нельзя сказать, что отрасль полностью обделена вни-
манием.

Самое главное, что в Беларуси удалось сохранить не только 
производственную базу, но и научный потенциал, вузовскую 
школу в области электроники. И при соответствующем фи-
нансировании она сможет по уровню компетенций выйти на 
новую высоту.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ

КЛЮЧЕВЫЕ ПАРТНЕРЫ

Владимир АРЧАКОВ, заместитель 
Госсекретаря Совета Безопасности 
Беларуси:

- В последние два десятилетия 
за рубежом проработаны подходы 
к  использованию кибертехнологий 
в военно-политических целях. Конеч-
но, определяющее влияние на стра-
ны НАТО, ЕС оказывает лидирующая 
роль США в ведении соответствующих 
противоборств. В их стратегии говорится, что 
американские военные планируют проводить 
кибероперации для сбора разведданных и нара-
щивания военного потенциала на случай полно-

масштабного кризиса. Минобороны 
США рассматривает операции в кибер-
пространстве как достижение превос-
ходства над потенциальным противни-
ком. Суть заключается в повседневном 
проведении киберопераций без их пе-
рерастания в вооруженную агрессию. 
Вместе с тем допускается возможность 

реагирования на враждебные кибератаки, кото-
рые причиняют ущерб людям либо объектам, как 
на вооруженную агрессию, что, на наш взгляд, 
неприемлемо.

КОММЕНТАРИЙ

ОРУЖИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО СБОЯ

 ■ В республике есть мощная на-
учная школа радиоэлектроники, 
способная в два счета поймать 
«засланного казачка».

- Выпустили двухтомник «Программ-
ные и аппаратные трояны: способы 
внедрения, методы защиты». Его уже 
перевели на английский, французский, 
испанский и другие языки, сегодня 
американские, европейские инжене-
ры учатся по белорусским книгам. Мы 
подробно рассмотрели все возможные 
на сегодняшний день способы внедре-
ния троянов. И доказали: если заказчик 
передает производство микросхем на 
аутсорсинг, существует минимум пять-
шесть способов внедрить аппаратный 
троян, - продолжает Анатолий Белоус.

Как от них защититься? Первый ва-
риант  - электронную компонентную 
базу для стратегических отраслей 

производить собственными силами. 
Но в современных реалиях это очень 
дорого и практически невозможно осу-
ществить, даже богатым странам.

Надо отметить, что в этом разрезе 
«Интеграл» является предприятием не 
столько коммерческим, сколько обе-
спечивающим белорусскую безопас-
ность. И российскую тоже. Да, возмож-
но, производственная база не самая 
мощная. Минимальная проектная вели-
чина изделий - 0,35 микрона. Кажется, 
что это очень много. Фабрики-лидеры 
в мировой полупроводниковой инду-
стрии уже перешли на размерность 
четырнадцать нанометров.

По сравнению с этими крошками 
белорусские интегральные микросхе-
мы выглядят великанами. Но все же 
больше половины элементной базы в 

мире сегодня производится в размер-
ном ряде больше 0,25 микрона. Поэто-
му продукция «Интеграла» обеспече-
на спросом на ближайшие двадцать 
лет.

Но самый важный и принципиальный 
фактор - «Интеграл» является ключе-
вым предприятием для формирова-
ния компетенций и развития научного 
потенциала в радиоэлектронике. По 
некоторым направлениям, например, 
вопросам воздействия различных из-
лучений на электронные системы, бе-
лорусская школа является одной из 
лучших в мире.

Если невозможно отказаться от меж-
дународной кооперации, то, обладая 
знаниями и опытом, есть возможность 
разработать системы защиты от тех же 
аппаратных троянов.

Анатолий Белоус объясняет: этими 
вопросами в США серьезно занимают-
ся уже лет двадцать. Разработали боль-
шое количество стандартов, которые 
становятся барьером для несанкцио-
нированного внедрения в стратегиче-
ские электронные системы. Огромную 
работу в этом направлении проводит 
Китай. В Беларуси этой проблематикой 
занялись вплотную лет десять назад. 
Разработали методику, сложную систе-
му математических моделей, которые 
позволяют изготовленную за рубежом 
микросхему сравнить на соответствие 
с тем шаблоном, который передавали 
на фабрику разработчики для ее про-
изводства. Наши разработки позво-
ляют среди миллионов транзисторов 
найти несколько десятков «лишних» 
и их блокировать.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ МИКРОСХЕМУ НЕ ИСПОРТИТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

С помощью вредоносных 
программ можно 
блокировать работу 
любого предприятия.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Юбилейный «Золотой 
орел» полетал на «Мосфиль-
ме». 

КАРАУЛ, АРТИСТА  
НЕ ПУСКАЮТ 
В первом павильоне отече-

ственной фабрики грез тол-
чея. Вот позирует фотографам 
Катерина Шпица. Платье 
в пол - нежно-розовое, а улыб-
ки нет. А вот пытается войти 
в зал звезда сериала «День 
рождения буржуя» Валерий 
Николаев. Раздобыл бейдж 
«Пресса». Конечно, узнают, 
но не пускают. Мимо быстро 
проходит Алексей Гуськов. 
Николаев кидается к нему:

- Леш, проведи!
Тщетно.
Перед входом в зал - памят-

ные стенды. Гости останавли-
ваются перед ними и не сдер-
живают слез. 
С портретов 
смотрят Сер-
гей Соловьев, 
два Владими-
ра - Меньшов 

и Наумов… 
Три режиссе-
ра, которых 
привыкли ви-
деть в первых 
рядах на «Золо-
том орле», ушли  
в прошлом году. В на-
чале церемонии их память 
почтили минутой молчания. 

КУРЬЕР  
И АРИСТОКРАТКА 
Абсолютным триумфато-

ром стал фильм «Серебряные 
коньки». Шесть златокрылых 
статуэток! Ленту наградили 
за монтаж, костюмы, сцена-
рий и как лучший фильм. На-
град удостоили художника-
постановщика и оператора.

Впрочем, это было предска-
зуемо. Фильм выбился в лиде-
ры на популярной платформе 
Netflix.

- Конечно, это картина, 
прежде всего, 
о любви, - от-
метил, заби-
рая «Золотых 
орлов», про-
дюсер ленты 

Антон Златопольский. - Хотя 
тут много жанров. Но делали 
в первую очередь как фильм  
о любви, и вот она в таком ви-
де (указывает на статуэтку) 
возвращается.

По сюжету на дворе 1899 
год. Петербург. Рождество. 
Каналы и реки превратились 

в один большой каток. 
На нем бурлит яр-

кая и празднич-
ная жизнь.  

И разъезжа-
ет из одного 
конца горо-
да в другой 
М а т в е й . 
Он - курьер. 

Пере бив а-
ется с копей-

ки на копейку. 
Единственное бо-

гатство - серебряные 
коньки, которые подарил 
отец-фонарщик. Они прино-
сят удачу, но молодой человек 
пока об этом не знает. За не-
сколько дней до нового 1900 
года у Матвея все идет напе-
рекосяк. Теряет работу, тяже-
ло заболевает отец. Помощь 
предлагает… вор-рецидивист! 
И так получается, что Матвей 
забирается в дом крупного са-
новника Николая Вяземского. 
Молодого человека замечает 
его дочь Алиса. Между ними 
вспыхивают чувства, но, ко-
нечно, ждут преграды и при-
ключения. 

ВОЛШЕБНЫЕ 
ЛЕЗВИЯ -  
ИЗ СИНЕОКОЙ 
Перед съемками группа 

призадумалась: где бы взять 
старинные коньки? Подхо-

дящий экземпляр 1885 года 
нашли на одном интернет-
аукционе. За ним велась  
охота. Однако съемочная 
группа победила. Отхватила 
лот в  четыре утра, оставив  
с носом остальных желаю-
щих.

Но коньки пожалели. Не 
стали на них кататься. Доро-
гие, да и неудобно. Снимали 
только крупным планом. Для 
катания пошили ботинки. 
А  волшебные серебряные лез-
вия к ботинкам Матвея сде-
лал белорусский художник 

по металлу и декоратор Олег 
Седловский.

- Редкий мастер, делает 
вещи, чрезвычайно близкие 
к подлинным, - отметил ре-
жиссер Михаил Локшин. 

В номинации «Лучшая ре-
жиссерская работа» был за-
явлен также фильм «Уроки 
фарси». В создании ленты 
участвовали три страны: Бе-
ларусь, где проходили съемки, 
Россия и Германия. Картина 
выдвигалась от Синеокой на 
«Оскар».

 ■ Многосерийная лента о жизни бло-
кадного Ленинграда не оставила жю-
ри равнодушными. 

Сериал «Седьмая симфония» дважды 
отметили на «Золотом орле». Актер Алек-
сей Гуськов получил статуэтку как луч-
ший мужчина-актер на телевидении. В 
этой ленте он играет дирижера Боль-
шого симфонического оркестра Карла 
Элиасберга. Он получает правитель-
ственное задание. Надо выдать в  эфир 
из блокадного Ленинграда симфонию 
Шостаковича.

- Смерть торжествует мгно-
вение, память вечна, - ска-
зал, забирая 
«Зол от ого 
Орла», Гусь-
ков.  - Мы все 
из памяти. Весь 
наш коллектив очень 
бережно коснулся 
этой темы. В истории 
нашей страны много 
моментов, которыми мож-
но гордиться. Они всегда 
остаются сухими датами, 
пока не принимают лицо. 
После концерта мой герой, 
режиссер Карл Ильич Эли-
асберг, говорит музыкан-

там о том, что нас могут забыть поименно, 
но исполнение симфонии Шостаковича из 
измученного города будут помнить наши 
дети, внуки и правнуки. 

Военную драму снял Александр Котт. 
- Седьмая симфония для меня - не музы-

ка, а три года жизни, - убежден он. - 
Это люди, которые ее исполняли. 

Седьмая симфония - это гармония 
войны. Произведение Шостакови-

ча, о котором знают все и не 
знает никто. 

Музыкально-биографи-
ческого «Вертинского» Ав-

дотьи Смирновой 
признали «лучшим сери-

алом онлайн-плат-
формы». Номина-

ция, кстати, новая. 
Другой сериал, о кото-

ром говорили, «Пингви-
ны моей мамы» Наталии 
Мещаниновой - о маль-
чике из многодетной се-

мьи. Награду фильму при-
несла Александра Урсуляк, 
сыгравшая мать. Ее роль 
признали лучшей на теле-
видении.

 ■ Ирина Горбачева хотела 
отказаться от немногослов- 
ной роли, принесшей ей на-
граду. 

НЕ РОЖАЛА,  
НО СЫГРАЛА
Почти подобрался к «Серебря-

ным конькам» фильм «Огонь». 
Получил три статуэтки. Отмети-
ли актера и актрису второго пла-
на. Ивана Янковского и Ирину 
Горбачеву. Фильм рассказывает 
о судьбах пожарных. Погибает 
подчиненный, и бывалый инструк-
тор бригады хочет уволиться. Но 
не так-то просто это сделать. Лето  
в России - жаркая пора. Инструк-
тор берет в команду новичка - пар-
ня своей дочери. И едет в Карелию 
на сложное задание. Там попада-
ется женщина, которая вынуждена 
сдерживать роды во время лесных 
пожаров. 

- Я очень не хотела сниматься, 
потому что не рожала, и у моей 
героини почти нет слов, а это не 
интересно,  - призналась Ирина 
Горбачева. - Говорила режиссеру: 
«Леш, ну что я там буду кашлять, 
тужиться, бояться!» Но согласи-
лась и не прогадала. 

ЦИФРОВОЙ МИР 
За лучшую женскую роль награ-

дили Марию Аронову. Она сыгра-
ла взрослую Сашу в «Паре из буду-
щего». Зритель погружается в 2040 
год и видит не такое уж фантасти-
ческое будущее. Цифровой мир. 
Правит бал социальный рейтинг, 
по которому уже почти живет Ки-
тай. Развестись практически невоз-
можно. Саша и Евгений в браке 20 
лет, и отношения оставляют желать 
лучшего. Но у них появляется шанс 
улучшить брак. Пара возвращается 
на двадцать лет назад.

Лучшим актером-мужчиной при-
знали Филиппа Янковского. Он 
сыграл Шухова в «Иване Денисо-
виче».

- Роль сложная, но для нас, акте-
ров, это радость, - говорит Филипп 
Янковский. - Огромное счастье - 
перевоплотиться в того персонажа, 
кем я абсолютно не являюсь. И по-
казать силу воли и духа человека. 
Тем приятнее получить премию от 
коллег.

Янковский признался, что посвя-
тил роль маме. Кстати, сам фильм 
тоже получил «Золотого орла». За 
режиссуру. Статуэтку забрал Глеб 
Панфилов.

КАШЛЯТЬ ДА БОЯТЬСЯ СИМФОНИЯ ИЗМУЧЕННОГО ГОРОДА
ЛУЧШИЕ 
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«СЕРЕБРЯНЫЕ КОНЬКИ» ПОЗОЛОТИЛИ КРЫЛОМ

ЗА КАДРОМ СЕРИАЛЫ

Алексей Гуськов стал лучшим  
актером страны.

Получать награду в категории «Лучшее неигровое кино»  
за фильм «Бондарчук. BATTLE» Федор пришел со своей супругой  
Паулиной Андреевой.

SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ ИНТЕРЕСНЫХ 

НОВОСТЕЙ О ЖИЗНИ ЗВЕЗД -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Уникальный 
винтаж отхватили 
на аукционе.
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Владимир ВОЛЧКОВ

 ■ Парализовать электрон-
ную технику, организовать 
массовую кибератаку и ми-
микрировать под взлом-
щиков из третьих стран. 
Хакерам нашлось место 
в обновленной американ-
ской военной доктрине. 

БОМБА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ
Противостояние нашего 

времени будет решаться не 
на земле, в воздухе или воде. 
Ключевые события развер-
нутся в невидимой сфере - ки-
бернетической. И ее освоение 
США уже официально про-
писали в своей военной док-
трине. Ряд документов есть 
в открытом доступе. Поэтому 
сомневаться в существовании 
кибероружия возможно толь-
ко по наивности.

Член-корреспондент НАН 
Беларуси Анатолий Бело-
ус, заместитель генераль-
ного директора по научно-
техническим программам 
и  научной работе «Интеграл», 
проблемами кибербезопас-

ности занимается вплотную 
больше десяти лет. И с полной 
уверенностью заявляет: про-
тивостояние в киберпростран-
стве не домыслы конспироло-
гов, а реальность. И таковой 
она стала в том числе благо-
даря глобализации отрасли 
микроэлектроники.

Факт общеизвестный, что со-
временные заводы по произ-
водству компонентной базы - 
крайне дорогие, окупаются 
только за счет больших объ-
емов производства и выхода 
на глобальные рынки сбыта. 
Поэтому сегодня практически 
ни одна страна, даже США, не 
может обойтись полностью 
своими силами в производстве 
сложных электронных систем.

Американцы и китайцы за-
купают друг у друга микросхе-
мы. Еще чаще используется 
механизм, когда в развитых 
странах проводится разра-
ботка микросхем, а их произ-
водство передается на заводы 
в третьи государства. В этом 
и кроется подвох. Анатолий 
Белоус объясняет:

- Микросхема может со-
держать больше миллиона 
транзисторов. И на фабрике-

изготовителе могут появиться 
несколько десятков «лишних» 
транзисторов - так называе-
мые скрытые трояны. Они 
ничем себя не проявляют, 
но только до поры до време-
ни. Это бомба замедленного 
действия. В определенный 
момент - через несколько ме-
сяцев или даже лет - они «про-
сыпаются». Могут передавать 
«хозяину» информацию или 
пагубно влиять на работу всей 
электронной системы. Вплоть 
до ее разрушения.

Опасно, когда такие «заклад-
ки» попадают в электронные 
системы.

БОЕВЫЕ ВИРУСЫ
Пожалуй, один из самых из-

вестных фактов применения 
«боевых вирусов» - атака на 
иранскую ядерную программу. 
Тогда около тысячи урановых 
центрифуг вдруг стали рабо-
тать неадекватно и  в  итоге 
остановились. Скрытые тро-
яны разрушили электронные 
системы управления аппара-
тами.

Надо отметить, что в этом 
направлении мировая инду-
стрия значительно продви-
нулась за последние годы. 
И технологии внедрения раз-

ных вредоносных штучек стре-
мительно совершенствуются. 
Каждая из стран, претендую-
щих на роль великой державы, 
старается о своих оппонентах 
и партнерах знать как можно 
больше. А еще лучше - вне-
дряться и в нужный момент 
управлять чужими электрон-
ными системами.

Именно поэтому вопрос 
гарантирования кибербезо-
пасности является одним из 
ключевых на повестке дня 
в международных перегово-
рах. В том числе между Рос-
сией и НАТО.

 ■ Успехи радиоэлектронной науки и технологий ставят 
РБ в один ряд с высокотехнологичными странами мира. 

«Интеграл» находится под санкциями уже лет десять. Что 
в принципе только подтверждает его значимость для нацио-
нальной безопасности.

Другой вопрос, что современные кибертехнологии развивать 
очень дорого. В той же Европе созданы по этой тематике кла-
стеры, которые объединяют усилия сотен компаний.

В этом разрезе для Беларуси важно сотрудничество с Рос-
сией - ключевым партнером. Президенты РФ и РБ во время 
подписания союзных программ особое внимание уделяли со-
трудничеству в области микроэлектроники.

Эта отрасль развиваться без государственной поддержки 
не может. Огромные дотации по разным каналам финан-
сирования выделяются в США, Китае, Европейском союзе. 
В Беларуси и России вложения пока намного скромнее, 
хотя нельзя сказать, что отрасль полностью обделена вни-
манием.

Самое главное, что в Беларуси удалось сохранить не только 
производственную базу, но и научный потенциал, вузовскую 
школу в области электроники. И при соответствующем фи-
нансировании она сможет по уровню компетенций выйти на 
новую высоту.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ

КЛЮЧЕВЫЕ ПАРТНЕРЫ

Владимир АРЧАКОВ, заместитель 
Госсекретаря Совета Безопасности 
Беларуси:

- В последние два десятилетия 
за рубежом проработаны подходы 
к  использованию кибертехнологий 
в военно-политических целях. Конеч-
но, определяющее влияние на стра-
ны НАТО, ЕС оказывает лидирующая 
роль США в ведении соответствующих 
противоборств. В их стратегии говорится, что 
американские военные планируют проводить 
кибероперации для сбора разведданных и нара-
щивания военного потенциала на случай полно-

масштабного кризиса. Минобороны 
США рассматривает операции в кибер-
пространстве как достижение превос-
ходства над потенциальным противни-
ком. Суть заключается в повседневном 
проведении киберопераций без их пе-
рерастания в вооруженную агрессию. 
Вместе с тем допускается возможность 

реагирования на враждебные кибератаки, кото-
рые причиняют ущерб людям либо объектам, как 
на вооруженную агрессию, что, на наш взгляд, 
неприемлемо.

КОММЕНТАРИЙ

ОРУЖИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО СБОЯ

 ■ В республике есть мощная на-
учная школа радиоэлектроники, 
способная в два счета поймать 
«засланного казачка».

- Выпустили двухтомник «Программ-
ные и аппаратные трояны: способы 
внедрения, методы защиты». Его уже 
перевели на английский, французский, 
испанский и другие языки, сегодня 
американские, европейские инжене-
ры учатся по белорусским книгам. Мы 
подробно рассмотрели все возможные 
на сегодняшний день способы внедре-
ния троянов. И доказали: если заказчик 
передает производство микросхем на 
аутсорсинг, существует минимум пять-
шесть способов внедрить аппаратный 
троян, - продолжает Анатолий Белоус.

Как от них защититься? Первый ва-
риант  - электронную компонентную 
базу для стратегических отраслей 

производить собственными силами. 
Но в современных реалиях это очень 
дорого и практически невозможно осу-
ществить, даже богатым странам.

Надо отметить, что в этом разрезе 
«Интеграл» является предприятием не 
столько коммерческим, сколько обе-
спечивающим белорусскую безопас-
ность. И российскую тоже. Да, возмож-
но, производственная база не самая 
мощная. Минимальная проектная вели-
чина изделий - 0,35 микрона. Кажется, 
что это очень много. Фабрики-лидеры 
в мировой полупроводниковой инду-
стрии уже перешли на размерность 
четырнадцать нанометров.

По сравнению с этими крошками 
белорусские интегральные микросхе-
мы выглядят великанами. Но все же 
больше половины элементной базы в 

мире сегодня производится в размер-
ном ряде больше 0,25 микрона. Поэто-
му продукция «Интеграла» обеспече-
на спросом на ближайшие двадцать 
лет.

Но самый важный и принципиальный 
фактор - «Интеграл» является ключе-
вым предприятием для формирова-
ния компетенций и развития научного 
потенциала в радиоэлектронике. По 
некоторым направлениям, например, 
вопросам воздействия различных из-
лучений на электронные системы, бе-
лорусская школа является одной из 
лучших в мире.

Если невозможно отказаться от меж-
дународной кооперации, то, обладая 
знаниями и опытом, есть возможность 
разработать системы защиты от тех же 
аппаратных троянов.

Анатолий Белоус объясняет: этими 
вопросами в США серьезно занимают-
ся уже лет двадцать. Разработали боль-
шое количество стандартов, которые 
становятся барьером для несанкцио-
нированного внедрения в стратегиче-
ские электронные системы. Огромную 
работу в этом направлении проводит 
Китай. В Беларуси этой проблематикой 
занялись вплотную лет десять назад. 
Разработали методику, сложную систе-
му математических моделей, которые 
позволяют изготовленную за рубежом 
микросхему сравнить на соответствие 
с тем шаблоном, который передавали 
на фабрику разработчики для ее про-
изводства. Наши разработки позво-
ляют среди миллионов транзисторов 
найти несколько десятков «лишних» 
и их блокировать.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ МИКРОСХЕМУ НЕ ИСПОРТИТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

С помощью вредоносных 
программ можно 
блокировать работу 
любого предприятия.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Юбилейный «Золотой 
орел» полетал на «Мосфиль-
ме». 

КАРАУЛ, АРТИСТА  
НЕ ПУСКАЮТ 
В первом павильоне отече-

ственной фабрики грез тол-
чея. Вот позирует фотографам 
Катерина Шпица. Платье 
в пол - нежно-розовое, а улыб-
ки нет. А вот пытается войти 
в зал звезда сериала «День 
рождения буржуя» Валерий 
Николаев. Раздобыл бейдж 
«Пресса». Конечно, узнают, 
но не пускают. Мимо быстро 
проходит Алексей Гуськов. 
Николаев кидается к нему:

- Леш, проведи!
Тщетно.
Перед входом в зал - памят-

ные стенды. Гости останавли-
ваются перед ними и не сдер-
живают слез. 
С портретов 
смотрят Сер-
гей Соловьев, 
два Владими-
ра - Меньшов 

и Наумов… 
Три режиссе-
ра, которых 
привыкли ви-
деть в первых 
рядах на «Золо-
том орле», ушли  
в прошлом году. В на-
чале церемонии их память 
почтили минутой молчания. 

КУРЬЕР  
И АРИСТОКРАТКА 
Абсолютным триумфато-

ром стал фильм «Серебряные 
коньки». Шесть златокрылых 
статуэток! Ленту наградили 
за монтаж, костюмы, сцена-
рий и как лучший фильм. На-
град удостоили художника-
постановщика и оператора.

Впрочем, это было предска-
зуемо. Фильм выбился в лиде-
ры на популярной платформе 
Netflix.

- Конечно, это картина, 
прежде всего, 
о любви, - от-
метил, заби-
рая «Золотых 
орлов», про-
дюсер ленты 

Антон Златопольский. - Хотя 
тут много жанров. Но делали 
в первую очередь как фильм  
о любви, и вот она в таком ви-
де (указывает на статуэтку) 
возвращается.

По сюжету на дворе 1899 
год. Петербург. Рождество. 
Каналы и реки превратились 

в один большой каток. 
На нем бурлит яр-

кая и празднич-
ная жизнь.  

И разъезжа-
ет из одного 
конца горо-
да в другой 
М а т в е й . 
Он - курьер. 

Пере бив а-
ется с копей-

ки на копейку. 
Единственное бо-

гатство - серебряные 
коньки, которые подарил 
отец-фонарщик. Они прино-
сят удачу, но молодой человек 
пока об этом не знает. За не-
сколько дней до нового 1900 
года у Матвея все идет напе-
рекосяк. Теряет работу, тяже-
ло заболевает отец. Помощь 
предлагает… вор-рецидивист! 
И так получается, что Матвей 
забирается в дом крупного са-
новника Николая Вяземского. 
Молодого человека замечает 
его дочь Алиса. Между ними 
вспыхивают чувства, но, ко-
нечно, ждут преграды и при-
ключения. 

ВОЛШЕБНЫЕ 
ЛЕЗВИЯ -  
ИЗ СИНЕОКОЙ 
Перед съемками группа 

призадумалась: где бы взять 
старинные коньки? Подхо-

дящий экземпляр 1885 года 
нашли на одном интернет-
аукционе. За ним велась  
охота. Однако съемочная 
группа победила. Отхватила 
лот в  четыре утра, оставив  
с носом остальных желаю-
щих.

Но коньки пожалели. Не 
стали на них кататься. Доро-
гие, да и неудобно. Снимали 
только крупным планом. Для 
катания пошили ботинки. 
А  волшебные серебряные лез-
вия к ботинкам Матвея сде-
лал белорусский художник 

по металлу и декоратор Олег 
Седловский.

- Редкий мастер, делает 
вещи, чрезвычайно близкие 
к подлинным, - отметил ре-
жиссер Михаил Локшин. 

В номинации «Лучшая ре-
жиссерская работа» был за-
явлен также фильм «Уроки 
фарси». В создании ленты 
участвовали три страны: Бе-
ларусь, где проходили съемки, 
Россия и Германия. Картина 
выдвигалась от Синеокой на 
«Оскар».

 ■ Многосерийная лента о жизни бло-
кадного Ленинграда не оставила жю-
ри равнодушными. 

Сериал «Седьмая симфония» дважды 
отметили на «Золотом орле». Актер Алек-
сей Гуськов получил статуэтку как луч-
ший мужчина-актер на телевидении. В 
этой ленте он играет дирижера Боль-
шого симфонического оркестра Карла 
Элиасберга. Он получает правитель-
ственное задание. Надо выдать в  эфир 
из блокадного Ленинграда симфонию 
Шостаковича.

- Смерть торжествует мгно-
вение, память вечна, - ска-
зал, забирая 
«Золотого 
Орла», Гусь-
ков.  - Мы все 
из памяти. Весь 
наш коллектив очень 
бережно коснулся 
этой темы. В истории 
нашей страны много 
моментов, которыми мож-
но гордиться. Они всегда 
остаются сухими датами, 
пока не принимают лицо. 
После концерта мой герой, 
режиссер Карл Ильич Эли-
асберг, говорит музыкан-

там о том, что нас могут забыть поименно, 
но исполнение симфонии Шостаковича из 
измученного города будут помнить наши 
дети, внуки и правнуки. 

Военную драму снял Александр Котт. 
- Седьмая симфония для меня - не музы-

ка, а три года жизни, - убежден он. - 
Это люди, которые ее исполняли. 

Седьмая симфония - это гармония 
войны. Произведение Шостакови-

ча, о котором знают все и не 
знает никто. 

Музыкально-биографи-
ческого «Вертинского» Ав-

дотьи Смирновой 
признали «лучшим сери-

алом онлайн-плат-
формы». Номина-

ция, кстати, новая. 
Другой сериал, о кото-

ром говорили, «Пингви-
ны моей мамы» Наталии 
Мещаниновой - о маль-
чике из многодетной се-

мьи. Награду фильму при-
несла Александра Урсуляк, 
сыгравшая мать. Ее роль 
признали лучшей на теле-
видении.

 ■ Ирина Горбачева хотела 
отказаться от немногослов- 
ной роли, принесшей ей на-
граду. 

НЕ РОЖАЛА,  
НО СЫГРАЛА
Почти подобрался к «Серебря-

ным конькам» фильм «Огонь». 
Получил три статуэтки. Отмети-
ли актера и актрису второго пла-
на. Ивана Янковского и Ирину 
Горбачеву. Фильм рассказывает 
о судьбах пожарных. Погибает 
подчиненный, и бывалый инструк-
тор бригады хочет уволиться. Но 
не так-то просто это сделать. Лето  
в России - жаркая пора. Инструк-
тор берет в команду новичка - пар-
ня своей дочери. И едет в Карелию 
на сложное задание. Там попада-
ется женщина, которая вынуждена 
сдерживать роды во время лесных 
пожаров. 

- Я очень не хотела сниматься, 
потому что не рожала, и у моей 
героини почти нет слов, а это не 
интересно,  - призналась Ирина 
Горбачева. - Говорила режиссеру: 
«Леш, ну что я там буду кашлять, 
тужиться, бояться!» Но согласи-
лась и не прогадала. 

ЦИФРОВОЙ МИР 
За лучшую женскую роль награ-

дили Марию Аронову. Она сыгра-
ла взрослую Сашу в «Паре из буду-
щего». Зритель погружается в 2040 
год и видит не такое уж фантасти-
ческое будущее. Цифровой мир. 
Правит бал социальный рейтинг, 
по которому уже почти живет Ки-
тай. Развестись практически невоз-
можно. Саша и Евгений в браке 20 
лет, и отношения оставляют желать 
лучшего. Но у них появляется шанс 
улучшить брак. Пара возвращается 
на двадцать лет назад.

Лучшим актером-мужчиной при-
знали Филиппа Янковского. Он 
сыграл Шухова в «Иване Денисо-
виче».

- Роль сложная, но для нас, акте-
ров, это радость, - говорит Филипп 
Янковский. - Огромное счастье - 
перевоплотиться в того персонажа, 
кем я абсолютно не являюсь. И по-
казать силу воли и духа человека. 
Тем приятнее получить премию от 
коллег.

Янковский признался, что посвя-
тил роль маме. Кстати, сам фильм 
тоже получил «Золотого орла». За 
режиссуру. Статуэтку забрал Глеб 
Панфилов.

КАШЛЯТЬ ДА БОЯТЬСЯ СИМФОНИЯ ИЗМУЧЕННОГО ГОРОДА
ЛУЧШИЕ 

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

У Матвея 
непростой путь 
к счастью.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

«СЕРЕБРЯНЫЕ КОНЬКИ» ПОЗОЛОТИЛИ КРЫЛОМ

ЗА КАДРОМ СЕРИАЛЫ

Алексей Гуськов стал лучшим  
актером страны.

Получать награду в категории «Лучшее неигровое кино»  
за фильм «Бондарчук. BATTLE» Федор пришел со своей супругой  
Паулиной Андреевой.

SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ ИНТЕРЕСНЫХ 

НОВОСТЕЙ О ЖИЗНИ ЗВЕЗД -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Уникальный 
винтаж отхватили 
на аукционе.
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12 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Из нескольких сотен кра-
савиц и умниц двух стран 
выбрали самую-самую. Ей 
стала 20-летняя девушка из 
Витебска.

Тридцатый конкурс кра-
соты и таланта «Королева 
студенчества Союзного госу-
дарства-2021» прошел в Став-
рополе.

Девушки-студентки из Мо-
сковской, Пензенской и Ар-
хангельской областей, Яку-
тии, Башкирии, Чувашии 
и Ставропольского края, Ви-
тебска и Гродно боролись за 
звание лучшей.

ТОВАРОВЕД  
В КОРОНЕ
- Исполнилась моя мечта! - 

радуется победительница. 
- Хотела войти в тройку, но 
о том, чтобы победить, и не 
помышляла.

- Корона тяжелая?
- Триста граммов, а по ощу-

щениям, килограмма два. 
- Новые подружки появи-

лись?
- Ко многим девочкам хо-

тела бы приехать в гости - 
в Архангельск, Московскую 
область.

- Знаю, что у тебя нетвор-
ческая специальность. По-
чему?

- Изначально хо-
тела поступать в 
Белорусский 
г о с у д а р -
ственный 
универси-
тет культу-
ры, но не 
сложи-
лось. 

Мама товаровед. Она и посо-
ветовала. Попытаюсь полу-
чить творческое образование.

НЕ МОГУ НАЗВАТЬ 
СЕБЯ КРАСИВОЙ
- Ты практически вписыва-

ешься в золотой модельный 
стандарт - 90 - 60 - 90.  

- Я не хожу в спортзал, но 
делаю зарядку. Сама себе со-
ставила программу. Ем все, 
только в маленьких количе-
ствах. 

- Считаешь себя красави-
цей?

- А я таковой назвать себя 
и не могу. Родственники го-
ворят, что такая. 

- Зачем тебе конкурсы кра-
соты? 

- На первом курсе пришла 
в студенческий клуб. И узна-
ла о конкурсе «Мисс универ-
ситет». Подала заявку. Была 
просто номинация. А позже 
случились победные места. 
Люблю сцену. 
П р и я т н о , 
когда и 
з р и т е л ю 

это нравится. Слышишь апло-
дисменты, видишь сверкаю-
щие глаза.

- В «Славянском базаре» 
участвовала?

- Два раза, как руководитель 
«Студенческого Дома моды». 
Мы выводили на сцену кон-
курсантов. И однажды тан-
цевали.

- Может, там еще и спеть?
- Когда-то хотела, но не по-

шла учиться этому. 
- Многое надо успе-

вать. Книжки по тайм-
менеджменту читаешь?

- Нет, с детства дисципли-
нированная.

- Есть домашние живот-
ные?

- Была черепаха. Но ее уже 
нет, и решили пока никого не 
заводить. Хотя очень хочется 
собаку. Обычную дворнягу. 
Вот честно, дворовые мне 
очень нравятся. 
Такие добрые и 
ласковые. Од-
нако за жи-

вотными 
н у ж е н 
хороший 
у х о д , 
а времени 

пока ката-
строфически 

мало.

      БОЛЬШОЙ   КОНКУРС
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Виктория ВОРОБЬЕВА:

КОРОЛЕВА МЕЧТАЕТ  
О... ДВОРНЯГЕ
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Двенадцать претенденток пять дней репетировали 
выход на сцену и творческие номера.

Девчонки приехали  
с группой поддержки.

 Старинные легенды и сказания, древние танцы и песнопения - каждая из участниц постаралась представить свою малую родину во всей ее самобытной прелести.

Финал шоу получился ярким  
и запоминающимся.

В двадцатый раз за историю 
конкурса корона победительницы 
досталась белоруске.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Леонид Куравлев блестяще 
играл подлецов и ловеласов, но 
как только выключалась камера,  
снова становился глубоко поря-
дочным человеком и семьянином. 
В минувшем октябре он отметил 
85-летие, а 30 января его не стало. 

СОЛНЕЧНЫЙ ЛУЧИК 
Жизнь всенародного любимца 

трудно назвать сладкой. Последние 
годы все происходящее с ним выли-
валось в один большой вопрос: «За 
что ему, светлому и доброму чело-
веку, такие трудности?» 

- Я артист больших и малых акаде-
мических театров, а фамилия моя… 
фамилия моя слишком известна, 
чтобы я ее называл! - хвалится Жорж 
Милославский.

А Леонид Куравлев, в отличие от 
героя, был скромным человеком. 
Интровертом. Добрым. С прекрас-
ным чувством юмора. Друзья на-
зывали актера солнечным лучиком. 

В 2012 году не стало любимой же-
ны. Актер сильно сдал. Стал совсем 
замкнутым. Ни с кем не общался. 
Не отвечал на телефонные звонки. 
Ни друзьям-актерам, ни журнали-
стам. Поселился вдвоем с дочерью 
Екатериной в знаменитом Доме на 
набережной. 

В начале года пришла новость: 
Куравлев почти год живет в доме 
престарелых. В репортажах расска-
зали об условиях жизни там. Оказа-
лось, почти как в санатории. Актер 
даже пришел в себя. Похорошел, 
поправился. Правда, по-прежнему 
плохо слышал и не всегда надевал 
слуховой аппарат. Медсестры писа-
ли ему записки. Зато благодаря ле-
чебной физкультуре начал ходить. 
Любил на ужин котлету с картош-
кой. И просил голубику и малину. 

В номере пересматривал фильмы 
с собственным участием. 

СРОЧНО В КОММУНАРКУ
На 85-летний юбилей дети и внуки 

навестили звезду экрана. Заглянули 
и 31 декабря. Принесли елку. Но на 
последнюю в жизни артиста ново-
годнюю ночь не остались… 

А 5 января у Куравлева поднялась 
температура. Начал кашлять и зады-
хаться. Срочно отвезли в Коммунар-
ку. Тесты не показали коронавирус, 
однако обнаружилось двустороннее 
воспаление легких. Какое-то время 
актер лежал на ИВЛ. Выкарабкался. 
Но начались проблемы с желудком, 
и сделали операцию. 

В конце концов сердце артиста не 

выдержало. 1 февраля Леонида Ку-
равлева похоронили на Троекуров-
ском кладбище. Рядом с женой. Ког-
да обожаемой Нины не стало, он 
распорядился на могильной плите 
написать и свое имя.

Леонид Куравлев снялся в 250 
фильмах. 

- Большущий, выдающийся ар-
тист, - грустит режиссер, гендирек-
тор «Мосфильма» Карен Шахназа-
ров. - Потрясающий диапазон! Играл 
и комические, и драматические роли. 
Играл эпизод у меня в «Мы из джа-
за». Конечно, огромная утрата для 
нашей культуры. Штучный товар. 
И с человеческой точки зрения очень 
обаятельный, порядочный, хороший 
человек. Царствие ему небесное.

ДЕСЯТЬ ЛЮБИМЫХ ФРАЗ
 ●  Граждане, храните деньги в сберегательной кассе! Если, конечно, 
они у вас есть. (Жорж Милославский)

 ● Торопиться не надо! Сесть я всегда успею! (Жорж Милославский)
 ● Тьфу на вас!.. Тьфу на вас еще раз! (Жорж Милославский)
 ● Спасибо, отец, на хлеб не намажешь. (Афоня)
 ●  Занято, дядя! Дамы приглашают кавалеров. - А ты сам дама, что 
ли? - А это мое дело, персональное. (Афоня)

 ● Вы бы сняли пиджачок, гражданин начальничок! (Копченый)
 ● Тебе тошно, а ты улыбайся. (Пашка Колокольников)
 ● Узнаю брата Колю! (Шура Балаганов)
 ● Уберите психическую, а то жениться перестану! (Володька Завитушкин)
 ● Я все делаю по любви, отсюда все мои неприятности. (Миша Дятлов)

 ■ Актера окружали толпы по-
клонниц, а он всегда спешил до-
мой к своей Нине. 

Куравлев был полной противопо-
ложностью и Афоне, и другим легко-
мысленным персонажам. Например, 
Аркадию из фильма «Начало» или 
Мише Дятлову из «Самой обаятель-
ной и привлекательной». 

Но, как и у Афони, у него был свой 
луч света в темном царстве. Супруга 
Нина. Актер полюбил ее еще в школе. 
Встретились на катке. Семиклассни-
ца поразила тем, как легко скользила 
по льду. Один круг, другой. Куравлев 
любовался.

- К десятому классу уже положил на 
Нину глаз, - признавался он. - Душа 
уже устремилась к ее ногам.

Поженились через шесть лет по-
сле знакомства. Так что во ВГИКе 
Куравлев на девушек даже не засма-
тривался. Да и на съемках не заводил 
интрижки.

Окружающие, конечно, не верили 
в то, что Нина - единственная жен-
щина в его жизни. Крутили пальцем 

у виска. Мол, так не бывает. Но Ку-
равлев отвечал:

- Клятвы друг другу не давали. Все 
получалось по-житейски. Просто ве-
рили друг другу. Я ее ценил, и она это 
чувствовала. 

Дочери Екатерине 59 лет. Окончила 
Щукинское училище. И даже снялась 
с отцом в фильме «Самая обаятель-
ная и привлекательная». По актер-
ской стезе не пошла. Стала психо-
терапевтом. Семьей не обзавелась. 

Сын Василий был любимчиком. 
Нина родила его в 39 лет. Мальчика 
назвали в честь Шукшина. Баловали. 
Вася с детства увлекался большим 
теннисом. И в 1989 году на гастро-
лях в Чили Куравлев с ног сбился 
в поисках мячиков для сына. Васи-
лий отучился в Московском автодо-
рожном техническом университете. 
Защитился, став кандидатом наук. 
И работает преподавателем в вузах, 
занимается бизнесом.

- Хороший, чистый парень,  - го-
ворил про него Куравлев.  - Чудо-
человек. Не курит, не пьет, трудого-
лик. Такой же лысый, как я.

Василию 44 года. Женат на фото-
графе Марии. Ведет страницу в соц-
сетях под ником «Вассили Коурав-
лев». Трое сыновей: Степан, Федор 
и Григорий. Дедушка в них души не 
чаял.

 ■ Роль в фильме Василия Шукшина 
проложила для артиста дорогу в кино. 

БЛИЗКИЙ И ДОРОГОЙ 
Леониду Куравлеву досталась главная 

роль в картине «Живет такой парень». К об-
разу простого алтайского шофера Пашки 
Колокольникова Шукшин шел долго. Пер-
вые черты появились еще во время съемок 
дипломной короткометражки «Из Лебяжье-
го сообщают» в Сеньке-механике. 

- Мы пытались сделать человека, который 
настолько предан работе и своему делу, 
что немножко даже глупеет от такой сво-
ей преданности, - говорил Шукшин. - Чуть 
смешным становится в глазах людей, но это 
какое-то святое, настолько дорогое каче-
ство, что окружающие это понимают, и че-
ловек начинает быть необычайно близким 
и дорогим им.

И Пашка получился таким. Он один тянет 
на себе весь смысловой груз фильма. 

- Мы хотели привести этот характер 
к  простой мысли, - рассказывал Шукшин. - 
Человек должен быть добр, щедр к людям, 
не скрывать хорошего, если оно у него есть, 
и отдавать это людям. 

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ ВОР
Куравлев изящно сыграл трех воров. 

Жоржа Милославского в «Иван Василье-
вич меняет профессию», Шуру Балаганова 
в «Золотом теленке» и Копченого в «Место 
встречи изменить нельзя». Три вора, а вы-
зывают симпатию. Зритель всех их любит. 

- А я понимаю, почему, - говорит актер 
Станислав Садальский, снявшийся с Ку-
равлевым в пяти картинах. - Потому что его 
талант был очень добрый. Каждого героя, 
даже отрицательного, наделяет этим светом. 
Люди верят и тянутся к нему. Леня был очень 
непубличный человек, как сейчас сказали 
бы - не богемный. Нигде не светился, не 
мелькал, не играл лицом. Интервью давал 
крайне редко, в глянце вообще старался не 
появляться. В какой-то давней программе 
однажды высказал мысль, что есть такая 
высшая степень актерской одаренности, за 
которую всегда расплачиваешься одиноче-
ством. Не помню, кому тогда адресовал эти 
слова, кажется, Шукшину, с которым дружил, 
но они точно подходят ему самому.

СДЕЛАТЬ НАОБОРОТ
Комедия про сантехника Афанасия Бор-

щова имела ошеломляющий успех. Вслед 
то и дело кричали: «Афоня, дай рубль!»

- Иногда я думаю: а почему моего героя 
так любят? Ведь подлец вроде бы, - говорил 
Куравлев о своем герое. - Обманул святую 
девочку. А потом вдруг понял сердцем: 
одиночество. И заметался. 

Георгий Данелия советовался с Курав-
левым, каким сделать финал ленты. Позво-
нил: «Леня, заканчиваю монтаж «Афони». 
Как думаешь, должна ли вернуться к нему 
в конце концов Катя и дать надежду на 
возрождение?» Куравлев замотал голо-
вой: «Георгий Николаевич, не надо этого 
сказочного конца». «Хорошо», - ответил 
режиссер. И сделал наоборот.

Катю сыграла Евгения Симонова. И, по 
мнению Куравлева, привнесла свет в тем-
ное царство. Актер вспоминал кадр, в ко-
тором понуро идет лошадь. Он получился 
случайно. Оператор увидел и снял. А вышла 
красивая метафора. И пригодилась. 

- Мы по доброте душевной забываем про 
эту жалкую натруженную лошадь, в которую 
может превратиться Катюша, если станет 
жить с Афоней, - замечал Куравлев. - Это 
такое предупреждение.

«ЕДИНСТВЕННАЯ МОЯ»

ДЕБЮТ

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ
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НА ЭКРАНЕ - БАБНИК,  
В БРАКЕ - ОДНОЛЮБ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Фильм Василия Шукшина 
открыл для актера 
дорогу в кинематограф.

С любимой женщиной он прожил  
больше полувека.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Из нескольких сотен кра-
савиц и умниц двух стран 
выбрали самую-самую. Ей 
стала 20-летняя девушка из 
Витебска.

Тридцатый конкурс кра-
соты и таланта «Королева 
студенчества Союзного госу-
дарства-2021» прошел в Став-
рополе.

Девушки-студентки из Мо-
сковской, Пензенской и Ар-
хангельской областей, Яку-
тии, Башкирии, Чувашии 
и Ставропольского края, Ви-
тебска и Гродно боролись за 
звание лучшей.

ТОВАРОВЕД  
В КОРОНЕ
- Исполнилась моя мечта! - 

радуется победительница. 
- Хотела войти в тройку, но 
о том, чтобы победить, и не 
помышляла.

- Корона тяжелая?
- Триста граммов, а по ощу-

щениям, килограмма два. 
- Новые подружки появи-

лись?
- Ко многим девочкам хо-

тела бы приехать в гости - 
в Архангельск, Московскую 
область.

- Знаю, что у тебя нетвор-
ческая специальность. По-
чему?

- Изначально хо-
тела поступать в 
Белорусский 
г о с у д а р -
ственный 
универси-
тет культу-
ры, но не 
сложи-
лось. 

Мама товаровед. Она и посо-
ветовала. Попытаюсь полу-
чить творческое образование.

НЕ МОГУ НАЗВАТЬ 
СЕБЯ КРАСИВОЙ
- Ты практически вписыва-

ешься в золотой модельный 
стандарт - 90 - 60 - 90.  

- Я не хожу в спортзал, но 
делаю зарядку. Сама себе со-
ставила программу. Ем все, 
только в маленьких количе-
ствах. 

- Считаешь себя красави-
цей?

- А я таковой назвать себя 
и не могу. Родственники го-
ворят, что такая. 

- Зачем тебе конкурсы кра-
соты? 

- На первом курсе пришла 
в студенческий клуб. И узна-
ла о конкурсе «Мисс универ-
ситет». Подала заявку. Была 
просто номинация. А позже 
случились победные места. 
Люблю сцену. 
П р и я т н о , 
когда и 
з р и т е л ю 

это нравится. Слышишь апло-
дисменты, видишь сверкаю-
щие глаза.

- В «Славянском базаре» 
участвовала?

- Два раза, как руководитель 
«Студенческого Дома моды». 
Мы выводили на сцену кон-
курсантов. И однажды тан-
цевали.

- Может, там еще и спеть?
- Когда-то хотела, но не по-

шла учиться этому. 
- Многое надо успе-

вать. Книжки по тайм-
менеджменту читаешь?

- Нет, с детства дисципли-
нированная.

- Есть домашние живот-
ные?

- Была черепаха. Но ее уже 
нет, и решили пока никого не 
заводить. Хотя очень хочется 
собаку. Обычную дворнягу. 
Вот честно, дворовые мне 
очень нравятся. 
Такие добрые и 
ласковые. Од-
нако за жи-

вотными 
н у ж е н 
хороший 
у х о д , 
а времени 

пока ката-
строфически 

мало.

      БОЛЬШОЙ   КОНКУРС
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Виктория ВОРОБЬЕВА:

КОРОЛЕВА МЕЧТАЕТ  
О... ДВОРНЯГЕ
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Двенадцать претенденток пять дней репетировали 
выход на сцену и творческие номера.

Девчонки приехали  
с группой поддержки.

 Старинные легенды и сказания, древние танцы и песнопения - каждая из участниц постаралась представить свою малую родину во всей ее самобытной прелести.

Финал шоу получился ярким  
и запоминающимся.

В двадцатый раз за историю 
конкурса корона победительницы 
досталась белоруске.
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 ■ Леонид Куравлев блестяще 
играл подлецов и ловеласов, но 
как только выключалась камера,  
снова становился глубоко поря-
дочным человеком и семьянином. 
В минувшем октябре он отметил 
85-летие, а 30 января его не стало. 

СОЛНЕЧНЫЙ ЛУЧИК 
Жизнь всенародного любимца 

трудно назвать сладкой. Последние 
годы все происходящее с ним выли-
валось в один большой вопрос: «За 
что ему, светлому и доброму чело-
веку, такие трудности?» 

- Я артист больших и малых акаде-
мических театров, а фамилия моя… 
фамилия моя слишком известна, 
чтобы я ее называл! - хвалится Жорж 
Милославский.

А Леонид Куравлев, в отличие от 
героя, был скромным человеком. 
Интровертом. Добрым. С прекрас-
ным чувством юмора. Друзья на-
зывали актера солнечным лучиком. 

В 2012 году не стало любимой же-
ны. Актер сильно сдал. Стал совсем 
замкнутым. Ни с кем не общался. 
Не отвечал на телефонные звонки. 
Ни друзьям-актерам, ни журнали-
стам. Поселился вдвоем с дочерью 
Екатериной в знаменитом Доме на 
набережной. 

В начале года пришла новость: 
Куравлев почти год живет в доме 
престарелых. В репортажах расска-
зали об условиях жизни там. Оказа-
лось, почти как в санатории. Актер 
даже пришел в себя. Похорошел, 
поправился. Правда, по-прежнему 
плохо слышал и не всегда надевал 
слуховой аппарат. Медсестры писа-
ли ему записки. Зато благодаря ле-
чебной физкультуре начал ходить. 
Любил на ужин котлету с картош-
кой. И просил голубику и малину. 

В номере пересматривал фильмы 
с собственным участием. 

СРОЧНО В КОММУНАРКУ
На 85-летний юбилей дети и внуки 

навестили звезду экрана. Заглянули 
и 31 декабря. Принесли елку. Но на 
последнюю в жизни артиста ново-
годнюю ночь не остались… 

А 5 января у Куравлева поднялась 
температура. Начал кашлять и зады-
хаться. Срочно отвезли в Коммунар-
ку. Тесты не показали коронавирус, 
однако обнаружилось двустороннее 
воспаление легких. Какое-то время 
актер лежал на ИВЛ. Выкарабкался. 
Но начались проблемы с желудком, 
и сделали операцию. 

В конце концов сердце артиста не 

выдержало. 1 февраля Леонида Ку-
равлева похоронили на Троекуров-
ском кладбище. Рядом с женой. Ког-
да обожаемой Нины не стало, он 
распорядился на могильной плите 
написать и свое имя.

Леонид Куравлев снялся в 250 
фильмах. 

- Большущий, выдающийся ар-
тист, - грустит режиссер, гендирек-
тор «Мосфильма» Карен Шахназа-
ров. - Потрясающий диапазон! Играл 
и комические, и драматические роли. 
Играл эпизод у меня в «Мы из джа-
за». Конечно, огромная утрата для 
нашей культуры. Штучный товар. 
И с человеческой точки зрения очень 
обаятельный, порядочный, хороший 
человек. Царствие ему небесное.

ДЕСЯТЬ ЛЮБИМЫХ ФРАЗ
 ●  Граждане, храните деньги в сберегательной кассе! Если, конечно, 
они у вас есть. (Жорж Милославский)

 ● Торопиться не надо! Сесть я всегда успею! (Жорж Милославский)
 ● Тьфу на вас!.. Тьфу на вас еще раз! (Жорж Милославский)
 ● Спасибо, отец, на хлеб не намажешь. (Афоня)
 ●  Занято, дядя! Дамы приглашают кавалеров. - А ты сам дама, что 
ли? - А это мое дело, персональное. (Афоня)

 ● Вы бы сняли пиджачок, гражданин начальничок! (Копченый)
 ● Тебе тошно, а ты улыбайся. (Пашка Колокольников)
 ● Узнаю брата Колю! (Шура Балаганов)
 ● Уберите психическую, а то жениться перестану! (Володька Завитушкин)
 ● Я все делаю по любви, отсюда все мои неприятности. (Миша Дятлов)

 ■ Актера окружали толпы по-
клонниц, а он всегда спешил до-
мой к своей Нине. 

Куравлев был полной противопо-
ложностью и Афоне, и другим легко-
мысленным персонажам. Например, 
Аркадию из фильма «Начало» или 
Мише Дятлову из «Самой обаятель-
ной и привлекательной». 

Но, как и у Афони, у него был свой 
луч света в темном царстве. Супруга 
Нина. Актер полюбил ее еще в школе. 
Встретились на катке. Семиклассни-
ца поразила тем, как легко скользила 
по льду. Один круг, другой. Куравлев 
любовался.

- К десятому классу уже положил на 
Нину глаз, - признавался он. - Душа 
уже устремилась к ее ногам.

Поженились через шесть лет по-
сле знакомства. Так что во ВГИКе 
Куравлев на девушек даже не засма-
тривался. Да и на съемках не заводил 
интрижки.

Окружающие, конечно, не верили 
в то, что Нина - единственная жен-
щина в его жизни. Крутили пальцем 

у виска. Мол, так не бывает. Но Ку-
равлев отвечал:

- Клятвы друг другу не давали. Все 
получалось по-житейски. Просто ве-
рили друг другу. Я ее ценил, и она это 
чувствовала. 

Дочери Екатерине 59 лет. Окончила 
Щукинское училище. И даже снялась 
с отцом в фильме «Самая обаятель-
ная и привлекательная». По актер-
ской стезе не пошла. Стала психо-
терапевтом. Семьей не обзавелась. 

Сын Василий был любимчиком. 
Нина родила его в 39 лет. Мальчика 
назвали в честь Шукшина. Баловали. 
Вася с детства увлекался большим 
теннисом. И в 1989 году на гастро-
лях в Чили Куравлев с ног сбился 
в поисках мячиков для сына. Васи-
лий отучился в Московском автодо-
рожном техническом университете. 
Защитился, став кандидатом наук. 
И работает преподавателем в вузах, 
занимается бизнесом.

- Хороший, чистый парень,  - го-
ворил про него Куравлев.  - Чудо-
человек. Не курит, не пьет, трудого-
лик. Такой же лысый, как я.

Василию 44 года. Женат на фото-
графе Марии. Ведет страницу в соц-
сетях под ником «Вассили Коурав-
лев». Трое сыновей: Степан, Федор 
и Григорий. Дедушка в них души не 
чаял.

 ■ Роль в фильме Василия Шукшина 
проложила для артиста дорогу в кино. 

БЛИЗКИЙ И ДОРОГОЙ 
Леониду Куравлеву досталась главная 

роль в картине «Живет такой парень». К об-
разу простого алтайского шофера Пашки 
Колокольникова Шукшин шел долго. Пер-
вые черты появились еще во время съемок 
дипломной короткометражки «Из Лебяжье-
го сообщают» в Сеньке-механике. 

- Мы пытались сделать человека, который 
настолько предан работе и своему делу, 
что немножко даже глупеет от такой сво-
ей преданности, - говорил Шукшин. - Чуть 
смешным становится в глазах людей, но это 
какое-то святое, настолько дорогое каче-
ство, что окружающие это понимают, и че-
ловек начинает быть необычайно близким 
и дорогим им.

И Пашка получился таким. Он один тянет 
на себе весь смысловой груз фильма. 

- Мы хотели привести этот характер 
к  простой мысли, - рассказывал Шукшин. - 
Человек должен быть добр, щедр к людям, 
не скрывать хорошего, если оно у него есть, 
и отдавать это людям. 

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ ВОР
Куравлев изящно сыграл трех воров. 

Жоржа Милославского в «Иван Василье-
вич меняет профессию», Шуру Балаганова 
в «Золотом теленке» и Копченого в «Место 
встречи изменить нельзя». Три вора, а вы-
зывают симпатию. Зритель всех их любит. 

- А я понимаю, почему, - говорит актер 
Станислав Садальский, снявшийся с Ку-
равлевым в пяти картинах. - Потому что его 
талант был очень добрый. Каждого героя, 
даже отрицательного, наделяет этим светом. 
Люди верят и тянутся к нему. Леня был очень 
непубличный человек, как сейчас сказали 
бы - не богемный. Нигде не светился, не 
мелькал, не играл лицом. Интервью давал 
крайне редко, в глянце вообще старался не 
появляться. В какой-то давней программе 
однажды высказал мысль, что есть такая 
высшая степень актерской одаренности, за 
которую всегда расплачиваешься одиноче-
ством. Не помню, кому тогда адресовал эти 
слова, кажется, Шукшину, с которым дружил, 
но они точно подходят ему самому.

СДЕЛАТЬ НАОБОРОТ
Комедия про сантехника Афанасия Бор-

щова имела ошеломляющий успех. Вслед 
то и дело кричали: «Афоня, дай рубль!»

- Иногда я думаю: а почему моего героя 
так любят? Ведь подлец вроде бы, - говорил 
Куравлев о своем герое. - Обманул святую 
девочку. А потом вдруг понял сердцем: 
одиночество. И заметался. 

Георгий Данелия советовался с Курав-
левым, каким сделать финал ленты. Позво-
нил: «Леня, заканчиваю монтаж «Афони». 
Как думаешь, должна ли вернуться к нему 
в конце концов Катя и дать надежду на 
возрождение?» Куравлев замотал голо-
вой: «Георгий Николаевич, не надо этого 
сказочного конца». «Хорошо», - ответил 
режиссер. И сделал наоборот.

Катю сыграла Евгения Симонова. И, по 
мнению Куравлева, привнесла свет в тем-
ное царство. Актер вспоминал кадр, в ко-
тором понуро идет лошадь. Он получился 
случайно. Оператор увидел и снял. А вышла 
красивая метафора. И пригодилась. 

- Мы по доброте душевной забываем про 
эту жалкую натруженную лошадь, в которую 
может превратиться Катюша, если станет 
жить с Афоней, - замечал Куравлев. - Это 
такое предупреждение.

«ЕДИНСТВЕННАЯ МОЯ»

ДЕБЮТ

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ
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НА ЭКРАНЕ - БАБНИК,  
В БРАКЕ - ОДНОЛЮБ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Фильм Василия Шукшина 
открыл для актера 
дорогу в кинематограф.

С любимой женщиной он прожил  
больше полувека.

2 - 8 февраля / 2022 / № 4
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля в столице Китая от-
крываются XXIV зимние Олимпий-
ские игры.

АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ
Команда России  - одна из самых 

представительных: на старт во всех 
видах программы выйдут 212 спорт-
сменов - 103 женщины и 109 мужчин. 
Медальные планы амбициозные.

Как заявил глава ОКР Станислав 
Поздняков, наша сборная может пре-
тендовать в общей сложности на трид-
цать наград различного достоинства, 
что даст ей возможность в итоге попасть 
в первую тройку в медальном зачете.

- У нас очень хорошая сборная. Поэ-
тому надеюсь на лучшее, что каждый 
спортсмен сможет реализовать свой 
высокий потенциал, - заявил Позд-
няков.

Наш безусловный медальный ко-
зырь - хоккей. Да и статус обязывает 
держать марку - на предыдущих играх 

в Пхенчхане российские хоккеисты 
впервые с 1992 года выиграли «золо-
то». В Олимпиаде-2018 не участвовали 
игроки из НХЛ. Не будет их и теперь 
в Пекине. На радостях, что история 
повторяется, кое-кто из экспертов 
провозгласил нашу команду чуть ли 
не единственным реальным фавори-
том. И еще до старта ледового турнира 
без вопросов отдает ей чемпионские 
медали. Их бы прогноз да богу в уши. 
Сборная России, конечно, фаворит, 
но отнюдь не единственный, в чем 
мы убедились на генеральном предо-
лимпийском прогоне - Кубке Первого 
канала.

В решающем матче уступили фин-
нам. Так что легкой жизни, осо-
бенно в плей-офф, на пекинском 
льду не будет. Хотя болельщики 
по традиции ждут от команды 
только «золота». В хоккее мы 
максималисты. И любой другой 
результат, даже «серебро», о кото-
ром многие команды могут только 
мечтать, для нас всегда неудача.

ЗАБЫТЬ ПРО ЕВРОПУ
Целую россыпь медалей можем со-

брать в фигурном катании. Вопрос - 
каких и сколько? После тотального 
триумфа на недавнем первенстве Ев-
ропы зазвучали шапкозакидательские 
прогнозы, что мы и в Пекине так же 
легко можем взять четыре «золота», 
победив во всех видах программы. 
«Слышать такое просто смешно», - счи-
тает знаменитая фигуристка Наталья 
Бестемьянова. И, кажется, она права.

Твердое «золото» гарантировано 
только в женском одиночном ката-
нии  - с нашими чудо-девчонками 
здесь и близко никто не стоит. А вот 
в остальных видах за первое место 
придется серьезно побороться. Но 
в  медальных тройках 
российские фигуристы 
будут наверняка.

В лыжах также есть 
на что и на кого рас-
считывать. Мини-
мум одно «золото» 
в личных гонках 
ждем от двукрат-
ного обладателя 
Кубка мира Алек-
сандра Боль-
ш у н о в а . 

Помимо него на самые высокие места 
способны претендовать Иван Яки-
мушкин, Денис Спицов, Алексей 
Червоткин, Александр Терентьев 
и Сергей Устюгов. У женщин веские 
надежды на Наталью Непряеву. В ны-
нешнем сезоне она явно в ударе.

БИАТЛОНИСТЫ  
ВЫШЛИ ИЗ СПЯЧКИ
Щедрый урожай медалей могут со-

брать в Пекине и российские конь-
кобежцы. Состав просто забойный, 
особенно в спринте. Тут и действую-
щая чемпионка мира на 500-метров-
ке Ангелина Голикова, рекордсмен 
мира сразу на двух дистанциях Па-
вел Кулижников, чемпион планеты 
Руслан Мурашов и призер Виктор 
Муштаков. С пустыми руками они из 
Пекина точно не вернутся.

«Проснулись» перед Играми и биат-
лонисты. После декабрьских и  январ-
ских этапов Кубка мира они показы-
вают лучшие результаты за последние 
шесть лет, победив уже в четырех гон-
ках.

- В Пекине мы обязаны претендовать 
на награды в классических эстафетах. 
У мужской команды можно рассчиты-
вать даже на «золото». Хорошие шан-

сы и в индивидуальных гонках, 
главное - отстреляться без про-

махов, - считает двукратный 
олимпийский чемпион Дми-
трий Васильев.

И это далеко не все на-
ши надежды. Есть еще 
саночники, бобслеисты, 

фристайлисты, которые на-
верняка будут бороться за 

медали.

 ■ Пандемия заставила 
организаторов принять 
крутые антиковидные ме-
ры.

Ограничения будут даже 
жестче, чем на прошлогодних 
летних Играх в Токио. К при-
меру, участников Олимпиады 
обяжут сдавать ПЦР-тесты на 
коронавирус каждый день.

А тех, кто контактировал 
с зараженным человеком, - 
дважды в сутки. Спортсменов 
и участников Игр с положи-
тельными тестами поместят 
на карантин. Они смогут по-
кинуть его, когда сдадут два 
отрицательных теста подряд 
с разницей не менее 24 часов 
и при этом у них не будет сим-
птомов болезни. В дальней-
шем этих спортсменов будут 
тестировать дважды в день, 
но они смогут тренироваться и 
участвовать в соревнованиях.

Всем атлетам и тренерам 
придется существовать в так 
называемом «пузыре». То есть 
никаких контактов с внешним 
миром. Только Олимпийская 

деревня и спортивные объ-
екты.

Много вопросов до послед-
него момента вызывал прин-
цип работы ковидного про-
токола в соревнованиях по 
хоккею. С индивидуальными 
видами все понятно: сдал по-
ложительный тест - отдыхаешь 
в карантине. В хоккее бьются 
команды, как быть, если кто-
то из игроков вдруг подцепит 
заразу? Решили так. Турнир 
точно состоится. Игроки, за-
болевшие до начала и во вре-
мя турнира, могут быть за-
менены в любой момент. При 
этом каждая сборная должна 
выставить на матч не меньше 
пятнадцати полевых игроков 
и двух вратарей. В крайнем 
случае возможен вариант 
с тринадцатью полевыми игро-
ками.

При таком раскладе возмож-
ны любые, самые фантасти-
ческие турнирные повороты. 
И в финал огородами может 
проскочить даже безнадежный 
аутсайдер. В общем, скучно на 
Играх точно не будет.

 ■ За Синеокую в Пекине 
будут сражаться 29 спорт-
сменов в шести видах про-
граммы.

УШЛА И ВЕРНУЛАСЬ 
В ЭЛИТУ
Основные надежды на успех 

болельщики прежде всего свя-
зывают с представителями би-
атлона и фристайла. Например, 
в биатлоне они возвращались 
порожняком всего лишь с двух 
Олимпиад  - в Турине-2006 
и Солт-Лейк-Сити-2002. Зато 
с трех последних белых Игр 
привезли аж восемь медалей, 
в том числе четыре золотые. 
Тренеры сборной уверены, что 
результативная традиция не 
прервется и в Пекине.

У женщин основные надеж-
ды, конечно, на двух лидеров - 
Анну Солу и Динару Алим-
бекову. Прошедшие четыре 
года для последней оказались 
крайне непростыми: травма, 
операция, долгое восстановле-
ние. Тем не менее она сумела, 
собрав волю в кулак, вернуть-
ся в элиту мирового биатлона.  
И сегодня может претендо-

вать на успех во всех видах 
программы, будь то инди-
видуальная гонка или масс- 
старт.

Анна Сола тоже способна 
на многое. По скорости бега 
с ней могут сравниться едини-
цы. Недаром ее называют 
одной из самых быстрых 
биатлонисток планеты. 
Если в Пекине у Анны не 
собьется мушка на 
огневых рубежах, 
медаль точно бу-
дет в  кармане, 
а то и не одна. 

У мужчин в Пе-
кине может вы-
стрелить Антон 
Смольский. Этот 
сезон ему явно 
удается. Три 
«бронзы» на 
этапах Кубка 
мира в Пеки-
не вполне 

могут переплавиться в награды 
олимпийского достоинства.

СНЕЖНЫЙ 
ПИЛОТАЖ

Фристайл - еще один тради-
ционный козырь белорусов. 
Начиная с Олимпиады-1998 
в Нагано снежные акроба-
ты непременно привозили 

медали. А  с послед-
них трех Игр - 
« з о л о т о » . 
У  девушек 

фаворит - 
действу-
ю щ а я 

олимпийская 
чемпионка Анна 

Гуськова. У мужчин 
должны сказать свое 

слово Станислав Глад-
ченко и Максим Густик, 

опытнейшие турнирные 
бойцы, у которых прыжки 

высочайшей сложности. 
Дополнительный шанс на 
медаль дает и новый вид 
программы  - командные 
соревнования. Опыт и ма-

стерство ребят и девчонок, 
слитые воедино, - весомая 
заявка на пьедестал.

ИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ АТЛЕТОВ

КАРАНТИН В «ПУЗЫРЕ»
ТОЛЬКО БЫ МУШКА НЕ СБИЛАСЬ ДЕРЖИМ КУЛАКИ
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В ПЕКИНЕ НЕКОГДА СКУЧАТЬ

Бе
лТ

А

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

От Александра Большунова 
ждут только «золота». 

Очередная волна коронавируса не на шутку 
перепугала спортсменов. Игры могли 
перенести, как это случилось в  году.

Динара 
Алимбекова 
собрала всю  
волю в кулак  

и отправляется  
в столицу Китая.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, вре-
менно проживаю в Бе-
ларуси у двоюродного 
брата. На днях он по-
чувствовал симптомы ко-
ронавируса, а я слышал, 
что в правила проведения 
помощи пациентам внесли 
новые изменения. Меня они 
затронут?

- Действительно, 11 января 
в приказ Министерства здра-
воохранения Беларуси внесли 
некоторые изменения по во-
просам оказания медпомощи.

Так, если у проживающего 
с вами лица тест на коронави-
рус положительный, то в квар-
тиру должна приехать бригада 
медиков, которые проведут 
тестирование всех жильцов.

Пациенты, у которых обна-
ружат коронавирус, подлежат 
медицинскому наблюдению 
на дому. В этом случае ис-
пользуются средства теле-
коммуникации, пока симпто-
мы инфекции не исчезнут, но 
не больше 21 дня с момента 
их появления.

Пациенты, у которых те-
чение болезни проходит 
 бессимптомно, под таким 
активным медицинским при-
смотром не остаются. Связь 
с ними держится по телефону, 
и при возникновении вопро-
сов инструкции можно полу-
чить в колл-центре.

Также в случае, если чело-
век заболел легкой формой 
и без факторов риска, он на-
блюдается не реже одного 
раза в три дня до выздоров-
ления (но не больше десяти 
дней с начала болезни). А ес-
ли болеет тяжелой формой 
коронавируса или средней 
степени тяжести, он наблю-
дается каждый день, но не 
больше трех дней с начала 
болезни.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Помочь 

может каждый! В России 
заработало приложение для 
помощи пенсионерам!» (12+)

13.05 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
14.30 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Партнерство. Самара 

белорусская: где точки 
соприкосновения с 
республикой?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. 
Осведомлен - значит вооружен! 
В чем равенство прав граждан 
Союзного государства?» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Больше чем 
профессия. Как привлечь 
молодые кадры в школу?» (12+)

21.10 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. О дивный виртуальный 

мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

02.30 «Карта Родины. Березина, 
Бородино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 34-я 

Московская международная 
книжная ярмарка: новые 
имена и книги» (12+)

09.45 «Ruby. О дивный виртуальный 
мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Проект «Родина». 

Найти пропавших людей и 
животных онлайн» (12+)

13.05 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Карта Родины. Царское село 

(с субтитрами)» (12+)
20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Внешняя политика. 
Где проходят «красные линии» 
России» (12+)

21.10 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

02.30 «Карта Родины. Брест, 
Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Читаем ушами. 

Первое мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)

13.05 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Новое PROчтение. Слово в 
слово: Институту перевода - 
10 лет!» (12+)

20.15 «Будьте здоровы. Бесплодие. 
Как стать родителями» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Военная интеграция: 
что влияет на архитектуру 
безопасности?» (12+)

21.10 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. На страже порядка. 

Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

02.30 «Карта Родины. Валдай, 
Большая бард-рыбалка 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (16+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить?» 
(12+)

09.45 «RuBy. На страже порядка. 
Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Школьный 

дневник больше не нужен. 
Белорусский образовательный 
сервис помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

13.05 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45, 23.45, 09.45 «RuBy. На страже 
порядка. Мобильный ассистент 
«Олег» борется 
с мошенниками» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Дискуссионный клуб 
«Валдай». В чем глобальная 
миссия России?» (12+)

02.15 «Ruby» (12+)
02.30 «Карта Родины. Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Сила ОДКБ: 

как совместно противостоять 
угрозам?» (12+)

09.45 «Ruby» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Наши люди. Юлия Новицкая» 

(12+)
20.15 «Карта Родины. Татарстан: 

чудо-озеро, тайны Болгара 
и красоты Казани 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
23.45 «RuBy. Проявить заботу - 

легко и просто! В Беларуси 
запустили приложение для 
помощи животным в приютах» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Женское лидерство: 
новые вызовы современных 
реалий» (12+)

02.15 «RuBy. Помочь может каждый! 
В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

02.30 «Карта Родины. Глубокое 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 

(12+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.30, 04.35 «Люди плато Путорана» 

(12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
18.20 «24 ЧАСА» (16+)
19.45 «RuBy. Реальные фермеры 

виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «МАРАФОН» (16+). Толик - горе-

тренер, его жизнь не удалась: 
спортивная карьера не состоялась, 
а жена ушла к другому. Он вдруг 
потерял веру в себя - неуспешный, 
нелюбимый, безнадежный... 
Однако случайная встреча со 
странной незнакомкой Анной 
Ильиничной меняет ситуацию. 
Старушка предлагает ему принять 
участие в необычном марафоне 
в далеком Лос-Анджелесе...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.40 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Люди плато Путорана» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
12.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» 

(16+). Грузия… Здесь случается 
настоящая любовь - яркая и 
страстная, зрелая и беспощадная, 
наивная и нелепая, счастливая и не 
очень. Истории героев сплетаются 
в одну большую ироничную 
комедию о том, что истинные 
чувства не знают ни границ, ни 
законов, ни национальностей. 
Романтические приключения таких 
разных и непохожих друг на друга 
персонажей - под аккомпанемент 
завораживающей южной 
природы…

14.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.30 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (16+)

19.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
03.05 «МАРАФОН» (16+)
05.45 «RuBy. Читаем ушами. Первое 

мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)

11 февраля 12 февраля 13 февраля

7 февраля 8 февраля 9 февраля 10 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ПО БУДНЯМ В 10.15

 «ЕСТЬ ВОПРОС!» 
«ВОЙДЕТ ЛИ КАЗАХСТАН В СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО?»

«ДОКТОР ТЫРСА»

Январские события в Казахстане стали переломным момен-
том для всего постсоветского пространства. Страна - символ 
стабильности оказалась на краю катастрофы. Ее спасло вме-
шательство ОДКБ. Ключевую роль при этом сыграли Александр 
Лукашенко и Владимир Путин, лидеры Союзного государства. 
Почему?

Геннадий Викторович Тырса - врач-
травматолог, широко известный как луч-
ший специалист по лечению спортивных 
травм. Он работает на кафедре в боль-
ничном городке для спортсменов - именно 
здесь разворачивается действие фильма. 
В главных ролях: Михаил Пореченков, 
Михаил Трухин, Сергей Газаров и другие.

10 ФЕВРАЛЯ В 20.00

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля в столице Китая от-
крываются XXIV зимние Олимпий-
ские игры.

АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ
Команда России  - одна из самых 

представительных: на старт во всех 
видах программы выйдут 212 спорт-
сменов - 103 женщины и 109 мужчин. 
Медальные планы амбициозные.

Как заявил глава ОКР Станислав 
Поздняков, наша сборная может пре-
тендовать в общей сложности на трид-
цать наград различного достоинства, 
что даст ей возможность в итоге попасть 
в первую тройку в медальном зачете.

- У нас очень хорошая сборная. Поэ-
тому надеюсь на лучшее, что каждый 
спортсмен сможет реализовать свой 
высокий потенциал, - заявил Позд-
няков.

Наш безусловный медальный ко-
зырь - хоккей. Да и статус обязывает 
держать марку - на предыдущих играх 

в Пхенчхане российские хоккеисты 
впервые с 1992 года выиграли «золо-
то». В Олимпиаде-2018 не участвовали 
игроки из НХЛ. Не будет их и теперь 
в Пекине. На радостях, что история 
повторяется, кое-кто из экспертов 
провозгласил нашу команду чуть ли 
не единственным реальным фавори-
том. И еще до старта ледового турнира 
без вопросов отдает ей чемпионские 
медали. Их бы прогноз да богу в уши. 
Сборная России, конечно, фаворит, 
но отнюдь не единственный, в чем 
мы убедились на генеральном предо-
лимпийском прогоне - Кубке Первого 
канала.

В решающем матче уступили фин-
нам. Так что легкой жизни, осо-
бенно в плей-офф, на пекинском 
льду не будет. Хотя болельщики 
по традиции ждут от команды 
только «золота». В хоккее мы 
максималисты. И любой другой 
результат, даже «серебро», о кото-
ром многие команды могут только 
мечтать, для нас всегда неудача.

ЗАБЫТЬ ПРО ЕВРОПУ
Целую россыпь медалей можем со-

брать в фигурном катании. Вопрос - 
каких и сколько? После тотального 
триумфа на недавнем первенстве Ев-
ропы зазвучали шапкозакидательские 
прогнозы, что мы и в Пекине так же 
легко можем взять четыре «золота», 
победив во всех видах программы. 
«Слышать такое просто смешно», - счи-
тает знаменитая фигуристка Наталья 
Бестемьянова. И, кажется, она права.

Твердое «золото» гарантировано 
только в женском одиночном ката-
нии  - с нашими чудо-девчонками 
здесь и близко никто не стоит. А вот 
в остальных видах за первое место 
придется серьезно побороться. Но 
в  медальных тройках 
российские фигуристы 
будут наверняка.

В лыжах также есть 
на что и на кого рас-
считывать. Мини-
мум одно «золото» 
в личных гонках 
ждем от двукрат-
ного обладателя 
Кубка мира Алек-
сандра Боль-
ш у н о в а . 

Помимо него на самые высокие места 
способны претендовать Иван Яки-
мушкин, Денис Спицов, Алексей 
Червоткин, Александр Терентьев 
и Сергей Устюгов. У женщин веские 
надежды на Наталью Непряеву. В ны-
нешнем сезоне она явно в ударе.

БИАТЛОНИСТЫ  
ВЫШЛИ ИЗ СПЯЧКИ
Щедрый урожай медалей могут со-

брать в Пекине и российские конь-
кобежцы. Состав просто забойный, 
особенно в спринте. Тут и действую-
щая чемпионка мира на 500-метров-
ке Ангелина Голикова, рекордсмен 
мира сразу на двух дистанциях Па-
вел Кулижников, чемпион планеты 
Руслан Мурашов и призер Виктор 
Муштаков. С пустыми руками они из 
Пекина точно не вернутся.

«Проснулись» перед Играми и биат-
лонисты. После декабрьских и  январ-
ских этапов Кубка мира они показы-
вают лучшие результаты за последние 
шесть лет, победив уже в четырех гон-
ках.

- В Пекине мы обязаны претендовать 
на награды в классических эстафетах. 
У мужской команды можно рассчиты-
вать даже на «золото». Хорошие шан-

сы и в индивидуальных гонках, 
главное - отстреляться без про-

махов, - считает двукратный 
олимпийский чемпион Дми-
трий Васильев.

И это далеко не все на-
ши надежды. Есть еще 
саночники, бобслеисты, 

фристайлисты, которые на-
верняка будут бороться за 

медали.

 ■ Пандемия заставила 
организаторов принять 
крутые антиковидные ме-
ры.

Ограничения будут даже 
жестче, чем на прошлогодних 
летних Играх в Токио. К при-
меру, участников Олимпиады 
обяжут сдавать ПЦР-тесты на 
коронавирус каждый день.

А тех, кто контактировал 
с зараженным человеком, - 
дважды в сутки. Спортсменов 
и участников Игр с положи-
тельными тестами поместят 
на карантин. Они смогут по-
кинуть его, когда сдадут два 
отрицательных теста подряд 
с разницей не менее 24 часов 
и при этом у них не будет сим-
птомов болезни. В дальней-
шем этих спортсменов будут 
тестировать дважды в день, 
но они смогут тренироваться и 
участвовать в соревнованиях.

Всем атлетам и тренерам 
придется существовать в так 
называемом «пузыре». То есть 
никаких контактов с внешним 
миром. Только Олимпийская 

деревня и спортивные объ-
екты.

Много вопросов до послед-
него момента вызывал прин-
цип работы ковидного про-
токола в соревнованиях по 
хоккею. С индивидуальными 
видами все понятно: сдал по-
ложительный тест - отдыхаешь 
в карантине. В хоккее бьются 
команды, как быть, если кто-
то из игроков вдруг подцепит 
заразу? Решили так. Турнир 
точно состоится. Игроки, за-
болевшие до начала и во вре-
мя турнира, могут быть за-
менены в любой момент. При 
этом каждая сборная должна 
выставить на матч не меньше 
пятнадцати полевых игроков 
и двух вратарей. В крайнем 
случае возможен вариант 
с тринадцатью полевыми игро-
ками.

При таком раскладе возмож-
ны любые, самые фантасти-
ческие турнирные повороты. 
И в финал огородами может 
проскочить даже безнадежный 
аутсайдер. В общем, скучно на 
Играх точно не будет.

 ■ За Синеокую в Пекине 
будут сражаться 29 спорт-
сменов в шести видах про-
граммы.

УШЛА И ВЕРНУЛАСЬ 
В ЭЛИТУ
Основные надежды на успех 

болельщики прежде всего свя-
зывают с представителями би-
атлона и фристайла. Например, 
в биатлоне они возвращались 
порожняком всего лишь с двух 
Олимпиад  - в Турине-2006 
и Солт-Лейк-Сити-2002. Зато 
с трех последних белых Игр 
привезли аж восемь медалей, 
в том числе четыре золотые. 
Тренеры сборной уверены, что 
результативная традиция не 
прервется и в Пекине.

У женщин основные надеж-
ды, конечно, на двух лидеров - 
Анну Солу и Динару Алим-
бекову. Прошедшие четыре 
года для последней оказались 
крайне непростыми: травма, 
операция, долгое восстановле-
ние. Тем не менее она сумела, 
собрав волю в кулак, вернуть-
ся в элиту мирового биатлона.  
И сегодня может претендо-

вать на успех во всех видах 
программы, будь то инди-
видуальная гонка или масс- 
старт.

Анна Сола тоже способна 
на многое. По скорости бега 
с ней могут сравниться едини-
цы. Недаром ее называют 
одной из самых быстрых 
биатлонисток планеты. 
Если в Пекине у Анны не 
собьется мушка на 
огневых рубежах, 
медаль точно бу-
дет в  кармане, 
а то и не одна. 

У мужчин в Пе-
кине может вы-
стрелить Антон 
Смольский. Этот 
сезон ему явно 
удается. Три 
«бронзы» на 
этапах Кубка 
мира в Пеки-
не вполне 

могут переплавиться в награды 
олимпийского достоинства.

СНЕЖНЫЙ 
ПИЛОТАЖ

Фристайл - еще один тради-
ционный козырь белорусов. 
Начиная с Олимпиады-1998 
в Нагано снежные акроба-
ты непременно привозили 

медали. А  с послед-
них трех Игр - 
« з о л о т о » . 
У  девушек 

фаворит - 
действу-
ю щ а я 

олимпийская 
чемпионка Анна 

Гуськова. У мужчин 
должны сказать свое 

слово Станислав Глад-
ченко и Максим Густик, 

опытнейшие турнирные 
бойцы, у которых прыжки 

высочайшей сложности. 
Дополнительный шанс на 
медаль дает и новый вид 
программы  - командные 
соревнования. Опыт и ма-

стерство ребят и девчонок, 
слитые воедино, - весомая 
заявка на пьедестал.

ИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ АТЛЕТОВ

КАРАНТИН В «ПУЗЫРЕ»
ТОЛЬКО БЫ МУШКА НЕ СБИЛАСЬ ДЕРЖИМ КУЛАКИ

AP
/T

AS
S

В ПЕКИНЕ НЕКОГДА СКУЧАТЬ

Бе
лТ

А

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

От Александра Большунова 
ждут только «золота». 

Очередная волна коронавируса не на шутку 
перепугала спортсменов. Игры могли 
перенести, как это случилось в  году.

Динара 
Алимбекова 
собрала всю  
волю в кулак  

и отправляется  
в столицу Китая.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, вре-
менно проживаю в Бе-
ларуси у двоюродного 
брата. На днях он по-
чувствовал симптомы ко-
ронавируса, а я слышал, 
что в правила проведения 
помощи пациентам внесли 
новые изменения. Меня они 
затронут?

- Действительно, 11 января 
в приказ Министерства здра-
воохранения Беларуси внесли 
некоторые изменения по во-
просам оказания медпомощи.

Так, если у проживающего 
с вами лица тест на коронави-
рус положительный, то в квар-
тиру должна приехать бригада 
медиков, которые проведут 
тестирование всех жильцов.

Пациенты, у которых обна-
ружат коронавирус, подлежат 
медицинскому наблюдению 
на дому. В этом случае ис-
пользуются средства теле-
коммуникации, пока симпто-
мы инфекции не исчезнут, но 
не больше 21 дня с момента 
их появления.

Пациенты, у которых те-
чение болезни проходит 
 бессимптомно, под таким 
активным медицинским при-
смотром не остаются. Связь 
с ними держится по телефону, 
и при возникновении вопро-
сов инструкции можно полу-
чить в колл-центре.

Также в случае, если чело-
век заболел легкой формой 
и без факторов риска, он на-
блюдается не реже одного 
раза в три дня до выздоров-
ления (но не больше десяти 
дней с начала болезни). А ес-
ли болеет тяжелой формой 
коронавируса или средней 
степени тяжести, он наблю-
дается каждый день, но не 
больше трех дней с начала 
болезни.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Помочь 

может каждый! В России 
заработало приложение для 
помощи пенсионерам!» (12+)

13.05 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
14.30 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Партнерство. Самара 

белорусская: где точки 
соприкосновения с 
республикой?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. 
Осведомлен - значит вооружен! 
В чем равенство прав граждан 
Союзного государства?» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Больше чем 
профессия. Как привлечь 
молодые кадры в школу?» (12+)

21.10 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. О дивный виртуальный 

мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

02.30 «Карта Родины. Березина, 
Бородино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 34-я 

Московская международная 
книжная ярмарка: новые 
имена и книги» (12+)

09.45 «Ruby. О дивный виртуальный 
мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Проект «Родина». 

Найти пропавших людей и 
животных онлайн» (12+)

13.05 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Карта Родины. Царское село 

(с субтитрами)» (12+)
20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Внешняя политика. 
Где проходят «красные линии» 
России» (12+)

21.10 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

02.30 «Карта Родины. Брест, 
Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Читаем ушами. 

Первое мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)

13.05 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Новое PROчтение. Слово в 
слово: Институту перевода - 
10 лет!» (12+)

20.15 «Будьте здоровы. Бесплодие. 
Как стать родителями» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Военная интеграция: 
что влияет на архитектуру 
безопасности?» (12+)

21.10 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. На страже порядка. 

Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

02.30 «Карта Родины. Валдай, 
Большая бард-рыбалка 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (16+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить?» 
(12+)

09.45 «RuBy. На страже порядка. 
Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Школьный 

дневник больше не нужен. 
Белорусский образовательный 
сервис помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

13.05 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45, 23.45, 09.45 «RuBy. На страже 
порядка. Мобильный ассистент 
«Олег» борется 
с мошенниками» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Дискуссионный клуб 
«Валдай». В чем глобальная 
миссия России?» (12+)

02.15 «Ruby» (12+)
02.30 «Карта Родины. Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Сила ОДКБ: 

как совместно противостоять 
угрозам?» (12+)

09.45 «Ruby» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Наши люди. Юлия Новицкая» 

(12+)
20.15 «Карта Родины. Татарстан: 

чудо-озеро, тайны Болгара 
и красоты Казани 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
23.45 «RuBy. Проявить заботу - 

легко и просто! В Беларуси 
запустили приложение для 
помощи животным в приютах» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Женское лидерство: 
новые вызовы современных 
реалий» (12+)

02.15 «RuBy. Помочь может каждый! 
В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

02.30 «Карта Родины. Глубокое 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 

(12+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.30, 04.35 «Люди плато Путорана» 

(12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
18.20 «24 ЧАСА» (16+)
19.45 «RuBy. Реальные фермеры 

виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «МАРАФОН» (16+). Толик - горе-

тренер, его жизнь не удалась: 
спортивная карьера не состоялась, 
а жена ушла к другому. Он вдруг 
потерял веру в себя - неуспешный, 
нелюбимый, безнадежный... 
Однако случайная встреча со 
странной незнакомкой Анной 
Ильиничной меняет ситуацию. 
Старушка предлагает ему принять 
участие в необычном марафоне 
в далеком Лос-Анджелесе...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.40 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Люди плато Путорана» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
12.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» 

(16+). Грузия… Здесь случается 
настоящая любовь - яркая и 
страстная, зрелая и беспощадная, 
наивная и нелепая, счастливая и не 
очень. Истории героев сплетаются 
в одну большую ироничную 
комедию о том, что истинные 
чувства не знают ни границ, ни 
законов, ни национальностей. 
Романтические приключения таких 
разных и непохожих друг на друга 
персонажей - под аккомпанемент 
завораживающей южной 
природы…

14.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.30 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (16+)

19.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
03.05 «МАРАФОН» (16+)
05.45 «RuBy. Читаем ушами. Первое 

мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)

11 февраля 12 февраля 13 февраля

7 февраля 8 февраля 9 февраля 10 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ПО БУДНЯМ В 10.15

 «ЕСТЬ ВОПРОС!» 
«ВОЙДЕТ ЛИ КАЗАХСТАН В СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО?»

«ДОКТОР ТЫРСА»

Январские события в Казахстане стали переломным момен-
том для всего постсоветского пространства. Страна - символ 
стабильности оказалась на краю катастрофы. Ее спасло вме-
шательство ОДКБ. Ключевую роль при этом сыграли Александр 
Лукашенко и Владимир Путин, лидеры Союзного государства. 
Почему?

Геннадий Викторович Тырса - врач-
травматолог, широко известный как луч-
ший специалист по лечению спортивных 
травм. Он работает на кафедре в боль-
ничном городке для спортсменов - именно 
здесь разворачивается действие фильма. 
В главных ролях: Михаил Пореченков, 
Михаил Трухин, Сергей Газаров и другие.

10 ФЕВРАЛЯ В 20.00

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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4. ВЕРНУТЬСЯ 
В ПЕРЕСТРОЙКУ

Совершить кинопутешествие в не-
давнее прошлое, оказывается, лег-
ко, нужно только прийти в выходные 
в «ГЭС-2». Организаторы представ-
ляют проект «Машина времени: 
1986 - 2000» - от начала перестрой-
ки и до конца президентства Бориса 
Ельцина. 

Каждый год представлен двумя 
фильмами - русским и иностранным. 
Некоторые фильмы покажут в России 
впервые на большом экране. Напри-
мер, культовый «Киллер» Джона Ву. 
Вернутся на большие экраны и зна-
чимые российские фильмы: «Такси-
блюз» Павла Лунгина, «Любовь» Ва-
лерия Тодоровского, «Мусульманин» 
Владимира Хотиненко и другие.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новый арт-объект в самом 
сердце Москвы на Болотной 
набережной открылся в дека-
бре прошлого года и сразу стал 
местом притяжения горожан 
и  туристов. Электростанцию 

на «Красном Октябре» постро-
или в 1908 году и спустя почти 
сто лет вывели из строя. Долгое 
время здание пустовало, а сегод-
ня здесь открыты выставочные 
залы, библиотека, технопарки, 
фотолаборатория, студия звуко-
записи, кафе и магазины.

1. СНЯТЬСЯ В МЫЛЬНОЙ ОПЕРЕ
Три десятка лет назад за перипетиями в жизни миллионеров 

Кэпвеллов из «Санта-Барбары» следили миллионы людей по всему 
миру. Сегодня мало кто вспомнит, чем закончился один из самых про-
должительных сериалов, а вот оказаться в роли Иден, Мэйсона или 
главы семьи Си Си можно хоть сейчас. Исландский художник Рагнар 
Кьяртанссон на «ГЭС-2» запустил проект в формате живой скульптуры. 
Всего предполагается сто серий. Актеры - профессионалы и любители - 
работают как в театре: все сцены снимаются с единственного дубля. 
Декорации, костюмы и реквизит каждого эпизода воспроизводят со 
всеми нюансами, чтобы максимально приблизить их к мыльной опере.

5. ОКАЗАТЬСЯ В ЦАРСТВЕ 
СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА

Над архитектурной концепцией Дома культу-
ры работал знаменитый итальянский архитектор 
Ренцо Пиано, которого многие знают по центру 
Помпиду в Париже. 

Во время реконструкции решили сохранить сте-
клянную крышу, воссоздали башню с часами. Зе-
нитный световой фонарь котельного отделения на-
полняет здание естественным светом. В западной 
части высадили березовую рощу. Рядом построили 
здание со сводчатыми потолками в два этажа: один 
на уровне земли, другой - подземный. 

А вот семидесятиметровые трубы решили оста-
вить. Когда-то они загрязняли столичный воздух, 
но теперь все иначе. Их используют для забора 
воздуха. Ренцо Пиано говорит, что выкрашены они 
сейчас в чисто московский синий цвет. Историче-
ские элементы здания отреставрировали: сохрани-
ли лепнину, украшения восточного фасада, ограду 
с «говорящим» рисунком в виде электрических раз-
рядов, но только со стороны Дома на набережной.

3. СОЗДАТЬ СВОЙ ТЕАТР
Детям безумно интересно бывать 

в художественном центре «Своды». Здесь есть 
все для творчества - можно заниматься самим 
или вместе с сотрудниками и приглашенными 
художниками. Тринадцать мастерских: по де-
реву, металлу, пластику, керамике, текстилю 
и многое другое. А на воркшопе Светланы 
Шуваевой можно создать театр из бумаги! 

Мастер-класс поделен на две части. В пер-
вой участники узнают о том, что такое поп-ап 
и как он возник. Вместе с художницей при-
думают свой сюжет, разложат его на четыре 
сцены и нарисуют их. Во второй части потре-
буются терпение и внимательность, ведь при-
дется соорудить 3D-конструкцию, в которую 
войдут все эти сцены. Если процесс захватит, 
можно продолжить дома, а еще показывать 
спектакли.

2. ПРОВЕСТИ 
ПАРАЛЛЕЛИ 

С ЧЕХОВЫМ
Сейчас в «ГЭС-2» проходит 

выставка «В Москву! В  Москву! 
В Москву!» Рагнара Кьяртанссо-
на и других художников из России 
и Исландии. Здесь можно увидеть 
целый видеоперформанс «Грозный-
прегрозный», который художник 
специально снял для этого про-
екта в воссозданных интерьерах 

Третьяковки. На двух видео акте-
ры Алексей Розин и Александр 
Паль повторяют акты вандализма, 
от которых полотно Ильи Репина 
«Иван Грозный убивает своего сы-
на» пострадало в 1913 и 2018 годах. 
Кьяртанссон считает, что картина 
сама по себе вызывает сильные 
неконтролируемые эмоции, и эта 
гипотеза позволяет рассуждать 
о власти искусства над человеком.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ДОМ КУЛЬТУРЫ «ГЭС-2»

Местные жители сначала возмутились цветом 
труб, но архитектор объяснил, что такой синий 
в своих работах использовал Малевич.

В сериале «Санта-Барбара» 
больше , тысячи серий, а вы 
можете сыграть в продолжении.

Площадь культурного 
центра больше 
сорока тысяч 
квадратных метров.

- О, это я удачно 
зашла. Вот 

и книга, которую 
давно ищу!
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